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Под председательством России

ГРУППА ДВАДЦАТИ

Владимир ПУТИН:

НА САММИТЕ ОДОБРЕНА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ
В выступлении на пресс-конференции 6 сентября 2013 года в 

Санкт-Петербурге президент РФ подвёл итоги работы в рамках 
саммита "Группы двадцати" и ответил на вопросы журналистов.

В.ПУТИН: Уважаемые дамы и господа! Дорогие друзья!
Вначале я хотел бы сказать, что "Группа двадцати" за пять лет своего суще-

ствования действительно стала эффективным механизмом по выработке и со-
гласованию общих подходов ведущих стран мира в сфере глобальной экономи-
ки и финансов.

Мы смогли выровнять ситуацию после пика кризиса в 2008–2009 годах, а за-
тем консолидировать наши усилия для обеспечения сбалансированного устой-
чивого развития мировой экономики.

Сейчас ситуация в глобальной экономике выглядит лучше, чем пять лет на-
зад. Экономический рост восстанавливается, но риски, конечно, ещё очень и 
очень велики. Поэтому с начала председательства в "Группе двадцати" мы опре-
делили своей задачей стимулирование роста и создание новых рабочих мест, 
прежде всего за счёт поощрения инвестиций, эффективного регулирования, по-
вышения доверия на рынках.

САММИТ G20
5–6 СЕНТЯБРЯ 2013 ГОДА

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
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Эти приоритеты позволили обеспечить преемственность в работе "двад-
цатки" и за время российского председательства серьёзно продвинуться по 
всем ключевым направлениям. Хотел бы выразить признательность коллегам 
по "Группе двадцати" за продуктивную совместную работу, поблагодарить и 
аутрич-партнёров – все они активно участвовали в обсуждении российских 
инициатив, сыграли важную, заметную роль в повышении прозрачности и эф-
фективности нашей общей работы. Достигнутые в период российского пред-
седательства результаты закреплены в принятой сегодня Санкт-Петербургской 
декларации лидеров "Группы двадцати" и приложениях к этому документу.

Нам удалось выйти на многие важные практические решения как для между-
народного сообщества, так и в интересах российской экономики, фактически по 
каждому направлению предложить свой план действий, направленный на поиск 
и стимулирование новых источников роста. Так, достигнут консенсус в том, что 
надо сочетать политику поддерживания должных темпов экономического роста 
с утверждением среднесрочных стандартов и страновых стандартов стратегии 
фискальной консолидации.

Принят Санкт-Петербургский план действий. Для каждой страны в нём уста-
новлены среднесрочные цели по снижению дефицита бюджета, а также прове-
дению всеобъемлющих структурных реформ. Речь идёт о назревших шагах по 
урегулированию рынка труда и налогообложения, развитию человеческого ка-
питала, модернизации инфраструктуры, регулированию товарных рынков.

Эти меры должны укрепить доверие финансовых рынков к нашим планам и 
вместе с тем побудить инвесторов вкладывать в реальный сектор экономики, в 
развитие. Видим в этом гарантии для долгосрочной стабилизации глобальной и 
национальной экономик.

Серьёзное продвижение достигнуто и в части стимулирования занятости. 
Лидеры стран "Группы двадцати" утвердили решения, принятые на встречах ми-
нистров труда и занятости, а также в рамках их совместного заседания с мини-
страми финансов. Причём отмечу, что в истории "двадцатки" такое заседание 
проведено впервые.

Была поставлена задача создания новых качественных рабочих мест, и осо-
бый акцент сделан на стимулирование занятости уязвимых категорий граждан, 
прежде всего это молодёжь, женщины, люди с ограниченными возможностями 
и ряд других.

Впервые был предложен интегрированный подход к формированию полити-
ки в отношении рынка труда, а именно: увязать задачи создания качественных 
рабочих мест с задачами развития экономики, в комплексе учитывать макроэ-
кономические, финансовые и социальные условия, а также взаимосвязь рынка 
труда с инвестициями, бюджетом, фискальной политикой.

Такой подход позволяет сбалансировать спрос и предложение на рынке тру-
да, создать условия для развития бизнеса и инвестиций в создание рабочих 
мест, в подготовку кадров, обеспечить социальную защиту работников. Приори-
тетной для нашего председательства и новой для "двадцатки" стала тема фи-
нансирования инвестиций. Разработана программа проведения исследований 
и подготовки рекомендаций по улучшению инвестиционного климата и поощре-
нию долгосрочных инвестиций.

В рамках реализации этой программы уже достигнуты заметные результа-
ты, которые были одобрены на саммите. Прежде всего, это принципы высокого 
уровня по участию институциональных инвесторов в финансировании долго-
срочных инвестиций.
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На саммите также приняты принципиальные решения по реформированию на-
логовой политики с целью противодействия уклонению от налогообложения, вклю-
чая использование офшорных схем. В текущем году эта тема стала одной из ключе-
вых. Мы одобрили совместный план действий по борьбе с размыванием налоговой 
базы и уходом от налогообложения, а также договорились совместно разработать 
новый, многосторонний стандарт обмена информацией в налоговых целях.

В сфере торговли. "Группа двадцати" подтвердила свою поддержку много-
сторонней торговой системе и Всемирной торговой организации. Мы также ус-
ловились ограничивать протекционистские меры в глобальной торговле и прод-
лить соответствующие обязательства наших стран до конца 2016 года. Будем 
работать, для того чтобы повысить открытость региональных торговых соглаше-
ний, добиваться их соответствия принципам ВТО.

Заметные успехи достигнуты в области реформирования финансового регулиро-
вания, в том числе в сфере банковского регулирования, так называемый Базель III, и 
реформирования рынков внебиржевых деривативов, а также в отношении системно 
значимых финансовых институтов. Этому способствовало и то, что в 2013 году Совет 
финансовой стабильности стал полноценной международной организацией.

Мы договорились, что национальные меры по укреплению финансовой ста-
бильности не должны приводить к неоправданно высоким регулятивным из-
держкам для иностранных участников финансовых рынков, тем более допускать 
фрагментации рынков. Предстоит также провести дополнительный анализ вли-
яния реформ в финансовом секторе на экономический рост.

В этом году впервые в истории "двадцатки" подготовлен отчёт о выполнении 
обязательств "Группы двадцати", прежде всего в области содействия развитию. 
Его публикация позволит сделать работу "двадцатки" более открытой, да и всем 
нам с вашей помощью, общественности наших стран станет более понятно, чем 
же "двадцатка" занимается и каких результатов добивается в работе. Это по-
может, надеюсь, распространить положительный опыт сотрудничества в первую 
очередь со странами с низкими уровнями доходов.

В целом за последние три года работы с момента принятия в 2010 году Се-
ульского многолетнего плана действий "двадцатка" достигла ощутимых успехов 
в сфере содействия развитию.

На саммите одобрена Санкт-Петербургская стратегия развития. Она 
определяет пять приоритетов дальнейшей работы "Группы двадцати" 
по содействию странам с низкими уровнями доходов. Это обеспечение 
продовольственной безопасности, расширение доступа к финансовым 
услугам и повышение уровня финансовой грамотности, создание совре-
менной инфраструктуры, включая энергетическую, это развитие челове-
ческого капитала и мобилизация внутренних ресурсов в развивающихся 
странах. (Курсив наш – "ДМДК").

В сфере энергетики мы подтвердили ряд важных принципов. Во-первых, не-
обходимо обеспечить прозрачность и предсказуемость энергетических и сы-
рьевых рынков. Во-вторых, стимулировать так называемый "зелёный" рост и 
поддерживать усилия мирового сообщества в сфере предотвращения климати-
ческих изменений. В-третьих, поддержать меры по обмену лучшими практиками 
в сфере регулирования энергетики.

Важной темой для "двадцатки" является противодействие коррупции. В этом 
году мы заложили стратегию работы в этом направлении, а на саммите 
одобрили ряд инициатив, в том числе предложенных Россией в дополне-
ние к Антикоррупционному плану "Группы двадцати". (Курсив наш – "ДМДК").
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Особо отмечу работу по обмену лучшими практиками по ограничению воз-
можностей для коррупции при подготовке международных спортивных, культур-
ных и иных крупных мероприятий, требующих значительных инвестиций, прежде 
всего бюджетного характера. Рассчитываю, что создаваемый совместно с ООН 
глобальный альянс за чистоту в спорте будет способствовать достижению этих 
результатов и будет способствовать этим усилиям. 

Я хочу поблагодарить всех своих коллег за конструктивную работу в ходе 
Санкт-Петербургского саммита. Уверен, что принятые нами решения будут по-
следовательно реализовываться, а "Группа двадцати" будет впредь служить 
примером эффективной кооперации, взаимодействия между партнёрами, бу-
дет способствовать обеспечению стабильности и устойчивого развития миро-
вой экономики и улучшения качества жизни людей.

Уважаемые дамы и господа! На полях саммита "Группы двадцати" мы также 
провели традиционную встречу лидеров государств БРИКС. Она позволила нам 
сверить позиции по широкому кругу вопросов глобального экономического раз-
вития, обсудить взаимодействие внутри стран "пятёрки". Значение нашего объ-
единения в мировой экономике большое, и оно постоянно возрастает.

Сегодня это самый большой рынок планеты, 40 процентов населения – 2,9 
миллиарда человек. На страны БРИКС приходится 17 процентов глобальной тор-
говли и почти треть мирового валового продукта. Для России работа в БРИКС 
– один из приоритетов нашей внешней политики. Признателен коллегам за со-
держательный вклад в повестку нашего председательства. Выдвинутые ими 
идеи и конкретные предложения учтены при подготовке Санкт-Петербургского 
плана действий и других документов.

Важное направление совместной работы в "двадцатке" – реформирование 
МВФ. Считаем, что процесс перераспределения голосов, квот в фонде в пользу 
развивающихся стран должен быть завершён в самое ближайшее время.

Подробно рассмотрели ход создания банка развития БРИКС. На сегодняш-
ний день определён состав учредителей банка: это "пятёрка" БРИКС, вся "пя-
тёрка". Утверждён размер первоначального распределяемого среди них ка-
питала – 50 миллиардов долларов, согласован порядок принятия решений по 
ключевым вопросам деятельности банка. Мы исходим из того, что банк будет 
действовать на основе консенсуса.

Обсудили также вопросы учреждения пула валютных резервов БРИКС. Моне-
тарными властями наших государств достигнута предварительная договорён-
ность о распределении квот. Россия намерена участвовать в деятельности пула 
вкладом в размере 18 миллиардов долларов, а его общий согласованный объём 
составит 100 миллиардов долларов.

Эти меры позволят укрепить устойчивость глобальной финансовой системы, 
которая ведёт себя не всегда предсказуемо, критически зависит от состояния 
всего нескольких эмиссионных центров и всего нескольких резервных валют. 
Мы поручили министрам финансов продолжить работу и доложить об итогах её 
на саммите в Бразилии в следующем году.

И в завершение хочу ещё раз поблагодарить наших партнёров за совместную 
результативную работу. Убеждён, состоявшиеся переговоры послужат дальней-
шему углублению сотрудничества в рамках БРИКС.

Источник: http://www.kremlin.ru/

От редакции "ДМ/ДК". 
С ответами на вопросы журналистов можно познакомиться на сайте пре-

зидента РФ по http://www.kremlin.ru/news/19168.
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ЯНТАРНЫЙ ПОХОД 
СПАСЕТ КАЛИНИНГРАД

В России стартовал "янтарный поход". Некогда процветавшую от-
расль народного хозяйства пытаются поднять с колен и вдохнуть в нее 
новую жизнь. При поддержке федерального правительства разработа-
на стратегия развития. Впервые за двадцатилетний период наметился 
положительный сдвиг. Со временем Калининградская область может 
вернуть себе "янтарный" бренд.

Для начала немного статистики. В последние пару десятилетий янтарная от-
расль страны находилась в вялотекущем состоянии. Калининградская область, 
некогда получившая звание янтарного края, передала пальму первенства Поль-
ше. И это при том, что именно в этом российском регионе сосредоточено около 
90 процентов всех мировых запасов ископаемого янтаря.

Основная проблема для янтарщиков заключилась не в добыче сырья, а в 
сложности вывоза его за пределы региона. К этому еще добавились финансо-
вые сложности, устаревшая техника и технологии, нехватка высококвалифици-
рованных специалистов. Ну, и самым неприятным бонусом стала незаконная до-
быча и вывоз сырья, и криминализация отрасли. Проблема приняла системный 
характер, требовалось серьезное вмешательство как со стороны региональной, 
так и федеральной властей.

Калининградская область играет исключительную роль в мировой янтарной 
промышленности и обладает основными разработанными запасами янтарного 
сырья, в том числе пригодного для нужд ювелирной отрасли. Балансовые за-
пасы камня на месторождениях в Калининградской области по состоянию на 1 
января 2012 года составляют более 160 тысяч тонн.

Добычу природного ископаемого ведет Государственное унитарное предпри-
ятие "Калининградский янтарный комбинат". В настоящее время объем годовой 
добычи составляет в среднем около 340 тонн. 2012 год был закрыт на отметке 
около 300 тонн. Однако, как отмечают правоохранительные органы, на самом 
деле речь идет о 500 тоннах в год с учетом нелегальной добычи.

Большая часть сырья отправляется на экспорт в ту же Польшу и Латвию. При-
мечательно, что за последние четыре года экспортировали, по данным тамо-
женного органа, 1922 тонны, при легальном объеме добычи янтаря 1346 тонн.

Не упрощал ситуации и другой факт – Калининградская область является 
особой экономической зоной. Сюда можно ввезти, что угодно и не платить за 
это пошлину, но все ввезенное здесь же необходимо и употребить. Вывоз за-
прещен. Так, вот, в ювелирном деле используют ввозимые материалы (золото, 
серебро – Ред.), и при попытке экспортировать готовые товары, местные пред-

Новая стратегия

ЯНТАРЬ
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приятия буквально попадали в бюрократическую ловушку. Что собственно со 
временем и привело к нелегальному вывозу товаров.

"Вопрос актуальный и значимый, и не только для региона, но и для страны и 
экономики в целом. Все перечисленные меры, безусловно, направлены на то, 
чтобы отрасль не только возродить, но и вывести ее на передовые позиции", – 
отметил в интервью "Правде.Ру" первый заместитель председателя комитета ГД 
по транспорту Михаил Брячак.

Свет в конце тоннеля появился с приходом к власти нового губернатора Нико-
лая Цуканова. Он не просто обратил внимание на плачевное состояние некогда 
процветавшей отрасли, но и привлек внимание федеральной власти. Проблема 
янтарного бренда стала национальной.

"Янтарный поход" Цуканов начал два года назад, причем эпохально. Затеян-
ная главой реформа коснулась каждой сферы, начиная с добычи и заканчивая 
подготовкой профессиональных кадров по обработке солнечного камня.

В августе 2012 года о проблеме заговорили в правительстве РФ. Глава госу-
дарства Владимир Путин подписал перечень поручений по развитию янтарной 
отрасли. Была разработана стратегия по выводу отрасли на новый уровень.

Решать проблему предложили сразу по нескольким направлениям. Во-
первых, это законодательное обеспечение. Во-вторых, необходимо было соз-
дать такие условия, чтобы местным производителям не только оставалось сы-
рье, но и была возможность увеличить объемы его внутренней переработки. А 
отсюда вытекает и третье – модернизация добывающего предприятия. Также в 
стратегии были затронуты вопросы снятия административных барьеров по про-
движению продукции, и развитие образовательного и культурно-исторического 
сектора отрасли.

Одним из значимых достижений стали изменения в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях, ужесточающие ответственность черных копателей. 
Согласно новым правилам, теперь "янтарным пиратам" грозит не только штраф, 
но и конфискация орудий незаконной добычи, будь это простая лопата или до-
рогостоящий экскаватор.

Немаловажным фактом стало присвоение девяти месторождениям янтаря 
статуса особо охраняемых природных зон. Это позволило повысить штрафы за 
незаконную добычу солнечного камня. Сейчас размер штрафных санкций может 
достигать нескольких сотен тысяч рублей.

Однако одним из главных достижений нужно считать эксперимент по вве-
дению упрощенного порядка таможенного контроля при перемещении янтаря-
сырца, изделий из янтаря и драгоценных металлов. Янтарщиков освободили от 
затратной по времени и финансам обязанности – предоставлять документы по 
экспертизе и сертификации этой категории продукции при ее вывозе из Кали-
нинградской области на остальную территорию Таможенного союза. Тем самым 
сняв бюрократические препоны.

"Необходимо продолжать начатое, привлекать более широкий круг предпри-
нимателей, упрощать процедуру лицензирования. Применяемый к решению 
проблем подход, безусловно, системный. С учетом всех предпринятых на се-
годняшний день мер, уже через пару лет будет виден результат, и скорее всего 
положительный", – добавил Брячак.

Стоит заметить, что первые положительные сдвиги уже были заметны по ито-
гам 2012 года. Так, рост объемов производства и оборота ювелирных изделий 
по отношению к 2011 году составил порядка 35 процентов. Образовалось более 
30 новых предприятие в сфере производства изделий из янтаря и ювелирных 
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изделий. В 2012 году впервые объем вывоза сырья за границу сократился и со-
ставил 50 процентов от объема добычи.

Удалось решить и кадровую проблему. На базе калининградского Художе-
ственно-промышленного техникума организована подготовка специалистов по 
обработке янтаря – местных выпускников "янтарного дела".

Дело, как говорится, за малым. В уверенной конкурентной борьбе опередить 
коллег из Польши и Литвы. И для этого в стратегию развития янтарной отрасли 
России, разработанную правительством области по поручению президента Пу-
тина, включены решения о введении заградительных пошлин на янтарь крупных 
фракций, разработке долгожданного отраслевого классификатора сырья, орга-
низации свободной аукционной продажи янтаря.

В комплексе с уже реализованными решениями, все эти меры направлены 
на достижение задачи, поставленной президентом страны: увеличения доли 
обработки янтаря внутри региона. В правительстве области полагают, что этот 
показатель реально довести до 90 процентов, и декриминализировать отрасль. 

Источник: "Правда.Ру" 

ИТАЛЬЯНСКИЕ И РУССКИЕ ЮВЕЛИРЫ
ВСТРЕТИЛИСЬ ДЛЯ ОБМЕНА ОПЫТОМ

16 сентября 2013 года

В городе Калининграде 
проходит большой между-
народный семинар художе-
ственно-образовательного 
искусства. Среди участни-
ков и организаторов семи-
нара – итальянские школы 
искусств и калининград-
ские техникумы и музеи. 
Главной задачей семина-
ра является тщательное и 
углубленное изучение рус-
ской росписи по иконам 

итальянскими студентами, и познание специфики итальянского ювелир-
ного мастерства российскими студентами. Также для итальянцев будет 
проведен мастер-класс по изучению художественной обработки янтаря.

Организаторы проекта считают, что семинар поспособствует привлечению 
в янтарную отрасль региона творчески активных художников, которые будут в 
своей деятельности нацелены на контакт с русскими и зарубежными коллегами, 
а также на обучение новым техникам и приемам.

Этот шаг поспособствует развитию конкурентоспособной среды и появлению 
новых уникальных и качественных янтарных изделий. Отсюда, как следствие, 
появится рост престижа профессии мастера-ювелира и увеличение количества 
ювелирных мастерских. 

Источник: Russia deLuxe 
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БИЗНЕС-СООБЩЕСТВО
В БОРЬБЕ С КОРРУПЦИЕЙ

Руководителям объединений – 
членов ТПП РФ

Уважаемые коллеги!
В целях активизации участия предпринимательского сообщества в противо-

действии коррупции и выработки норм цивилизованного ведения бизнеса Торгово-
промышленной палатой Российской Федерации, Российским союзом промышлен-
ников и предпринимателей, Общероссийской общественной организацией малого 
и среднего предпринимательства "ОПОРА РОССИИ", Общероссийской обществен-
ной организацией "Деловая Россия" были разработаны Антикоррупционная хартия 
российского бизнеса (далее – Хартия) и Дорожная карта по ее реализации.

Решение о разработке и принятии Хартии было принято Президиумом Сове-
та Президента Российской Федерации по противодействию коррупции от  4 ок-
тября 2011 года, а 21 сентября 2012 года на XI Международном инвестиционном 
форуме в г. Сочи с участием Председателя Правительства Российской Федера-
ции Д.А. Медведева документ был подписан организациями – разработчиками.

Хартия, представляющая собой определенный свод правил ведения бизнеса, 
своего рода кодекс чести, предполагает внедрение в корпоративную политику 
антикоррупционных программ, мониторинг и оценку результатов их реализации, 
эффективный финансовый контроль, обеспечение принципа публичности антикор-
рупционных мер, отказ участников Хартии от незаконного получения преимуществ, 
участие в тендерах на основе принципов прозрачности и конкуренции, информа-
ционное противодействие коррупции, сотрудничество с государством, содействие 
осуществлению правосудия и соблюдению законности, а также ряд других мер.

Решением Правления Торгово-промышленной палаты Российской Федерации 
было принято считать внедрение и реализацию Антикоррупционной хартии рос-
сийского бизнеса в системе торгово-промышленных палат одним из важнейших 
условий добровольного участия бизнес-сообщества в борьбе с коррупцией. 

Принимая во внимание вышеизложенное, просили бы Вас рассмотреть во-
прос о присоединении Вашей организации к Хартии.

Также просим направить в адрес ТПП РФ предложения о возможных пре-
ференциях для предпринимателей, присоединившихся к Хартии. Предложения 
просьба направлять по электронной почте: travkin@tpprf.ru. 

Вице-президент                                                                                           А.М. Рыбаков
Исп.: Тимофеева О.Н. (495) 620-01-81

Антикоррупционная хартия 

ТПП РФ
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АНТИКОРРУПЦИОННАЯ 
ХАРТИЯ РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА

Российское деловое сообщество видит свою миссию в следовании высоким 
стандартам ведения бизнеса, соответствующим международно-признанным 
нормам, и в осуществлении ответственного партнерства с государством, на-
правленного на рост уровня жизни граждан России, развитие экономики страны 
и повышение ее конкурентоспособности.

Успешной реализации поставленных задач препятствуют укоренившиеся в 
экономической и социальной сферах проявления коррупции, наносящие значи-
тельный ущерб развитию конкуренции и осложняющие условия ведения пред-
принимательской деятельности.

Мы, представители делового сообщества Российской Федерации, осознавая 
свою ответственность за судьбу нашей страны, понимая, что достижение успе-
хов в предпринимательской деятельности невозможно без всеобщего консен-
суса в неприятии всех форм коррупции, намерены способствовать внедрению 
принципов недопущения и противодействия коррупции, как при выстраивании 
взаимодействия с органами государственной власти, так и в корпоративных от-
ношениях.

Мы, участники настоящей Хартии, будем всемерно содействовать тому, 
чтобы коррупционные действия вне зависимости от форм и способов их осу-
ществления не только были наказаны по закону, но и сопровождались широким 
общественным осуждением и неприятием коррупции как опасного социального 
порока.

Мы едины в понимании того, что коррупция, 
являясь формой незаконного приобретения выгод, преимуществ и личных 

благ, причиняет серьезный ущерб демократическим институтам, национальной 
экономике и правопорядку;

лишает общество необходимых ресурсов развития, выводя из легального 
оборота значительную часть национального богатства;

порождает угрозы и ограничения для стабильного и безопасного развития 
общества, подрывает нравственные устои и ценности, препятствует добросо-
вестной конкуренции и устойчивому развитию;

создает условия для распространения других форм преступности, включая 
отмывание денежных средств, добытых преступным путем;

представляет собой не локальную проблему, а транснациональное явление, 
что обусловливает исключительно важное значение международного сотрудни-
чества в области предупреждения коррупции и борьбы с ней.

Подписывая настоящую Хартию, мы провозглашаем следующие основные 
принципы недопущения и противодействия коррупции, которые обязуемся со-
блюдать и пропагандировать.

1. Управление в компаниях на основе антикоррупционных программ.
Основным условием противодействия коррупции является внедрение в прак-

тику корпоративного управления антикоррупционных программ и иных мер ан-
тикоррупционной корпоративной политики.

В программах и других внутрикорпоративных документах четко и подробно 
закрепляются принципы, правила и процедуры, направленные на предотвраще-
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ние коррупции во всех сферах деятельности компаний, включая нормы деловой 
этики, специальные управленческие процедуры, требования к обучению персо-
нала, правила специального антикоррупционного контроля и аудита, процеду-
ры предотвращения конфликта интересов и коммерческого подкупа, правила 
осуществления пожертвований, спонсорства, участия в благотворительной де-
ятельности и т.д.

Компании разрабатывают антикоррупционные меры с учетом специфики 
своей деятельности и таких факторов, как размер компании, род деятельности, 
совокупность рисков и география деятельности компании, текущая ситуация, 
особенности корпоративной культуры.

Компании используют внутренние процедуры и инструменты, которые позво-
ляют совершенствовать антикоррупционные программы, включая механизмы 
"обратной связи", предотвращения и разрешения конфликта интересов, рас-
смотрения жалоб.

2. Мониторинг и оценка реализации антикоррупционных программ.
Органы управления компаний, как единоличные, так и коллегиальные, вклю-

чая советы директоров, руководят разработкой и осуществляют контроль за 
реализацией антикоррупционной политики компаний, определяют лиц, ответ-
ственных за ее реализацию.

При этом руководство компаний должно показывать пример ответственного 
поведения своим сотрудникам, оказывать необходимое содействие эффектив-
ному исполнению руководителями подразделений и другими должностными ли-
цами требований антикоррупционных программ, обеспечивать совершенство-
вание программ с учетом оценки результативности выполнения.

Мониторинг и оценка результатов выполнения программ осуществляется в 
соответствии со структурой управления, действующей в компании, с участием 
органов внутреннего контроля и аудита. Результаты выполнения антикоррупци-
онных программ отражаются в социальной отчетности компаний.

3. Эффективный финансовый контроль.
Компании устанавливают и поддерживают эффективный внутренний кон-

троль, который включает организационные механизмы проверок бухгалтерской, 
учетной практики, кадровой и другой деятельности, подпадающей под действие 
антикоррупционных программ, а также осуществляют регулярные проверки 
систем внутреннего контроля для обеспечения их соответствия требованиям 
антикоррупционных программ.

Компании следят за правильностью финансовых операций, документируя их 
должным образом, и не допускают, в частности, осуществления следующих дей-
ствий: 

– создания неофициальной (двойной) отчетности; 
– проведения неучтенных или неправильно учтенных операций; 
– ведения учета несуществующих расходов; 
– отражения обязательств, объект которых неправильно идентифицирован; 
– намеренного уничтожения бухгалтерской и иной документации ранее сро-

ков, предусмотренных законодательством.

4. Обучение кадров и контроль за персоналом.
На основе программ по противодействию коррупции компании обеспечива-

ют обучение своих сотрудников и их активное вовлечение в реализацию указан-
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ных программ. Программы обучения составляются с учетом задач и должност-
ных обязанностей обучаемых лиц и периодически пересматриваются с целью 
повышения эффективности программ.

Компании принимают меры к соблюдению их сотрудниками требований 
антикоррупционных программ и гарантируют, что ни один сотрудник компании 
не пострадает ни в карьерном, ни в финансовом плане, если откажется от кор-
рупционных действий, даже если такой отказ приведет к потерям для компании. 
При этом применяются установленные меры взыскания за нарушение антикор-
рупционных правил, вплоть до увольнения виновных, при условии соблюдения 
трудового и корпоративного законодательства.

Результаты реализации антикоррупционных программ учитываются в кадро-
вой политике компании.

5. Коллективные усилия и публичность антикоррупционных мер.
Компании публично объявляют о проводимой ими политике противодей-

ствия коррупции и применяют эффективные механизмы распространения ин-
формации об антикоррупционных программах внутри компании.

Компании обеспечивают условия, в которых их сотрудники и другие лица мо-
гут свободно указывать на недостатки программы и оперативно сообщать о по-
дозрительных обстоятельствах ответственным лицам.

В обеспечение данного принципа компании создают безопасные и доступ-
ные каналы передачи информации, по которым работники компаний и другие 
лица могут, конфиденциально и не опасаясь наказания, указывать на недостатки 
программы и сообщать о подозрительных обстоятельствах.

6. Отказ от незаконного получения преимуществ.
Компании осуществляют ответственную политику по реализации своих инте-

ресов с целью укрепления позиций на рынке.
Компании разрабатывают и применяют правила контроля (в том числе нормы 

максимально допустимых расходов и процедуры отчетности), обеспечивающие со-
блюдение требований антикоррупционных программ как в отношении третьих лиц, 
так и в отношении сотрудников компании, принимающих управленческие решения.

Указанные правила должны предусматривать отказ от предложений или по-
лучения подарков и оплаты расходов, когда подобные действия могут повлиять 
(или создать впечатление о влиянии) на исход коммерческой сделки, конкур-
са, на принятие решения государственным органом или должностным лицом. 
В иных случаях компании строго придерживаются установленного ими порядка 
передачи и получения подарков, оказания знаков гостеприимства, оплаты услуг, 
основанного на принципах прозрачности, добросовестности, разумности и при-
емлемости таких действий.

Любые пожертвования и спонсорство осуществляются компаниями на ос-
нове принципа прозрачности исключительно в соответствии с действующим 
законодательством. Компании будут проводить контроль за тем, чтобы осу-
ществляемые ими пожертвования и спонсорство не являлись скрытой формой 
взяточничества.

7. Взаимоотношения с партнёрами и контрагентами с учетом принци-
пов антикоррупционной политики.

Компании стремятся выстраивать свои отношения с дочерними компаниями, 
партнерами и третьими лицами в соответствии с антикоррупционными принци-
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пами, информируют все заинтересованные стороны о проводимой ими анти-
коррупционной политике, реализуют ее в своих структурных подразделениях и 
дочерних компаниях.

При оценке уровня благонадежности партнеров и контрагентов принимается 
во внимание степень неприятия ими коррупции при ведении бизнеса, включая 
наличие и реализацию антикоррупционных программ. При этом соблюдение ан-
тикоррупционных принципов рассматривается в качестве важного фактора при 
установлении договорных отношений, включая использование возможности 
расторжения, в установленном порядке, договорных отношений при нарушении 
антикоррупционных принципов.

При взаимодействии с партнерами и контрагентами, по возможности, осу-
ществляется контроль за обоснованностью, соразмерностью вознаграждения 
агентов, советников и других посредников, а также его адекватности реальным и 
законным услугам и соблюдению установленного легального порядка выплаты. 
Является недопустимым для компании, реализующей антикоррупционную поли-
тику, использование обещаний, предложений, передачи или получения, лично 
или через посредников, какой-либо неправомерной выгоды или преимущества 
любому руководителю, должностному лицу или сотруднику другой компании за 
его действие или бездействие в нарушение установленных обязанностей.

8. Прозрачные и открытые процедуры закупок. 
Компании производят закупки товаров, работ и услуг на основе принципов 

прозрачности, конкуренции и объективных критериев принятия решений, и при 
этом: 

– осуществляют публичное распространение информации, касающейся за-
купочных процедур и контрактов на закупки, включая информацию о приглаше-
ниях к участию в торгах, о заключении контрактов, чтобы предоставить потенци-
альным участникам торгов достаточное время для подготовки и представления 
заявок; 

– публикуют правила проведения торгов, заблаговременно определяют ус-
ловия участия в торгах, включая критерии отбора и принятия решений о заклю-
чении контрактов; 

– используют в качестве приоритетного способа осуществления закупок то-
варов, работ и услуг открытые формы торгов и иных закупочных процедур;

 – создают систему внутреннего контроля за закупками, используют пра-
вовые механизмы административного обжалования, оспаривания и других 
средств правовой защиты в случае несоблюдения правил проведения закупок; 

– реализуют меры в отношении персонала, ответственного за закупки, в част-
ности, предусматривают требование о декларировании конфликта интересов, 
контролируют соблюдение требований к профессиональной подготовке и др. 

9. Информационное противодействие коррупции. 
Компании поощряют выявление информации о неправомерных или сомни-

тельных действиях, подпадающих под признаки коррупции, содействуют поис-
ку, получению и распространению указанной информации о деятельности самих 
компаний. В этих целях компании выражают готовность отвечать на запросы, 
рассматривать обращения о фактах коррупции и обеспечивать их расследова-
ние независимыми должностными лицами. 

Компании оказывают содействие информированию делового сообщества, 
государственных органов и общественности о фактах коррупции, способствуют 
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разоблачению компаний и лиц, использующих коррупционные схемы, и созда-
нию атмосферы нетерпимости по отношению к коррупции. 

При этом в предусмотренных законом случаях возможно установление опре-
деленных ограничений, в частности, в целях: 

– соблюдения законных прав, защиты репутации и персональной инфор-
мации; 

– защиты безопасности и общественного порядка; 
– обеспечения коммерческой тайны и соблюдения режима конфиденциаль-

ности. 

10. Сотрудничество с государством. 
Компании придерживаются принципа взаимной ответственности бизнеса 

и государства, согласованных и целенаправленных совместных действий по 
борьбе с коррупцией и недопущения неправомерного вмешательства в дея-
тельность органов государственной власти.

Важными элементами сотрудничества, в частности, являются:
– публичное продвижение и защита принципа выгодности и успешности биз-

неса, действующего в рамках правового поля;
– активное освещение деятельности компаний и предпринимателей, исполь-

зующих антикоррупционные практики;
– всемерное содействие и распространение позитивного опыта противо-

стояния предпринимателей попыткам коррупционного давления. При осущест-
влении государственными органами контрольно-надзорных функций компании 
способствуют созданию условий для проведения объективных проверок и не 
препятствуют законной деятельности проверяющих органов. Является недо-
пустимым использование в интересах компании незаконных способов вза-
имодействия с представителями государственных органов: дача обещаний, 
предложений или предоставление, лично или через посредников, какого-либо 
неправомерного преимущества или выгоды. 

11. Содействие осуществлению правосудия и соблюдению закон-
ности. 

Успешное противодействие коррупции предполагает эффективную работу 
правоохранительных органов, и в связи с этим участники Хартии выражают го-
товность оказывать всемерную поддержку в выявлении и расследовании фактов 
коррупции и обязуются не допускать следующих действий: 

– применения угроз или обещания, предложения или предоставления не-
правомерного преимущества с целью склонения к даче ложных показаний или 
вмешательства в процесс дачи показаний или представления доказательств в 
связи с совершением преступлений, связанных с фактами коррупции; 

– вмешательства в выполнение должностных обязанностей должностными 
лицами судебных или правоохранительных органов в ходе производства в связи 
с совершением преступлений, связанных с фактами коррупции. 

Возможность легализации денежных средств, полученных незаконным спо-
собом, является фактором, способствующим распространению коррупции, по-
этому участники Хартии оказывают противодействие попыткам легализации до-
ходов, полученных преступным путём, в том числе: 

– приобретению, владению или использованию имущества, если известно, 
что такое имущество представляет собой доходы от преступлений; – сокрытию 
или утаиванию подлинного характера, источника, местонахождения, способа 
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распоряжения, перемещения, прав на имущество или его принадлежность, если 
известно, что такое имущество представляет собой доходы от преступлений. 

Финансовые компании обеспечивают надлежащую идентификацию личности 
клиентов, собственников, бенефициаров, предоставление в уполномоченные 
органы сообщений о подозрительных сделках, а также совершение иных обя-
зательных действий, направленных на противодействие легализации доходов, 
полученных преступным путем. 

12. Противодействие подкупу иностранных публичных должностных 
лиц и должностных лиц публичных международных организаций. 

Компании воздерживаются от обещаний, предложений или предоставления 
иностранному публичному должностному лицу или должностному лицу публич-
ной международной организации, лично или через посредников, какого-либо 
неправомерного преимущества для самого должностного лица или иного физи-
ческого или юридического лица, с тем, чтобы это должностное лицо совершило 
какое-либо действие или бездействие при выполнении своих должностных обя-
занностей для получения, сохранения коммерческого или иного неправомерно-
го преимущества. 

Заключительные положения.
Положения настоящей Хартии направлены на предупреждение и противо-

действие коррупции и применимы в равной степени к деятельности индивиду-
ального предпринимателя, любой компании или организации вне зависимости 
от формы собственности, ее размера, профиля деятельности, территории раз-
мещения.

Положения настоящей Хартии распространяются как на отношения внутри 
делового сообщества, так и на отношения, возникающие между бизнесом и ор-
ганами власти.

Российские объединения предпринимателей и работодателей – участники 
настоящей Хартии, осознавая необходимость целенаправленных и последова-
тельных усилий по пропаганде среди своих членов положений настоящей Хар-
тии, способствуют разработке и внедрению передовых корпоративных практик, 
включая системы оценки и репутационного стимулирования, в том числе в рам-
ках ведения нефинансовой социальной отчетности компаний.

Настоящая Хартия открыта для присоединения общероссийских, региональ-
ных и отраслевых объединений, а также российских компаний и иностранных 
компаний, осуществляющих свою деятельность в России. При этом компании 
могут присоединяться к настоящей Хартии как напрямую, так и через объедине-
ния, членами которых они являются.
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палаты
Российской
Федерации
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ДОРОЖНАЯ 
КАРТА ХАРТИИ

ПОЛОЖЕНИЕ ОБ УСЛОВИЯХ И ПОРЯДКЕ 
РЕАЛИЗАЦИИ ПОЛОЖЕНИЙ 

АНТИКОРРУПЦИОННОЙ ХАРТИИ
РОССИЙСКОГО БИЗНЕСА

В целях успешной реализации Антикоррупционной хартии рос-
сийского бизнеса Российский союз промышленников и предпри-
нимателей, Торгово-промышленная палата Российской Федерации, 
Общероссийская общественная организация "Деловая Россия" и Об-
щероссийская общественная организация малого и среднего пред-
принимательства "ОПОРА России", являющиеся её инициаторами, 
утверждают настоящее Положение, регулирующее условия, порядок 
присоединения к Антикоррупционной хартии и реализации ее положе-
ний, в качестве неотъемлемого приложения к Хартии.

1. Российский союз промышленников и предпринимателей, Торгово-про-
мышленная палата Российской Федерации, "Деловая Россия" и "ОПОРА Рос-
сии" являются участниками Хартии с момента ее подписания.

Хартия открыта для присоединения для любого предпринимателя или ком-
пании вне зависимости от формы собственности, организационно-правовой 
формы, масштаба и профиля деятельности, территории размещения, а также 
для объединений или организаций, имеющих целью представление интересов 
предпринимательского сообщества. Индивидуальные предприниматели, при-
соединяясь к Хартии, применяют только те положения, которые могут быть от-
несены к их деятельности.

В случае присоединения к Хартии предпринимательского объединения, оно 
принимает все меры к реализации положений Хартии своими членами.

Решения о присоединении к настоящей Хартии новых участников принима-
ются в порядке, предусмотренном их учредительными документами, и могут 
быть направлены в любую из организаций-инициаторов принятия Хартии с це-
лью их учета.

Ведение сводного Реестра участников Хартии осуществляет РСПП на основе 
информации о новых участниках, предоставляемой ежеквартально другими ор-
ганизациями-инициаторами принятия Хартии.

2. В целях создания организационных, методических и информационных 
условий для успешного внедрения положений Хартии в практику предпринима-
тельской деятельности организации-инициаторы принятия Хартии формируют 
Объединенный комитет (далее – Комитет), делегируя в него по два представи-
теля от каждой организации.

По инициативе организации – инициатора принятия Хартии по решению Ко-
митета в его состав могут быть включены иные лица.

Комитет принимает все решения по вопросам своего ведения на основе кон-
сенсуса.
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3. Каждая организация – инициатор принятия Хартии из числа своих пред-
ставителей в Комитете назначает Сопредседателя указанного Комитета, таким 
образом, в его состав входят четыре сопредседателя – по одному от каждой из 
организаций – инициаторов принятия Хартии.

Каждый из сопредседателей поочередно в течение шести месяцев руково-
дит работой Комитета, ведет заседания Комитета, формирует повестку дня по 
предложениям членов Комитета.

Члены Комитета, не являющиеся представителями организаций-инициато-
ров принятия Хартии, не вправе исполнять функции сопредседателя Комитета.

Организация, ведущая сводный реестр участников Хартии, обеспечивает ор-
ганизацию проведения заседаний Комитета.

4. Комитет:
– вырабатывает рекомендации в целях обеспечения организационных и ме-

тодологических основ реализации Хартии;
– готовит предложения о применении мер государственного стимулирования 

антикоррупционной практики компаний, в том числе с учетом годовой отчетно-
сти, а также по результатам ведения нефинансовой социальной отчетности ком-
паний;

– определяет правила размещения на едином информационном ресурсе в 
сети Интернет информации (о состоянии реестра, результатах мониторинга, 
разрешения споров и пр.);

– принимает решения о проведении конкурсов, порядке определения рей-
тинга компаний, утверждает знаки отличия, иные меры репутационного стиму-
лирования и поощрения, а также правила распространения информации о реа-
лизации Хартии;

– рассматривает и обобщает информацию о ходе внедрения Хартии, готовит 
предложения по дополнению Хартии;

– определяет порядок и условия выдачи компаниям–участникам Хартии сви-
детельств об общественном подтверждении результатов внедрения ими поло-
жений Хартии, утверждает единую форму свидетельства;

– принимает Положение о ведении сводного Реестра участников Хартии и 
осуществляет контроль за его ведением;

– по представлению организаций-инициаторов принятия Хартии принимает 
решения о выдаче свидетельств об общественном подтверждении;

– по представлению организаций-инициаторов принятия Хартии принимает 
решение об аккредитации при Комитете экспертных центров по общественному 
подтверждению выполнения принципов Хартии компаниями и организациями 
(указанные центры могут создаваться при организациях-инициаторах принятия 
Хартии);

– по представлению организаций-инициаторов принятия Хартии или на 
основании решений органов по разрешению споров, вытекающих из поло-
жений Хартии, принимает решение о приостановлении членства участников 
Хартии в Реестре сроком на один год, а также об исключении из указанного 
Реестра компаний и организаций – участников Хартии, нарушающих ее по-
ложения.

5. Рассмотрение споров, связанных с нарушением положений настоящей 
Хартии, осуществляют:

– Объединенная комиссия по корпоративной этике при РСПП;
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– Бюро по защите прав предпринимателей и инвесторов при Общероссий-
ской общественной организации малого и среднего предпринимательства 
"ОПОРА РОССИИ";

– Центр общественных процедур "Бизнес против коррупции";
– Объединенная служба медиации (посредничества) при РСПП;
– Коллегия посредников при ТПП РФ,
а также иные органы, определяемые решением Комитета.
При необходимости действующие регламенты указанных выше органов мо-

гут быть дополнены положениями, способствующими реализации Хартии, вклю-
чая дополнительные основания и меры ответственности.

6. На основе общей методики, утвержденной Комитетом, каждая из органи-
заций–инициаторов принятия Хартии может организовать общественное под-
тверждение внедрения компаниями–участниками Хартии ее положений, при-
влекая для этих целей организации, аккредитованные Комитетом.

На основании заключения об общественном подтверждении Комитет в уста-
новленном порядке принимает решение о выдаче свидетельства единого об-
разца сроком на 5 лет. Продление свидетельства по заявлению заинтересован-
ных лиц производится в аналогичном порядке.
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СОДЕЙСТВИЕ В РЕАЛИЗАЦИИ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ

Делегация ТПП России во главе с вице-президентом Дмитрием Курочкиным 
19–20 сентября с.г. посетила с рабочим визитом Хабаровский край. В ходе по-
ездки состоялось выездное заседание Рабочей группы ТПП РФ по содействию 
в реализации инвестиционных проектов на территории Дальнего Востока и 
Байкальского региона, в котором приняли участие президент Дальневосточной 
ТПП Игорь Востриков, президент ТПП Камчатского края Сергей Кузьминицкий, 
президент ТПП Республики Саха (Якутия) Владимир Членов, президент Саха-
линской ТПП Александр Ольховик. 20 сентября с.г. представители ТПП России 
совместно с Дальневосточной ТПП провели семинар "Организация взаимодей-
ствия с инвестором: теория и практика" для сотрудников территориальных ТПП 
и инициаторов инвестиционных предложений Хабаровского края. Мероприятие 
было направлено на информационно-консультационную поддержку предпри-
ятий реального сектора экономики в поиске инвестиционных ресурсов для рас-
ширения действующих производств и подготовки специалистов в сфере при-
влечения инвестиций.

Источник: ТПП РФ
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ВОПРОСЫ 
И ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ
в сфере ДМДК с 16 сентября 2013 года

можно направлять в "Деловую Россию"

Общероссийская общественная организация "Деловая Россия" готовит 
встречу актива с председателем Государственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации Нарышкиным Сергеем Евгеньевичем.

Просьба вопросы и предложения по законодательству в сфере ДМДК высы-
лать исполнительному директору Отраслевого отделения ФМоС "Деловой Рос-
сии" Збойкову В.А. на адрес elgem@mail.ru

Источник: Ювелирные Известия

От редакции "ДМ"
Полагаем, читателям журнала будет интересно и полезно ознакомиться и с 

личным мнением В.А. Збойкова, членом Редакционного совета журнала, о под-
ходах к вопросу регулирования ювелирной отрасли.

Владимир ЗБОЙКОВ

О ПОДХОДАХ К ЗАДАЧАМ 
РЕГУЛИРОВАНИЯ ОТРАСЛИ

Выступление на завершении III Конгресса 
участников российского ювелирного рынка  

в Костроме 27 июня 2013 года

Уважаемые коллеги!
Сейчас модно понятие "Дорожной карты", и, приближаясь к автодорожной 

теме, предлагаю для наглядности осознания ситуации в ювелирной отрасли 
сравнить ее участников с автомобилем и его системами.

Мотор – это основа автомобиля, он движет всю машину. В отрасли, в общем-
то любой, мотор – это бизнес. Все системы автомобиля важны, но большая их 

Есть такое мнение!

"ДЕЛОВАЯ РОССИЯ"

ЗБОЙКОВ Владимир Александрович – исполнительный директор Отраслевого отделения по дра-
гоценным металлам и драгоценным камням Федерального межотраслевого совета "Деловой Рос-
сии", член Редсовета "ДМДК". 
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часть занята обслуживанием мотора. Так и в отрасли – у всех участников юве-
лирного рынка свои задачи и интересы, но большая их часть – это создание ус-
ловий для ведения бизнеса.

Далее, топливо – это деньги покупателей. Нет топлива – мотор заглохнет, 
так и без денег покупателей-потребителей ювелирной продукции остановится 
бизнес. 

Роль системы выхлопа, глушителя, играют в отрасли правоохрани-
тельные органы, следящие за тем, чтобы деятельность мотора, т.е. бизнеса, 
не привела бы к излишнему загрязнению окружающей среды, т.е. не привела бы 
к вбросу в экономику "вредных и опасных" денег.

Какова в таком сравнении роль отраслевого законодательства? Роль отрас-
левого законодательства – это шасси, подвеска автомобиля. Чтобы было 
где и на чём все хозяйство разместить, чтобы мягко катиться и на ухабах не пры-
гать.

А регулятор – это система охлаждения мотора, следящего, чтобы мотор, 
а у нас – бизнес – не перегрелся, но и не заглох. Это и система зажигания, да-
ющая старт бизнесу. И главное – регулятор – это центральный компьютер 
в блоке управления авто, следящий за правильностью взаимодействия всех 
систем по единой программе.

Есть еще в машине датчики – без них обратной связи не будет, и все в разнос 
пойдет. В случае сравнения с отраслью, датчики – это общественные отрас-
левые организации.

Наконец, не стоит забывать о генераторе, отбирающем у движения авто-
мобиля часть энергии топлива, чтобы ее запасти ее в аккумуляторе для буду-
щих потребностей. Генератор у нас – это налоговая система, собирающая 
часть поступлений от покупателей и передающая их в аккумулятор, т.е. 
бюджет.

Есть в сравнении место и пробирному надзору с его структурами – это 
роль подушек и ремней безопасности. Элементы, безусловно, важные, но 
хотел бы заметить, что далеко не всем нравится ездить в машине пристегнуты-
ми…

Ну, а ювелирная торговля – это салон нашего автомобиля. К нему все и 
стекается: и красиво, и тихо, и комфортно должно быть как покупателю, так и 
пассажиру с водителем. И именно здесь, в салоне, а не в моторном отсеке, пре-
бывают элементы безопасности пассажиров и водителя.

Завершая сравнение, замечу, что государство в целом со всеми его ин-
ститутами – это мудрый конструктор, и водитель нашего автомобиля – 
это потребители ювелирных изделий. Нет их – и стоим на месте…  При этом 
дорога – это мировая экономика, и какова дорожная ситуация, так быстро мы 
и сможем ехать. Так же и с задачей роста отрасли.

Для чего я привел такое сравнение? Чтобы проиллюстрировать, что в отрасли 
все участники важны и нужны, как в машине важны и нужны все системы. И толь-
ко полная сбалансированность целей и задач каждой системы дает наилучший 
результат.

В нашей аналогии, за достижение баланса отвечает конструктор нашей ма-
шины, т.е. государство в целом. Государство должно расставить акценты, вы-
верить значимость каждого узла, т.е. участника рынка, отрасли. Как и в боль-
шом конструкторском бюро, любое его подразделение, конструирующее свой 
узел, свою систему, имеет стремление сделать его основным в машине, часто 
не сильно задумываясь о том, что пространство в машине неоправданно им съе-
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дается, а вес машины неразумно утяжеляется и она побежит не так шустро, как 
могла бы…

Но мудрый Главный конструкторский отдел балансирует интересы подразде-
лений, приближая автомобиль к идеальному. Так и у нас: государство, как выс-
ший арбитр, должно дифференцировать и оптимизировать роль каждого участ-
ника ювелирного рынка, стремясь к достижению гармонии и оптимума во всей 
конструкции. В том числе, оптимизировать роль и задачи регулятора отрасли.

Идея чисто рыночной, саморегулируемой экономики с минимальным уча-
стием регулятора в нашем примере только на первый взгляд выглядит странно. 
Дело в том, что в хорошей машине все узлы снабжены датчиками и являются 
интеллектуальными изначально. По сути, опираясь на показания датчиков, они 
работают напрямую, взаимодействуя без сбоя друг с другом. Так и у нас, полная 
аналогия.

В сущности, это и есть видение отраслевым отделением "Деловой Рос-
сии" того, каким мы видим подход к выработке программы развития юве-
лирной отрасли и ее "Дорожной карты". Обобщая в двух словах: должен 
быть максимальный учет разумного распределения задач между участни-
ками рынка ради единственной общей цели – развития отрасли. Тогда и но-
вые рабочие места появятся, и размер налоговых поступлений в бюджеты 
вырастет. И именно на это, как мы понимаем, направлены майские Указы 
Президента.

Несколько слов о том, как нам видится идеальная организация пробирного 
надзора. Как было замечено, роль пробирного надзора – это ремни и подушки 
безопасности для пассажиров нашей машины. Т.е. для покупателей ювелирной 
продукции. Элементы важные, и должны быть надежные. Но заметим, как не 
связаны ремни и подушки безопасности с мотором, так и не должен быть свя-
зан пробирный надзор с производственным бизнесом. Разная и, в сущности, не 
пересекающаяся задача у этих участников рынка. 

Сегодня, как мы знаем, опробование и клеймение оказались "вмонтированы" 
в производственный процесс, идут в его разрыв. Не думаю, что кому-нибудь по-
нравилась бы машина, в которой работа мотора зависела бы от задач ремней и 
подушек безопасности. Такую нелепость даже представить трудно, но она у нас 
есть на практике.

Здравый смысл подсказывает, что задача производственного бизнеса – про-
изводить, самостоятельно заботясь о качестве продукции. Проверять качество 
работы бизнеса будет потребитель своим кошельком – купит продукцию или не 
купит. А еще собственник бизнеса, который закроет его или перенесет в другое 
место, если бизнес перестанет быть рентабельным.

Непонятно, для чего производственный бизнес вообще увязан с защитой 
прав потребителей. Про интересы государства я не говорю – это совсем другое 
дело, это налоговая система, а не пробирный надзор.

Если с точки зрения регулятора нашему потребителю требуется особая за-
щита его интересов на рынке в виде наличия на ювелирных изделиях оттиска 
государственного пробирного клейма, то вполне логичным выглядело бы тре-
бование регулятора к производителю такое клеймо самостоятельно ставить и 
за него отвечать.

Либо второй вариант: производитель отгружает готовую продукцию торгов-
ле, и структура государственного пробирного надзора за бюджетные деньги в 
интересах потребителей до выдачи товара на прилавки осуществляет опробо-
вание и клеймение ювелирных изделий. Однако "бесплатных" денег не бывает, 



                        

www.rdmk.ru                                                                          dragmet@rdmk.ru34

[ДМ/ДК]                                                                        [ PM/PS ]№9(237) 2013 г.

В автомобиле В отрасли

Агрегат Назначение Участник Назначение

КОНСТРУКТОР 
АВТОМОБИЛЯ

Создание полезного 
продукта, распреде-
ление задач между 
конструкторами 
отдельных систем

ИНСТИТУТЫ ГОСУ-
ДАРСТВА

Создание и раз-
витие полезной для 
общества отрасли, 
распределение 
функций между 
участниками рынка

ШАССИ, КУЗОВ, 
ПОДВЕСКА 
и КОЛЕСА

Основа, на которой 
держится все

ЗАКОНОДАТЕЛЬ-
СТВО, включая 
ОТРАСЛЕВОЕ ЗАКО-
НОДАТЕЛЬСТВО

Основа, на которой 
строится отрасль

МОТОР Движитель БИЗНЕС Движитель отрасли

БЛОК УПРАВЛЕ-
НИЯ, СИСТЕМЫ 
ЗАЖИГАНИЯ И 
ОХЛАЖДЕНИЯ, 
СТАРТЕР

Обеспечение вза-
имодействия всех 
систем по единой 
программе, обе-
спечение запуска, 
работы и защиты от 
перегрева мотора

РЕГУЛЯТОР

Обеспечение вза-
имодействия всех 
участников рынка, 
регулирование их 
числа и объемов 
производства

ТОПЛИВО и СИ-
СТЕМА ПИТАНИЯ

Обеспечение дви-
жения

ПОКУПАТЕЛИ 
и ТОРГОВЛЯ

Обеспечение дви-
жения в отрасли

САЛОН
Комфортное раз-
мещение водителя и 
пассажиров

РОЗНИЧНЫЙ 
МАГАЗИН

Комфортное осу-
ществление покупок

ГЕНЕРАТОР И 
АККУМУЛЯТОР

Отбор части мощ-
ности и накопление 
этой энергии на 
будущее

НАЛОГОВАЯ 
СИСТЕМА

Аккумулирование 
части затраченных 
средств покупа-
телей в бюджетах 
государства

ДАТЧИКИ

Обратная связь с 
блоком управления  
(информация о ра-
боте всех систем)

ОТРАСЛЕВЫЕ и 
ОБЩЕРОССИЙСКИЕ 
ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ

Обратная связь 
бизнеса с регулято-
ром и государством 
в целом

РЕМНИ И ПОДУШ-
КИ БЕЗОПАС-
НОСТИ

Защита водителя и 
пассажиров

ПРОБИРНЫЙ 
НАДЗОР

Защита потребителя 
от мошенничества

СИСТЕМА ВЫ-
ХЛОПА, ГЛУШИ-
ТЕЛЬ

Охрана окружающей  
среды от вредных 
газов и шума

ПРАВООХРАНИ-
ТЕЛЬНЫЕ 
СТРУКТУРЫ

Охрана общества 
от вредных денег и 
обмана

и в этом случае за такую услугу покупателям будет платить через бюджет все 
общество, в том числе и те, кто вообще не покупает ювелирные изделия.

Самым логичным было бы предоставление покупателям права самостоя-
тельно решать вопрос гарантий при приобретении ювелирных изделий. Т.е. дать 
покупателям право просить в магазинах поставить на изделиях клеймо, но – за 
дополнительную плату. Или за счет продавца, если он этого сам пожелает ради 
привлечения покупателей. Как это делается сегодня во многих странах мира.

Для наглядности – ниже таблица.
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НА БРИЛЛИАНТОВОМ ЗАВОДЕ
ПОТЕРЯЛСЯ ГЕНДИРЕКТОР

Основатель и владелец 50% "ЧелПром-Даймонда" Александр 
Синтяев "благополучно сбежал", утверждает новое руководство 
компании.

Фото: ИЗВЕСТИЯ/Сергей Дубровин

Челябинвестбанк требует через суд взыскать с компании по обработке алма-
зов "ЧелПром-Даймонд" (среди ее совладельцев – режиссер Никита Михалков 
и его зять, бизнесмен Альберт Баков) более 134 млн рублей. Соответствующий 
иск подан в арбитражный суд Челябинской области.

Многомиллионный долг, по версии руководства компании, сменившегося в 
марте 2013 года, – результат работы предыдущего гендиректора и основателя 
"ЧелПром-Даймонда" Александра Синтяева. Тот "благополучно сбежал", заявил 
"Известиям" новый гендиректор Александр Каплин. У него нет связи с основа-
телем фирмы.

По словам Каплина, кредит брался Синтяевым для покупки алмазов. Залогом 
стало алмазное сырье в обработке и переработанное, а также нежилое поме-
щение. Комментировать действия прежнего руководителя новый глава фирмы 
отказался, чтобы "не переходить на личности".

Ювелирные затеи

ВОКРУГ ЗАКОНА



                        

www.rdmk.ru                                                                          dragmet@rdmk.ru36

[ДМ/ДК]                                                                        [ PM/PS ]№9(237) 2013 г.

До назначения на должность генерального директора "ЧелПром-Даймонда" 
Каплин более полугода занимал руководящий технический пост в компании, 
рассказали ее представители.

Как объяснили "Известиям" в арбитражном суде Челябинской области, если 
компания не сможет произвести выплату по кредиту, банк хочет продажи залога. 
Стоимость заложенных алмазов составляет 137 млн рублей, а нежилого поме-
щения – более 37 млн. Помещение предлагается выставить на открытые торги, 
говорится в иске.

Жалоба банка пока оставлена без движения, так как истцы еще не уплатили 
необходимую госпошлину, уточнили в суде. 

Алмазообрабатывающая компания "ЧелПром-Даймонд" была создана в 2001 
году уральским бизнесменом Александром Синтяевым на основе Кусинского 
завода по обработке алмазов в Челябинской области. Это практически един-
ственное на российском рынке предприятие, которое производит бриллианты 
мелких рассевов. Среди клиентов компании – старейший в России ювелирный 
завод "Русские самоцветы" в Санкт-Петербурге. Также ООО "ЧелПром-Дай-
монд" принадлежит ювелирный магазин "Нефертити" в Челябинске. Согласно 
базе СПАРК, в 2012 году доход компании составил 461,6 млн рублей. 

В начале 2012 года к алмазному бизнесу присоединились режиссер Никита 
Михалков, его зять – председатель cовета директоров машиностроительно-ин-
дустриальной группы Machinery & Industrial Group N.V. Альберт Баков, а также 
член совета директоров этого холдинга Михаил Болотин. Сейчас Синтяеву при-
надлежит 50% уставного капитала ООО, Баков и Болотин имеют по 20%, Михал-
кову досталось 10%. 

Случай с Челябинвестбанком не первый, когда кредиторы "ЧелПром-Дай-
монда" требуют вернуть долги через суд. Несколько месяцев назад закончилось 
судебное разбирательство с ФГУП "Федеральный компьютерный центр фондо-
вых и информационных технологий", которое требовало с компании почти 3 млн 
рублей за 2,5 года аренды помещения. В результате стороны заключили миро-
вое соглашение. 

Каплин утверждает, что с банком также планируется подписать мировое со-
глашение, стороны уже его обсуждают.

– Скорее всего, это не будет единовременное погашение, речь идет о ре-
структуризации долга, – говорит Каплин. – Долг будет возвращаться по мере 
реализации готовой продукции, а не из заложенного имущества.

В конце июля 2013 года в ОАО "Алроса" поступило письмо от ООО "Чел-
Пром-Даймонд" о полном отказе от алмазного сырья, поставляемого в рамках 
долгосрочного договора. Долгосрочный договор с челябинской компанией был 
расторгнут, сообщили "Известиям" в пресс-службе "Алросы". Однако ООО "Чел-
Пром-Даймонд" сохранило место в списке клиентов, которым позволяется за-
купать алмазное сырье в рамках разовых договоров.

Первый вице-президент Ассоциации российских производителей бриллиан-
тов Арарат Эвоян вспоминает, что "ЧелПром-Даймонд" задумывался как поисти-
не уникальный проект. Компания стала производить продукцию исключительно 
для России – другие участники этого рынка так не делают из-за слабого спроса. 
Однако задумка не удалась – и теперь "ЧелПром-Даймонд" экспортирует часть 
готовой продукции. 

Эвоян отмечает, что алмазообрабатывающая отрасль не восстановилась по-
сле кризисного, 2008 года и сейчас находится в упадке. И это несмотря на то, 
что профессиональный уровень российских огранщиков довольно высок.
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– В России практически нет прибыльных ограночных предприятий. В лучшем 
случае компании уходят "в ноль" или имеют прибыль в 1–2%, – говорит эксперт.

Кроме того, продолжает первый вице-президент профессионального объ-
единения, банки практически не дают кредитов представителям алмазной от-
расли из-за значительных рисков невозврата.

– Удивительно, как банк вообще дал кредит "ЧелПром-Даймонду"! Чего банк 
ожидал от компании, у которой были такие проблемы с финансами?! – воскли-
цает Эвоян.

По его мнению, дав деньги под залог сырья компании, банк сознательно 
стремился к ее разорению.

– Очевидно, что это предприятие не способно выплачивать высокие процен-
ты по кредиту, потому что никогда не видело значительных прибылей, – считает 
эксперт.

Оперативного комментария от Челябинвестбанка получить не удалось. Ники-
та Михалков и Альберт Баков комментария предоставить не смогли.

Источник: http://izvestia.ru/

ФСБ ВЕРНУЛА ЗОЛОТО
АНТОНИНЕ БАБОСЮК

Скандально известная глава ювелирного холдинга "Алтын" Антони-
на Бабосюк получила от ФСБ изъятые в магазинах компании 1,5 т зо-
лотых украшений, которые до последнего времени были вещдоками в 
уголовном деле о контрабанде. Бизнес-вумен создала специальную 
комиссию, которая проводит ревизию возвращенных ювелирных изде-
лий. Сама Бабосюк не исключает того, что может вернуться на россий-
ский розничный рынок золота. 

Неоднократные жалобы "золотой королевы" Антонины Бабосюк на следо-
вателей закончились ее победой. По данным "Известий", ФСБ России вернула 
бизнес-вумен золотые украшения, изъятые в сети "Алтын" в рамках расследо-
вания уголовного дела о контрабанде, в котором Бабосюк и ее супруг Владимир 
Феньков проходили главными подозреваемыми. Большинство из этих изделий 
были комиссионным товаром, которые сдавали на продажу в сеть "Алтын" сто-
ронние торговые компании и производители. Формально они не имели никакого 
отношения к деятельности "Алтына" и контрабанде. 

– После продолжительной бумажной волокиты мы наконец-то дошли до воз-
вращения ювелирных изделий, – сообщила "Известиям" адвокат Бабосюк Та-
тьяна Ножкина.

По словам Ножкиной, теперь потребуется время на "инвентаризацию". 
– Есть специальная комиссия, которая сидит и пытается структурировать все 

полученное и выяснить, чего не хватает, – объяснила "Известиям" Ножкина. – 
Изделий очень много, поэтому пока сложно говорить о том, есть ли недостача. 
Не будем делать поспешных заявлений. 

Адвокат также сообщила, что сама Антонина Бабосюк рассматривает воз-
можность возвращения на розничный ювелирный рынок России. 
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– Сейчас ее магазины в России не работают, однако когда всё будет подсчи-
тано и придет понимание ситуации, возможно, торговля будет возобновлена, – 
пояснила "Известиям" адвокат. 

В ФСБ России "Известиям" отказались прокомментировать ситуацию вокруг 
возвращения улик Антонине Бабосюк.

– Мы не готовили официального заявления по этому поводу, – сообщил "Из-
вестиям" замначальника центра общественных связей ФСБ Николай Захаров. 

В Гильдии ювелиров России "Известиям" рассказали, что при желании Ба-
босюк сможет вернуться на рынок даже несмотря на то, что с момента ее ухода 
конкуренция в сфере торговли ювелирными изделиями сильно выросла. 

– Когда "Алтын" выходил на рынок, он вел агрессивную политику и стреми-
тельно развивался, – рассказал "Известиям" генеральный директор Гильдии 
ювелиров России Вадим Ячменихин. – Рынок "съедал" всё, что ими производи-
лось. Теперь конкуренция ужесточилась, предложение стало выше, да и нынеш-
ние рыночные игроки не стоят на месте. 

При этом Ячменихин отметил, что уголовный скандал едва ли помешает Ба-
босюк. 

– Она всегда сможет сменить бренд, а к уголовным скандалам в России отно-
сятся снисходительнее, чем, скажем, на Западе или в Японии, – пояснил Ячме-
нихин. – Хотя что касается самой декриминализации статьи "Товарная контра-
банда", то многие участники рынка с этим решением не согласны.

Уголовное дело против фактических владельцев "Алтына" – супругов Анто-
нины Бабосюк и Владимира Фенькова – было закрыто Мосгорсудом в начале 
декабря 2011 года в связи с декриминализацией статьи "Товарная контра-
банда".  

По версии следствия, в 2005–2006 годах Бабосюк и Феньков решили моно-
полизировать торговлю золотыми украшениями в России. Они закупали низко-
пробное золото в Турции, Китае, Объединенных Арабских Эмиратах и Италии, 
после чего переправляли его в Бишкек, где располагался один из заводов "Ал-
тына". В Киргизии на импортное золото ставились клейма высокой пробы, по-
сле чего драгоценные изделия переправлялись контрабандой через Казахстан 
в Россию. 

Следователи изъяли в качестве вещдоков более 1,5 т драгоценностей. Бабо-
сюк и ее защита неоднократно обращались в различные инстанции с требовани-
ем вернуть украшения и хозяйственные документы. 7 марта 2012 года Бабосюк 
направила соответствующее ходатайство в 3-й отдел Следственного управле-
ния ФСБ, а в июне 2012-го – новое заявление на имя начальника СУ ФСБ России 
Терехова. Однако ответ ей пришел не от начальника следствия, а вновь от сле-
дователя, который сообщил, что вопрос о вещдоках решается. Теперь, наконец, 
история разрешилась.

Сама Бабосюк считала, что ФСБ сознательно затягивает возврат драгоцен-
ностей и документации, чтобы заморозить деятельность "Алтына".

Источник: http://izvestia.ru/
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЮВЕЛИРНЫЙ
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ

17 сентября 2013 г. 

Настоящим историческим событием для всего ювелирного сообще-
ства стал Международный ювелирный экономический форум "Разви-
тие ювелирной отрасли России и укрепление ее роли на международ-
ном рынке", который впервые прошел 13 сентября 2013 года в Москве.

Организатор мероприятия – Гильдия ювелиров России совместно с Торгово-
промышленной палатой Российской Федерации.

Представители ювелирного сообщества из России, Канады, США, Канады, 
Франции, США, Украины, Турции, Ливана, Индии встретились в Торгово-про-
мышленной палате РФ, чтобы обсудить наиболее актуальные проблемы от-
расли, вопросы международной интеграции участников ювелирного рынка, 
профильного образования, а также художественной значимости произведений 
ювелирного искусства.

Особенно ценным стал прямой диалог ювелиров с представителями государ-
ственной власти, министерств и ведомств. В работе форума приняли участие: 
депутат Государственной Думы РФ, председатель постоянной делегации Фе-
дерального собрания Российской Федерации в Межпарламентской Ассамблее 
Евразийского экономического сообщества, председатель Московской конфе-
дерации промышленников и предпринимателей Панина Елена Владимировна; 
зам. председателя Комитета Госдумы по экономической политике, инновацион-
ному развитию и предпринимательству Звагельский Виктор Фридрихович, ди-
ректор Административного департамента Министерства финансов РФ Ахполов 
Александр Алиханович, директор Департамента государственной политики в 
сфере подготовки рабочих кадров и ДПО Министерства образования и науки РФ 
Золотарева Наталья Михайловна, вице-президент Торгово-промышленной па-

Форум ювелиров

МЮЭФ
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латы Рыбаков Александр Михайлович, председатель совета Ассоциации "Гиль-
дия ювелиров России" Геворкян Гагик Гургенович, руководитель Гохрана РФ 
Юрин Андрей Владимирович, руководитель Пробирной палаты России Маркин 
Александр Владимирович, президент Ассоциации российских банков Тосунян 
Гарегин Ашотович; депутат Костромской областной Думы, Член Генерального 
совета Общероссийской общественной организации "Деловая Россия", прези-
дент компании "Алмаз-холдинг" Гумеров Флун Фагимович; представитель Все-
мирной конфедерации ювелиров CIBJO и Ассоциации ювелиров Канады Пьер 
Акелян, президент Ассоциации ювелиров Украины Мажаровский Григорий 
Иванович и другие.

Участниками пленарного заседания и тематических секций стали также ру-
ководители крупнейших ювелирных предприятий современной России, худож-
ники-ювелиры, искусствоведы, эксперты в области инвестиционных рынков и 
продвижения брендов, журналисты.

Пленарное заседание было посвящено теме "Роль государства в функциони-
ровании ювелирной отрасли России и перспективы ее развития в условиях гло-
бализации". В своем выступлении "Современное состояние ювелирной отрасли 
России" председатель Гильдии ювелиров России Гагик Геворкян подчеркнул:

"А 20 лет назад, в условиях новой России, национальное ювелирное дело 
обрело второе дыхание. За эти годы мы не только смогли повторить блиста-
тельные достижения прошлого, но и в ряде случаев превзойти их. И теперь мы 
надеемся стать одним из признанных мировых ювелирных центров… Нам не-
обходимо совместно разработать комплекс мер, направленных на поддержку 
предпринимательской деятельности, снижение налоговой и кредитной нагрузки 
на производителей ювелирной продукции".

В рамках пленарного заседания были рассмотрены "Актуальные вопросы 
нормативно-правового регулирования в сфере обращения драгоценных метал-
лов и драгоценных камней" и тема "Сохранение и популяризация лучших тра-
диций ювелирного искусства как важнейшая составляющая в формировании 
культурного имиджа современной России".

Затем работа Форума разделилось на заседания трех секций, которые были 
посвящены следующим, актуальным для отрасли темам: "Произведения юве-
лирного искусства. Формирование инвестиционной привлекательности про-
дукции ювелирной отрасти России", "Профессиональное образование в юве-
лирной отрасли", "Федеральный пробирный надзор: защита прав и интересов 
производителей ювелирных изделий, потребителей, государства".

В ходе работы пленарного заседания состоялась презентация проекта "Рос-
сийского газеты" Russia Beyond the Headline, который явился генеральным 
международным информационным партнером Форума. Его представила за-
меститель издателя, коммерческий директор Russia Beyond the Headline Юлия 
Голикова, рассказав о возможностях и масштабах проекта, который издается 
сегодня в виде тематического приложения в 27 известнейших газетах мира, на 
16-ти языках.

Запоминающимся и значимым моментом стала презентация наградных ме-
далей Зимней Олимпиады в Сочи 2014 года, выполненных ювелирной компани-
ей "Адамас", которая является членом Гильдии ювелиров России. Все участники 
Форума имели возможность в непосредственной близости оценить ювелирное 
исполнение главного спортивного трофея страны. В основе дизайна медалей 
лежит основная идея бренда "Сочи 2014" – контрастность удивительной страны, 
где Европа встречается с Азией, где первозданная природа соседствует с мега-
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полисами, а инновации сочетаются с богатым культурным наследием. При этом 
в медалях для Сочи 2014 реализован целый ряд технологий, которые в совокуп-
ности раньше не применялись ни в ювелирной промышленности, ни в других от-
раслях, и факт их изготовления ювелирным заводом (в большинстве стран мира 
изготовление медалей – прерогатива монетных дворов) является весомым со-
бытием в Международном профессиональном сообществе.

В рамках секции "Произведение ювелирного искусства. Формирование ин-
вестиционной привлекательности продукции ювелирной отрасли России" со-
стоялись выступления представителя ЮД Константина Крюкова и владельца 
компании The Saplings Альбера Кингсли, а также художника и ювелира Петра 
Аксенова.

Альбер Кингсли рассказал об успешном сотрудничестве Константина Крю-
кова и ЮД "Эстет", а также о специфике инвестиций в ювелирные бренды. Петр 
Аксенов поведал стадии развития собственного бренда, а также рассказал не-
сколько секретов продвижения.

Модератором данной секции выступил гендиректор компании "Арт-
консалтинг" Лукашин Денис Евгеньевич, куратором – гендиректор Националь-
ного коллекционного центра художественных изделий, председатель Подко-
митета по истории и традициям российского предпринимательства ТПП РФ 
Ананьина Галина Васильевна.

В ходе работы форума были рассмотрены такие важные для отрасли во-
просы как: роль государства в развитии ювелирной отрасли; проблемы нор-
мативно-правового регулирования в сфере обращения драгоценных металлов 
и драгоценных камней; особенности современной инвестиционной политики в 
ювелирной отрасли; сохранение и популяризация лучших традиций ювелирного 
искусства как важнейшая составляющая в формировании культурного имиджа 
современной России; перспективы развития российской ювелирной отрасли в 
условиях глобализации и укрепления международного сотрудничества; внедре-
ние новых прогрессивных методов обучения и формирования кадровой полити-
ки в ювелирной отрасли.

Работа Форума не ограничилась лишь обсуждением актуальных вопросов со-
временной ювелирной отрасли.

Большой интерес вызвала выставка ювелирных изделий "Традиции и совре-
менность", которая была организована в фойе Конгресс-холла Торгово-про-
мышленной палаты РФ. Здесь был представлен весь цвет достижений современ-
ной ювелирной России. В экспозиции блистали работы следующих компаний, 
творческих объединений и частных предпринимателей-ювелиров: "Алмаз-хол-
динг" (компания представила точную копию Ипатьевского монастыря, выпол-
ненную в серебре), Ювелирный дом "Эстет" (в числе экспонатов – знаменитое 
колье "Снежная королева", кольцо "Букет", кольцо "Секрет лебедя", обладатель 
приза "За выдающийся дизайн" на международной ювелирной выставке в Гон-
конге International Jewellery Design Excellence Award), "Смоленские бриллиан-
ты", Творческая фирма "Сирин", "Драгоценное кольцо Урала", Ювелирная 
фабрика "Рифеста", "Ринго", Ювелирная компания Алексея Помельнико-
ва, художник-ювелир Ильгиз Фазулзянов (его работы – коллекция "Бабочки" и 
подвеска "Снегири" дважды подряд (2012 и 2013 годы) получали высшую награ-
ду, Гран-при, международной ювелирной выставки International Jewellery Design 
Excellence Award), Творческая мастерская "Николай Балмасов", Gevorgian, 
Ювелирная фирма "Гуриати", Творческий Союз художников декоративно-
прикладного искусства, Торговый дом "Ника", ООО "Кавида".
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Кроме того, на выставке также была представлена коллекция Hearts by 
Konstantin Krukov, созданная совместно ювелиром Константином Крюко-
вым и ЮД "Эстет", а также работы учащихся Колледжа декоративно-приклад-
ного искусства им. Карла Фаберже и Политехнического колледжа № 13 им. 
П.А.Овчинникова.

14 сентября в рамках Международного ювелирного экономического форума 
прошли специальные мероприятия: посещение XII Международной выставки 
ювелирных и часовых брендов JUNWEX-Москва, посещение Политехнического 
колледжа № 13 им. П.А. Овчинникова и, наконец, кульминация дня – Благотвори-
тельный Ювелирный Бал, все средства от которого будут направлены на помощь 
детям-инвалидам.

Международный ювелирный экономический форум нашел положительный 
отклик у представителей ювелирного сообщества, органов власти, независи-
мых экспертов и журналистов. Приветственными словами в адрес Международ-
ного ювелирного экономического форума мероприятие поддержали: советник 
Президента РФ Глазьев Сергей Юрьевич; Министр финансов РФ Силуанов 
Антон Германович; председатель комитета по культуре Государственной Думы 
ФС РФ, Народный артист России Говорухин Станислав Сергеевич; специаль-
ный представитель Президента РФ по международному культурному сотрудни-
честву Швыдкой Михаил Ефимович, президент Торгово-промышленной палаты 
Катырин Сергей Николаевич, уполномоченный при Президенте РФ по правам 
предпринимателей Титов Борис Юрьевич, президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей Шохин Александр Николаевич; Президент 
Российской академии художеств, Народный художник СССР Церетели Зураб 
Константинович; президент Всемирной ювелирной конфедерации CIBJO Гаета-
но Кавальери; президент Ювелирного дома "Маршак" Доминик де Бланшар 
(Франция) и другие.

Форум стал замечательной площадкой для выработки конструктивных пред-
ложений, направленных не только на развитие ювелирной отрасли, но и на со-
хранение лучших российских культурных традиций, на укрепление международ-
ного имиджа России в целом.

Подробная резолюция Международного ювелирного экономического фору-
ма будет опубликована позднее.

Партнеры Форума:
Пробирная палата России
Национальный коллекционный центр художественных изделий
Союз художников России
ОАО "Газпромбанк"
Группа компаний "Арт Консалтинг"
Международный бизнес-клуб "Деловое партнерство"

Информационная поддержка:
"Российская газета" – генеральный инфопартнер форума
Проект "Российской газеты" – Russia Beyond The Headlines – генеральный 

международный инфопартнер форума
ИД "Эксперт" – генеральный деловой инфопартнер форума
РЭСТЕК Junwex – генеральный отраслевой инфопартнер форума
"Навигатор ювелирной торговли" – официальный инфопартнер "Гильдии 

ювелиров "России"
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Официальные инфопартнеры: 
ИА Intermedia, ИА "Турне", АНЖ (Агентство независимой журналистики), ИД 

"Экономическая газета", 8 канал, "Ювелирная Россия", "Гильдия ювелиров Рос-
сии", "Эстет", Jewelry Garden, "Русский ювелир", Jewel Travel, Businnes Partner, 
Zолотой, "Ювелирное обозрение", "Русская ювелирная сеть", "Ювелирные из-
вестия", Rough&Polished, Indoor-телеканал, Sky One, Point Out.

Источник: Ювелирные Известия

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ
РАЗВИТИЯ ЮВЕЛИРНОЙ ОТРАСЛИ
Комитет Госдумы по экономической политике, инновационному раз-

витию и предпринимательству разработает законопроект, который 
способствует развитию ювелирной отрасли в России. Об этом рас-
сказал заместитель председателя комитета Виктор Звагельский на 
Международном ювелирном экономическом форуме.

"Мы создали экспертный совет при нашем комитете, в который вошли наи-
более активные представители ювелирной отрасли. В ходе работы мы пришли к 
ряду заключений, которые должны лечь в основу законопроекта, он будет пере-
дан в Госдуму. Основными задачами станет повышение конкурентоспособности 
отечественной ювелирной индустрии, создание прозрачных правил, которые 
будут действовать внутри рынка, гарантий и прав для потребителей, снижение 
налоговой нагрузки на представителей отрасли как на региональном, так и на 
федеральном уровне. Проект предусматривает также создание новых рабочих 
мест в отрасли и борьбу с контрафактом", – пояснил Виктор Звагельский.

В ходе форума представители бизнеса, власти, отраслевых общественных 
организаций обсудили проблемы развития ювелирной отрасли России и пер-
спективы по укреплению ее роли на международной арене.

Сегодня, по данным РИА "РосЮвелирЭксперт", отрасль является работода-
телем для более чем 1,5 млн человек. Объем ювелирного рынка РФ составляет 
сейчас примерно 8 млрд долларов. Это около 5000 предприятий – производи-
телей и импортеров ювелирной продукции и более 25 тыс. юридических лиц, 
работающих в сфере торговли. При этом активно работающих отраслевых про-
изводств всего около тысячи.

В 2012–2014 годах средние темпы роста емкости рынка золотых украшений 
будут составлять 5–6%, серебряных – 13–16%. На объемах выпускаемой про-
дукции будет сказываться и недооцененный в настоящее время спрос на пла-
тину. Вероятно, повлияет на ситуацию набирающая силу мода на изделия из 
палладия. Сейчас в структуре российского рынка наибольшую долю занимают 
изделия из серебра – 69,5%, на золото приходится 30%, палладий – 0,2%, пла-
тину – 0,3%.

В 2013 году, по прогнозам экспертов, на рынок окажут влияние такие факто-
ры, как нестабильность цен на драгоценные металлы, маркетинговая политика, 
стимулирующая спрос, а также снижение покупательской способности насе-
ления. Эти факторы будут иметь разнонаправленное действие, поэтому темпы 
прироста рынка могут быть ниже показателей 2012 года. Ухудшающаяся эконо-
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мическая конъюнктура окажет негативное влияние на все потребительские рын-
ки, и ювелирный ретейл не станет исключением.

Основными факторами, сдерживающими развитие рынка, эксперты считают 
несоответствие российского законодательства принципам рыночной экономи-
ки, ущемление прав собственника. Например, при отсутствии в стране добычи 
ряда ювелирных камней ввоз таких вставок сопровождается высокими тамо-
женными пошлинами.

Сохраняется достаточно низкий уровень технологического оснащения 
отрасли, так как импортное оборудование дорогостоящее, и его ввоз так-
же обременен значительными таможенными платежами. Ограничивают 
отрасль и избыточное государственное регулирование деятельности про-
изводителей и ретейлеров, а также высокая себестоимость продукции, по 
сравнению с изделиями зарубежных производителей. Такая стоимость обу-
словлена действующими налогами, таможенными пошлинами, кредитными 
ставками.

Председатель Совета Ассоциации "Гильдия ювелиров России" Гагик Геворкян 
отметил, что, несмотря на то, что Россия занимает 4-е место в мире по добыче 
золота, по производству ювелирных изделий мы всего лишь на 12-м. "Сейчас 
ставка делается не на развитие новых технологий, а на сырьевой экспорт. Рента-
бельность пока остается низкой, и отечественные ювелирные изделия не могут 
конкурировать с более дешевыми импортными. Для поддержки отечественной 
ювелирной промышленности нужно решить блок экономических и администра-
тивных вопросов. Мы должны разработать комплекс мер, направленных на 
снижение налоговой и административной нагрузки для производителей. Также 
необходимо проработать механизм защиты от незаконного импорта и контра-
факта. Мы должны повышать привлекательность российских производителей и 
доверие к ним, поэтому стоит уделить внимание совершенствованию маркетин-
говых инструментов", – уверен он.

Эксперт отметил, что одна из важнейших проблем отрасли – кадровая: "Сей-
час в России существует 30 профильных учебных заведений, но связь с реаль-
ным рынком и предпринимательским сообществом у них отсутствует. Важно 
выстроить связь между государством, бизнесом и образованием. Это повысит 
социальную ответственность бизнеса и повысит доверие к отрасли".

На проблему законодательного регулирования ювелирной отрасли обра-
тила внимание председатель Московской конфедерации промышленников и 
предпринимателей, член Комитета Государственной Думы по экономической 
политике, инновационному развитию и предпринимательству Елена Панина: 
"Год работы в условиях единого экономического пространства трех стран и 
вступление России в ВТО выявили ряд проблем ювелирной отрасли, которые 
нужно решать в срочном порядке. К примеру, три страны имеют разные под-
ходы в вопросах проб на металлы. А в связи с планами по расширению едино-
го экономического пространства нам нужно свое законодательство и законо-
дательство всех стран союза адаптировать друг к другу, сделать модельные 
законы и на их основе создать нормативно-правовую базу. После вступления 
в ВТО процессы конкурентной борьбы на рынке обострились. Мы оговори-
ли условия на переходный период, но национальное законодательство все 
равно нужно улучшать, чтобы поддержать отечественных производителей. 
Нужно не только совершенствовать законодательную базу, но и уметь ей пра-
вильно пользоваться".

Источник: Российская газета
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Александр РЫБАКОВ,
вице-президент ТПП РФ

 

ПРОПОРЦИЯ
МОЖЕТ ПОМЕНЯТЬСЯ

В ОБРАТНУЮ СТОРОНУ
Из выступления на Международном
экономическом ювелирном форуме

Национальное ювелирное искусство – несомненно, один из важных брендов,  
достойно представляющих современную Россию на международной арене.

Производство ювелирных изделий является одной из высокотехнологичных 
отраслей промышленности, эффективно использующих  многолетние традиции 
народного искусства и природные ресурсы России.

В производстве и торговле ювелирными изделиями занято более 150 000 че-
ловек. Ювелирные организации, которые вы представляете здесь, адаптирова-
ны к условиям рыночной экономики, ваша продукция широко известна, а потому 
востребована и пользуется спросом. Важно и другое – Российская Федерация 
занимает первое место в мире по добыче алмазов, палладия, платины, одно из 
первых мест по добыче золота.

Перспективы роста рынка ювелирных изделий значительны, ибо оборот дра-
гоценных металлов и камней занимает пока не более 1,5% в объеме отечествен-
ной экономики, а ювелирный рынок менее 0,5%. По официальным данным Рос-
стата, рентабельность ювелирной отрасли не велика. Она составила в 2012 году 
при производстве ювелирных изделий  около 6%.

В других странах ювелирная отрасль приносит государству огромные дохо-
ды.  Так, например, годовой объем производства ювелирных изделий в Индии 
составлял в 2011–2012 годах более 12 миллиардов долларов США ежегодно, 
доля экспорта составляла более 40%. Благодаря наличию серьезных ресурсов 
и государственной поддержке Индии удалось занять лидирующее положение на 
мировом ювелирном рынке:

– огранка драгоценных камней и ювелирная отрасль выделены наряду с несколь-
кими прочими индустриями в качестве одних из ключевых промышленных групп;

– разработан ряд общих и специализированных льгот в рамках экспортно-
импортной стратегии;

– государство способствует разработке региональных стратегий, а также актив-
но поддерживает сеть агентств по продвижению индийской продукции за рубежом.

Например, в Китае оборот драгоценных металлов и камней занимает третье 
место в экономике после оборота недвижимости и автотранспорта. 

Очевидно, что одним из основных факторов развития ювелирной отрасли стра-
ны становится целенаправленная политика со стороны и государства, и бизнеса.

По данным Пробирной палаты России, с 2000 по 2012 год отечественное 
производство золотых изделий выросло в четыре раза в количественном выра-
жении, а импорт – в 8 раз. По серебряным украшениям показатели роста со-
ставляют 6 и 16 раз соответственно. Произошла настоящая интервенция на рос-
сийский  ювелирный рынок низкокачественного импорта.
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В настоящее время соотношение отечественного и импортного в ювелирной 
отрасли 75% на 25%. При существующих темпах роста импорта через десять лет 
пропорция, может, поменяется в обратную сторону. 

По мнению ТПП РФ, важно.
Первое. Гармонизировать положения отечественного законодательства с за-

конодательством ведущих стран, с резидентами которых российские предпри-
ятия находятся в деловом контакте. В частности, до сих пор отдельные статьи 
Федерального закона "О драгоценных металлах и драгоценных камнях", Уголов-
ного Кодекса Российской Федерации и других нормативных актов, ущемляют 
права собственника и не соответствуют принципам рыночной экономики.

Второе. Поработать над введением налогов, стимулирующих развитие  от-
расли и сокращением фискальных положений. Россия является крупным импор-
тером ювелирных вставок из драгоценных (рубин, сапфир) и полудрагоценных 
(кварц, гранат, турмалин, топаз) камней, поскольку промышленных месторож-
дений этих пород у нас нет или они практически не разрабатываются. Справоч-
но: Цена ввезенных камней после уплаты налогов автоматически возрастает на 
33%. Пошлины на ввоз ювелирных камней в Россию составляют 15%, а НДС на 
драгоценные металлы и камни – 18%. Для сравнения: в странах Европы и Азии 
НДС намного ниже или отсутствует вообще, а пошлины на ювелирное сырье и 
готовые изделия находятся на уровне 4–5%. Мы в ТПП полагаем, что Междуна-
родный ювелирный экономический форум в Москве станет важной площадкой 
для выработки предложений по развитию государственной  политики в области 
укрепления ювелирной отрасли, решения большинства проблем, стоящих перед 
отраслью, и даст новый импульс развитию ювелирного дела в Отечестве нашем.

Источник: ТПП-Информ 

ЮВЕЛИРНЫЙ РЫНОК РОССИИ:
СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ 

И ПУТИ РАЗВИТИЯ
 
Согласно данным отчета РБК. Research, розничные продажи изделий и драго-

ценных металлов выросли на 11% в 2012 году. Но если сравнивать прирост рынка 
ювелирных изделий с 2011 годом, то темпы существенно замедлились, что вызвано 
ухудшением экономической конъюнктуры в целом и замедлением спроса на юве-
лирные украшения. При этом сохраняется тенденция роста ювелирного ритейла. 

23 октября B2B Event Company организует конференцию "Ювелирный рынок 
России", которая пройдет в отеле INTERCONTINENTAL Moscow Tverskaya. Кон-
ференция состоится при поддержке "РБК" – исследования рынков, ФКУ "Про-
бирная палата России". 

Участники конференции смогут обсудить прогнозы развития ювелирной от-
расли, перспективы развития Интернет-торговли, получить аналитику по рынку 
ювелирной продукции, обсудить методы контроля и борьбы с "теневым" бизне-
сом, секреты маркетинга в ювелирной отрасли и другие вопросы. 

Конференция предназначена для розничных сетей, специализирующихся на 
продаже ювелирных изделий, производителей, независимых магазинов по про-
даже ювелирных изделий, поставщиков оборудования и услуг для ювелирной 
отрасли, специалистов из смежных областей. 

Источник: Rough&Polished
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16.09.2013

В ТПП РФ ПРОШЕЛ 
ФОРУМ ЮВЕЛИРОВ

В ТПП РФ состоялся Международный ювелирный экономический форум 
"Развитие ювелирной отрасли России и укрепление ее роли на международной 
арене". Он был организован Гильдией ювелиров России совместно с Торгово-
промышленной палатой РФ. Мероприятие было приурочено к празднованию 
100-летия Союза ювелиров России и посвящено великим ювелирам-поставщи-
кам российского Императорского двора.

В оглашенном на форуме приветствии Президента ТПП РФ Сергея Катыри-
на отмечалось, что мероприятие должно продемонстрировать уникальность 
истории отечественного ювелирного дела и наглядно показать состояние отече-
ственной ювелирной отрасли. Современные компании, как крупные, так и ма-
лые будут сохранять, продолжать славные традиции непревзойденной русской 
ювелирной школы

Выступая перед участниками форума, вице-президент ТПП РФ Александр 
Рыбаков напомнил, что Российская Федерация занимает первое место в мире 
по добыче алмазов, палладия, платины, одно из первых мест по добыче золота. 
Перспективы роста рынка ювелирных изделий значительны, поскольку оборот 
драгоценных металлов и камней занимает пока не более 1,5% в объеме отече-
ственной экономики, а ювелирный рынок – менее 0,5%. 

Он также отметил, что по данным Пробирной палаты России, с 2000 по 2012 
годы отечественное производство золотых изделий выросло в четыре раза в ко-

Пробирная палата России

ПРОБИРНЫЙ НАДЗОР
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личественном выражении, а импорт – в 8 раз. По серебряным украшениям по-
казатели роста составляют 6 и 16 раз соответственно. Произошла настоящая 
интервенция на российский ювелирный рынок низкокачественного импорта. 

В настоящее время соотношение отечественного и импортного в ювелирной 
отрасли 3:1. К сожалению, при существующих темпах роста импорта через де-
сять лет пропорция, может, поменяется в обратную сторону.

Уполномоченный при Президенте РФ по правам предпринимателей Борис 
Титов заявил, что государство должно обеспечить отечественным ювелирам 
режим наибольшего благоприятствования и способствовать продвижению рос-
сийской ювелирной продукции на мировые рынки. 

Источник: tpprf.ru

12.09.2013 

ФОРУМ РАЗДЕЛЕН
НА ТРИ СЕКЦИИ

В Москве пройдет Международный ювелирный экономический форум "Разви-
тие ювелирной отрасли России и укрепление ее роли на международной арене".

Работа форума разделена на три секции. Тема одной из них – "Федеральный 
пробирный надзор: защита прав и интересов производителей ювелирных изде-
лий, потребителей, государства". На этой площадке планируется обсуждение 
развития системы пробирного надзора в России, будет дана оценка ситуации, 
связанной с нелегальной и контрабандной ювелирной продукции на российском 
рынке. В рамках дискуссии, вести которую будет руководитель ФКУ "Пробирная 
палата России" Александр Маркин, будут затронуты такие темы, как "Клеймо 
Пробирной палаты как способ повышения доверия потребителей к ювелирным 
изделиям", "Ювелирные изделия в России: ожидания потребителей и реальная 
ситуация на рынке", "Анализ опыта зарубежных стран в сфере государственного 
контроля за оборотом драгоценных металлов и драгоценных камней". 

Еще две секции, запланированные в рамках мероприятия, будут посвящены 
профессиональному образованию в ювелирной отрасли и формированию инве-
стиционной привлекательности российской продукции. 

Планируется, что в форуме примут участие депутаты Государственной Думы, 
представители Администрации Президента и аппарата Правительства Россий-
ской Федерации, федеральных министерств, служб и агентств, представители 
ювелирного бизнеса России и других стран, руководители ведущих обществен-
ных организаций, руководители регионов, имеющих развитую ювелирную про-
мышленность, искусствоведы, преподаватели художественных учебных заведе-
ний, средства массовой информации. 

В рамках Форума пройдет выставка "Ювелирное искусство России: традиции 
и современность", где будут представлены уникальные образцы современных 
ювелирных изделий, выполненные в лучших традициях российского ювелирно-
го искусства, а также, презентация медалей Зимней Олимпиады – 2014 в Сочи, 
благотворительный юбилейный бал, во время которого состоится аукцион юве-
лирных изделий и благотворительная лотерея. Все собранные средства будут 
направлены на оборудование мультимедийного компьютерного класса для де-
тей инвалидов, обучающихся ювелирной профессии в колледже № 13 им. Павла 
Овчинникова города Москвы. 
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06.09.2013 

ПРИЗНАНА НЕЗАКОННЫМ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВОМ

Напомним, предприятие, зарегистрированное в городе Нижнеудинске, в 2011 
году развернуло бурную недродобывающую деятельность, чем нанесло серьез-
ный вред экосистеме местности. Прокуратурой тогда была инициирована про-
верка законности работ, производимых ЗАО "Гранул" в Тофаларии. В отношении 
руководителя коммерческой организации был возбужден ряд уголовных дел. 

В ходе следствия было также установлено, что предпринимательская де-
ятельность, связанная с добычей золота, осуществлялась без специального 
разрешения (лицензии). Более того, незаконно добытое россыпное золото на 
основании договора переработки сырья в слитки было направлено на один из 
заводов цветных металлов. В результате сделки купли-продажи золота доход 
ЗАО "Гранул" составил порядка 19 миллионов рублей. 

Собранные материалы позволили ГСУ возбудить новое уголовное дело в от-
ношении гендиректора фирмы по ст.171 УК РФ (Незаконное предприниматель-
ство), предусматривающей максимальное наказание в виде лишения свободы 
на срок до 5 лет. 

Источник: Пресс-служба ГУ МВД России по Иркутской области 

К 15-ЛЕТИЮ ГИЛЬДИИ ЮВЕЛИРОВ РОССИИ

ПЛЮС ЛУЧШИЕ ОБРАЗЦЫ 
МИРОВОГО ОПЫТА

Британское качество.
Роль Гильдии ювелиров Британии в его формировании

Гильдии ювелиров, либо иные объединения (как бы они не назывались), де-
ятельность которых направлена на защиту прав производителей изделий из 
драгоценных металлов, существуют во всех странах мира. Но лишь Британия 
может с гордостью похвастаться Гильдией, насчитывающей более чем 800-лет-
нюю историю и по сей день функционирующей от имени государства. Именно в 
средневековой Британии началось формирование одной из наиболее упорядо-
ченных систем контроля качества изделий из драгоценных металлов.

Первый английский серебряный стандарт пробы имел название "истерлинг-
ского стандарта" – это объясняется тем, что первые мастера серебряных дел 
были выходцами "с востока" и назывались "истерлингами". Спустя некоторое 
время название сократилось до удобного в произношении "стерлинга". 

В первую очередь, британские изделия славились своим качеством, кото-
рое подтверждалось достоинством металла и отточенностью линий. Серебря-
ных дел мастера уделяли особое внимание качеству сплава, обработке граней 
и пропорций, что, безусловно, требовало значительных затрат времени. В это 
время изделия иностранного производства из серебра более низкой пробы по-
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степенно завоевывали британский рынок, вытесняя местную высококачествен-
ную продукцию. Способствовала этому бесконтрольность рынка, не позволяв-
шая отслеживать качество представленного импортированного товара.  

По указу короля Иоанна в начале 12 века был введен стандарт серебра, а вы-
бранные мастера цеха серебряников получили право осуществлять проверки 
торговых лавок и опробовать изделия на месте. В случае нарушения стандарта 
изделие изымалось и уничтожалось. 

Необходимость противостоять иностранному конкуренту и сохранить лицо 
отечественной ювелирной продукции побудила британских ювелирных масте-
ров объединиться в Гильдию. Забавно, но вначале организаторы Гильдии были 
оштрафованы за самовольные действия. Однако спустя совсем немного вре-
мени, осознавая произвол импортеров, правительство изменило свое мнение 
и возложило на Гильдию функцию защиты прав потребителей. В 1238 году по 
указу короля Генриха III для руководства Гильдии были выбраны 6 лучших юве-
лиров Лондона с безупречной репутацией. Таким образом, был создан первый 
выборный орган управления Гильдии. 

В 1300 году принимается правительственный акт, устанавливающий необхо-
димость опробования и клеймения абсолютно всех изделий из драгоценных ме-
таллов: суть его в том, что изделие не может быть реализовано производителем 
до нанесения оттиска клейма (в виде головы леопарда). За нарушение данного 
предписания производителю грозило наказание: заключение под стражу или 
так называемый "королевский штраф". Клеймо получило название "королевской 
марки", так как контролировал исполнение акта Королевский двор.

Со временем полномочия Гильдии ювелиров все больше и больше рас-
ширялись. Для решения возникающих вопросов и принятия  консолидиро-
ванных решений в 1399 году был построен Зал ювелиров (Goldsmiths Hall), 
где Гильдия стала регулярно проводить свои собрания. По мнению филоло-
гов, именно от этого названия и происходит первая часть английского слова 
"hallmarking", что в переводе на русский означает клеймение. Мастера Лон-
дона, ранее уполномоченные на опробование изделий из серебра, должны 
были перевезти в Зал свое оборудование для опробования и клеймения 
изделий. В рамках собрания Гильдии опробование и клеймение проводила 
Goldsmiths Company. Именно Зал ювелиров позже станет местом, где будут 
подсчитываться, взвешиваться и опробоваться монеты, выпущенные за год в 
Королевском дворе. Goldsmiths Company станет пробирной палатой Лондо-
на, существующей и по сей день. Именно поэтому сегодня пробирная палата 
Лондона называет себя местом, где клеймение было осуществлено впервые 
в соответствии с предписанием закона.

В 1470 году в Англии было принято решение о передаче Гильдии контроля над 
производством изделий из серебра по всему королевству. Между тем, возить 
изделия для клеймения в Гильдию в Лондон имели возможность далеко не все 
провинциальные производители, вследствие чего в продаже все еще остава-
лись изделия без клейм, а производители не платили налоги. Не могли путеше-
ствовать по стране для клеймения изделий и члены Гильдии – каждый из них, в 
первую очередь, был производителем, имеющим собственный бизнес. В связи 
с этим в 1363 году члены Гильдии инициировали королевский указ о передаче 
контрольных функций мэрам городов, на территории которых находилось сере-
бряное производство. Каждый городской магистрат имел свое отличительное 
клеймо. Кроме того, правительство Британии было встревожено огромными 
объемами экспорта стерлингового серебра, который Гильдия была неспособна 
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проконтролировать собственными силами. Так в 1478 году в Лондоне была ос-
нована государственная пробирная палата, разместившаяся в Зале ювелиров. 
Собственно ею и стала упоминаемая ранее Goldsmiths Company.

Сегодня система британского клеймения является надежным гарантом ка-
чества. На высшей ступени управления находится Государственный Совет по 
клеймению (British Hallmarking Council), состоящий из 16 – 19 членов, 10 из ко-
торых назначаются государством через Государственного секретаря по торгов-
ле и промышленности. Совету подчиняются 4 головных пробирных палаты – в 
Лондоне, Шеффилде, Бирмингеме и Эдинбурге. В провинциях организованы их 
филиалы. 

Таким образом, двигаясь постепенно и целенаправленно к созданию си-
стемы, способной защитить собственные права, британские производители, 
осознали невозможность совмещения эффективной организации собственного 
бизнеса с мероприятиями по контролю оборота изделий из драгоценного ме-
талла, в связи с чем происходило постепенное делегирование контрольных обя-
занностей Гильдии представителям государственной власти Британии. Именно 
поэтому сегодня британские производители относятся к системе пробирного 
надзора страны как к собственному детищу, а проставленный оттиск клейма 
и пробы представляет собой рекламу в соответствии с действующим Актом о 
клеймении 1973 года, отсылающим к Рекомендациям по защите бизнеса от мар-
кетинга, вводящего в заблуждение (Business Protection from Misleading Marketing 
Regulations). Производители многих стран мира клеймят свои изделия именно в 
Англии или филиалах ее пробирных палат в других государствах.

Многовековой британский опыт свидетельствует, что функции по контролю 
за оборотом драгоценных металлов и производственные функции должны быть 
разделены, а защита прав производителя, стимулирование развития рынка ба-
зируются на мерах государственного контроля за оборотом драгоценных ме-
таллов, в том числе за импортом. Во многом этот опыт перенимался другими 
странами. 

В России пробирный надзор был официально утвержден на 400 лет позже 
Британии – 13 февраля 1700 г. в Оружейной палате Московского Кремля был за-
читан указ царя Петра I, а первое упоминание об объединении производителей 
ювелирной продукции относится к 1912 году, когда был организован "Союз юве-
лиров России", наследницей которого в наши дни является Гильдия ювелиров 
России, которая, перенимая лучшие образцы мирового исторического опыта, 
абсолютно четко определяет цели и направления своей деятельности.

Так, среди последних указываются обеспечение благоприятных условий 
работы участников ювелирного рынка, соблюдение профессиональной этики, 
установление и внедрение правил и обычаев делового оборота. Руководством 
Гильдии ювелиров России в числе задач отмечаются оказание помощи мо-
лодым талантам, обеспечение возможности для экспозиции их работ как на 
российских, так и на зарубежных выставках. В ближайших планах – создание 
Академии ювелирного искусства, которая сосредоточила бы в своем активе 
как передовой мировой опыт, основанный на лучших технических и научных 
достижениях, так и секреты мастеров, передающиеся от учителя к ученику. 
Особо отмечается стремление к возрождению и поддержанию великих тради-
ций, формирование позитивного имиджа ювелирной России и признание за 
ней высокого статуса одного из мировых центров ювелирного искусства. Для 
достижения поставленных задач Гильдия ювелиров России готова выступить 
звеном, связывающим все составляющие ювелирного творчества – от обуче-
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ния профессии ювелира до пополнения музейных коллекций шедеврами со-
временного ювелирного искусства.

Гильдия ювелиров России, принимая активное участие в законотворческих 
процессах, определяет ключевыми направлениями деятельности возрождение 
традиций российского ювелирного искусства, признание российских брендов 
на международной арене.

Источник: http://www.probpalata.ru

ПРОДАЖИ УКРАШЕНИЙ СОСТАВЛЯЮТ 0,8% 
ОТ ВСЕЙ РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ РОССИИ

Такую цифру озвучил на встрече глав представительств Клуба "Рос-
сийская Ювелирная Торговля" заместитель начальника отдела Пробир-
ной палаты России Сергей ДЯЧЕНКО. "Пусть это не столь заметно, но 
это та роскошь, которую может себе позволить каждый", – добавил он.

Несмотря на то, что многие сейчас говорят о непростом времени на рынке, 
статистика констатирует за предыдущий год рост как количества розничных ма-
газинов, так и производственных фирм. К сожалению, продолжает открываться 
много магазинов-однодневок, особенно летом. Они, конечно, не становятся на 
учет и не проходят никакие проверки.

Пока никто из структур не взял на себя ответственность борьбы с такой по-
рочной практикой, а между тем такие "бизнесмены" подрывают имидж юве-
лирной торговли в целом. Иногда появляются претензии и к самим ювелирным 
предприятиям:

"Сегодня Пробирная палата выполняет только функцию опробования и клей-
мения ювелирных изделий. Громкий скандал с компанией, которая ввозила в 
Россию контрабандные драгоценности, а потом легализовывала их под видом, 
якобы, произведенных на собственном несуществующем предприятии, пока-
зал, что криминальных схем много, но вовремя пресечь их невозможно", – по-
яснил Дяченко. Ведь сейчас никто из государственных контролеров не имеет 
права прийти с проверкой к ювелирам, чтобы, к примеру, убедиться, реальное у 
них производство или – фикция".

Источник: "РЕСТЭК JUNWEX"
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НАБЛЮДАТЕЛЬНЫЙ
СОВЕТ АК "АЛРОСА" (ОАО)

03 сентября 2013 г. 
Наблюдательный совет АК "АЛРОСА" (ОАО) 3 сентября провел пер-

вое заседание в составе, избранном на годовом Общем собрании ак-
ционеров 29 июня 2013 года. 

Председателем Наблюдательного совета вновь избран Илья Южанов. Первым 
заместителем председателя Наблюдательного совета избран Сергей Местников, 
заместителем председателя Наблюдательного совета – Сергей Барсуков.

В ходе собрания был также сформирован состав комитетов при Наблюда-
тельном совете. 

Комитет по стратегическому планированию возглавил Егор Борисов, Прези-
дент Республики Саха (Якутия). В состав комитета вошли Федор Андреев, Сергей 
Барсуков, Олег Федоров, а также Председатель Правительства Республики Саха 
(Якутия) Галина Данчикова и Министр имущественных и земельных отношений 
Республики Саха (Якутия) Евгения Григорьева. Согласно Положению о Комитете 
по стратегическому планированию при Наблюдательном совете, в его состав мо-
гут быть избраны лица, не являющиеся членами Наблюдательного совета.

В состав Комитета по аудиту и Комитета по кадрам и вознаграждениям избра-
ны независимые члены Наблюдательного совета: Павел Бородин, Сергей Дубинин, 
Дмитрий Захаров, Василий Лукьянцев и Александр Шохин. Комитет по аудиту воз-
главил Сергей Дубинин, Комитет по кадрам и вознаграждениям – Александр Шохин.

Члены наблюдательного совета также рассмотрели ряд дополнительных во-
просов, которые не входили в изначальную повестку, однако, в соответствии с 
Положением о Наблюдательном совете, были добавлены в нее в ходе заседания 
по согласию участников.

Наблюдательный совет принял решение о созыве 20 декабря 2013 года вне-
очередного собрания акционеров АК "АЛРОСА" (ОАО) для избрания нового 
состава Наблюдательного совета. Вопрос о переизбрании состава Набсовета 
инициирован в связи с трагической гибелью двух членов Наблюдательного со-
вета – представителей интересов Республики Саха (Якутия) Виктора Ефимова и 
Александра Морозкина – в авиакатастрофе 2 июля 2013 года. 

Наблюдательный совет также одобрил ряд сделок с заинтересованностью, 
относящихся к текущей деятельности компании. 

ЛИДЕРЫ РЫНКА

АК  "АЛРОСА "
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СПРАВКА
Группа АЛРОСА – группа российских алмазодобывающих компаний, крупнейший в мире произво-

дитель алмазов в каратах. Группа АЛРОСА занимается разведкой, добычей, производством и продажей 
алмазов. Группа АЛРОСА ведет добычу алмазов на территории Республики Саха (Якутия) и Архангель-
ской области. В 2012 году Группа АЛРОСА добыла 34,4 млн. карат алмазного сырья, выручка в 2012 году 
составила 150,9 млрд. рублей.

Пресс-служба Группы АЛРОСА:
E-mail: smi@alrosa.ru
Тел/факс: +7 (495) 620-92-50, доб. 13-21

ГЕНДИРЕКТОР
"АЛРОСА-НЮРБА" – 
ИЛЬДАР СУЛТАНОВ

09 сентября 2013 г. 
Совет директоров ОАО "АЛРОСА-Нюрба" принял решение о назна-

чении генеральным директором общества Ильдара Султанова с 9 сен-
тября 2013 года сроком на 3 года.

Прежний генеральный директор ОАО "АЛРОСА-Нюрба" Василий Курнев в 
июле покинул свой пост в связи с переходом на другую работу. Временно испол-
няющим обязанности генерального директора был назначен первый замести-
тель генерального директора ОАО "АЛРОСА-Нюрба" Роман Неустроев. 

АК "АЛРОСА" (ОАО) как контролирующий акционер ОАО "АЛРОСА-Нюрба" 
предложило на должность гендиректора компании Ильдара Султанова, до по-
следнего времени занимавшего пост главы муниципального образования "Мир-
нинский район" Республики Саха (Якутия). Его кандидатура была одобрена на 
заседании Наблюдательного совета АК "АЛРОСА" (ОАО) 3 сентября 2013 года. 

ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ
ЗА II КВАРТАЛ И I ПОЛУГОДИЕ

16 сентября 2013 г. 
Группа АЛРОСА, крупнейшая в мире компания по объемам добычи 

алмазов, раскрывает финансовые результаты по МСФО за II квартал и 
I полугодие 2013 года. 

Выручка Группы АЛРОСА во II квартале 2013 года увеличилась на 9% по срав-
нению с II кварталом 2012 года – до 42,8 млрд. рублей. В том числе выручка от 
реализации алмазов увеличилась на 5% – до 37,8 млрд. рублей за счет увеличе-
ния физических объемов продаж алмазного сырья. 

Показатель EBITDA во II квартале вырос на 1% к аналогичному периоду про-
шлого года – до 19,4 млрд. рублей, маржа EBITDA составила 45%. 

Чистая прибыль Группы АЛРОСА во II квартале 2013 года увеличилась в 2,4 
раза по сравнению со II кварталом 2012 года – до 8,4 млрд. рублей за счет по-
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лучения дохода от продажи 51% акций ГМК "Тимир" и сокращения убытков от 
курсовых разниц. 

По итогам I полугодия 2013 года Группа АЛРОСА увеличила выручку по МСФО 
на 7% по сравнению с I полугодием 2012 года – до 82,3 млрд. рублей за счет ро-
ста объемов продаж алмазов в физическом выражении и роста спроса на алмаз-
ном рынке во II квартале 2013 года. Выручка от продажи алмазов в I полугодии 
составила 74 млрд. рублей, увеличившись на 5%. 

Показатель EBITDA снизился на 1% по сравнению с I полугодием 2012 года и 
составил 35,2 млрд. рублей, чистая прибыль составила 14,6 млрд. рублей, сни-
зившись на 10% за счет убытка от курсовых разниц и роста расходов по про-
центам. 

Компания отмечает положительную динамику алмазного рынка в течение I 
полугодия 2013 года, выраженную в росте цен на алмазное сырье на 7% с на-
чала 2013 года. 

ВЫСТАВИЛИ В ГОНКОНГЕ
164 АЛМАЗА НА $8,3 МЛН

АК "АЛРОСА" с 11 по 20 сентября в рамках ежегодной ювелирной вы-
ставки September Hong Kong Jewellery & Gem Fair выставила на аукцион 
164 алмаза особо крупных размеров общей стартовой ценой в 8,284 
млн долларов, сообщили Агентству ПРАЙМ в компании.

"Все алмазы очень крупные – от 10.8 карата, общей массой около 2,56 тысячи 
карата. Часть камней – 120 шт – собственно АК "АЛРОСА" массой 1,898 тысячи 
карата стартовой стоимостью 6,258 млн долларов, и остальные – нашего дочер-
него предприятия "АЛРОСА Нюрба", – сообщил собеседник агентства.

По его словам, среди сырья АЛРОСА самый крупный камень массой 63,99 
карата со стартовой ценой 321 тысяча долларов, второй по величине – массой 
55,91 карата и стартовой ценой 197 тысяч долларов. Самый дорогой камень 
имеет массу 21,72 карата, и стартовую цену – 389 тысяч долларов.

"Торги будут проходить как всегда, с предварительным показом, в закрытом 
режиме, итоги будем проводить до конца сентября в Москве", – отметил пред-
ставитель АЛРОСА.

Ювелирная выставка September Hong Kong Jewellery & Gem Fair – самая мас-
штабная в Азии обычно определяет тренд рынка до конца года, и дает ориен-
тиры по ценам и спросу на алмазы и бриллианты в странах Азиатско-Тихооке-
анского региона. Asia World-Expo – крупнейший в мире алмазный павильон, в 
котором размещаются свыше 400 компаний отрасли, и который является зоной 
неограниченной беспошлинной торговли. Поэтому, готовясь к сезону активных 
продаж в четвертом квартале и начале нового года, многие ювелиры и торговцы 
стараются пополнить свои запасы во время этой выставки.

В конце августа АЛРОСА в рамках Международной недели бриллиантов 
в Израиле, продала на аналогичном аукционе 32 алмаза специальных раз-
меров на общую сумму более 9 млн долларов, при стартовой цене 4,4 млн 
долларов.  

Источник: ПРАЙМ 
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ОСВОЯТ В ЯКУТИИ ЕЩЕ ДВА
АЛМАЗНЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЯ

АК "АЛРОСА" планирует в среднесрочной перспективе добывать 200 
тыс. карат алмазов в год на двух россыпных месторождениях в Якутии, 
которые компания выиграла на аукционах Роснедр в августе текущего 
года. Об этом сообщил в ходе телефонной конференции вице-прези-
дент – финансовый директор АК "АЛРОСА" Игорь Куличик.

По его словам, для начала добычи на этих месторождениях компании необхо-
димо сделать незначительные инвестиции.

По итогам 1-го полугодия 2013 года средняя цена проданных алмазов ювелирно-
го качества АК "АЛРОСА" снизилась на 11% до 173,8 доллара за карат по сравнению с 
аналогичным периодом 2012 года. В августе 2013 года АК "АЛРОСА" выиграла на аук-
ционах Роснедра два участка федерального значения, включающих месторождение 
Законтурная делювиальная россыпь трубки Удачная и месторождение Пироповый 
ручей, для разведки и добычи россыпных алмазов в Западной Якутии.

За оба месторождения компания предложила около 130 млн рублей. Оба лицен-
зионных участка находятся вблизи действующих месторождений АК "АЛРОСА".

В соответствии с правилами проведения торгов, итоги аукционов подлежат 
утверждению правительством РФ.

Месторождение Законтурная делювиальная россыпь трубки Удачная распо-
ложено на ближнем фланге трубки Удачная, имеет площадь 0,12 кв км. По состо-
янию на 1 января 2011 года в пределах участка недр Государственным балансом 
запасов полезных ископаемых РФ учтены запасы алмазов класса +0,5 мм для 
условий открытой разработки в количестве 211 тыс. куб метров песков и 109,5 
тыс. карат алмазов категории С1. Месторождение Пироповый ручей располо-
жено на фланге трубки Удачная, имеет площадь 1,26 кв км. По состоянию на 1 
января 2011 года госбалансом в пределах участка недр учтены запасы алмазов 
класса +0,5 мм для условий открытой разработки: балансовые запасы катего-
рии С1 – 1147 тыс. куб метров песков и 595,5 тыс. карат алмазов, категории С2 
– 430 тыс. куб метров песков и 279,5 тыс. карат алмазов; забалансовые запасы 
категории С1 – 339 тыс. куб метров песков и 113,5 тыс. карат алмазов.

"АЛРОСА" – группа российских алмазодобывающих компаний, крупнейший 
в мире производитель алмазов в каратах. "АЛРОСА" ведет добычу алмазов на 
территории Республики Саха /Якутия/ и Архангельской области. В 2012 году 
"АЛРОСА" добыла 34,4 млн карат алмазного сырья, выручка в 2012 году соста-
вила 150,9 млрд рублей.

Источник: "Бизнес-ТАСС"

РАЗМЕСТИТЬ АКЦИИ
НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ

АК "АЛРОСА" планирует разместить 14 проц. своих акций на Москов-
ской бирже в октябре 2013 года, сообщает Reuters со ссылкой на три 
банковских источника и два источника, знакомых с планами компании.
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В пресс-службе АК "АЛРОСА" отказались от комментариев.
Ранее сообщалось, что размещение 14% акций АК "АЛРОСА", из которых по 

7% выделят основные акционеры – РФ и Якутия – планируется провести в октя-
бре-ноябре 2013 года на Московской бирже. Перед размещением будут про-
ведены предварительные консультации с инвест-компаниями в Лондоне, Нью-
Йорке и Вашингтоне.

Стоимость этой доли оценивалась в диапазоне 1-1,4 млрд долларов, исходя 
из стоимости 100% компании в 7-10 млрд долларов. В настоящее время капита-
лизация компании составляет 7,4 млрд долларов.

АК "АЛРОСА" является крупнейшим в мире производителем алмазов по ка-
ратам. Ее доля в мировой добыче алмазов составляет сейчас 30% по стоимости 
продукции. АЛРОСА добывает 97% всех алмазов РФ.

Акционерами компании являются Россия (50,9256% акций), Республика Саха 
(32,0002%), восемь улусов (районов) Якутии (8,0003%) и прочие юридические и 
физические лица (9,0739%). 

Источник: "Бизнес-ТАСС" 

АЛМАЗЫ "АЛРОСЫ" 
И СУДЕБНАЯ САГА

 
После недавно принятого решения Европейского суда общей юрис-

дикции по спору между Европейской комиссией и компанией Spira 
Diamonds, похоже, что Европейский союз, наконец, завершил 10-лет-
ний переход к устойчивым правилам на алмазном рынке.

Спорные вопросы, вынесенные на решение Европейского суда, 
имеют важное значение для отрасли. Это не только потому, что они 
происходят внутри крупнейшего агрегированного алмазного рынка, 
но особенно и потому, что они затрагивают некоторые из важнейших 
аспектов алмазного бизнеса: взаимоотношения между алмазодобыва-
ющими гигантами De Beers и АЛРОСА и вопрос о легитимности ме-
ханизма Избранного поставщика (Supplier of Choice, SoC) компании 
Diamond Trading Company.

Судебный процесс шел далеко не гладко и отмечался рядом "поворотов на 
180 градусов", которые вызывали неопределенность как среди поставщиков, 
так и среди производителей бриллиантов. Все в отрасли затаили дыхание, пото-
му что в зависимости от исхода могло оказаться так, что им пришлось бы иметь 
дело с совершенно другой структурой рынка, чем та, к которой они привыкли.

Первый спор возник в 2002 году, когда АЛРОСА и De Beers уведомили Евро-
пейскую комиссию о существовании соглашения между этими двумя алмазо-
добывающими гигантами, для которого требуется утверждение европейской 
комиссии. Это соглашение было последним в хронологическом порядке долго-
срочного партнерства, зародившегося в советское время.

После изучения соглашения Европейская комиссия дала свой ответ в 2003 
году, включив "красный свет" и мотивируя это тем, что данное соглашение могло 
нарушить Статью 82 договора ЕС, касающуюся злоупотребления господствую-
щим положением на общем европейском рынке.
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Комиссия придерживалась мнения, что покупка алмазов у компании АЛРО-
СА компанией De Beers является нарушением законов о конкуренции и злоупо-
треблением господствующим положением: покупая алмазы у своего основного 
конкурента, De Beers не позволяла компании АЛРОСА выступать альтернатив-
ным поставщиком для компаний, проводящих огранку бриллиантов, тем самым 
становясь искусственной монополией.

Комиссия предупредила обе компании, что неизбежно будут применены се-
рьезные санкции, если они не прекратят какие-либо встречные поставки алма-
зов и бриллиантов. С другой стороны, это дало им свободу предлагать решение, 
которое могло бы предотвратить разрыв в цепочке поставок.

De Beers решила предоставить свои собственные сроки для постепенного 
сокращения закупок алмазов до минимальной суммы USD 400 миллионов в 2008 
году. De Beers также обязалась прекратить полностью закупки алмазов у АЛРО-
СА к 2009 году.

Комиссия официально приняла это предложение, и в феврале 2006 года она, 
сделав соглашение обязательным для исполнения всеми сторонами, официаль-
но прекратила расследование.

АЛРОСА, которую исключили из процесса переговоров, решила подать апел-
ляцию. В двух заявлениях АЛРОСА утверждала, что ей не только незаконно вме-
нено соглашение, с которым она, практически, никогда не была согласна, но, 
главное, и само соглашение подвергает компанию непропорциональному на-
казанию. По мнению АЛРОСА, достаточно было бы сократить объем алмазного 
сырья, продаваемого De Beers, поскольку европейский рынок движения това-
ров уже мог полагаться на альтернативных поставщиков, которые не давали воз-
можности образовать монополию.

Суд первой инстанции принял точку зрения АЛРОСА и обязал Комиссию 
пересмотреть свое решение таким образом, чтобы принять более правильное 
решение по проблеме. Вместо этого комиссия подала апелляцию на это ре-
шение, получив более благоприятный вердикт апелляционной палаты, которая 
вернулась к прежнему решению и подтвердила юридически обязывающее со-
глашение, основываясь на том, что независимо от наличия альтернативных по-
ставщиков De Beers и АЛРОСА являются слишком большими компаниями, чтобы 
действовать по каналам распределения на неконкурентной основе.

Решение Европейского суда отменило 50-летнее партнерство между АЛРО-
СА и De Beers и разрушило основы поставок алмазного сырья. И точно так же, 
как под вопрос были поставлены поставки, еще один спор грозил дестабилизи-
ровать инновационный механизм продажи алмазов: механизм Избранного по-
ставщика компании DTC.

Механизм SoC был запущен в 2000 году компанией Diamond Trading Company, 
принадлежащей De Beers, с целью коренного изменения цепочки поставок за 
счет сокращения процесса распределения, стабилизации цен и лояльного от-
ношения к партнерам перерабатывающего сектора за счет отбора небольшой 
группы наиболее предпочтительных сайтхолдеров.

Сразу же после создания механизма SoC он привлек пристальное внимание 
со стороны европейских официальных лиц. Брюссель осудил DTC за то, что она 
оказывает влияние и ограничивает коммерческую свободу своих заказчиков. 
Комиссии не понравилось то, что DTC запрашивала большое количество конфи-
денциальной информации в процессе подачи заявок, как не понравились и ее 
решения, принимаемые на собственное усмотрение относительно того, вклю-
чать или исключать трейдеров алмазами. Эта ситуация была усугублена тем 
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фактом, что в то время De Beers работала в Европе в квази-монопольном режи-
ме, поскольку на закупки у компании АЛРОСА еще не было наложено запрета.  

Аналогично предыдущему случаю, De Beers решила избежать прямой кон-
фронтации с европейским исполнительным органом и попыталась найти ре-
шение, которое бы сняло все озабоченности ЕС, не нарушив сути механизма 
SoC.

Окончательное соглашение появилось в 2002 году. Это соглашение было ос-
новано на трех основных моментах. Первое – назначение Уполномоченного по 
рассмотрению жалоб (Омбудсмена), наделенного полномочиями вмешиваться 
и налагать санкции на неправильные процедуры при выборе или исключении 
сайтхолдеров компанией DTC. Подавшие заявки компании могут обратиться к 
Омбудсмену, решение которого будет обязательным для всех сторон. Второе – 
проверка процедур определения профиля сайтхолдера, которые предназначе-
ны для защиты конфиденциальной информации, предоставляемой компаниями, 
подающими заявления в DTC. Наконец, в соглашении предусмотрены некоторые 
небольшие изменения к критериям выбора сайтхолдеров и условиям продажи.

В начале 2003 года Европейская комиссия выразила свое удовлетворение по 
поводу предложения и закрыла дело.

Через несколько месяцев компания Spira Diamonds (Diamanthandel A. Spira 
BVBA), бельгийский алмазный дилер, получила уведомление о прекращении 
действия контракта со стороны DTC после того, как в течение 70 лет она явля-
лась сайтхолдером. Возмущенная таким решением, Spira решила пойти войной 
против DTC: компания подала две параллельных жалобы против DTC, одну в 
коммерческий суд Антверпена, а вторую – в Европейскую комиссию.

В Антверпене Spira смогла получить продление соглашения о продажах на 
18 месяцев, что дало ей некоторую передышку перед началом основной игры, 
которая должна была состояться в Брюсселе. Spira попросила Европейскую 
комиссию возобновить производство по делу против SoC и тщательно рассмо-
треть соглашение о продажах между De Beers и компанией АЛРОСА.

Комиссия должным образом возобновила производство по делу и запроси-
ла ряд конфиденциальных отчетов от сайтхолдеров, включая потерявших свой 
статус, с целью оценить влияние SоС на их бизнес. Но через некоторое время 
Брюссель отклонил заявление, заявив, что он находит, что "общественный инте-
рес в отношении дальнейшего рассмотрения жалобы не достаточный".

Короче говоря, Комиссия посчитала, что ввиду назначения Омбудсмена и 
рассмотрения процедур определения профиля производители были в доста-
точной мере защищены против злоупотреблений со стороны DTC, а количество 
алмазов, предоставляемых компанией АЛРОСА (в результате появившегося со-
глашения), компанией Diamdel и другими алмазодобывающими игроками, будет 
гарантировать достаточные поставки даже в случае исключения из числа SoC 
(как ни парадоксально, во время рассмотрения апелляции по делу компании 
АЛРОСА Комиссия приняла совершенно противоположную позицию по этому 
вопросу).

На этом этапе война еще больше обострилась. Компания Spira, поддержи-
ваемая Бельгийской ассоциацией дилеров (Belgian Association of Dealers), ор-
ганизацией Импортеры и экспортеры бриллиантов (Importers and Exporters of 
Polished Diamonds (BVGD), приняла решение продолжить дело и в 2007 году по-
дала апелляционную жалобу в Европейский суд. Внимание переместилось с DTC 
на саму Комиссию, так как Spira открыто обвиняла ее в неспособности проявить 
независимость и беспристрастность по этому делу.
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Такие серьезные обвинения грозили вызвать землетрясение в алмазной от-
расли. Ставилась цель ни больше, ни меньше как заставить пересмотреть всю 
европейскую политику по поставкам алмазов. Если Суд решил бы принять иски 
от Spira, это могло бы заставить Комиссию возобновить дела как по ситуации 
с SoC, так и по соглашению De Beers-АЛРОСА и найти альтернативные реше-
ния. Дамоклов меч висел над бизнесом в течение 6 лет, пока суд скрупулезно 
изучал все аспекты цепочки поставок алмазов. Неопределенность сохранялась 
до принятия решения Судом общей юрисдикции в июле, который отказал по 
всем искам и распорядился, чтобы Spira покрыла все юридические расходы, по-
несенные комиссией. Ничего не изменится на рынке алмазов, заявил Суд, пока 
в будущем не будут снова поданы апелляционные жалобы.

Но продолжение судебных тяжб по этим вопросам маловероятно. По иро-
нии судьбы, в 2008 году как раз на пике судебных баталий с De Beers компания 
Spira решила невинно подать новое заявление на включение в программу SoC. 
К огромному удивлению многих аналитиков, DTC, не поведя и бровью, приняла 
это заявление и восстановила компанию Spira.

Как это часто случается в мире бизнеса, выгодные соглашения разрешают 
споры быстрее, чем молоток судьи.

Источник: Rough&Polished

АКЦИИ АК "АЛРОСА" ПОДОРОЖАЛИ 
НА 5% НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ 
НА ФОНЕ СООБЩЕНИЙ О ПРОВЕДЕНИИ IPO

Акции АК "АЛРОСА", крупнейшего в мире производителя алмазов по каратам, 
выросли на 5% до 35,40 рубля в начале торгов на Московской бирже на фоне со-
общений о планах компании разместить 14% своих акций на Московской бирже 
в октябре 2013 года.

Кроме того, 17 сентября стало известно, что ГМК "Норильский никель" счита-
ет не актуальным участие ГМК в первичном публичном размещении акций /IPO/ 
АК "АЛРОСА".

Ранее сообщалось, что размещение 14% акций АК "АЛРОСА", из которых по 
7% выделят основные акционеры – РФ и Якутия – планируется провести в октя-
бре-ноябре 2013 года на Московской бирже. Перед размещением будут про-
ведены предварительные консультации с инвест-компаниями в Лондоне, Нью-
Йорке и Вашингтоне.

Стоимость этой доли оценивалась в диапазоне 1–1,4 млрд долларов, исходя 
из стоимости 100% компании в 7–10 млрд долларов. В настоящее время капита-
лизация компании составляет 7,4 млрд долларов.

АК "АЛРОСА" является крупнейшим в мире производителем алмазов по кара-
там. Ее доля в мировой добыче алмазов составляет сейчас 30 проц по стоимо-
сти продукции. АЛРОСА добывает 97% всех алмазов РФ.

Акционерами компании являются Россия /50,9256% акций/, Республика Саха 
/32,0002%/, восемь улусов /районов/ Якутии /8,0003%/ и прочие юридические и 
физические лица /9,0739%/.

Источник: "Бизнес-ТАСС"
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ЕВСЕЕВ – АНДРЕЕВ:
"НИЖНЕ-ЛЕНСКОЕ"

ОЗДОРОВИЛИ!
 

18 сентября Матвей ЕВСЕЕВ, генеральный директор ОАО "Алма-
зы Анабара" и Иван АНДРЕЕВ, его первый заместитель и одновре-
менно генеральный директор ОАО "Нижне-Ленское" на совместной 
пресс-конференции заявили, что предприятие полностью оздоровлено. 
Причем, произошло это еще 15 июля. На сегодняшний день у "Нижне-
Ленского" задолженности по зарплате нет, по налогам нет, по кредитам 
нет, перед сторонними предприятиями тоже нет. Общую сумму погашен-
ных долгов руководители не назвали, однако еще зимой, при оформле-
нии сделки стало известно, что только по налогам у "Нижне-Ленского" 
накопилась задолженность на сотни миллионов рублей.

Как санация столь запущенного предприятия стала возможной в кратчайшие 
сроки? Иван Андреев не скрывал секрет успеха: оздоровление предприятия 
стало возможным при мощной поддержке "Алмазов Анабара". Потребовались 
структурные преобразования. Так, юридически около 400 человек были пере-
ведены в "Алмазы Анабара". Средняя зарплата на предприятии составила бо-
лее 110,3 тысяч рублей, сообщил Матвей Евсеев. Надо полагать, переведенные 
работники это по достоинству оценили, ведь в "Нижне-Ленском" в 2012 году 
средняя зарплата составила в два раза меньше – 50,1 тыс. руб. Сейчас в "Ниж-
не-Ленском" остались около 60 человек инженерно-технического персонала, 
сообщил Иван Иванович.

Кроме этого, потребовалась солидная финансовая поддержка "Алмазов Ана-
бара". У прежнего "Нижне-Ленского" значительная часть доходов уходила на 
обслуживание кредитов. В первую очередь разобрались с этим. С первых же 
дней совместной работы "Алмазы Анабара" влили средства, чтоб погасить на-
копившиеся задолженности по налогам всех трех уровней. Кроме этого, задол-
женность "Нижне-Ленского" перед третьими лицами исчезла, зато появились 
различные обязательства, краткосрочные и долгосрочные перед "Алмазами 
Анабара". "Смысл этих мероприятий в том, что теперь никто не придет и не по-
требует банкротить "Нижне-Ленское", – сообщил Матвей Николаевич. – А с на-
шими предприятиями мы постепенно разберемся. Все оформлено надлежащим 
образом". 

На пресс-конференции прозвучали итоги нынешнего промывочного сезона. 
В 2013 году ОАО "Алмазы Анабара" проводит горно-эксплуатационные работы 
в группе россыпных месторождений алмазов "маят", в соответствии с планом 
развития горных работ. Добыча алмазов ведется на участках Курунг-Юрях, Ру-
чей41, Моргогор и Исток.

ОАО "АЛМАЗЫ АНАБАРА"
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Между ОАО "Алмазы Анабара" и ОАО "Нижне-Ленское" был заключен дого-
вор подряда на ведение горных работ на участках Молодо и Биллях и договор 
на производство комплекса геолого-разведочных работ на месторождении р. 
Большая Куонамка и на россыпи Биллях.

Суммарная добыча алмазов в сезон 2013 года составила 4,5 млн. карат, из 
которых 2,5 млн. карат добыли "Алмазы Анабара" и 2 млн. карат – "Нижне-Лен-
ское".

Очень успешным назвал нынешний сезон для "Нижне-Ленского" Матвей Ев-
сеев. Обновленное предприятие в первый же сезон полностью выполнило весь 
объем работ: добыча, переработка и доводка. 2 млн. карат – это абсолютный 
рекорд для "Нижне-Ленского" за все годы работы. Лишь однажды предприятию 
удалось выйти на показатель в 1,5 млн. карат, и то это было достигнуто лишь к 1 
октября. И предрек, что следующий сезон будет легче, ведь организационный 
период остался позади.

Что касается "Алмазов Анабара", 2,5 млн. карат – это достойный показа-
тель, но далеко не предел, бывало и больше. Причина в природных условиях, 
если осень благоприятная, то промывочный сезон продлевается, что сразу 
же сказывается на показателях. В этом году промывочный сезон в "Алмазах 
Анабара" закончился примерно 10 сентября, в "Нижне-Ленском" – 16–17 сен-
тября. 

Ожидамые показатели горно-эксплуатационных работ за 9 месяцев 2013 
года составляют:

– горная масса – 14 116,1 тыс. м3;
– переработка горной массы механизмами – 60 255,2 тыс. м3;
– промывка исходных песков – 5 735,9 тыс. м3.
Реализация алмазного сырья собственности ОАО "Алмазы Анабара" за 9 ме-

сяцев составила 213,6 млн. долл. (103,6%).
Реализация алмазного сырья собственности ОАО "Нижне-Ленское" за 9 ме-

сяцев составила 49,98 млн. долл. (102,4%).
Инвестиции в основной капитал ожидаются в 2013 году в размере 1814,1 

млн. руб. и связаны в основном с освоением новых месторождений Эбелях и 
Гусиный, добыча на которых начнется в 2014 году. Ведется строительство пром-
зоны, вахтового поселка, приобретение горной техники и обогатительного обо-
рудования. Кроме того, ведется строительство инфраструктурных объектов: 
причального сооружения в п. Юрюнг-Хая, складов ГСМ и ТМЦ, котельных и т.д. 
Для выполнения подрядных работ у ОАО "Нижне-Ленское" выкуплены техника и 
оборудование.

Ожидаемая среднесписочная численность работающих за 9 месяцев 2013 
года – 1939 человек (178% к 2012 г.) Рост фонда оплаты труда и численности 
обусловлены выполнением горных и геологоразведочных работ на месторожде-
ниях ОАО "Нижне-Ленское".

Суммарная уплата налогов и сборов во все уровни бюджетов ожидается в 
размере 2,8 млрд. руб., в том числе, в госбюджет Республики Саха (Якутия) – 2,0 
млрд. руб.  

Прошедший промывочный сезон по словам Матвея Николаевича был "не-
характерным", ведь пришлось организовывать работу на "Нижне-Ленском". 
Вероятно, к этому фактору можно прибавить и выборы в Ил Тумэн, в связи с 
которыми оба руководителя заблаговременно ушли в отпуска, и оба избра-
ны депутатами Ил Тумэн с весьма высокими показателями. Тем не менее, от-
сутствие первых лиц не сказалось на производстве. "Кадры решают все!", – 
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процитировал Евсеев слова генералиссимуса Сталина, чей бюст по просьбе 
ветеранов установлен на территории "Алмазов Анабара". "Я много езжу, был 
и за границей, и на российских предприятиях. И сегодня, спустя 15 лет по-
сле начала работы "Алмазов Анабара" могу с ответственностью заявить, что 
таких высокопрофессиональных специалистов нет нигде! Пользуясь случаем, 
через СМИ выражаю благодарность всему нашему коллективу, всей команде, 
которая справляется со всеми поставленными задачами", – отметил Матвей 
Николаевич.

На предприятии имеется стратегический план развития к 2020 и к 2030 го-
дам. "Мы планируем все в составе стратегического развития АК АЛРОСА, – под-
черкнул Евсеев. – "Алмазы Анабара" и "Нижне-Ленское" дадут 25 млрд. рублей 
чистой прибыли по сегодняшним ценам. Уже со следующего года "Нижне-Лен-
ское" будет платить такие же налоги, что и мы".

Отметим, что "Алмазы Анабара" платят налогами более миллиарда рублей. 
"Нижне-Ленское" до сих пор оплатило более 200 млн. рублей.

По просьбе журналистов, комментируя итоги выборов, Матвей Евсеев по-
сетовал на неудачный выбор единого дня голосования, который приходится на 
массовый отпускной сезон и период заготовки. Поэтому явка избирателей по 
всей стране оставляла желать лучшего. Что касается персоналий, то сразу три 
представителя "Алмазов Анабара" избраны в Ил Тумэн – это уже названные Мат-
вей Евсеев, Иван Андреев и Марианна Магомедова. "Люди устали от черного 
пиара, они ждут реальных дел. Поэтому голосуют за людей, которые этим отли-
чаются. Я и раньше говорил, что "Единая Россия" возьмет свои проценты. Счи-
таю, что Аграрная партия легко преодолела бы 7-процентный барьер. Поэтому 
оппоненты и сняли ее с выборов".

Матвей Николаевич признался, что самыми сложными выборами были 
первые. Нынче он избран в Ил Тумэн от Олеминского одномандатного окру-
га в третий раз. Что касается черного пиара на нынешних выборах, когда 
некоторые интернет-ресурсы приписали Евсееву несуществующую недви-
жимость за рубежом, он возмутился, хоть бы учли его вкусы. "В этом доме 
из Новой Зеландии жить невозможно! Он совершенно не в моем вкусе. Если 
бы эта была вилла в итальянском стиле на юге Франции, например, в Ниц-
це, было бы не так обидно. Но для меня любой уголок Якутии милее всей 
заграницы. А если интернет еще найдет мне какую-нибудь недвижимость 
за границей, подарю его SakhaNewsу или SakhaLifу", – пообещал руководи-
тель, воплощающий успех. И закончил: "Из любого негатива надо извлекать 
позитив".  

Источник: Sakhalife.ru
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Владимир ПОТАНИН, генеральный директор
 

КАК ИЗМЕНИТСЯ 
КОМПАНИЯ

С ПРИНЯТИЕМ 
НОВОЙ СТРАТЕГИИ

Последние несколько лет "Норникель" постоянно был предметом 
ожесточенных споров его совладельцев – Владимира Потанина и Оле-
га Дерипаски. Дерипаска, купив долю в 2008 г., пытался участвовать в 
управлении предприятием, но безуспешно. "У нас совершенно разная 
философия жизни, бизнеса", – признается Потанин. Но его сторону 
принял гендиректор компании, давний знакомый президента Путина 
по ленинградскому КГБ Владимир Стржалковский. Впрочем, спустя 
пару лет он превратился в самостоятельную сторону конфликта. Все 
закончилось в конце прошлого года – Потанин и Дерипаска подписали 
мировую. Роль миротворца взял на себя Роман Абрамович. А Потанин 
стал управляющим партнером "Норникеля", занял пост гендиректора и 
взялся наводить порядок в компании. О том, как изменится компания с 
принятием новой стратегии, Потанин рассказал "Ведомостям".

– В декабре прошлого года вы с Олегом Дерипаской и Романом Абра-
мовичем подписали соглашение о прекращении конфликта в "Норнике-
ле". Соглашение работает?

– Работает. Соглашение явилось результатом компромисса всех сторон и 
плодом работы многих людей. Но, как говорил известный герой Ильфа и Петро-
ва, согласие есть продукт, явившийся при полном непротивлении сторон. Оно 
работает, и это главное.

– Подводные камни обнаружились или все идет спокойно, как запла-
нировано?

– Так в жизни не бывает. Всегда появляются новые, непредсказуемые вопро-
сы. С декабря прошлого года серьезно изменились внешние условия. Если ана-

ОАО "ГМК Норильский никель"  
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лизировать действия нашей и других компаний, которые работают на никелевых 
рынках, за последние 10 лет, то мы работали в условиях попутного ветра. Цены 
на нашу продукцию – на никель и медь – были выше в разы. У нас была высокая 
отдача на капитал – около 26% за прошедшие годы, и она была выше, чем у мно-
гих ведущих компаний мира. И в этом, честно говоря, было мало нашей заслу-
ги. У нас была удачливость в выборе рынков, на которых мы находимся, а также 
богатые руды, которые залегают в Норильском промышленном районе. Сейчас 
мы работаем в условиях сильного встречного ветра. Поэтому нам важно демон-
стрировать более высокую эффективность, больше уделять внимания деталям. 
Вот сейчас наша новая стратегия посвящена тому, как действовать в условиях, 
когда попутного ветра нет, а компания должна работать устойчиво. Мои коллеги 
называют ситуацию perfect storm, имея в виду, что компания вышла из состояния 
конфликта и что конъюнктура неблагоприятная, что команда новая. Perfect storm 
я бы это не назвал, но сильный встречный ветер есть.

– На прошлой неделе совет директоров одобрил основные направле-
ния стратегии развития компании. Похоже, что компания разворачивает-
ся на 180 градусов по отношению к прежним планам. Если раньше было 
стремление превратить ее из Norilsk Nickel в Norilsk Mining: заходить в же-
лезную руду, уголь, то теперь – концентрация на Норильском промышлен-
ном районе, отказ от экспансии. Почему?

– Если не на 180 градусов, то сильный разворот в стратегии развития компа-
нии есть. Анализ показывает, что "Норникель" – достаточно диверсифицирован-
ная компания. В выручке есть и медь, и никель, и металлы платиновой группы. 
Мы сейчас продолжаем анализ нашей выручки с точки зрения того, как она рас-
пределена между переделами и активами, какой вклад каждый актив и передел 
вносят в нашу прибыль и EBITDA. Потому что только так можно понять, какая от-
дача на капитал происходит в компании в целом. 

Лейтмотив нашей стратегии – ориентация на отдачу на капитал при условии 
управления первоклассными активами. Как бы это общо ни звучало, в этом есть 
глубокий смысл. Ориентация на отдачу на капитал означает, что диверсифика-
ция и вертикальная интеграция вторичны по отношению к отдаче на капитал. И 
только такая диверсификация и такая вертикальная интеграция, которая дает 
более высокую отдачу на капитал, должна и может быть рассмотрена в страте-
гии компании. 

Анализ мировых горнодобывающих и металлургических компаний показы-
вает, что "Норникель" достаточно диверсифицирован, но слишком вертикально 
интегрирован. Наше производство ориентировано на завод полного цикла – в 
советское время такой подход (дойти в переработке чего-либо до последней 
стадии) был символом научно-технического прогресса. Но это не отвечает со-
временным тенденциям. Стать такими, как Rio Tinto или BHP Billiton, можно не 
увеличивая диверсификацию, а уменьшая вертикальную интеграцию, чтобы 
получать наибольшую добавленную стоимость на каждом продукте. Отсюда и 
новый подход, о котором рассказал наш руководитель стратегического блока 
Павел Федоров: постепенный переход к реализации первого, наиболее прода-
ваемого продукта. Это не новый подход в отрасли в целом, но передовая для 
"Норникеля" технология управления. 

В современном мире конкурентную борьбу выигрывает не тот, кто дальше 
идет по цепочке интеграции, не тот, кто более агрессивен в экспансии, а тот, кто 
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обеспечивает большую добавленную стоимость. Поэтому мы и уходим от при-
вязки нашей стратегии к диверсификации, вертикальной интеграции, объем-
ным показателям, которые превалировали в предыдущей стратегии. Стратегия 
– это алгоритм, "дорожная карта", которая объясняет нам и инвесторам, как мы 
будем действовать в разных ситуациях. Конечно, в ближайшее время мы напол-
ним эту стратегию цифрами.

Мы будем стремиться развивать только первоклассные активы, критерии ко-
торых – более $1 млрд выручки, срок жизни – более 20 лет и высокий уровень 
возврата вложенных инвестиций. В этом смысле можно сказать, что новая стра-
тегия – это разворот на 180 градусов по отношению к предыдущей.

– В чем еще отличия?

– В условиях встречного ветра слово "эффективность" становится ключе-
вым. А это означает делегирование полномочий на места, чтобы повысить от-
ветственность за бизнес. Сейчас слишком много функций сосредоточено в 
центральном офисе. Мы будем реформировать эту систему – передавать пол-
номочия из центрального офиса на места. "Норникель" будет, что называется, 
headquarters light.

Например, уже перестроили работу инвестиционного комитета – я сам лично 
им руковожу. Если раньше проект принимался и 7-10 лет выполнялся, пока менед-
жмент по факту не убеждался, плохой он или хороший, то сейчас инвестиционный 
процесс разделен на многие фазы: концепция, проектирование, принятие в экс-
плуатацию. И на каждой фазе существует возможность отсечения. Именно такой 
подход позволил выделить инвестиции, необходимые для поддержания произ-
водства, те, которые по высокому уровню возврата и стресс-тестам создадут до-
полнительную стоимость компании, и те, которые делать нецелесообразно. 

Мы внедряем такой принцип на местах – чтобы руководители свою долю от-
ветственности за капитал несли. Это будут рычаги управления эффективностью.

– Если все-таки говорить о конкретных цифрах. Предыдущая стратегия 
предполагала инвестиции на уровне $37,6 млрд. Соглашение акционеров 
"Норникеля" предполагает около $2 млрд инвестиций в год. Теперь может 
появиться вилка: сумма, которую можно себе позволить при негативном 
сценарии и при позитивном?

– Когда мы в декабре заключали соглашение, $2 млрд в год были общей 
экспертной цифрой, это была обязательная инвест-программа. У меня, как у 
управляющего партнера, есть расширенные права – в том числе принимать ре-
шения о сумме необходимых на поддержание производства инвестиций. Чтобы 
мои партнеры чувствовали себя комфортно, мы определили сумму, решение о 
вложении которой я могу принять самостоятельно. Нужно было определиться. 
Потолок был обозначен в $2 млрд. Но наш подсчет показывает, что средний объ-
ем обязательных инвестиций в 2013–2016 гг. – около $1,5 млрд. Но это текущая 
оценка, когда команда только сформирована, когда работа только начата и еще 
не все ресурсы исчерпаны. Ресурсы для дальнейшего сокращения таких расхо-
дов есть, несмотря на то что отдельные сегменты бизнеса недоинвестированы, 
в частности горно-обогатительный бизнес и энергетика. 

Например, давно и много говорили о возможности закрытия никелевого за-
вода (старейшее металлургическое предприятие Заполярного филиала, первый 
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никель получен в 1942 г. – "Ведомости"). Добавленная стоимость продукции, 
которую выпускает завод, невелика. Но этот завод не подлежит модернизации. 
Производство там вредное, тяжелые условия труда, его экологические пробле-
мы стали притчей во языцех. Если к тому же он неэффективен и дает неадекват-
ный вклад в себестоимость, потребляет много электроэнергии, получается, его 
надо закрывать. 

Это позволит сократить неэффективность и снизить себестоимость, решить 
экологическую проблему, проблему тяжелого труда, снизить потребление элек-
троэнергии и таким образом снизить капвложения в энергетику. И при этом не 
возникает социальных проблем, потому что в "Норникеле" сейчас нехватка ра-
бочих рук – люди будут востребованы на других производствах. Такой острой 
проблемы не возникает, напротив, на Надеждинском заводе (самый современ-
ный завод Заполярного филиала, запущен в 1981 г. – "Ведомости") будем уве-
личивать производство. 

И много другого. Есть серьезный план реструктуризации, который ведет к со-
кращению издержек и повышению эффективности.

– "Норникель" готов рассматривать активы в других сферах, в случае 
если это будет отвечать вашим критериям по возврату на капитал?

– Да. Если это первоклассный актив и мы можем им управлять эффектив-
но. Но разбрасываться не хотелось бы. Хотелось бы по существующей страте-
гии органического роста продемонстрировать какое-то движение, несколько 
успешных проектов, выполненных вовремя и в рамках бюджета. Экспансию на-
чинать без доверия кредиторов и инвесторов не нужно. У нас как у "Норникеля" 
нет наработанной репутации, чтобы мы могли им предложить какую-то агрес-
сивную программу.

"МЫ ОТКРЫТЫ К ПАРТНЕРСТВУ"

– В интервью Financial Times вы говорили о том, что "Норникель" при-
глашает равных по масштабу отраслевых игроков поучаствовать в разви-
тии действующих проектов компании. О каких проектах может идти речь?

– Открытость к партнерским отношениям – важный пункт нашей стратегии. 
"Норникель" как компания всегда избегал конкуренции. У нас нет конкурен-
ции в строительных работах, ремонте, транспорте. Разве что снабжение про-
довольствием и бытовые службы. И партнерств нет. У нас были проекты с Rio 
Tinto и BHP Billiton, но их не удалось наполнить каким-то содержанием. Теперь 
мы будем как развивать конкуренцию в широком смысле, так и искать партнер-
ских отношений. 

Например, транспорт. Дудинский порт и железная дорога, аэропорт в Но-
рильске – важная инфраструктурная часть, а вот авиакомпания – нет. Почему 
перевозки не может осуществить другая, желательно глобальная компания? 

Поставки топлива – тоже занимаемся сами. Но на Таймырский полуостров 
приходят мейджоры, они начинают добывать нефть, газ, производить элек-
троэнергию. И если раньше казалось, что Норильск на Таймыре – это где-то 
in the middle of nowhere, то сейчас это открывает нам возможность решать 
энергетические проблемы не нашими собственными силами, а при помощи 
партнерств. 
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Осознание этого только происходит, но мы начинаем двигаться в нужном на-
правлении. Значит, мы в ближайшее время обрастем партнерствами, которые 
будут помогать нам решать проблемы энергетического снабжения, поставки то-
плива и т. д. Сейчас в этой области ничего интересного, кроме злоупотреблений, 
найти не удалось.

Дальше по поводу производственной кооперации. Есть такие проекты в стра-
тегии, которые мы собираемся самостоятельно развивать, так как они очень 
высокие по эффективности – около 70% возврата вложенных инвестиций в 
среднем. Но есть проекты, которые мы сами не хотели бы развивать, поэтому 
ищем для них партнерства. Сейчас с акционерами обсуждаем точку отсечения. 
Мы продолжим работать с BHP Billiton и Rio Tinto. У нас для них есть интерес-
ные объекты. Ведем переговоры с BHP Billiton и Rio Tintо о совместном развитии 
Масловского месторождения – оно по уровню рентабельности с учетом стресс-
тестов находится на нижнем уровне. А с учетом того, что наши акционеры жестко 
подходят к уровню отдачи на капитал проектов, то этот проект подпадает под 
категорию, в которой мы должны разделить риски.

Есть "Русская платина" (компания Мусы Бажаева, в этом году получила право 
разрабатывать месторождение никеля и меди Норильск-1 на Таймыре, имеет 
лицензию на разработку Черногорского месторождения – "Ведомости"), с ко-
торой вполне может быть найдена синергия при совместной разработке каких-
то участков. Очень аккуратно начали беседовать с УГМК по поводу того, что у 
них делается в Воронеже (УГМК в 2012 г. выиграла лицензии на разработку Ел-
кинского и Еланского месторождения никеля и меди в Воронежской области – 
"Ведомости"), может быть, мы тоже как-то что-то там сможем помочь, вместе 
поучаствовать. Есть другие российские горнодобывающие компании, которые 
проявляют заинтересованность в совместной разработке наших проектов – и не 
только в Норильском промышленном районе. 

Раньше мы на это смотрели немного свысока: "Норникель" большой, вели-
кий, и ему никто не нужен. Сейчас мы на это смотрим по-другому: нам нужны 
партнеры и для того, чтобы разделить финансовые и технологические риски, 
чтобы получить доступ к новой экспертизе. Одним словом, развитие партнер-
ских отношений, продажа непрофильных активов, передача непрофильных 
функций на аутсорсинг.

– Бажаев вам еще не предлагал совместно разрабатывать Норильск-1?

– Нет, Бажаев нам ничего не предлагал. Я думаю, ему надо дать время осоз-
нать, что он собирается сам с этим делать. Мы считаем, что в одиночку сейчас 
поднимать такие проекты очень трудно. Настало время, когда все должны уметь 
договариваться.

– То есть вы ждете?

– Я не жду, я работаю пока. Я просто пытаюсь рассказать, что в стратегии, 
несмотря на отсутствие цифр, которыми мы ее наполним, есть передовые 
подходы. Идеально, когда люди заявляют, что проект будет сделан вовремя 
и по бюджету. Но логика компании тоже важна, чтобы выполнение плана вы-
глядело не случайным попаданием в цифры, а как результат логичной работы. 
Как говорил один деятель: "Я не верю в хорошие новости, если не знаю, от-
куда они берутся".
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"МЫ НЕ ОБЯЗАНЫ ЗАНИМАТЬ,
 ЧТОБЫ ВЫПЛАТИТЬ ДИВИДЕНДЫ"

– Компания сможет за 2013 г. выплатить акционерам $3 млрд дивидендов?

– Давайте я помогу внести ясность в дивидендную политику. Когда в декабре 
мы заключали соглашение и обсуждали дивиденды, мы договорились об опре-
деленном коридоре, в котором эти дивиденды будут находиться. И этот кори-
дор достаточно широкий. Он зависит от изменений внешней среды, от нашей 
способности сокращать издержки, капвложения и т. д., что позволит получить 
соответствующий финансовый поток, необходимый для выплаты дивидендов. 
Диапазон широк и отнесен к компетенции управляющего партнера. 

При этом дивиденды, выплаченные в 2013 г., привели к тому, что дивидендная 
доходность составила около 10%. И теперь инвесторы, которые покупают акции 
"Норникеля", ориентируются на этот уровень – это выше, чем у аналогов в от-
расли. Есть инвесторы, которые рассчитывают на рост, – и инвесторы, которых 
беспокоит финансовое бремя, которое может лечь на "Норникель" с учетом обя-
зательств по выплате дивидендов, обязательным капвложениям. 

В стратегии мы должны ответить на все вопросы. Мы будем сохранять вы-
сокую дивидендную доходность, но не обещаем ее быстрого увеличения без 
улучшения ситуации на рынке. У компании есть будущее с точки зрения орга-
нического роста – ответы на вопросы мы дадим. И, наконец, долговая нагрузка. 
Это то, для чего мы договорились о коридоре по дивидендам. Чтобы рынок знал, 
что мы не обязаны занимать, чтобы выплатить дивиденды, не обязаны прода-
вать сейчас непрофильные активы, чтобы не было давления по ценам. Именно 
поэтому мне, как управляющему партнеру, был предоставлен широкий маневр. 

Но сейчас мы столкнулись с ситуацией, когда инвесторы предпочли бы получить 
большую определенность по дивидендам. Более четкий уровень, чем 30%-ный оп-
цион управляющего партнера, который применяется в любое время в зависимости 
от конъюнктуры. Рынок хотел бы узнать более узкий коридор, если он есть. Мы об 
этом сейчас и беседуем с акционерами. В этом заинтересована и UC Rusal – мне ее 
акционер Дерипаска четко дал понять, что стабильный уровень дивидендов, кото-
рый они могли бы раскрыть кредиторам, – он важен для обслуживания долга. 

Поэтому весь диалог по уровню дивидендов сводится к тому, как коридор су-
зить, сделать его для инвесторов более предсказуемым. Но, однозначно, ори-
ентир будет на высокую дивидендную доходность, наличие свободных ресурсов 
для вложения в рост и на разумную долговую нагрузку, которая должна соответ-
ствовать инвестиционному рейтингу. На базе этих принципов и будет сформи-
рована более предсказуемая шкала выплат.

"ГЛАВНОЕ – СОХРАНЕНИЕ ДИАЛОГА"

– Как теперь складываются ваши отношения с Дерипаской?

– Они складываются как и раньше. У нас совершенно разная философия жизни, 
бизнеса. Главное в наших отношениях – это то, что мы разговариваем, друг от друга 
не отмахиваемся. И находим в себе силы принимать решения, которые позволя-
ют компании нормально функционировать. Главное – сохранение диалога и воли к 
принятию совместных решений. Не скажу, что все идет просто, но соглашение соз-
дало базу для этого. И пока это все работает весьма эффективно.



                        

www.rdmk.ru                                                                          dragmet@rdmk.ru70

[ДМ/ДК]                                                                        [ PM/PS ]№9(237) 2013 г.

– А с другими акционерами?

– Роман Аркадьевич хорошо выполняет свои функции "миротворца". Его уча-
стие в наших встречах очень полезно, особенно когда эмоции выходят наружу. 
Он спокойный человек и помогает перевести дискуссию в мирное, безэмоцио-
нальное деловое русло. С Сашей Абрамовым у нас хороший сложился контакт. Я 
пользуюсь его советами время от времени. Он предоставляет the second opinion, 
что называется. В работе инвестиционного комитета и он, и его высококвалифи-
цированные люди очень нам пригодятся, чтобы сравнить наши представления с 
представлениями другой школы.

– Алишер Бурханович [Усманов]?

– Его самого я давно не видел, а представляющий его интересы Сергей Викто-
рович Чемезов регулярно посещает совет директоров, смотрит документы, очень 
вдумчиво относится к своей работе. Что, честно говоря, для меня явилось откро-
вением. Я не ожидал, что у него хватит времени на это. Он принимает заинтере-
сованное участие в дискуссии. Сейчас все крупные акционеры наделены необхо-
димой информацией и возможностью коммуницировать с менеджментом. То же 
самое и с миноритариями. Три независимых директора, которые приложили руку 
к созданию стратегии. Сейчас можно говорить о том, что у нас создан реально 
работающий совет директоров. В период корпоративной войны такого не было.

– Усманов и Чемезов не предлагали больше Удокан в обмен на акции 
"Норникеля"?

– Формальных предложений больше не поступало.

– Стржалковский в не очень хорошем состоянии оставил компанию?

– В каком состоянии он мог оставить компанию?! Он ее оставил примерно в 
том же состоянии, что и маршал Жуков оставил войска после наступления 1-го 
Украинского фронта. Компания устояла – это главный итог его деятельности. А 
для перевода "Норникеля" на мирные рельсы развития мы наняли других лю-
дей. Руководитель всегда подбирает под себя людей. Люди, которые склонны 
замыкать все на себя, выстраивают жесткие вертикальные системы, люди, ко-
торые склонны делегировать полномочия, более мягкие рамки ставят, отдают 
полномочия на места. Я склонен делегировать полномочия. Я нанимаю людей, 
которым я склонен делегировать полномочия. Я верю в их квалификацию, ком-
петенцию, работоспособность.

К слову, и до Стржалковского в "Норильском никеле" тоже были менеджеры, 
но следы реформирования компании в тот период не прослеживаются. Так что 
большой объем работы приходится проделывать заново. Отстраивать бюджет-
ный процесс, инвестиционный, ключевые показатели эффективности пересма-
тривали (раньше либо их не было, либо они были условными).

– Будут новые опционные программы для сотрудников и топ-менеджмента?

– Сейчас создалась такая ситуация, что капитализация компании зависит от 
ряда внешних факторов и сотрудники напрямую влиять на нее не могут. Падение 
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цен на никель на 30% – как его оценить? Поэтому привязывать показатели дея-
тельности коллектива к капитализации компании не стоит. Такого показателя как 
минимум недостаточно. Это не будет решающим фактором. Нужно учитывать 
сумму факторов, которые будут привязаны к большей отдаче на капитал. Поэто-
му влияние внешних факторов на показатели сотрудников мы сократим. Так что 
мы пришли к выводу, что опционные программы в том виде, в котором они есть 
сейчас, суррогатные и не стимулируют персонал, а являются неким обычным 
добавлением к зарплате.

– Как вам роль управляющего партнера? Совпало с ожиданиями?

– В целом – да. Мне комфортно. Я люблю делегировать полномочия и выстра-
ивать логичным образом отношения между людьми и не чураюсь арбитража, 
если между ними возникают спорные вопросы, начиная с разделения полномо-
чий и кончая результатами. Мне комфортнее быть в роли арбитра и делегиру-
ющего полномочия, а для этого нужны большие властные полномочия, потому 
что, не имея их, нечего делегировать. В роли гендиректора я делегирую полно-
мочия, получаю возможный набор решений, прокатываю решения на своих же 
людях, выбираю стратегически верное и далее занимаюсь арбитражем их по-
зиций. Так я себе роль управляющего партнера и представляю. Наверное, я всю 
жизнь этим занимался, начиная с пионерского отряда. Мне очень комфортно.

– Долго еще будете работать гендиректором?

– Судя по тому, что я вам рассказал, у меня довольно много планов. Хочу все 
наладить. Потребуется время, чтобы это все наладить, проверить, чтобы это все 
начало работать, отчитаться о результатах, так что я пока не задумываюсь ни о 
преемнике, ни о времени, когда можно будет уходить. Пока такого вопроса нет 
на повестке дня.

– Партнеры вами довольны?

– Говорят, что надо больше работать, больше сокращать расходы, энергич-
нее. Они меня стимулируют: говорят, что хорошую зарплату платят, поэтому ра-
ботать больше надо. Дерипаска мне говорит, что хочет, чтобы я еще больше ра-
ботал. Его можно понять: он вообще сутками работает. С партнерами хорошие 
отношения. В целом даже не столько я лично, сколько собранная нами команда 
отвечает ожиданиям акционеров. Пока все идет неплохо. Нам по итогам перво-
го полугодия удалось акционеров удивить тем, что мы удержали доходность по 
EBITDA на высоком уровне при падении цен. Я думаю, что есть кредит доверия. 
Я думаю, мы сможем договориться по дивидендной политике и по инвестициям 
уже в ближайшие недели.

"УРАЛКАЛИЙ" – ПЕРВОКЛАССНЫЙ АКТИВ

– А "Интеррос" уже рассмотрел возможность своего участия в IPO "Ал-
росы"?

– "Интеррос" по-прежнему рассматривает возможность, но, откровенно го-
воря, это не входит в приоритетные проекты. Тем более что, заняв кресло генди-
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ректора "Норникеля", я стал настолько перегружен, что я не могу уделять почти 
никакого времени делам "Интерроса". Разве что вопросу управления долгом и 
стратегической жизни "Интерроса". Так что я думаю, что такого рода амбициоз-
ные проекты не находятся в числе приоритетных.

– Вам предлагали приобрести долю в "Уралкалии"? Может быть, сами 
рассматривали покупку доли?

– Сейчас никто не предлагал. Не секрет, что мы интересовались покупкой 
доли у Рыболовлева (Дмитрий Рыболовлев в 2010 г. продал 63,5% акций "Урал-
калия" Сулейману Керимову с партнерами – "Ведомости"). Мы считаем этот ак-
тив интересным, но по той же причине, по которой для "Интерроса" сейчас не 
является приоритетным участие в IPO "Алросы", мы не рассматриваем и покупку 
"Уралкалия". "Норникелю" это сейчас не вовремя, а "Интерросу" – ввиду моей 
нынешней раздвоенности – не с руки.

– Но это настоящий первоклассный актив!

– Безусловно. Вопрос времени. Никто не мешает возвращаться к одним и тем 
же вопросам через какой-то промежуток. Когда "Интеррос" хотел купить "Урал-
калий", его купил Керимов с партнерами и консолидировал с "Сильвинитом". 
На тот момент, когда я вел переговоры с Рыболовлевым, перспектива слияния 
с "Сильвинитом" не просматривалась никак. Сейчас это превратилось в более 
крупную и более интересную компанию, и разговаривать стало интереснее. 
Предположим, сейчас какие-то пертурбации в "Уралкалии" произойдут: он уточ-
нит свою маркетинговую политику, наладит политические проблемы и станет 
еще более привлекательным объектом для совместной работы. Поэтому никуда 
не денется, никуда не уйдет. Ждать надо уметь – вот тренируемся.

– Есть гигантский проект – "Норникель". Может ли еще что-то у вас по-
явиться такого же масштаба?

– Может. Купил бы я "Уралкалий", был бы проект такого же масштаба.

– Но что вам интересно еще – после того как вы запустите работу в 
"Норникеле" в нормальном режиме?

– Тогда и поговорим. Основная часть моего внимания и сил занята "Норнике-
лем", его стратегией, наполнением конкретными цифрами и потом демонстра-
цией рынку исполнения этого всего – и это займет много времени. Так что в пла-
не человеческой самореализации я вполне загружен. В принципе, я считаю, что 
любой самодостаточный человек должен отдавать себе отчет: ему нравится то, 
чем он занимается, или чего-то ему не хватает. Мне "Норильского никеля" плюс 
Олимпиада и благотворительность хватает. Искать еще что-то – зачем? Время 
на детей, на чтение должно же оставаться, на спорт.

"МЫ ДЕЛАЛИ ЭТО ДЛЯ ГОСУДАРСТВА"

– Почему проект "Роза Хутор" неокупаемый? И чья это вина? Непра-
вильная задача государства?
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– Он неокупаемый сейчас, и есть несколько причин. Из-за того что его масшта-
бы больше, чем емкость рынка в Сочи. Вторая причина – много государственных 
требований из-за того, что это олимпийский объект: безопасность, специальные 
объекты для соревнований. И таких расходов – 16 млрд руб. по состоянию на год 
назад. С частью этой суммы государство соглашалось, с частью – нет. Но так или 
иначе большой объем расходов понесен просто в режиме госзаказа и не может 
быть востребован впоследствии. Третья причина – модель проекта предполагала 
определенные финансовые потоки, начиная с 2011-2012 гг.: от эксплуатации ку-
рорта, продажи апартаментов, реализации иных активов. Но в связи с жесткими 
мерами безопасности во время тестовых соревнований, с визитами первых лиц 
фактически курорт функционировал лишь несколько недель в году. 

И продавать ничего нельзя, те финансовые потоки, которые были заложены 
в бюджет, – их нет, а кредит ВЭБа, которым финансируется строительство (из-
начально 70% было соотношение собственных и заемных средств, теперь уже 
90%), достаточно дорогой. Он начинался с 12%, сейчас уже 9%. Нигде в мире 
такие greenfield-проекты, когда с нуля создается целая инфраструктура, целый 
город, под такие проценты не финансируются. После Олимпиады объем нако-
пленных процентов по задолженности составит 17 млрд руб. Вот и считайте: 
16 млрд руб., по нашим расчетам, – это излишние затраты, 17 млрд руб. – на-
копленные проценты, которые в другой окружающей среде не должны были бы 
быть, и серьезное изъятие из cash-flow проекта – неполученная выручка. И все 
это на фоне перенасыщенности рынка. 

Отсюда возникает логичный вопрос государству. И это не просьба с протяну-
той рукой и посыпание головы пеплом: мы тут дураки, выручайте нас. Нормаль-
ный диалог. Нужно признать из 17 млрд руб. хоть какую-то часть, что мы делали 
это для государства. И посчитайте эффект от несуществующих доходов. Это 
до момента, когда мы ходим с протянутой рукой. А дальше мы говорим: нам бы 
вообще-то еще налоговые льготы и все остальное. Мы сделали большое дело, 
поэтому меры государственной поддержки не помешали бы. Но до этой стадии 
мы даже пока не дошли – мы не можем урегулировать предыдущие отношения, 
которые мы по факту реализовывали, а теперь хотим, чтобы государство при-
знало какую-то часть наших претензий.

– До сих пор ответа от государства нет?

– До сих пор конкретного ответа нет. Есть общее согласие на эту тему говорить, 
но конкретных решений не намечается. Откровенно говоря, даже дискуссия на эту 
тему идет вяло: так, время от времени вспоминаем, что вообще-то такая пробле-
ма есть. У меня такое представление, что сейчас государственная машина больше 
заточена на проведение самой Олимпиады, а потом будем разбираться. Но нужно 
понимать, что нам тоже тяжело удерживать какой-то бизнес и людей, когда они не 
понимают, что с ними будет, останутся на работе или нет. Все, конечно, объединены 
идеей Олимпиады, но депрессивно действуют. Поэтому мы периодически пытаем-
ся государство стимулировать к этому разговору. Пока нет отказа, есть общее при-
знание справедливости такого подхода и что надо этот вопрос решать. Но к обсуж-
дению никаких количественных характеристик мы пока перейти не можем.

– Сколько своих денег вы вложили в этот проект?

– Где-то, наверное, около $300 млн.
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– Можете отдать "Розу Хутор" государству?

– Могу. Более того, государство в лице госбанков в этих условиях может, не 
спрашивая, ее забрать. Другое дело, что государство приглашало частных инве-
сторов поучаствовать в олимпийских объектах для того, чтобы они их построили 
и потом эксплуатировали, чтобы это не превратилось в большую государствен-
ную корпорацию. У государства есть возможность забрать. Но зачем? В таком 
состоянии, в каком оно сейчас, оно несет только убытки.

"КРОМЕ ГОСУДАРСТВА РЕФОРМИРОВАТЬ 
ЕСТЕСТВЕННЫЕ МОНОПОЛИИ НЕКОМУ"

– В 90-е вы были вице-премьером. Каково ваше мнение о том, что сей-
час пытается сделать правительство по поводу заморозки тарифов?

– Именно потому, что я по недосмотру тогдашней власти поработал немного 
в правительстве, я очень хорошо понимаю, что взгляд изнутри и взгляд снаружи 
очень сильно отличается. Как я понимаю, есть дискуссия о том, что у нас являет-
ся источником инфляции: высокие процентные ставки, высокая учетная ставка 
ЦБ, переоценка банками рисков при выдаче кредитов или тарифы естественных 
монополий. И денежные власти страны для себя решили, что более серьезным 
источником разгона инфляции являются тарифы естественных монополий, а не 
высокие ставки. И вместо того чтобы снижать риски и повышать устойчивость 
финансовой системы проще административно заставить естественные моно-
полии сокращать свои издержки и принимать другой риск – отсутствия доста-
точных темпов развития инфраструктуры и всего, что связано с естественными 
монополиями. 

Тяжело быть судьей. Правительство сделало выбор между финансовым сек-
тором и естественными монополиями, и, прежде чем делать вывод о том, на-
сколько это было правильно и логично, нужно посмотреть, к чему это приведет. 
Смогут при помощи ограничения тарифов естественных монополий снизить ин-
фляцию без каких-либо других системных рисков? И по этому показателю нужно 
будет оценивать результаты, само решение трудно оценить – это выбор между 
двумя альтернативами.

– Для "Норникеля" что было бы более чувствительно и эффективно?

– Ни то и ни другое. "Норникель" пользуется практически полностью своей 
инфраструктурой. Естественные монополии нам самим принадлежат: порт – 
естественная монополия, "Норильскгазпром" тоже. Как и правительство, мы 
тоже вынуждены бороться с тарифами наших собственных естественных моно-
полий. От инфляции "Норникель", конечно, зависит, но тут вопрос, что быстрее: 
инфляция приводит к росту издержек или обесценение рубля нивелирует это. 
Мы в этом году частично падение цен на мировом рынке на нашу продукцию 
компенсировали эффектом от ослабления рубля. Монополии у нас свои, а за-
имствуем мы в основном на Западе и по очень хорошим ставкам, потому что 
кредитный рейтинг у "Норникеля" очень хороший. 

А когда мы говорим об инфляции, источником которой являются высокие 
ставки по кредитам, мы говорим не о голубых фишках – это низкорентабельные 
предприятия, средний бизнес, greenfield-проекты, долгоокупаемые проекты. 
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Это отражается на росте экономики. А для ведущих компаний с высоким рейтин-
гом – для них вопрос высоких ставок не актуален. Они вынырнули на глобальную 
конкуренцию, а здесь локальную конкуренцию не могут поддержать участники 
рынка из-за высоких ставок. 

У правительства выбор был очень интересный с точки зрения методологии. 
У нас в финансовой сфере большие вливания в государственные банки, госу-
дарства много, но оно живет по жестким рыночным законам. А государственное 
влияние на монополии – оно вообще вне рынка. Какое правительство даст им 
тарифы, такие и даст. И поскольку государство в нашей жизни играет гипер-
трофированную роль, на мой взгляд, логично было усилия направить туда, где 
у государства абсолютная власть, и не трогать сектор, где осталось хоть что-то 
саморегулирующееся и коммерческое. 

Поэтому, как бывшему члену правительства, мне кажется, это более логич-
ный подход. Если разговор про приватизацию, про уход частичный государства 
из финансовой сферы и сохранение в ней коммерческих услуг – это нормаль-
ный разговор. Любого спроси в правительстве – здесь нет темы удержания го-
сударственного контроля. Спроси про естественные монополии – я думаю, там 
совсем другая история. Кроме государства естественные монополии реформи-
ровать и регулировать некому, поэтому государство туда пошло – теперь посмо-
трим, как получится.

– В финансовом секторе государства тоже слишком много – ни одна 
сделка не обходится без госбанков.

– Да, конечно. Но если бы государство пошло сейчас регулировать риски 
банковские – вот тогда совсем банковский сектор развалится. Я за конкурен-
цию. Наше государство обладает высокой категорией поддержания отечествен-
ной банковской системы. Но выходить надо очень аккуратно. Долгое пребыва-
ние государства – это стратегические риски, а быстрый и необдуманный выход, 
пускание на самотек – это риски краткосрочные, что-нибудь может развалиться 
прямо сейчас. 

Например, в прошлый кризис Lehman Brothers не выручили, а попытались по-
ложиться на саморегулирующиеся механизмы – развалилась вся система фи-
нансового мира. И дальше потребовались огромные вложения, чтобы ситуацию 
стабилизировать, и государство огромным фронтом вошло в финансовые си-
стемы всего мира. Подпорки надо уметь вовремя ставить и долго их держать, 
пока все не срастется.

– Вы ждете новый кризис в металлургии, какой был в 2009 году?

– Падение цен на металлы может обернуться стагнацией. Такой сценарий ве-
роятен. Я думаю, что придется многим компаниям закрывать неэффективные 
мощности. Я ничего революционного не скажу: будет происходить приведение 
спроса в соответствие. Современный период экономического развития харак-
теризуется тем, что в 1990-е и особенно в 2000-е гг. произошел отрыв оценки 
стоимости компаний от их реального cash flow, были очень высокие мультипли-
каторы на различные бизнесы, в целом закредитованность всего. 

Сейчас происходит период сжатия, возврат капитала, насыщение собствен-
ными средствами предприятий, банков, проектов, снижение ценника на активы. 
Каждая отрасль тоже начинает переходить к рациональному поведению – спрос 
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и предложение должны быть сбалансированы, и сейчас все факторы, которые 
этому мешали или пытались их размыть, – они начинают уходить. Мы возвраща-
емся к вопросу о том, что бизнесы должны генерировать положительный денеж-
ный поток. Так как переход происходит болезненно, то государства пытаются 
вмешаться и смягчить последствия. Потому что такие процессы всегда сопрово-
ждаются не только разорением бизнесменов и потерей капитала, но и потерей 
рабочих мест, социальных пакетов, снижением налоговой базы. 

Поэтому единственное, что наблюдается, – это попытка государств понять, 
как они будут регулировать процесс сужения до реальных размеров. Нужен под-
ход, который мы попытались продемонстрировать в стратегии "Норникеля": 
должна быть адаптивная стратегия – меняется ситуация, под нее нужно быструю 
систему реагирования. Не все государства смогли адекватно отреагировать на 
то, что с ними происходило. Европа в целом – она неадекватно медленно реаги-
ровала, а США, Россия и Китай – более адекватно и оперативно.

– Кто-нибудь еще из россиян присоединился к The Giving Pledge кроме вас?

– Я специально за этим не слежу. Потому что решение передать большую 
часть состояния на благотворительность я принял давно и, как мог, это объяс-
нял. В основном фактором защиты детей от ранее заработанных миллионов и 
миллиардов. Чтобы они не были заложниками – ведь с этим что-то надо делать, 
управлять. Плюс чтобы не лишались мотивов. Плюс нужно оставить какое-то на-
следие – и правильно, чтобы твои деньги работали на благо общества, когда ты 
свою семью и своих близких обеспечил. Понимание этих двух простых мотивов 
подвели меня к тому, что это решение я принял. 

Поэтому, когда Билл Гейтс предложил рассмотреть возможность присоеди-
ниться к их с [Уорреном] Баффеттом движению The Giving Pledge, чтобы сделать 
его более интернациональным, я посчитал, что это правильно. И это была воз-
можность лишний раз напомнить, что в России тоже есть благотворительность, 
что мы не лаптем щи хлебаем, что у нас все тоже развивается. Чтобы кто-то по-
следовал примеру, нужно его как-то преподнести, пропагандировать. Поэтому 
я, когда благотворительностью занимаюсь, стараюсь об этом рассказывать. 

Не скорою, во-первых, мне приятно это делать. Во-вторых, я хочу, что-
бы люди об этом вспомнили, последовали моему примеру, тоже задумались 

над тем, чтобы часть сво-
его состояния оставить 
на благотворительность, 
а такого рода инициати-
вы – они яркие, их много 
обсуждают. Поэтому при-
соединение к такой ини-
циативе – это своеобраз-
ная трибуна, которая дает 
возможность рассказать о 
своей деятельности.

Александра Терентьева,
Виталий Петлевой

Источник: Vedomosti.ru
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БИОГРАФИЯ

Родился 3 января 1961 г. в Москве. В 1983 г. окончил экономический факультет 
Московского государственного института международных отношений (МГИМО) 
по специальности "экономист-международник"

1991 – президент ВАО "Интеррос" (с 1994 г. ФПГ)
1993 – стал президентом Онэксим-банка
1996 – заместитель председателя правительства России
1998 – президент холдинговой компании "Интеррос"
1999 – основал Благотворительный фонд Владимира Потанина
2012 – генеральный директор "Норильского никеля"

"НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ": 

Горно-металлургическая компания
Акционеры – "Интеррос" (30,3%), UC Rusal (27,8%), Millhouse (5,87%), "Ме-

таллоинвест" (около 4%).
Капитализация – $22,5 млрд.
Выручка (МСФО, первое полугодие 2013 г.) – $5,6 млрд.
Прибыль – $545 млн.
ГМК "Норильский никель" – крупнейший в России и один из крупнейших в 

мире производителей никеля. Основной актив компании – Заполярный филиал, 
объединяющий горнодобывающие и металлургические производства на полу-
острове Таймыр. Первый никель здесь был получен в 1939 г. "Норникель" владе-
ет Кольской ГМК на Кольском полуострове, а также активами по всему миру – в 
Европе, Африке и Австралии.

За последние пять лет "Норникель" дважды оказывался в центре корпоративных 
войн. Первая разгорелась в 2008 г., когда блок-пакет компании у структур Михаила 
Прохорова после его развода с Владимиром Потаниным выкупила UС Rusal Олега 
Дерипаски. Спор двух олигархов прекратился с началом кризиса – в ноябре 2008 г. 
партнеры подписали мировое соглашение. 

Но в 2010 г. спор разгорелся вновь и длился вплоть до конца 2012 г., когда По-
танин и Дерипаска подписали еще одну мировую, но уже при участии посредника 
– Романа Абрамовича. Он вместе со своим давним партнером Александром Абра-
мовым и стал новым акционером компании – на двоих они купили у Потанина и Де-
рипаски 5,87% акций "Норникеля".

ПОТАНИН О ВЫБОРАХ

– Вы ходили на выборы?
– Вы меня еще спросите, за кого я голосовал!
– Тайна голосования…
– Никакой тайны нет. Я позвонил Сергею Семеновичу, поздравил. Если в Мо-

скве будет делаться что-то интересное для бизнеса и для жизни москвичей, я с 
удовольствием его поддержу.

Источник: http://www.vedomosti.ru
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НОРНИКЕЛЬ ОЖИДАЕТ, 
ЧТО ПРОДАСТ ГОХРАН

ГМК "Норильский никель" ожидает, что Гохран России в 2013 году 
может поставить на мировой рынок не более 100 тысяч унций (3 тонны) 
палладия, сообщил в ходе телефонной конференции директор по мар-
кетингу компании Антон Берлин.

"Мы полагаем, что поставки палладия из Гохрана в 2013 году, если состоятся, 
то будут на самом низком уровне за последние годы – в любом случае они будут 
менее 100 тысяч унций", сказал Берлин.

"Норникель" оценивает дефицит палладия на рынке как очень существенный, 
и отмечает, что цены на металл этого не отражают. Платиновые металлы сильно 
недооценены, и причина этого в том, что сегодня велико влияние финансовых 
институтов в ценообразовании. Промышленное потребление и производство 
металлов становится второстепенным фактором по отношению к финансовому 
рынку.

"Инвестиционный спрос на палладий растет быстрее промышленного, объем 
металла в фондах ETF за последние 12 месяцев вырос на 9%. Идет накопление 
металла в фондах, но при этом есть рынок деривативов и межбанковский ры-
нок, которые глядя на общую пессимистичную ситуацию сильно переоценивает 
влияние снижения производства автомобилей в Европе. Промышленный спрос 
на палладий в 2013 году будет минимальный – порядка 2%. Основной регион 
роста – Китай. В других отраслях рост потребления палладия на 2%", – отмечает 
Берлин.

Компания ожидает, что структурный дефицит на рынке палладия сохранится 
2013 году, и составит около 900 тысяч унций или около 10% мирового потре-
бления. Возможен незначительный рост производства палладия из-за падения 
в прошлом году, и этот прирост компенсирует снижение продаж из Гохрана РФ.

По словам Берлина, "дефицит платины в 2013 году увеличится до 400 тысяч 
унций, что составит чуть больше 5% мирового потребления. Главный фактор де-
фицита – сокращение производства в Южной Африке из-за проблем на рудни-
ках".

По информации Johnson Matthey, мировое предложение палладия в 2012 
году упало на 11% до 203,6 тонны в равнении с 2011 годом – самого низкого 
уровня с 2002 года. Поставки металла "Норникеля" сократились на 3% до 
81,8 тонны, из Гохрана РФ – в 3 раза до 7,8 тонны, из Южной Африки – также 
сократились поставки из-за забастовок и других проблем – на 9% до 72,5 
тонны.

Источник: "Прайм"
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Магомед ГАЛАЕВ,
президент компании "Русская Платина"

 

КОМПАНИЯ ВОЙДЕТ 
В ТРОЙКУ

КРУПНЕЙШИХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

"Русская платина" намерена войти в тройку крупнейших мировых 
производителей и укрепить позиции России на рынке металлов плати-
новой группы. 

24 июля 2013 года Правительство РФ утвердило ОАО "АС "Амур" победителем 
конкурса на южную часть месторождения Норильск-1, распорядившись предо-
ставить ОАО "АС "Амур" в установленном порядке право пользования указанным 
участком для разведки и добычи никеля, меди, кобальта и попутных компонентов.

15 июня 2012 года состоялся конкурс на право пользования недрами с це-
лью разведки и добычи медно-никелевых руд на южной части месторождения 
Норильск-1. Федеральное агентство по недропользованию Роснедра признало 
победителем ОАО "АС "Амур", входящее в Группу компаний "Русская Платина". 
Лицензия была выдана победителю лишь 9 августа 2013 года. 

Minerjob.ru:
Мы обратились к президенту "Русской Платины" Магомеду Галаеву 

с вопросами по Норильску-1 и перспективам развития интегрирован-
ного проекта компании на Таймыре:

– Почему компания решила участвовать в конкурсе на южную часть Но-
рильска-1?

– В "Русскую Платину" уже вложено более $ 700 млн, и, как отмечал основной 
владелец нашей компании, президент ОАО "Группа Альянс" Муса Бажаев, в те-
чение ближайших 5 лет мы готовы инвестировать еще $4 млрд с целью создания 
в России одного из крупнейших в мире производителей металлов платиновой 
группы (МПГ). При этом хочу особо подчеркнуть, что в наши намерения входит 
не только консолидация уже работающих предприятий под новым именем, но 

"РУССКАЯ ПЛАТИНА" 
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и создание абсолютно новых производств: Черногорское и в продолжение его 
– Норильск-1, это проект greenfi eld (инвестиционный проект, осуществление 
которого начинается "с нуля". – Прим. ред.).

Наши планы основаны на тщательном анализе отрасли. Когда вначале при-
обретали ОАО "АС "Амур" ("Амур"), этот актив был позиционирован как золото-
добывающее предприятие. Но месторождение Кондёр – это все-таки платина, 
самая крупная в мире платиновая россыпь. МПГ – это очень перспективный и 
прибыльный бизнес. На основе анализа и первых результатов работы "Амура" 
мы пришли к выводу, что на его базе можно развивать производство МПГ. Имея, 
с одной стороны, 2-е место в России по объемам добычи платины, при самой 
низкой в мире себестоимости ее производства, но, с другой стороны – ограни-
ченную ресурсную базу, которую можно и нужно наращивать.

Поэтому было приобретено Черногорское месторождение медно-никелевых 
руд, содержащих в качестве попутных компонентов МПГ. Лицензией на него вла-
дело ООО "Черногорская ГРК" (ЧГРК).

Этот актив приобрели, несмотря на то, что отношение к нему на рынке в тот 
момент было скептическим. Здесь есть одна терминологическая неточность: 
руды Черногорского и ему подобных месторождений принято называть медно-
никелевыми. Но, на самом деле, медь и никель – не самое ценное, что в них есть. 
Именно МПГ составляют 70% стоимости товарной продукции, получаемой при 
переработке руды. Никель и медь дают в совокупности менее 25%. А еще в этой 
продукции есть кобальт, золото, серебро, селен, теллур. Чисто платиновых ме-
сторождений в мире – по пальцам можно пересчитать, а палладиевых нет вовсе.

Практически все МПГ добывают при комплексной переработке полиметалли-
ческих руд. И мы – не исключение. С момента покупки ЧГРК в нее вложено уже 
более 700 млн рублей: на изыскания, проектные работы и многое другое.

Bateman совместно с "ПитерГОРпроектом" подготовили проект горно-обога-
тительного комбината. Если бы не препятствия со стороны норильской админи-
страции в выделении земли, мы бы уже прошли все экспертизы и приступили к 
строительству.

Что касается финансирования Черногорского проекта, то оно организовано 
по обычной схеме: от ведущих российских банков привлечено две трети требу-
емой суммы, остальное – собственные средства. Интерес к нашим проектам со 
стороны потенциальных инвесторов, как и собственные возможности владель-
цев компании, вполне достаточны для дальнейшего развития.

Норильск-1 – это платино-палладиевое месторождение, однотипное с Черно-
горским. С точки зрения минералогического состава и технологии переработки они 
идентичны. 70% товарного продукта Норильска-1 также будут составлять МПГ.

Географически месторождения расположены рядом, в 15 километрах к югу от 
Норильска, Норильск-1 на 5 километров западнее Черногорского. Именно воз-
можность объединить эти два проекта в единый комплекс и обусловила наше 
решение участвовать в конкурсе по Норильску-1.

– Получается, что Норильск-1 является второй фазой в развитии еди-
ного проекта?

– Да, именно так. На единой производственной базе мы сможем перерабаты-
вать руду сначала с Черногорки, а затем и с Норильска-1. Наша задача – добы-
вать на первом этапе 6 млн тонн, затем не менее 12 млн тонн руды в год. Ресур-
сы это позволяют. Общие запасы двух месторождений, с учетом забалансовых, 
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превышают 600 млн тонн руды (а мы будем отрабатывать как балансовые, так и 
забалансовые запасы). Это обеспечивает предприятие сырьем лет на 50 (для 
сравнения, ОАО "ГМК "Норильский никель" добывает в год 16,5 млн тонн руды, 
имея запасы более 2 млрд тонн. – Прим. ред.).

Выйдя на плановый уровень добычи, мы сможем производить в год до полу-
тора миллионов унций, то есть до 50 тонн платиноидов в год. При таких объемах 
компания войдет в тройку крупнейших производителей в мире и укрепит пози-
ции России на рынке металлов платиновой группы.

Проект очень рентабельный даже по консервативному прогнозу цен на плати-
ну и палладий. При переработке 1 тонны руды будет произведено на 140 долла-
ров товарных металлов, а затраты ожидаются не более 70 долларов.

– В разговоре мы затронули работу ЧГРК. Поэтому хочу задать очень 
важные вопросы для норильчан: когда начнется работа на Черногорском 
месторождении и где вы будете брать специалистов?

– Сейчас в горной отрасли кризис. Многие компании вынуждены сокращать 
работников. Мы, создавая новое предприятие, даем людям работу. В подборе 
сотрудников предпочтение будет отдаваться норильчанам, готовым продолжать 
трудиться в этой области. Пока есть здоровье и силы, почему не работать по 
профессии на современном производстве?

Стройку хотим начинать в следующем году. План – к 2017 году построить обо-
гатительную фабрику и металлургический комбинат. Это будет предприятие, 
соответствующее самым современным требованиям – и по условиям труда, и 
по производительности, и по экологии. Мы будем максимально утилизировать 
серу до того уровня, когда она не оказывает влияния на окружающую среду.

– В СМИ говорят, что с приобретением Норильска-1 "Русская Платина" 
станет конкурентом "Норильского никеля" на рынке цветных металлов…

– Нам очень сложно стать конкурентом "Норникелю" на рынке цветных ме-
таллов. Объемы выпуска меди и никеля нашей компанией составят 10–15% от 
уровня "НН". Какого-то серьезного влияния на рынок это не окажет. Главное, нет 
такой цели. Цветные металлы для нас – попутный продукт.

Для "Норильского никеля", наоборот, основной доход – это никель и медь, а 
платиноиды – попутная продукция, доля которой в доходах около 25%. Вот на 
рынке платиноидов наше влияние будет заметным. Кроме того, надо понимать, 
что в перспективе рынок МПГ будет испытывать дефицит предложения в связи с 
закрытием ряда производств в Южной Африке, и наша прибавка лишь нивелиру-
ет этот провал, не сказавшись на доходах других производителей.

Проект освоения южной части Норильска-1 предусматривает капиталовложе-
ния в объеме 78 млрд руб. (в том числе, на первом этапе – 58 млрд руб.). Объем 
товарной продукции будет превышать 60 млрд руб. в год и составит 2,3 трлн руб. 
за весь период. При этом объем налоговых поступлений в бюджеты всех уровней и 
внебюджетные фонды составит 858 млрд руб. (37% от стоимости товарной продук-
ции). Будет обеспечено создание более 3 тыс. рабочих мест в Красноярском крае. 
Предприятие будет соответствовать современным нормам экологии и промыш-
ленной безопасности. В частности, выбросы серы на 1 тонну выпускаемых цветных 
металлов составят менее 40 кг. Срок эксплуатации рудника составит около 60 лет.

Источник: Minerjob.ru
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СНИЗИЛИ ПРИБЫЛЬ
ЗА ПОЛУГОДИЕ НА 89%

Polymetal Int (объединяет активы ОАО "Полиметалл" <POLY>) по ито-
гам первого полугодия 2013 года получил 255 млн долларов чистого 
убытка по МСФО против прибыли в 157 млн долларов за аналогичный 
период 2012 года, при этом скорректированная чистая прибыль компа-
нии (без учета списаний) снизилась на 89% до 17 млн долларов, гово-
рится в сообщении компании.

Компания объявила о списании 305 млн долларов из-за обесценивания акти-
вов в результате падения цен на драгоценные металлы, в основном в результате 
списания гудвилла и стоимости горнодобывающих активов на Варваринском и 
Хакандже (месторождения), а также запасов бедной руды на Омолоне.

Показатель EBITDA в отчетный период снизился на 38% до 239 млн долла-
ров, выручка – на 6% составив 721 млн долларов. Скорректированная EBITDA 
снизилась в основном, в связи с падением цен на металлы, рентабельность по 
скорректированной EBITDA составила 33% по сравнению с 51% в первом полу-
годии 2012 года.

По сравнению с аналогичным периодом прошлого года средняя цена реали-
зации золота и серебра снизилась на 13% и 18% соответственно. Снижение цен 
было частично компенсировано ростом на 8% объемов продаж приведенного 
золота.

Денежные затраты компании выросли на 13%, и составили 787 долл/унция 
приведенного золота. На рост затрат повлияли задержка в выводе Амурского 
ГМК на проектные показатели и решение о приостановке добычи на Биркача-
не. Совокупные денежные затраты выросли на 9% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и составили 1210 долл/унция. Polymetal ожидает сни-
жение коммерческих расходов и капитальных затрат на унцию во втором полу-
годии благодаря снижению затрат на проектах Албазино и Омолон.

Компания подтверждает свой прогноз денежных затрат 700-750 долл/унция 
приведенного золота и план по производству 1,2 млн унций приведенного золо-
та в 2013 году.

"Первая половина года была сложной в связи с жесткими рыночными усло-
виями и производственными сложностями на Амурском ГМК и Омолоне. Успеш-
ный вывод фабрики Майское на проектные показатели и продолжающееся по-
вышение производительности и извлечений на АГМК позволят нам сохранить 
прибыльность в этих условиях и возможности для долгосрочного роста", – от-
мечает гендиректор Polymetal Виталий Несис.

ОАО "ПОЛИМЕТАЛЛ" 
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Polymetal в первом полугодии 2013 года увеличил производство золота на 
22% до 311 тысяч унций (9,67 тонны), серебра – на 2% до 14 млн унций (435,4 
тонны), и снизил выпуск меди 11% до 2,838 тысячи тонн. Общее производство в 
пересчете в золотой эквивалент выросло на 11% до 559 тысяч унций. Продажи 
компании в отчетный период составили: 295 тысяч унций золота (+30%), 10,9 
млн унций серебра (-12%) и 3,628 тысячи тонн меди. 

Источник: "Прайм" 

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ РЕШИЛ
ВЫПЛАТИТЬ ДИВИДЕНДЫ

Совет директоров Polymetal Int (объединяет активы ОАО "Полиме-
талл" <POLY>) принял решение по итогам первого полугодия 2013 года 
выплатить промежуточные дивиденды в размере 0,01 доллара на каж-
дую акцию, говорится в сообщении компании.

Polymetal Int по итогам первого полугодия 2013 года получил 255 млн долла-
ров чистого убытка по МСФО против прибыли в 157 млн долларов за аналогич-
ный период 2012 года.

Решение соответствует дивидендной политике компании, выплаты составят 
30% от скорректированной прибыли в 17 млн долларов (без учета списаний в 
305 млн долл) за отчетный период, которая снизилась на 89% в сравнении с ана-
логичным периодом 2012 года. В первом полугодии 2012 года промежуточные 
дивиденды не выплачивались.

Дивиденды будут выплачены 26 сентября 2013 года в долларах США, при 
этом акционерам предоставляется возможность получения дивидендов в фун-
тах стерлингов.

В январе и июне 2013 года Polymetal выплатил специальные и регулярные 
дивиденды за 2012 год в размере 0,5 и 0,31 доллара на акцию, соответственно 
(всего 313 млн долл). Чистый долг к скорректированной EBITDA на 30 июня 2013 
года составил 1,6 (на 31 декабря 2012 года – 1,1) что позволило совету директо-
ров объявить о выплате промежуточных дивидендов.

По итогам 2012 года получил 401 млн долларов чистой прибыли по 
МСФО, что на 39% выше 2011 года, показатель EBITDA за год вырос на 47% 
до 918 млн долларов, выручка компании увеличилась на 40% до 1,85 млрд 
долларов.

Polymetal Int зарегистрирована на острове Джерси. "Полиметалл" – россий-
ская компания по добыче золота и серебра с действующими предприятиями и 
проектами развития в РФ и Казахстане, занимает третье место по объемам про-
изводства золота среди российских компаний.

Акционерный капитал Polymetal состоит из 389 472 865 акций. Самые круп-
ные акционеры Polymetal: чешская PPF Group NV Петра Келлнера владеет 20,5%, 
группа ИСТ Александра Несиса – 17,6%, Александр Мамут – 10%. Более 51,1% 
акций находятся в свободном обращении. 

Источник: "Прайм"
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ВЫВОДЯТ ДО 5% АКЦИЙ
НА ФОНДОВЫЙ РЫНОК США

Polymetal International plc – ведущий производитель серебра и один 
из крупнейших золотодобытчиков в России – может вывести на фондо-
вый рынок США до 5% своих акций в виде американских депозитарных 
расписок 1-го уровня /АДР/. Об этом сообщил ИТАР-ТАСС представи-
тель компании.

Polymetal запустил программу спонсируемых АДР в США."Все будет зависеть 
от спроса на АДР. Но не более 5% от общего количества акций", – отметил пред-
ставитель компании. При этом, по его словам, уставной капитал компании, а 
также количество акций, находящихся в свободном обращении /free-float/, уве-
личены не будут.

"Мы запустили программу для удобства американских инвесторов. АДР – это 
сертификаты, дающие американским инвесторам возможность опосредовано 
владеть акциями иностранных компаний", – сообщил ИТАР-ТАСС представитель 
Polymetal.

АДР Polymetal являются долларовыми свободно обращающимися сертифи-
катами на обыкновенные акции компании. Каждая АДР представляет одну обык-
новенную акцию компании. Bank of New York Mellon назначен депозитарным бан-
ком для программы АДР.

Обыкновенные акции Polymetal котируются на основных торговых площадках 
Лондонской фондовой биржи и на ММВБ с тикером POLY, free-float компании со-
ставляет около 50%.

Программа АДР позволяет инвесторам из США покупать, держать и про-
давать неамериканские ценные бумаги более простым способом. АДР со-
ответствуют обыкновенным акциям компании, которые обращаются на ино-
странной /неамериканской/ фондовой бирже. В программе спонсируемых 
АДР 1-го уровня акции передаются в депозитарный банк, который выпускает 
АДР, которые затем участвуют в торгах в долларах США на внебиржевом рын-
ке ценных бумаг.

Как сообщалось ранее, в середине июня 2013 года Polymetal вывел свои ак-
ции на Московскую биржу. Тогда компания рассчитывала, что миноритарные ак-
ционеры разместят на Московской бирже до 0,5% акций, а через 6-12 месяцев 
этот пакет увеличится до 5% от уставного капитала.

Зарегистрированная на о. Джерси Polymetal ведет добычу и геологоразведку 
в четырех регионах России – Магаданской и Свердловской областях, в Хабаров-
ском крае и на Чукотке, а также в Казахстане.

Чешская PPF Group NV Петра Келлнера является конечным бенефициаром 
20,8% акционерного капитала Polymetal, 17,8% компании принадлежит Группе 
ИСТ Александра Несиса, еще 10,1% Polymetal контролирует Александр Мамут. 
Кроме того, 0,9% уставного капитала контролирует менеджмент компании, 
оставшиеся 51,1% акций находятся в свободном обращении. 

Источник: "Бизнес-ТАСС" 
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СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
УТВЕРЖДЕНА 
ДО 2025 ГОДА

Стратегию развития до 2025 года утвердил Совет директоров крупней-
шего в России аффинажного предприятия – Красноярского завода цветных 
металлов. Предполагается, что она будет направлена на укрепление позиций 
предприятия на традиционных рынках, выход на новые рынки, увеличение 
объемов перерабатываемого сырья, объемов выпуска продукции и расши-
рение ее номенклатуры. "Общий объем инвестиций за этот период составит 
13,6 млрд рублей", – сообщила ИТАР-ТАСС руководитель пресс-службы за-
вода Наталья Тюшкевич.

По ее словам, стратегией предполагается увеличение годовых объемов пере-
рабатываемого сырья на 70 проц, объемов производства металлов платиновой 
группы на 27 проц, золота – на 55 проц и серебра – на 95 проц. Объем продаж 
ювелирных изделий возрастет на 103 проц, технических изделий из металлов 
платиновой группы – на 97 проц, из серебра – на 136 процентов.

Инвестиционная программа предусматривает строительство лабораторно-
исследовательского корпуса для размещения научно-технологического центра 
и лаборатории, реконструкцию аффинажного производства и обогатительного 
комплекса, реализацию программы условно-безотходного производства и по-
вышение энергоэффективности. "Реализация этих и других мероприятий по-
зволит Красцветмету к 2025 году увеличить выручку до 51 млрд руб, чистую при-
быль – до 3,1 млрд рублей", – отметила Тюшкевич.

"Красцветмет" – предприятие, осуществляющее в промышленных масшта-
бах аффинаж драгоценных металлов: золота, серебра, платины, палладия, ро-
дия, иридия, рутения, осмия. Компания выпускает соединения драгоценных 
металлов, ювелирные изделия, каталитические системы, технические изделия 
из драгоценных металлов, продукцию и услуги аналитического комплекса; пере-
рабатывает как минеральное, так и вторичное сырье.

В настоящее время завод аффинирует около 90 проц добываемых в России 
платины и палладия, 100 проц металлов-спутников платины, более 40 проц зо-
лота и серебра, а также производит из драгоценных металлов высокотехноло-
гичную продукцию для главных отраслей российской промышленности. 

Источник: Бизнес-ТАСС 

ОАО "КРАСЦВЕТМЕТ"
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РАЗВИТИЕ 
ПРЕДУСМАТРИВАЕТ

СОКРАЩЕНИЕ  РАБОТНИКОВ
Руководство "Красцветмета" представило депутатам стратегию раз-

вития предприятия на 2013–2025 годы. Предприятие намерено сокра-
тить большое число рабочих.

Вопрос о развитии предприятия обсуждали на заседании комитета по про-
мышленности и вопросам жизнеобеспечения.

– За последние годы мы увеличиваем выпуск продукции по всем направлени-
ям нашей деятельности. На сегодняшний день нет таких рынков или сегментов, 
с которых мы собирались бы уходить. Мы либо поддерживаем наши доли на до-
стигнутых уровнях, либо их увеличиваем. В основном увеличиваем, – сообщил 
генеральный директор ОАО "Красцветмет" Михаил Дягилев.

Как сообщают в пресс-службе Заксобрания края, в 2012 году компанией 
было произведено 97 тонн золота, а серебра – 564 тонны. На российском рынке 
эта доля составляет 35%. По итогам прошлого года компания увеличила размер 
выручки на 54% и достигла уровня 16,4 млрд рублей. 60% выручки получают от 
реализации продукции, работ и услуг на внутреннем рынке, остальные 40% при-
ходятся на отгрузки в европейские страны и страны ближнего зарубежья.

Представленная депутатам стратегия предполагает модернизацию аффи-
нажного и ювелирного производства, дивизиона технических изделий. По сло-
вам Михаила Дягилева, реконструкция аффинажного дивизиона позволит к 2025 
году увеличить доходы предприятия в 4 раза. Но чтобы выдержать конкуренцию 
необходима модернизация производства и, как следствие, его оптимизация, 
которая предполагает сокращение штата. Причем за последние три года штат 
уже сократился с 2800 до 1900 человек.

Депутат Юрий Швыткин назвал такой подход "неправильной процедурой". 
Михаил Дягилев согласился, что вопрос, действительно, деликатный, но руко-
водство предприятия готово увеличить выплату компенсаций вдвое по срав-
нению с предусмотренной законодательством при сокращении штата. В под-
тверждении своей позиции по оптимизации штата он привел опыт зарубежных 
профильных предприятий, где, по его словам, при таких объемах производства 
штат сотрудников колеблется от 250 до 500 человек.

Депутат Сергей Попов согласился, что при оптимизации производства со-
кращать штат придется – это законы бизнеса. Председатель комитета Анатолий 
Матюшенко высказал мнение, что тревогу надо бить, когда налоги уменьшаются 
наряду с одновременным сокращением штата. В свою очередь, депутат Юрий 
Швыткин остался при своем мнении: "Не вижу тенденции роста, но есть тенден-
ция снижения численности".

В итоге Анатолий Матюшенко предложил принять к сведению представлен-
ную концепцию стратегии и заслушать отчет на сессии Заксобрания в октябре и 
попросил Михаила Дягилева представить справку по налоговым отчислениям в 
краевой бюджет за последние три года.

Источник:  Dkvartal.ru 



                        

www.rdmk.ru                                                                          dragmet@rdmk.ru87

[ДМ/ДК]                                                                        [ PM/PS ]№9(237) 2013 г.

КОНГРЕСС 
И ВЫСТАВКА

"ЦВЕТНЫЕ МЕТАЛЛЫ-2013"
  

C 3 по 6 сентября в Красноярске проходили V международный Кон-
гресс и выставка "Цветные металлы". По традиции они объединили 
конференции XXXI "ICSOBA", XIX "Алюминий Сибири", VII "Металлургия 
цветных и редких металлов" и IX "Золото Сибири". 

Конгресс рассмотрел перспективы развития цветной металлургии, а также 
совершенствование металлургических процессов на базе самых последних на-
учных достижений. В этом году на конгрессе собралось 600 человек, представ-
ляющих 230 компаний из 33 стран мира.

"Красноярский край является одним из лидеров Российской Федерации 
по производству цветных металлов, и руководство края уделяет особое вни-
мание развитию этого сектора, этой отрасли нашей экономики. Наш конгресс 
год от года набирает силу, известность, авторитет, но думаю, что такой инте-
рес к сегодняшнему мероприятию продиктован и общей ситуацией, которая 
складывается в отрасли. Влияние внешних факторов является непростым для 
предприятий, работающих в цветной металлургии, поэтому приходится ис-
кать новые подходы. Я думаю, сегодняшний конгресс – это одна из возмож-
ностей поискать ответы на все вопросы", – заявил первый заместитель гу-
бернатора Красноярского края, председатель Правительства Красноярского 
края Виктор Томенко.

Также он добавил, что экономика и бюджет края зависят от деятельности 
металлургических предприятий, а такие предприятия являются крупнейшим ра-
ботодателем для жителей всего Красноярского края. Отметим, что обсуждать 
с международными экспертами актуальные вопросы главной отрасли для эко-
номики края стало хорошей традицией. Так, в конгрессе ежегодно принимает 
участие крупнейшее предприятие Красноярского края ОАО "Красцветмет". В 
этом году представители предприятия выступили на секции "Производство бла-
городных металлов" с докладами "Об использовании вольфрама в качестве мо-
дификатора для ювелирных сплавов" и "Оптимизация процесса гранулирования 
лигатурного сплава". 

Источник: Независимое 
информационное агентство
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Денис БОРОВКОВ:

ХОРОШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 

СОТРУДНИЧЕСТВА
ОАО "Екатеринбургский завод по обработке цветных металлов" при-

няло участие в создании инноваций на российском рынке стекольной 
продукции. В конце августа 2013 года компания AGC Glass Russia ввела 
в эксплуатацию высокотехнологичную линию по производству иннова-
ционного стекла, в создании которой была использована продукция 
ОАО "ЕЗ ОЦМ": серебряные мишени.

29 августа, на территории ПО ООО "Эй Джи Си Флэт Гласс Клин" (г.Клин, 
Московская область), состоялась торжественная церемония открытия линии, 
в которой, среди прочих, приняли участие  президент и генеральный директор 
AGC Glass Europe Жан-Франсуа Херис, генеральный директор AGC Glass Russia 
Владимир Шигаев, министр инвестиций и инноваций Московской области Глеб 
Бондаренко. ОАО "ЕЗ ОЦМ" представлял генеральный директор предприятия 
Денис Боровков.  

Новая линия позволит AGC Glass Russia  вывести на отечественный рынок 
листовое стекло, отличающееся от аналогов высокими энергосберегающими 
свойствами и экологичностью. Такие свойства стеклу придает тройное сере-
бряное покрытие и мультифункциональное энергосберегающее магнитронное 
напыление.

 "Мы работаем с AGC Glass Russia уже три года, и являемся единственным 
поставщиком серебряных мишеней для ее нужд. Они же использовались компа-
нией в создании самой первой линии по производству стекла в 2010 году. У нас 
хорошие перспективы для дальнейшего развития сотрудничества. Например, 
уже запланированы поставки мишеней из палладия, которые AGC Glass Russia 
намерена применить в производстве других видов стекла", – рассказал Денис 
Боровков.  

СПРАВОЧНАЯ ИНФОРМАЦИЯ:
Компания Asahi Glass Company  (AGC Glass) является крупнейшим производителем листового стек-

ла в мире. Штаб-квартира ее европейского подразделения, AGC Glass Europe, расположена в Бельгии 
(Брюссель). AGC Glass Europe производит и перерабатывает листовое стекло для использования в 

ОАО "ЕЗ ОЦМ" 
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строительстве, автомобильной промышленности, солнечной энергетике и различных специализиро-
ванных отраслях.

На российский рынок AGC Glass вышла  еще в 1997 году, при вхождении  в состав акционеров ОАО 
"Борский стекольный завод". В 2003 году в г. Клин было создано ее собственное  производство AGC Flat 
Glass Клин, объем инвестиций в проект составил  порядка – 160 миллионов.

Источник: Русская Ювелирная Сеть

ЗАДАЧА ЗАКЛЮЧАЕТСЯ
В СНИЖЕНИИ ИЗДЕРЖЕК

ОАО "Екатеринбургский завод по обработке цветных металлов" уч-
редило новую дочернюю компанию – ООО "ЕЗ ОЦМ – Энерго". Ее ос-
новная задача заключается в снижении издержек предприятия, свя-
занных с энергопотреблением, а также обеспечении расширяющегося 
производства завода дополнительными энергомощностями. Объем 
инвестиций в новую компанию на период 2013-2014 гг. составляет по-
рядка 20 млн. рублей.

"Мы будем компенсировать большую часть потерь ОАО "ЕЗ ОЦМ" при пере-
даче электроэнергии, а также привлекать финансирование сторонних органи-
заций для ремонта действующих энергомощностей предприятия. Все это по-
влечет за собой существенное снижение издержек завода, и, как следствие, 
снижение себестоимости продукции. До конца года нам предстоит утвердить 
тарифы, по которым мы будем работать. Нужны тарифы, позволяющие покры-
вать все расходы с хотя бы небольшим плюсом", – рассказал генеральный ди-
ректор ООО "ЕЗ ОЦМ – Энерго" Олег Коробов.

Кроме того, по его словам, в ближайшее время компания приступит к вос-
становлению работоспособности части энергомощностей, ранее не задейство-
ванной по разным причинам.

 "Как известно, ОАО "ЕЗ ОЦМ" в настоящее время делит производственную 
площадку с ОАО "Уральский завод химических реактивов". Так вот, здесь есть 
законсервированная еще в 90-е годы вторая подстанция ОАО "УЗХР"; мы наме-
рены вернуть ее в работоспособное состояние уже в 2014 году. На данный мо-
мент состоялись встречи с рядом компаний, которые имеют достаточно опыта 
для выполнения этой работы. Когда получим от них предварительные предло-
жения, определим наиболее подходящее, составим техническое задание, орга-
низуем тендер", – добавил Олег Коробов.

Что касается штата новой дочерней компании, он будет состоять из 20 сотруд-
ников, которые перейдут с ОАО "ЕЗ ОЦМ". Это электротехнический персонал, со-
трудники электротехнической лаборатории, мастера и начальник электроцеха. От 
данного предложения, как отметил Олег Коробов, никто из них не отказался.  

Напомним, ранее, в марте 2012 года ОАО "ЕЗ ОЦМ" стало 100% учредителем  
ООО "ЕЗ ОЦМ – Инжиниринг" (объем инвестиций  превысил $1 млн.)  Компания 
сосредоточена на проведении научных исследований, разработке инновацион-
ных производственных технологий и оборудования для последующей коммер-
циализации на российском и международном рынках.

Источник: ez-ocm.ru
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ЮБИЛЕЙ ОТМЕТИЛ
КРУПНЕЙШИЙ 

ХОЛДИНГ РЕГИОНА
Сусуманский горно-обогатительный комбинат (ГОК) отметил 75-ле-

тие. В канун 1 сентября – дня образования ГОКа, коллектив предпри-
ятия принимал поздравления на торжественном мероприятии, которое 
прошло во дворце детского и юношеского творчества Сусумана.

В дни празднования с юбилеем горняков поздравляли ветераны от-
расли, коллеги по горняцкому цеху, предприятия – смежники, сосед-
ние районы, региональные и федеральные ведомства. Поздравления 
звучали просто от горожан и жителей района, ведь трудовая биогра-
фия почти каждой сусуманской семьи связана с этим предприятием. 
Поздравить коллектив приехал бывший директор ГОКа и ОСВЗ Вла-
димир Поляков. В числе почетных гостей праздника – глава террито-
рии Владимир Печеный, председатель Магаданской областной Думы 
Александр Александров, главный федеральный инспектор по Мага-
данской области Олег Абанин.

"Золото Сусумана" по праву стало символом колымского края, а комбинат 
входит в десятку крупнейших золотодобывающих предприятий России, – от-
метил депутат областной Думы Владимир Христов. – Несмотря на трудности, 
связанные с падением цены на золото, мы продолжим развивать свои страте-
гические программы, через свои дочерние предприятия будем разрабатывать 
новые месторождения не только в Магаданской области, но и в Иркутской, в 
Забайкалье и на Алтае. Я благодарен судьбе за встречу с людьми, с которыми 
работаю, благодарен коллективу за многолетний труд и верность нашему пред-
приятию. Очень дорого стоит быть с вами в одной команде, быть уверенным, что 
рядом надежные люди. Благодаря вам, мы можем ставить перед собой серьез-
ные цели и достигать их. Поздравляю ветеранов, горняков и жителей района со 
знаменательной датой. Желаю всем выполнения намеченных планов, крепкого 
здоровья, благополучия и процветания". 

В том, что план по добыче золота будет выполнен, уверен генеральный ди-
ректор "Сусуманзолото" Сергей Симоненко.

"Если говорить о планах на текущий сезон, то они как минимум остаются 
прежними – намыть не менее 3,7 т золота, то есть на уровне прошлого года. 
Пока на счету предприятия более 2 тонн, некоторые наши артели план уже пере-
выполняют. Время для промывки еще есть. В идеале хотелось бы приблизиться 

"Золото Cусумана": 75 лет

ЗОЛОТОДОБЫЧА
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к рубежу в 4 тонны. Сегодня для этого все есть: новая техника, оборудование, 
большой объем подготовительных работ. И главное, есть команда профессио-
налов в лице специалистов комбината, директоров, ИТР и рабочих наших дочер-
них предприятий. Всё это вселяет надежду и уверенность в успешном заверше-
нии юбилейного сезона", – подчеркивает руководитель предприятия. 

В том, что сезон в целом для холдинга складывается успешно, убедился и 
глава территории, побывав на 179-й драге. В августе это подразделение ООО 
"Дражник" выполнило план, добыв 95 кг золота. Сейчас в копилку предприятия 
она сдала уже 119 кг драгоценного металла. Начальник драги Сергей Чижик счи-
тает, что даже если грянут ранние заморозки, модно будет приблизиться к план-
ке в 150 кг. "Погода пока не сильно повлияла на наши планы, мы же работаем на 
воде, – рассказал он главе региона. – Облегчая работу механизмам, проводим 
большой объем по подготовке полигонов с помощью гидроотайки. Сейчас драга 
извлекает драгоценный металл с глубины до 9 метров, а можно с 14. В гидрот-
тайке используем новые установки. Коллектив стабильный. Так что наше сверх-
плановое золото – это подарок себе и предприятию к юбилею". 

В завершение праздника все гости вместе с работниками комбината пели 
гимн, и как символ достижения новых высот запустили в небо сотни воздушных 
шаров золотого цвета. 

Источник: Severdv.ru 

ОСВАИВАТЬ МЕСТОРОЖДЕНИЯ
ВМЕСТЕ С ИНВЕСТОРАМИ ИЗ КИТАЯ

 
На Колыме хотят осваивать ме-

сторождения вместе с китайскими 
инвесторами. Глава Магаданской 
области Владимир Печёный и гене-
ральный директор корпорации "Ки-
тайская международная инженер-
но-строительная компания цветной 
металлургии" (NFC) Ван Хонцань 
подписали договор о намерениях по 

развитию инвестиционного сотрудничества, сообщает пресс-служба 
администрации области. Речь идет о реализации инвестиционного 
проекта "Освоение Кунаревской перспективной площади" в Средне-
канском районе Колымы. Проект может быть включен в стратегию со-
циально-экономического развития Дальнего Востока.

По словам Ван Хонцаня, до 31 декабря 2013 года будет изучен вопрос о пер-
спективах разработки месторождений цветных металлов на территории Мага-
данской области и возможности организации геологоразведочных работ.

Новые перспективы
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Владимир Печёный заявил, что в случае положительного решения иностран-
ных инвесторов администрация территории будет способствовать включению 
проекта "Освоение Кунаревской перспективной площади" в стратегию социаль-
но-экономического развития Магаданской области на долгосрочную перспекти-
ву, предусматривающую создание зоны территориального развития.

"Колымские власти активно работают над привлечением инвесторов. В пер-
вую очередь, над созданием необходимой инфраструктуры. Уже сейчас на тер-
ритории возводятся новые линии ЛЭП, строятся дороги, развиваются логисти-
ческие центры", – cказал Владимир Печёный. 

Источник: 1sn.ru 

ДОБЫЧА ЗОЛОТА
НА ЧУКОТКЕ РАСТЕТ

С начала года недропользователи Чукотского автономного округа 
увеличили добычу золота на 12% по сравнению с прошлым годом. За 
январь-август на Чукотке добыто 13,668 тонн золота и 104,273 тонны 
серебра, сообщила советник Департамента промышленной политики, 
строительства и ЖКХ Елена Копать. 

Силами 11 предприятий, ведущих добычу россыпного золота, к 1 сентября 
получено 1,79 тонн золота. Основной объем добычи драгоценных металлов при-
ходится на те предприятия, которые разрабатывают рудные месторождения: 
ЗАО "Чукотская горно-геологическая компания", ОАО "Рудник Каральвеем", 
ООО "Рудник Валунистый", ООО "ЗК Майское", ООО "Северное Золото".

Увеличена добыча золота на месторождении Каральвеемское. На запущен-
ном в разработку месторождении Майское за восемь месяцев текущего года до-
быто 800 килограммов золота в концентрате. В перспективе на месторождении 
будет добываться 6-10 тонн золота в год. На месторождении "Валунистое", ра-
бота обогатительной фабрики на котором была возобновлена прошлой осенью, 
с начала года произведено 520 кг золота и 4,67 тонн серебра.

По словам губернатора ЧАО Романа Копина, с вводом в эксплуатацию золо-
торудного месторождения "Майское", а также после запуска на полную мощ-
ность рудника "Валунистый" Чукотка в этом году может выйти на уровень добычи 
22 тонны золота в год с последующим увеличением этого показателя до 30 тонн.

По данным Минприроды, лидером по добыче золота в России является Крас-
ноярский край, на долю которого приходится около 50 тонн золота в год, Амур-
ская область добывает около 30 тонн золота, уровень добычи в Республике Саха 
(Якутия) и Чукотском АО составляет 20 тонн в год.

Источник: Arctic-info.ru

ДОБЫТО БОЛЕЕ 90% ОТ ОБЩЕГО
ЗАПЛАНИРОВАННОГО ОБЪЕМА

Самым пострадавшим от паводковой стихии в Магаданской области оказал-
ся Тенькинский район, и все же на показателях золотодобычи это не отразилось.
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Как сообщила ведущий специалист администрации района по недрополь-
зованию Галина Викулова, затоплению в большей степени подвергся районный 
центр, а также пострадала одна из драг ООО "Дражник". У артельщиков ситуа-
ция более благополучная, поскольку их полигоны расположены на более высо-
ких отметках. На сегодня россыпниками добыто уже более 90% от общего за-
планированного объема, пишет "Магаданская правда".

– Куда сложнее обстоят дела в рудной золотодобыче, хотя по показате-
лям наши добывающие предприятия "Электрум-Плюс" и "Агат" не отстают от 
прошлогодних показателей, – рассказала Галина Георгиевна. – В частности, 
"Агатом" добыто более 70 кг драгметалла (при годовом плане 200 кг), на "Ве-
тренском" – порядка 300 кг. На этом месторождении, отрабатываемом ООО 
"Электрум-Плюс", такие результаты из-за низкого содержания золота в руде, и 
горняки заняты поиском новых методов его извлечения.

Среди россыпников лидерами являются ООО "Энергия", "Гран" и "Конго", до-
бывшее более 260 кг. Более мелкие артели работают в рамках своих объемов 
золотодобычи.

В целом по району квота золотодобычи на 2013 год – 1200 кг россыпного зо-
лота и 700 кг рудного.

Источник: Kolyma.ru

"БУРЯТЗОЛОТО" ПОДВЕЛО ИТОГИ
РАБОТЫ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ

 
ОАО "Бурятзолото" за январь – июнь 2013 года получило чистую при-

быль в 211,18 млн руб., что в 4,84 раза меньше показателя за аналогич-
ный период прошлого года. Об этом сообщает компания.

Продажи компании понизились на 27,87% до 2,26 млрд руб. "Бурятзолото" 
за январь – июнь 2013 года получило прибыль от продаж в 190,02 млн руб., что в 
6,04 раза меньше показателя за аналогичный период прошлого года.

Прибыль до налогообложения общества "Бурятзолото" за I-II квартал 2013 
года снизилась до 337,86 млн руб. с 1,30 млрд руб. годом ранее.

Основным видом деятельности ОАО "Бурятзолото" (ИНН – 0323027345) являет-
ся добыча руд и песков драгоценных металлов (золота, серебра и металлов плати-
новой группы). Уставный капитал компании на конец 1 квартала 2013 года – 186,01 
тыс. руб. (состоит из 7027270 обыкновенных акций номиналом 0,02 руб. и 413010 
привилегированных акций номиналом 0,02 руб.). Основные акционеры компании: 
High River Gold Mines Ltd. (82,87%), Небанковская кредитная организация ЗАО "На-
циональный расчетный депозитарий" (Номинальный держатель) (14,4%). 

Источник: K-agent.ru 

В АЛАНИИ ОБНАРУЖИЛИ 
ПЕРСПЕКТИВНЫЕ УЧАСТКИ

Геологи ОАО "Севосгеологоразведка" (г. Владикавказ, входит в 
"Росгеологию") в ходе первого этапа полевых работ в пределах Теплин-
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ского и Арсикомского рудных полей Теплинского рудного узла (респу-
блика Северная Осетия – Алания) выявили перспективные на золотое 
оруднение кварцево-рудные зоны, сообщает материнская компания.

В настоящее время специалисты предприятия заняты строительством дорог, 
необходимых для проведения поискового бурения. После проведения этих ра-
бот, а также получения лабораторных исследований можно будет точнее опре-
делить, насколько перспективными являются данные участки.

Пока здесь выполнено бороздовое опробование, пробы направлены на лабо-
раторные исследования.

Право вести геологоразведочные работы на Теплинском рудном узле "Севос-
геологоразведка" получила выиграв тендер в июне этого года. Стоимость работ 
по госконтракту составит порядка 150 млн руб.

"Севосгеологоразведка", будучи преемником ещё советской геологиче-
ской службы Северной Осетии, имеет более 80 лет опыта работы в отрас-
ли. Предприятие занимается воспроизводством минерально-сырьевой базы 
высоколиквидных (золото, серебро), стратегических (свинец, цинк, медь) и 
остродефицитных (бентониты, сырье для производства базальтового волок-
на, цементное сырье, глины) полезных ископаемых, подземных пресных и 
минеральных вод в регионе, работает на обеспечение государственных по-
требностей в минеральном сырье.

Источник:  ПРАЙМ

ТУРИСТИЧЕСКИЙ МАРШРУТ
ДЛЯ "ЗОЛОТОИСКАТЕЛЕЙ"

Об этом рассказал руководитель музея "Мир камня" Сергей Бер-
гер. Уже второй год музей организует двухдневные поездки по Руд-
ному Алтаю. 

"Мы посещаем три месторождения – Змеево, Лазурское и Ортитовую сопку 
(в районе Колыванского озера). Именно эти места в большей степени могут от-
ражать минерально-сырьевые запасы Алтайского края. К примеру, на Колыван-
ском озере есть выходы пегматитовых пород, а в них – горный хрусталь, раух-
топазы, эпидоты и др. Каждую неделю приезжают сюда группы, и еще не было 
случая, чтобы кто-нибудь вернулся обратно без интересных находок. Поначалу я 
даже думал подбрасывать "находки" туристам, чтобы они не расстраивались. Но 
получилось наоборот, люди находили такие интересные образцы, что я смотрел 
и думал, как бы такой экспонат в музей забрать. Особенно везет тем, кто едет в 
первый раз. Буквально неделю назад в тур ездила девушка, которая категориче-
ски не хотела ползать по отвалам и искать самоцветы, тем не менее она нашла 
большой кристалл горного хрусталя необычайной красоты с игольчатыми вклю-
чениями эпидота, после чего ее сложно было забрать с карьера", – с улыбкой 
рассказывает Сергей Бергер.

Каждую неделю из Барнаула отправляются группы по 12-18 человек. Тур с по-
сещением музеев в Змеиногорске и Колывани занимает два дня. Сезон длится в 
зависимости от погодных условий с мая по октябрь, отмечают в Алтайтурцентре.
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По словам Сергея Бергера, "золотодобыча" – еще одно новое и весьма ин-
тересное направление в туризме с хорошими перспективами развития. "У нас 
в крае есть немало месторождений золота, но для туристических целей пригод-
ны не все – подойдут только рассыпные, например, на Салаире, а с рудными – 
сложнее", – говорит руководитель музея.

По задумке организаторов туров группа "золотоискателей" приезжает на 
прииск – каждый заключает договор с артелью старателей на добычу золота 
как при устройстве на работу. Намытое золото по закону человек обязан сдать 
государству, поэтому вместо золота участник тура получит, к примеру, наборы 
алтайских камней, сувениры на сумму 20% от найденного. "Мы обсуждали этот 
вопрос с руководством края и природоохранными организациями. Как я пред-
полагаю, такой туристический маршрут может быть очень интересен не только с 
точки зрения просвещения, но и экстрима, азарта, незабываемых впечатлений. 
Можно организовать аттракцион для детей, когда намывается не золото, а по-
роды типа пирита, которые блестят сильнее золота – это тоже будет востребо-
вано", – рассказывает Сергей Бергер.

В числе прочих руководитель музея "Мир камня" принял участие в исследо-
вательской экспедиции по пути транспортировки знаменитой "Царицы ваз" из 
Колывани (Курьинский район) в Барнаул. По его мнению, основная цель марш-
рута, пройденного исследовательской экспедицией, – просвещение в области 
краеведения. "Только так мы сохраним историю нашего края. На мой взгляд, но-
вый познавательный туристический маршрут, рассказывающий о "Царице ваз", 
о камнерезном искусстве Алтая, как раз на это и должен быть ориентирован", 
– считает он.

Напомним, путешествие организовано краевым управлением по развитию 
туристско-рекреационного и санаторно-курортного комплексов и Алтайтурцен-
тром. Представители науки, туротрасли, дорожники, журналисты и фотографы 
(30 человек) в течение трех дней (с 23 по 25 августа) проехали по территории 
шести районов края, посетили Змеиногорск, добрались до Ревневского место-
рождения яшмы, побывали на Колыванском камнерезном заводе, осмотрели 
экспозиции нескольких музеев. Одна из целей поездки – оценить возможность 
разработки нового туристического маршрута. 

Источник: Официальный сайт Алтайского края 
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К МАНИПУЛЯЦИЯМ ЦЕНАМИ
НА ДРАГОЦЕННЫЕ МЕТАЛЛЫ

Уго Салинас Прайс (Hugo Salinas Price), мексиканский миллиардер, 
глава Мексиканской Гражданской Серебряной Ассоциации (Mexican 
Civic Association Pro Silver).

1. Цены на золото и серебро без сомнения подвергаются манипуляциям.
2. Сегодня, с технической точки зрения, эти металлы считаются "ресурсами" и 

Комиссия по срочной торговле (CFTC), государственная структура, которой поло-
жено надзирать над торговлей фьючерсами на эти металлы и предотвращать ис-
кажения рынка, на практике постоянно закрывает глаза на открытую манипуляцию.

3. Мы должны помнить, что существует "Закон", утверждающий, что компания 
может держать в секрете от публики финансовую информацию, в случае если опу-
бликование подобной информации может угрожать национальной безопасности.

4. В действительности манипуляция ценами на серебро и золото – это посто-
янная валютная, а не ресурсная манипуляция.

5. Если это валютная манипуляция, которая продолжается беспрерывно, по-
чему ее не признают таковой? Такое признание выведет оба металла из-под 
надзора CFTC и снимет с этой организации обвинения в халатности.

6. Назвать манипуляцию ценами на золото и серебро "валютной" было бы 
очень неудобным, так как это бы означало, что золото и серебро были бы офи-
циально признаны валютами, а такой статус нанес бы мощный удар по всем ми-
ровым валютам, так как все они дискретные.

7. Мировая финансовая система перестанет существовать в тот же самый 
момент, когда золото признают валютой, а серебро назовут металлом, облада-
ющим и монетарным значением, помимо индустриального.

8. Поэтому власть предержащим необходимо продолжать обращаться с дра-
гоценными металлами как с ресурсами и любой ценой отвлекать внимание от 
того факта, что драгоценные металлы, особенно золото – это валюты, а также 
позволять проводить судебные процессы против больших банков по обвинению 
в "манипуляцией рынками ресурсов".  Такие процессы займут годы и будут, в 
конце концов, раздавлены законом о секретности информации, угрожающей на-
циональной безопасности, а CFTC вынудят нести бремя вины за халатный над-
зор за "торговлей ресурсами" и, как следствие этого, один комиссар за другим 
будут уволен в качестве ритуальной жертвы.

9. Все это потому, что золото не могут признать главной мировой валютой, а 
серебро – металлом, обладающим и монетарным значением, помимо индустри-
ального. См. пункт 7.

Источник: Goldenfront.ru

Аналитики считают варианты

ЗОЛОТО МИРА
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НА СТОИМОСТЬ ПОВЛИЯЛИ
ДЕЙСТВИЯ ЦЕНТРОБАНКОВ

Укрепление доллара, рост доходности казначейских облигаций и за-
явление Китая о том, что военное вторжение в Сирию угрожает миро-
вой экономике в связи с ростом цен на нефть, позволили "медведям" 
по золоту прорвать первый уровень обороны "быков", несмотря на по-
зитивную информацию об азиатском спросе на драгоценный металл. 
Пока G20 обсуждали ближневосточные проблемы, в центре внимания 
рынков находились данные по американскому сектору занятости.

"Ожидания дальнейших монетарных решений ФРС сейчас движет рынками 
золота и серебра", – считает главный портфельный менеджер Atyant Capital 
Global Opportunities Fund Ведант Мимани, слова которого привело агентство 
MarketWatch. По его мнению, инвесторы ожидают, что слабость рынка труда не 
позволит ФРС существенно сокращать стимулирование. Говоря о возможном 
повышении цены золота, в связи с возможным военным ударом США по Сирии, 
эксперт отметил, что ошибочно считать такой фактор позитивным для драгме-
талла.

По данным Монетного двора США, который является подразделением аме-
риканского Министерства финансов и занимается чеканкой металлической ва-
люты, по состоянию на начало сентября 2013 года в США было продано 33,75 
млн. унций серебряных монет. При этом объём продаж за весь 2012 год соста-
вил 33,74 млн. унций. Речь идёт о продажах инвестиционных монетах "Амери-
канский орёл", которые с 1986 года чеканятся Монетным двором США. Они из-
готавливаются из серебра 999-й пробы, их вес 1 тройская унция. Но реальная 
стоимость этих монет значительно превышает их номинальную цену. Многие 
эксперты отмечают, что растущий спрос на монеты из драгоценного металла го-
ворит о недоверии американцев к долгосрочной стабильности валютного курса 
доллара и стремлении снизить риски девальвации своих накоплений в бумаж-
ной валюте. По прогнозам директора Монетного двора Ричарда Петерсона, ко-
торый он сделал в августе в интервью деловому порталу Kitco News, по итогам 
2013 года следует ждать нового абсолютного рекорда по продажам серебряных 
монет в США.

По данным агентства Goldenfront, на территории Индии находится от 18 до 
30 тысяч тонн золота, в том числе в храмах, а четыре храма считаются одними 
из богатейших владельцев золота и драгоценных камней в мире. Так, например, 
запасы золота только одного храма Тирупати (Tirupati) оцениваются примерно 
в 1000 тонн. Это примерно в два раза больше, чем весь индийский импорт зо-
лота за этот год. Если оценка запасов храмов соответствует реальности, то, по 
крайней мере, этот храм сравним по своим запасам золота с десяткой крупней-
ших золотых запасов стран мира, а совокупные запасы всего четырех ведущих 
храмов Индии могли бы поставить их в лидирующую тройку стран. Поэтому, по 
сообщению газеты Times of India, в правительственных кругах появилась мысль 
постучаться в храмы и попросить их предоставить имеющийся у них драгоцен-
ный металл для дальнейшей переплавки и продажи населению. Это позволило 
бы решить проблему со спросом населения на золото с помощью внутренних 
ресурсов, не прибегая к импорту. Резервный банк Индии препятствует ввозу в 
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страну золота, уже обсуждал с банками вопрос о том, как убедить трасты храмов 
депонировать находящиеся у них ювелирные украшения, которые затем можно 
было переплавить в золото инвестиционного уровня.

Цены на золото будут восстанавливаться в долгосрочной перспективе, счи-
тают некоторые российские аналитики. В долгосрочной перспективе котировки 
золота могут достигнуть 1600 долларов, может быть, выше. Падение цен, в пер-
вую очередь связано с действиями центробанков, а не с изменением баланса 
спроса и предложения. Цена снизилась во многом из-за действий отдельных 
центробанков, которые продавали определенное количество золота и создали 
дополнительное предложение на рынке.

Источник: Kapital.kz

СКУПАЮТ ЗОЛОТО,
НО НЕ ТОРОПЯТСЯ

По данным Всемирного золотого совета, во втором квартале 2013 года цен-
тральные банки мира наращивали свои активы в золоте со скоростью 70-160 
тонн. При этом темпы спроса со стороны центробанков замедлились по сравне-
нию с показателем годом ранее, во втором квартале 2012 года.

Это было обусловлено рядом фактором – волатильным изменением цен на зо-
лото в течение квартала; слабостью национальных валют развивающихся рынков, 
а также снижением темпов роста валютных резервов у некоторых банков.

Наибольшими темпами скупки золота в течение отчетного периода выдели-
лись страны СНГ, крупнейшим покупателем из которых стала Россия, приобрет-
шая 15 тонн золота за квартал, в годовом выражении ее активы в золоте выросли 
почти на 39 тонн.

Тройка лидеров по объемам активов в золоте выглядит следующим образом: 
США (8,1 тыс. тонн в резервах), Германия (3,4 тыс. тонн) и Италия (2,5 тыс. тонн), 
по сравнению с предыдущим кварталом этот состав не изменился.

По уровню доли золота в общих резервах страны лидерами в мировом рей-
тинге по итогам второго квартала стали Португалия, Греция и США – с долями в 
размере 84%, 76% и 70% от всех ЗВР, соответственно. 

Источник: MetalTorg.Ru

Алексей МОРДАШОВ,
генеральный директор 

ОАО "Северсталь"

 ЗОЛОТО БУДЕТ СНОВА 
РАСТИ ДО 1600$

Цены на золото будут восстанавливаться в долгосрочной перспекти-
ве, заявил генеральный директор компании "Северсталь" Алексей 
Мордашов в интервью телеканалу "Россия 24".
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"В долгосрочной перспективе мы всё же склонны ожидать восстановления 
цен на золото, может быть, их роста. В ближайшей перспективе мы ждём роста 
цен до уровня, который был несколько месяцев назад – это уровень 1600 долла-
ров за одну тройскую унцию, может быть, выше", – заявил Мордашов.

Он также отметил, что в целом спрос на золото будет оставаться устойчивым 
не только за счёт значительного интереса со стороны инвесторов, но и за счёт 
роста конечного потребления.

Падение цен, на его взгляд, в первую очередь связано с действиями Центро-
банков, а не с изменением баланса спроса и предложения.

"Цена снизилась во многом из-за действий отдельных Центробанков, кото-
рые продавали определённое количество золота и создали дополнительное 
предложение на рынке", – отметил Мордашов.

По словам многих аналитиков рынка драгметаллов, одним из поддерживающих 
для золота факторов будет продолжение политики ФРС США, а также её новый 
председатель, который должен в скором времени заменить Бена Бернанке. ФРС 
намерен сохранять процентные ставки на уровне ноля до тех пор, пока безработица 
в стране остаётся выше 6,5%, а перспектива инфляции не превышает 2,5%.

Другим фактором роста для золота будет начало активной фазы войны в Си-
рии, если США примут решение атаковать эту страну. Тогда инвесторы будут 
рассматривать золото в качестве безопасного актива-убежища, который помо-
жет сохранить капитал в условиях нестабильности. Таким образом, в долгосроч-
ной перспективе золото имеет все шансы, чтобы продолжить свой рост.

Источник: Gold.ru

Александр ЛЕЖАВА

ПОДГОТОВКА 
К БОЛЬШОМУ  ГРАБЕЖУ

Начало выдалось довольно активным. Пакистан отменил свой запрет 
на импорт золота и изменил налогообложение по импорту-экспорту 
драгоценных металлов и изделий из них. В Индии руководство храмов, 
получившее письмо Резервного банка Индии, касающееся хранящего-
ся в храмах запасов золота, ответило, что подобных писем храмы рань-
ше не получали, поэтому они изучают вопрос и обдумывают, что на это 
ответить. В это же время наиболее горячие индуисты, особенно на юге 
страны, уже были готовы идти громить Резервный банк Индии. И, нако-
нец, самое важное – это снижение напряженности вокруг Сирии, на что 
четко отреагировали мировые деньги; цена золота плавно снизилась. 
Однако самыми интересными из всех стали новости из США. Их две.

Во-первых, американская Федеральная корпорация по страхованию депози-
тов приняла решение, согласно которому страхование перестает распростра-
няться на депозиты, не превышавшие сумму в 250 тысяч американских дензна-
ков, в отделениях и филиалах американских банков за рубежом. Таким образом, 
все депозиты клиентов американских банков вне пределов США остались без 
страховки. В своей совокупности они равны одному триллиону. Как заявил по 
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этому поводу представитель FDIC: "Мы не хотим становиться страховщиком де-
позитов для всего мира". 

Логичное следствие этого заключается в том, что и средства иностранных 
банков, находящиеся на корреспондентских счетах в США, также не застрахо-
ваны. Их объемы составляют 1,25 триллион из общей суммы депозитов во всех 
американских коммерческих банках равной 2,4 триллионам.

Во-вторых, американские власти начали предпринимать шаги по наложе-
нию ареста на дорогую недвижимость на Манхэттене. Это четыре роскошных 
кондоминиума и два объекта коммерческой недвижимости, принадлежащие 
зарегистрированной на Кипре компании и ряду других холдинговых компаний. 
Средства на покупку этих объектов были получены в результате налогового 
мошенничества на территории России на сумму 230 миллионов американских 
дензнаков, а покупка недвижимости являлась их отмыванием. Долгое время 
американский рынок недвижимости (также как и финансовый) являлся идеаль-
ным местом для отмывания денежных средств, полученных преступным путем. 

Пока рынок рос, никто не спрашивал, откуда у покупателей появились сред-
ства, вкладываемые в покупку недвижимости. Об этом все, включая американ-
ские власти, прекрасно знали, но всех все устраивало. Однако ситуация в мире 
меняется. Озвученный американскими властями шаг может означать, что это 
лишь первая такая акция в этой сфере, за которой последуют аналогичные дей-
ствия в отношении и иных иностранных владельцев американской недвижимости. 
Сложно сказать, как отреагирует на подобный шаг американских властей мест-
ный рынок недвижимости и продвигающее его интересы лобби. Время покажет.

Интересно, на мой взгляд, в этих двух событиях нечто иное, чем каждое из 
них само по себе. Интересна их взаимосвязь. Как то, так и другое событие на-
правлены на то, чтобы изымать имущество у их собственников, прежде всего 
иностранных. Похоже, то, о чем первоначально уже говорилось несколько лет 
назад, как об одном из возможных вариантов действий властей в условиях усу-
губляющегося экономического кризиса, начинает обретать практическую фор-
му. Поскольку положение в американской экономике становится все хуже, вла-
сти, судя по последним шагам, приняли принципиальное решение в отношении 
иностранных финансовых средств и имущества. Их теми или иными способами 
будут изымать у нынешних владельцев.

Могут сказать, какая нам собственно разница, если американские гангстеры 
ограбят русского жулика? У нас недвижимости и счетов в США нет, так какая раз-
ница, что там происходит? К сожалению, представляется, что это может иметь 
отношение к каждому. Или почти к каждому. Дурной пример, как известно, за-
разителен, и подобные шаги властей одной страны, претендующей на мировое 
лидерство, могут подтолкнуть и другие страны к выбору аналогичных путей в 
отношении собственности как иностранных, так и своих собственных граждан. 

Помимо этого многие обычные вполне законопослушные граждане владеют 
иностранной валютой. Шаги американских государственных органов дополни-
тельно снижают уровень доверия к эмитируемой в этой стране валюте, так как 
отказ от части своих обязательств в отношении безналичных средств может 
быть в дальнейшем распространен и на полный отказ от своих обязательств в 
отношении валюты наличной. 

Пока же действия американских властей в своей совокупности очень напоми-
нают активную подготовку к большому грабежу. Ведь хороший кризис никогда не 
должен проходить впустую, не так ли?

Источник: Александр Лежава
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ВЛАСТИТЕЛИ ДЕНЕГ
ИЗ БАЗЕЛЯ

Тайны секретного мирового клуба

Десять раз в год – каждый месяц, кроме августа и октября – неболь-
шая группа хорошо одетых мужчин приезжает в швейцарский город 
Базель. С небольшими чемоданами и атташе-кейсами в руках они от-
правляются в Euler Hotel, что напротив железнодорожного вокзала. В 
этот сонный городок они прибывают из совершенно разных мест, та-
ких как Токио, Лондон и Вашингтон, Округ Колумбия, ради регулярных 
встреч самого эксклюзивного, секретного и влиятельного наднацио-
нального клуба в мире. 

У каждого из дюжины участников встреч есть отдельный кабинет 
в клубе с безопасными телефонными  линиями связи с родиной. На 
службе у членов клуба состоит постоянный штат примерно из 300 че-
ловек, включая водителей, поваров, охранников, посыльных, перевод-
чиков, стенографистов, секретарей и референтов. В их распоряжении 
также находится превосходная научная лаборатория и сверхсовремен-
ная компьютерная система, а также закрытый загородный клуб с тен-
нисными кортами и бассейном в нескольких километрах от Базеля.

Членами этого клуба являются несколько влиятельных людей, которые еже-
дневно устанавливают процентные ставки, доступность кредита, а также денеж-
ную базу банков в своей стране. В их число входят руководители Федеральной 
резервной системы, Банка Англии, Банка Японии, Швейцарского национального 
банка и немецкого Бундесбанка. Клуб управляет банком с фондом, состоящим 
из наличных на сумму $40 млрд, правительственных ценных бумаг и  золота, со-
ставляющего около одной десятой части доступного мирового объема драгме-
таллов. Прибылей, которые приносит аренда этого золота (стоимость которого 
уступает только запасам Форт-Нокса), более чем достаточно для оплаты рас-
ходов на содержание всей организации. А недвусмысленной целью этих еже-
месячных встреч для избранных является координирование и, по возможности, 
контроль над всеми кредитно-денежными операциями развитого мира. Место 
собраний клуба в Базеле – это уникальная финансовая организация под назва-
нием Банк международных расчетов, или БМР.

БМР был основан в мае 1930 года европейскими и американскими банкирами и дипломатами для 
сбора немецких репарационных выплат после Первой мировой войны (отсюда и его название). Это было 
действительно экстраординарное соглашение. Хотя БМР был создан как коммерческий публичный банк, 
его иммунитет от правительственного вмешательства и даже налогообложения, как в мирное, так и в во-
енное время, был гарантирован международным договором, подписанным в 1930 году в Гааге. Несмотря 
на то, что его депозиторами являются центральные банки, БМР зарабатывает на всех операциях. А так 
как его деятельность очень прибыльна, ему не нужны никакие правительственные субсидии или помощь.

Так как он также предоставлял европейским Центробанкам в Базеле надежное и удобное хранилище 
для их золотых запасов, он быстро стал банком для центральных банков. В связи с усугублением миро-
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вой депрессии в 1930-е годы и финансовой паникой, вспыхнувшей в Австрии, Венгрии, Югославии и Гер-
мании, управляющие ключевых центральных банков опасались, что без всесторонне координированных 
спасательных мер вся мировая финансовая система рухнет. Очевидным местом встречи для этой отчаян-
но необходимой координации был БМР, куда они в любом случае регулярно приезжали для организации 
золотых свопов и подписания соглашений о выплате ущерба от войны.

Даже несмотря на то, что изоляционистский Конгресс официально не позволял Федеральному ре-
зерву США участвовать в деятельности БМР или собственности в нем (акции БМР находились в ведении 
First National City Bank), председатель Феда тайно приезжал в Базель на важные совещания. Мировая 
кредитно-денежная политика была, очевидно, слишком важным вопросом, чтобы доверить его решение 
государственным политикам. Во время Второй мировой войны, когда страны, если не их центральные 
банки, принимали в ней участие, БМР продолжал свою деятельность в Базеле, правда, ежемесячные 
собрания временно прекратились. В 1944 году после обвинения со стороны Чехии в отмывании нацист-
ского золота, украденного из Европы, американское правительство поддержало резолюцию на Бреттон-
вудской конференции, призывающей к ликвидации БМР. Наивно полагали, что выполняемые им функции 
урегулирования и денежных расчетов мог взять на себя новый Международный валютный фонд.

Однако невозможно было заменить то, что существовало под маской между-
народной клиринговой палаты: наднациональная организация по созданию и 
внедрению мировой валютной стратегии, чем не могла заниматься демокра-
тическая международная организация вроде ООН. Руководители центральных 
банков, которые не намеревались отдавать свой клуб кому-либо, тайно подави-
ли американскую резолюцию.

После Второй мировой войны БМР превратился в главную клиринговую пала-
ту европейских валют, а за кулисами – излюбленным местом встречи глав цен-
тробанков. Когда в 1960-е годы доллар подвергся атаке, БМР пришел на выручку 
американской валюте, организовав крупные денежные и золотые свопы. Несо-
мненно, была некая ирония в том, что, как отмечал президент банка, "Соеди-
ненные Штаты, желавшие ликвидировать БМР, неожиданно нуждаются в нем". В 
любом случае, Фед стал основным членом клуба, и либо его председатель Пол 
Волкер (Paul Volcker), либо управляющий Генри Уоллич (Henry Wallich) посещали 
каждый "Базельский уик-энд".

Вначале руководители центральных банков стремились к полнейшей ано-
нимности своих операций. Их штаб-квартира находилась в заброшенном ше-
стиэтажном отеле, Grandet Savoy Hotel Universe с пристройкой над примыкаю-
щим Магазином шоколада Frey. Они намеренно не размещали на двери вывеску 
БМР, так что банкиры и дилеры использовали кафе в качестве удобного ориенти-
ра. Именно в обитых деревянными панелями комнатах над магазином и отелем 
принимались решения о девальвации или защите валют, фиксировании цены 
золота, регулировании оффшорной банковской деятельности и повышении кра-
ткосрочных процентных ставок. И хотя своими действиями они создавали "но-
вый мировой экономический порядок", по выражению Гуидо Карли (Guido Carli), 
управляющего итальянского Центробанка, общество, даже в Базеле, остава-
лось в полнейшем неведении относительно клуба и его деятельности.

Однако в мае 1977 года БМР отказался от анонимности, в соответствии с 
трезвым расчетом некоторых его членов, в обмен на более эффективную штаб-
квартиру. Новое здание – восемнадцатиэтажный небоскреб в форме цилиндра, 
возвышающийся над средневековым городом как некий неуместный ядерный 
реактор, так называемая "Башня", быстро начало привлекать внимание тури-
стов. "Это было последнее, чего мы хотели, – рассказал мне его президент д-р 
Фриц Лейтвилер (Fritz Leutwiler) во время интервью в 1983 году. – Если бы все 
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зависело от меня, его бы никогда не построили". На протяжении разговора он 
неотрывно следил за экраном Reuters, где изображались колебания валют по 
всему миру. 

Несмотря на свою скучную наружность, новая штаб-квартира обладает все-
ми преимуществами роскошного помещения и швейцарской эффективности. 
Строение полностью обеспечено системой кондиционирования воздуха и ав-
тономного питания, имеет собственное бомбоубежище в нижнем подвальном 
этаже, трижды задублированную систему пожаротушения (чтобы никогда не 
пришлось вызывать пожарных снаружи), частную больницу и около двухсот 
миль подземных архивов. "Мы попытались создать полноценный клубный дом 
для руководителей центральных банков… дом вдали от дома", – поделился Гюн-
тер Шляймингер (Gunther Schleiminger), сверх компетентный главный управляю-
щий, организовавший для меня экскурсию по зданию. На верхнем этаже с пано-
рамным видом на три страны – Германию, Францию и Швейцарию – находится 
шикарный ресторан, используемый для проведения фуршетов для членов клу-
ба, приезжающих субботними вечерами на "Базельские уик-энды". Все осталь-
ное время, кроме этих десяти случаев, этаж пустует.

Этажом ниже в просторных кабинетах заседает сам Шляймингер и его не-
сколько сотрудников, курируя ежедневные задания БМР и контролируя деятель-
ность на остальных этажах, будто управляя отелем в межсезонье. Три следую-
щих нижних этажа – это апартаменты, зарезервированные для банкиров. Все 
они оформлены в трех цветах – бежевом, коричневом и рыжевато-коричневом 
– и в каждом из них над столом висит литография в этих же тонах. Каждый ка-
бинет оборудован запрограммированными телефонами с быстрым набором, с 
помощью которых члены клуба нажатием одной кнопки напрямую связываются 
со своими кабинетами в центральных банках на родине. 

Совершенно безлюдные коридоры и пустые кабинеты с именными таблич-
ками, остро заточенными карандашами в стаканчиках и аккуратными стопками 
входящей корреспонденции на столах напоминают город-призрак. Когда члены 
клуба придут на следующую встречу в ноябре, обстановка, по словам Шляй-
мингера, будет совершенно иной: за каждым столом будут сидеть разноязыкие 
администраторы и секретари, постоянно будут происходить совещания и засе-
дания. 

На нижних этажах находится компьютерная сеть БМР, которая напрямую свя-
зана с системами центральных банков-участников и предоставляет мгновенный 
доступ к данным о мировом денежном положении и самому банку, где восем-
надцать трейдеров, главным образом из Англии и Швейцарии, постоянно про-
лонгируют краткосрочные займы на международном евродолларовом рынке и 
предотвращают валютные убытки (одновременно продавая валюту, в которой 
выражен подлежащий выплате заем).

Еще на одном этаже трейдеры, торгующие золотом, постоянно говорят по 
телефону, организуя займы в золоте банка для международных арбитражеров, 
таким образом предоставляя центральным банкам возможность получать  про-
центы по золотым депозитам. Иногда бывает чрезвычайная ситуация, к приме-
ру, продажа золота Советского Союза, требующая решения "начальства", как 
называют сотрудники БМР руководителей центробанков. Но большая часть опе-
раций стандартна, компьютеризована и не связана с риском. 

На самом деле, устав БМР запрещает совершать иные операции, кроме кра-
ткосрочных займов. Большинство из них выдается на тридцать дней или менее, 
гарантируется правительством или обеспечивается золотом, размещенным в 
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БМР. В прошлом году фактически на обороте миллиардов долларов, размещен-
ных центральными банками, БМР заработал $162 млн. Будучи такими же опыт-
ными в этой сфере, как и БМР, сами центральные банки держат чрезвычайно 
компетентных сотрудников, способных инвестировать их депозиты. 

К примеру, немецкий Бундесбанк располагает превосходным подразделени-
ем международных операций и 15000 сотрудников – это, по меньшей мере, в 
двадцать раз больше штата БМР. Почему, в таком случае, Бундесбанк и прочие 
Центробанки переводят депозиты на сумму около $40 млрд в БМР и, таким об-
разом, позволяют ему зарабатывать такие суммы?

Один из ответов – это, конечно, секретность. При смешении некой доли сво-
их резервов в то, что представляет собой гигантский паевой фонд краткосроч-
ных инвестиций, центральные банки создали удобную ширму, за которой они 
могут прятать собственные вклады и их изъятия в финансовых центрах по всему 
миру. И центральные банки явно готовы платить высокую цену за возможность 
действовать под прикрытием БМР.

Однако существует еще одна причина, по которой ЦБ регулярно размещают 
вклады в БМР: они хотят обеспечить ему достаточную прибыль, чтобы предо-
ставлять остальные его услуги. Несмотря на свое название, БМР – это гораздо 
больше, чем просто банк. Снаружи он выглядит мелкой технической организаци-
ей. Лишь 86 из 298 его сотрудников являются профессионалами. Но БМР – это 
не монолитная организация: под панцирем международного банка, как китай-
ские коробочки, укладывающиеся одна в другую, скрываются реальные группы 
и услуги, в которых нуждаются и за которые платят Центробанки.

Первая коробочка внутри банка – это совет директоров, состоящий из глав 
восьми европейских центральных банков (Англии, Швейцарии, Германии, Ита-
лии, Франции, Бельгии, Швеции и Нидерландов), который собирается по утрам 
вторника в каждый "Базельский уик-энд". Дважды в год совет также встречается 
с представителями центральных банков других стран. Таким образом, он обе-
спечивает формальный механизм взаимодействия с европейскими правитель-
ствами и международными бюрократическими организациями, такими как МВФ 
или Европейское экономическое сообщество (Общий рынок). Совет определяет 
правила и сферы влияния центральных банков, направленные на то, чтобы не 
позволить правительствам вмешиваться в процессы. 

Например, несколько лет назад, когда Организация экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) в Париже назначила комиссию невысокого ран-
га с целью исследования достаточности банковских резервов, руководители 
центробанков восприняли это как вторжение в их сферу влияния и обратились 
за помощью совета БМР. Совет создал комиссию более высокого уровня, под 
управлением Банковского надзора в Банке Англии, чтобы опередить ОЭСР. 

ОЭСР поняла намек и прекратила свои попытки.
Для отношений со всем миром в целом существует еще одна китайская ко-

робочка под названием Группа десяти, или просто "G-10". На самом деле в нее 
входят 11 участников, представляющих восемь европейских центробанков, аме-
риканский Фед, Банк Канады и Банк Японии, а также один неофициальный член 
– руководитель Финансового управления Саудовской Аравии. Это влиятельная 
группа, контролирующая большую часть оборота капитала в мире, проводит 
долгие собрания по понедельникам "Базельского уик-энда". Именно здесь об-
суждаются – если не всегда решаются – вопросы более широкого плана, такие 
как процентные ставки, рост денежной базы, экономическое стимулирование 
(или подавление), а также обменные курсы.  
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В непосредственном подчинении у Группы десяти и для обслуживания ее 
особых потребностей существует небольшая единица – "Отдел валютного и 
экономического развития", который, в сущности, является ее частным аналити-
ческим центром. Глава этого подразделения, бельгийский экономист Александр 
Ларнфалюсси (Alexandre Larnfalussy), присутствует на всех встречах Группы де-
сяти, а затем поручает соответствующие исследования и анализ шести эконо-
мистам из числа сотрудников. Это подразделение также периодически выпуска-
ет "экономические меморандумы", дающие указания в соответствии с удобным 
курсом партии руководителям центробанков от Сингапура до Рио-де-Жанейро, 
хотя они и не являются членами БМР. 

Например, недавний меморандум под названием "Законы и свобода дей-
ствий: эссе о денежной политике в инфляционной обстановке", вежливо обез-
вредил догму Мильтона Фридмана (Milton Friedman) и предложил более прагма-
тичную форму монетаризма. А в мае прошлого года, как раз перед конференцией 
на саммите в Уильямсбурге подразделение выпустило синюю книгу с материа-
лами по валютной  интервенции центральных банков, устанавливающими гра-
ницы и обстоятельства для каждого действия. При появлении внутренних разно-
гласий эти синие книги могут выражать позиции, совершенно противоположные 
позициям членов БМР, но в целом они отражают мнение Группы десяти.

За ланчем на верхнем этаже Бундесбанка, который находится в громадном 
бетонном здании (под названием "бункер") во Франкфурте, его президент и вы-
сокопоставленный член правления БМР Карл Отто Поль (Karl Otto Pohl) пожало-
вался мне на однообразие "Базельских уик-эндов" в 1983 году. "Сначала проис-
ходит встреча по поводу Международного золотого пула, потом, после обеда, те 
же лица появляются на саммите Группы десяти, а на следующий день собирает-
ся совет директоров – без США, Японии и Канады – и устраивается заседание 
Европейского экономического сообщества, в котором не участвуют Швеция и 
Швейцария. Он отметил: "Это занимает много времени и сил, и никак не связано 
с реальным бизнесом". Как пояснил Поль во время нашего неспешного обеда, 
этим занимается другой уровень БМР, некий "тайный клуб".  

Тайный клуб состоит примерно из полудюжины влиятельных руководителей ЦБ, которые находятся 
примерно в одном положении: кроме Поля, в него входят Волкер и Уоллич из Феда, Лейтвилер из Швей-
царского национального банка, Ламберто Дини (Lamberto Dini) из Банка Италии, Харуо Маекава (Haruo 
Mayekawa) из Банка Японии и управляющий Банка Англии в отставке, Лорд Гордон Ричардсон (Gordon 
Richardson), председательствовавший на всех встречах Группы десяти за последние десять лет. Они 
все свободно говорят по-английски; в самом деле, Поль вспоминал, как однажды он обнаружил, что 
говорит с Лейтвилером по-английски, притом, что немецкий язык для обоих – родной. На этом же языке 
все они говорят и с представителями правительств. Поль и Волкер оба подчинялись своим министрам 
финансов; они тесно сотрудничали друг с другом и с Лордом Ричардсоном, тщетно пытаясь защитить 
доллар и фунт в 1960-х годах. Дини в МВФ в Вашингтоне решал многие подобные проблемы. Поль тесно 
сотрудничал с Лейтвилером в соседней Швейцарии в течение десяти лет. "Некоторые из нас – старые 
друзья", – сказал Поль. Что еще более важно, все эти люди придерживаются ясно сформулированной 
шкалы денежных ценностей.

Главная ценность, судя по всему, отделяющая тайный клуб от остальных чле-
нов БМР, состоит в убежденности в том, что центральные банки должны действо-
вать независимо от внутренних правительств. Лейтвилеру легко придерживать-
ся подобного убеждения, так как Швейцарский национальный банк находится в 
частной собственности (единственный ЦБ, не принадлежащий правительству) 
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и абсолютно автономен. ("Не думаю, что многие знают, как зовут президента 
Швейцарии, включая самих швейцарцев, – пошутил Поль, – но все европейцы 
слышали о Лейтвилере"). Почти так же независим и Бундесбанк; как его пре-
зидент Поль не обязан консультироваться с правительственными чиновниками 
или отчитываться перед Парламентом – даже по таким критически важным во-
просам, как повышение учетной ставки. Он даже отказался летать в Базель на 
правительственном самолете, предпочитая свой лимузин марки "Мерседес".

Фед – чуть менее независим, чем Бундесбанк: предполагается, что Волкер 
должен периодически появляться в Конгрессе и, по меньшей мере, принимать 
звонки из Белого дома, но он не обязан следовать их рекомендациям. В то вре-
мя как теоретически Банк Италии подчиняется правительству, на практике – это 
элитная организация, действующая самостоятельно и часто противостоящая 
правительству. (В 1979 году его тогдашнему управляющему Паоло Баффи (Paolo 
Baffi) угрожали арестом, но тайный клуб, используя анонимные каналы, пришел 
к нему на выручку). Несмотря на то, что четкие отношения между Банком Япо-
нии и правительством страны намеренно сохраняются в тайне даже для членов 
БМР, его председатель, Маекава, по меньшей мере, придерживается принципа 
автономии. Наконец, хотя Банк Англии находится под каблуком у британского 
правительства, Лорд Ричардсон был принят в тайный клуб из-за его личной при-
верженности к этому определяющему принципу. Но его преемника, Робина Ли-
Пембертона (Robin Leigh-Pemberton), вероятно, не допустят в этот круг из-за 
недостатка соответствующих деловых и личных контактов.

В любом случае, с Английским Банком все ясно. Банк Франции считается ма-
рионеткой французского правительства; в меньшей степени, но, тем не менее, 
тайный клуб также воспринимает оставшиеся европейские банки как продол-
жение соответствующих правительств, таким образом, оставляя их в стороне. 
Второе и тесно связанное с предыдущим убеждение членов внутреннего клуба 
состоит в том, что политикам нельзя доверять решение о судьбе международ-
ной денежной системы. Когда Лейтвилер стал президентом БМР в 1982 году, он 
настоял на том, чтобы не допускать никаких правительственных чиновников на 
"Базельские уик-энды". Он вспоминал, как в 1968 году заместитель американ-
ского министра финансов Фред Деминг (Fred Deming) был в Базеле и остано-
вился в банке. "Когда стало известно, что в БМР приехал чиновник из амери-
канского Минфина, – рассказал он, – трейдеры на рынке золота, подумав, что 
США собирались продать свое золото, устроили панику на рынке". За исключе-
нием ежегодной встречи в июне (называемой сотрудниками "пирушкой"), когда 
первый этаж штаб-квартиры БМР открыт для официальных визитов, Лейтвилер 
пытался жестко придерживаться этого правила. "Если честно, – признался он, – 
мне вообще не нужны политики. Им не хватает здравого смысла банкиров". Это, 
по сути, подытоживает свойственную членам тайного клуба неприязнь к "возне с 
правительствами", как выразился Поль. 

Участники внутреннего клуба также склонны к превосходству прагматизма и 
гибкости над любой идеологией, будь то Лорд Кейнс (Keynes) или Милтон Фрид-
ман (Milton Friedman). Вместо риторики или призывов клуб стремится разрешить 
кризис любыми средствами. Например, в начале этого года, когда Бразилия не 
смогла вовремя вернуть БМР заем, гарантированный центральными банками, 
тайный клуб вместо сбора денег с гарантов негласно решил продлить срок вы-
платы. "Мы постоянно ходим по канату без страховки", – пояснил Лейтвилер.

ПОСЛЕДНЕЙ и, на данный момент, самой важной догмой тайного клуба яв-
ляется убеждение, что когда колокол звонит по любому центральному банку, он 
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звонит по ним всем. Когда Мексике в начале 80-х грозило банкротство, клуб вол-
новало не столько благосостояние этой страны, а скорее, как выразился Дини, 
"стабильность банковской системы". В течение нескольких месяцев Мексика 
брала займы из фонда для краткосрочных кредитов на межбанковском рынке 
в Нью-Йорке – что позволялось всем банкам, признанным Федом – чтобы вы-
платить процент по своему внешнему долгу на сумму в $80 млрд. Каждую ночь 
стране приходилось брать в долг все больше, чтобы выплачивать проценты по 
операциям прошлой ночи, и, по словам Дини, к августу объем мексиканских за-
ймов составлял почти четверть всех "Федеральных фондов", как назывались эти 
однодневные займы в банковской среде.

Фед оказался перед дилеммой: если он неожиданно вмешается и запре-
тит Мексике пользоваться межбанковским рынком в дальнейшем, на следу-
ющий день эта страна не сможет выплатить свой громадный долг, и 25% всех 
средств банковской системы окажутся заморожены. Но если Фед позволит 
Мексике брать новые займы в Нью-Йорке, в течение нескольких месяцев она 
засосет большую часть межбанковского фонда, вынудив Фед существенно 
увеличить денежную базу. Очевидно, эта ситуация была поводом для экс-
тренного собрания тайного клуба. После разговора с Мигелем Мансерой 
(Miguel Mancera), директором Банка Мексики, Волкер немедленно позвонил 
Лейтвилеру, отдыхавшему в швейцарской горной деревне Гризона. Лейтви-
лер понимал, что вся система подвергалась угрозе взрыва финансовой бом-
бы замедленного действия: даже при том, что МВФ был готов предоставить 
Мексике $4,5 млрд, чтобы ослабить давление на краткосрочный заем, одо-
брение этого займа заняло бы несколько месяцев бюрократических прово-
лочек. А Мексике был необходим срочный кредит на 1,85 млрд долларов, что-
бы уйти с рынка однодневных займов, на что согласился Мансера. Но менее 
чем через сорок восемь часов Лейтвилер связался с членами тайного клуба и 
предоставил временный промежуточный кредит.

В то время как в финансовой прессе прозвучала информация о том, что $1,85 
млрд поступили от БМР, практически все средства были предоставлены члена-
ми клуба. Половину дали Соединенные Штаты – $600 млн перечислили из стаб-
фонда Минфина, еще $325 млн выдал Фед; остальные $925 млн, поступившие 
из депозитов Бундесбанка, Швейцарского национального банка, Банка Англии, 
Банка Италии и Банка Японии, депозитов, гарантированных этими центральны-
ми банками, номинально шли из БМР (сам БМР ссудил символическую сумму 
под залог мексиканского золота). 

В этой операции БМР практически ничем не рисковал; он просто обеспечил 
удобное прикрытие для внутреннего клуба. В ином случае всем его членам, а 
особенно Волкеру, пришлось бы подвергнуться политическому давлению из-за 
спасения развивающейся страны. Фактически они остались верны своим пер-
востепенным ценностям: спасение самой банковской системы.

На публике члены внутреннего клуба разглагольствуют об идеале сохране-
ния характера БМР, с тем, чтобы не превращать его в мирового кредитора по-
следней инстанции. Однако негласно они, несомненно, будут продолжать свои 
манипуляции в защиту банковской системы, в какой точке мира не проявилась 
бы ее максимальная уязвимость. В конце концов, риску подвергаются, в первую 
очередь, деньги центральных банков, а не БМР. А тайный клуб также будет про-
должать действовать под его маской и платить за это прикрытие соответствую-
щую цену.

Источник: Goldenfront.ru
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ШВЕЙЦАРЦЫ В ЗОЛОТЕ
Швейцарцы лидируют среди потребителей золота. К такому выводу 

пришли эксперты Всемирного золотого совета, подготовившие от-
чет по результатам второго квартала 2013 года.

Несмотря на кризис, потребление желтого металла в мире достигло 3650 
тонн в год. Французский журнал Challenges составил список стран, лидирующих 
по количеству купленного золота на одного человека.

На первом месте – швейцарцы, которые за последние 12 месяцев купили в 
среднем 8,9 грамм (равносильно хорошенькому браслету-цепочке) на человека. 
В общем это выглядит, как неподъемные 71,1 тонн – распределившиеся среди 
7,99 миллиона человек (конечно, не равномерно, но без остатка).

За Конфедерацией не угнались даже Объединенные Арабские Эмираты, ко-
торые заняли второе место, "потребив" 67,2 тонн благородного металла, или 7,3 
грамма на человека (в стране проживает 9,2 миллиона человек), главным обра-
зом в виде украшений.

Замыкает тройку любителей популярного металла Саудовская Аравия, в ко-
торой 28,3 миллиона жителей, и в которой осели 68,7 тонн золота (тоже в виде 
ювелирных изделий). При таком населении на одного человека это составляет 
всего 2,43 грамма в год.

Спрос в Турции выразился в 153,1 тонн, что разительно больше, чем в преды-
дущих государствах, но при населении 74 миллиона человек равняется не более 
2,07 грамма на жителя, поставив страну, в которой султанов давно сменили пре-
зиденты, на 4-е место.

Можно было бы также удивиться 5-му месту Таиланда с его 95,4 тоннами зо-
лота в год, но при распределении в среднем на 66,8 миллионов жителей это со-
ставляет не так уж много: 1,43 грамма на одного гражданина.

Хотя Германия и на 6-м месте, но в Европе – на 2-м. 116,3 тонн при 81,9 мил-
лионах проживающих на ее территории человек дает в результате 1,42 грамма 
на жителя.

Из Европы мы снова перенесемся в Азию и увидим, что 88,8 миллионов чело-
век, составляющих население Вьетнама, за последние 12 месяцев порадовали 
себя 77,4 тоннами золота (0,87 грамм на человека). Нетрудно догадаться, что 
страна с богатой и сложной историей в этом списке – на 7-м месте.

Из Вьетнама титанический шаг на главный рынок золота в мире – Индию, даст 
нам знания о том, что здесь продано 1048,5 тонн в виде украшений, слитков и 
монет. Но, при численности индийцев в 1,24 миллиарда человек, страна, пода-
рившая миру древнейшие религиозно-философские учения, немного отстает от 
Вьетнама – 0,85 грамма на человека – и находится на 8-м месте.

По объему потребления за Индией расположился Китай (9-е место) – 998,3 
тонн (если считать и потребление Тайваня). Но 1,35 миллиарда человек, которые 
живут в границах Китая, "распределили" между собой этот огромный груз доста-
точно удобно – всего по 0,74 грамма на человека.

В расположившемся на 10-м месте Египте население решило, наверное, 
что политический кризис удовольствию не помеха, и повысило потребление 
золота на 32%. Общий вес купленного металла – 49,5 тонн, население стра-
ны – 80,7 миллионов человек, то есть, на одного египтянина приходится 0,62 
грамма.
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В США, которым досталось 11-е место, на одного человека приходится 0,57 
грамма драгоценного металла в год, что при численности американцев – 314 
миллионов – дает 180,4 тонны.

Родина Виктора Гюго и Александра Дюма – на 12-м месте, здесь при 65,7 
миллионов жителей куплено 2,2 тонн золота в виде украшений, монет и слит-
ков. На одного человека – уж совсем мало (особенно если вспомнить чемпионов 
швейцарцев) – 0,034 грамма. Правда, следует заметить, что за последние 12 
месяцев продажи как раз снизились на 68%.

Всемирный золотой совет сообщает также о распределении популярности 
золота по секторам во втором квартале этого года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года: на первом месте – производство ювелирных украше-
ний – 575,5 тонн (рост составил 154,7 тонн), на втором – инвестиции в благо-
родный металл – 105,4 тонн (снижение на 180,5 тонн), затем – спрос на металл в 
сфере технологий – 104,3 тонны (рост на 1 тонну) и закупки центральными бан-
ками – 71,1 тонн (снижение на 93,4 тонны).

Снова вернувшись к Швейцарии, можно заметить, что по сравнению со вто-
рым кварталом прошлого года в тот же период 2013-го в стране стали больше 
инвестировать в золотые слитки и монеты (17,3 тонн и 20,4 тонн соответственно, 
что в миллионах долларов равняется 895 и 929). При этом гельветы не вклады-
вают деньги в золотые украшения, сообщается на сайте Всемирного золотого 
совета.

Впрочем, все это сухие цифры, которые вряд ли нарисуют перед нами жи-
вую картину. А если мы представим, как осмотрительные гельветы выбирают 
золотые слитки при помощи внимательных менеджеров, как присматриваются 
к разным монетам, или как в Азии мужья покупают женам украшения, дочерям – 
ювелирные изделия для приданого, то перед глазами встанет красочная, полно-
кровная картина, и сведения о потреблении золота станут ближе и понятнее…

Источник: Nashagazeta.ch

РАСТУТ ЗАТРАТЫ 
НА ЗОЛОТОДОБЫЧУ

Золотодобывающие компании мира стали тратить больше денег на 
поиски золотосодержащих месторождений, но новые месторождения 
имеют слабые запасы драгметалла, поэтому мировое производство 
золота сокращается, об этом говорится в исследовательском отчёте 
компании SNL Metals Economics Group.

Согласно отчёту, бюджеты золотодобывающих компаний на геологоразвед-
ку достигли в 2012 году исторического рекорда на уровне 6$ трлн., в то время 
как средние затраты на геологоразведку в 1990–97 гг. составляли 94,4$ млн. На 
фоне роста мировых цен на золото бюджеты на изыскательные работы росли на 
13% в год за период с 2003 по 2012 гг., за исключением 2009 г.

По данным SNL MEG, в период 1998–2012 гг. геологи смогли обнаружить по 
всему миру 107 крупных золотосодержащих месторождений, каждое из которых 
имело запасов в среднем 7,5 млн. унций золота. Найденные месторождения 
располагаются на территории 36 стран. За этот период времени эти место-
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рождения золота добавили в мировые запасы 800,8 млн. унций – это 56% из 1,2 
млрд. унций золота, которые были произведены за указанные годы.

Из этих 800,8 млн. унций золота из новых месторождений, добытых за период 
с 1998 по 2012 гг., 23% приходятся на Северную Америку со стоимостью гео-
логических работ за 1 унцию в размере 49$, на Латинскую Америку приходится 
21% со стоимостью 49$ за унцию, 19% было добыто в Африке с 33$ за унцию, 
доля Европы составила 10% с затратами 13$ за унцию, Австралия дала 8% с 61$ 
за унцию, острова Тихого Океана добыли 8% с затратами 30$ за унцию, страны 
СНГ произвели 6% с затратами 33$ за унцию, азиатские страны всего 2% с 75$ 
за унцию, также 2% дали страны Ближнего Востока с 10$ за унцию. При этом 
новые месторождения составили 67%, а уже действующие 33%.

Учитывая тот факт, что количество новых качественных месторождений со-
кращается, и они не смогут заменить уже действующие старые месторождения 
по объёму производства золота, а значит объём производимого в мире золота 
будет с годами сокращаться. При этом надо также учитывать такие факторы как 
продолжительность жизни месторождения, его расположение, политическую 
ситуацию в стране, условия на рынке, а также производственные затраты. В 
сложившейся ситуации нужно будет со временем посмотреть, как новые усилия 
компаний по геологоразведке смогут компенсировать устаревшие месторожде-
ния с высокой себестоимостью обнаружения и добычи золота.

Источник: Gold.ru

ПОТОЛОК ГОСДОЛГА США
МОЖЕТ ПОДДЕРЖАТЬ ЗОЛОТО

Как уже сообщалось ранее много раз, золото попало под давление, 
когда стало известно об отказе со стороны США совершать военную атаку 
на Сирию. После этого инвесторы обратили своё внимание на возможное 
сокращение программы количественного стимулирования со стороны 
ФРС США. Инвесторы с нетерпением ждут итогов заседания ФРС.

За последнее время палладий оставался единственным из драгоценных ме-
таллов, который показывал устойчивую динамику роста. Это стало возможным 
благодаря улучшению экономических показателей мировой экономики и росту 
продаж автомобилей по всему миру.

Даже если ФРС США не даст чёткого ответа по поводу перспектив програм-
мы количественного стимулирования, то всё равно будут другие факторы, кото-
рые смогут поддержать рынок золота. Одним из таких факторов является необ-
ходимость вновь увеличить потолок госдолга США в следующем месяце, а если 
этого не произойдёт, то правительство страны может быть распущено. Другими 
поддерживающими факторами для золота будут оставаться напряжённая ситу-
ация на Ближнем Востоке, а также необходимость для ФРС держать доходность 
гособлигаций на высоком уровне, учитывая что их обслуживание уже дорого об-
ходится.

Помимо всего выше сказанного не стоит забывать про высокий спрос на 
физическое золото в Китае, который никуда не делся, а также спрос со сторо-
ны Центральных банков некоторых стран мира, который также сохраняется на 
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должном уровне. Стоит напомнить, что поставки вторичного сырья из ювелир-
ных украшений упали по всему миру, что привело к сужению возможностей по-
ставок золота на мировой рынок. Все эти события будут продолжать оказывать 
значительную поддержку мировым ценам на золото.

Малейший признак замедления американской экономики или неуверенность 
ФРС США могут стать потенциалом для роста цен на золото. Серебро в этом 
случае является главным выгодополучателем от высоких цен на золото и бла-
годаря промышленному росту. Платина и палладий снова выходят на передний 
план благодаря промышленному спросу. Особенно хорошо выглядят перспекти-
вы для палладия с учётом роста продаж автомобилей в США. На цены палладия 
будет также оказывать влияние Китай, который сократит его поставки на миро-
вой рынок в этом и следующем годах.

Стоит также подчеркнуть, что платина и палладий являются одними из немно-
гих сырьевых товаров, которые испытывают дефицит поставок. Палладий имеет 
сейчас цену как в 2010 году, а совокупные продажи машин за 12 месяцев вы-
росли с тех пор на 17%, а платина имеет сейчас цену как в 2007 году, несмотря 
на тот факт, что продажи машин за 12-месячный период выросли с тех пор на 
30%. Поэтому, если продажи автомобилей на мировом рынке будут сохраняться 
на высоком уровне, то платина и палладий имеют очень хорошие перспективы.

Источник: Gold.ru

ПОКУПКА ДРАГМЕТАЛЛОВ –
СПОСОБ СОХРАНЕНИЯ 

КАПИТАЛА
Долгое время потенциал экономики любой из стран определялся её 

запасами драгоценных металлов, а ценность валюты поддерживалась 
эквивалентом наличия особо редких и дорогих металлов.

Современная экономическая действительность несколько отошла от жёст-
кой привязки к фактическому объёму ценностей в виде драгметаллов, но доро-
гостоящие природные материалы не потеряли своей актуальности как база для 
сбережения капиталов.

В периоды кризисов и неустойчивости валют приоритетными являются вкла-
ды в драгоценные металлы. Они имеют значение как инструмент, определяю-
щий реальное владение непосредственно ценностями в виде слитков и монет, а 
также в виде открытия обезличенных металлических счетов в банке, или откры-
тие торговых металлических счетов на валютных рынках, в том числе Форекс.

Покупка драгметаллов в физическом виде предполагает преимущество их 
непосредственного владения, очень ликвидной материальной ценности, кото-
рую можно в любой момент реализовать, но влечёт за собой их хранение, пред-
почтительно в банковских ячейках, что сопряжено с некоторыми затратами, и 
последующая продажа ценности может быть неэффективной в виду значитель-
ных накладных расходов на хранение.

Цивилизованный и наиболее популярный способ вкладов в драгметаллы за-
ключается в открытии счёта в банке, обеспечением которого является вирту-
альное золото. Эффективность таких вложений основана на защите от любых 
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мировых колебаний валют и других активов. Драгоценные металлы никогда не 
теряют своей привлекательной стоимости для мирового сообщества, они явля-
ются ценностью номер один.

В то же время на росте и падении цены на особо ценные металлы можно по-
лучать доход, используя их как базовый актив при торговле на валютных рынках.

Не стоит забывать о том, что банки являются крупнейшими операторами рынка 
драгоценных металлов, на которых цены устанавливаются от текущей стоимости 
под названием "спот" или определяются ценой Лондонского фиксинга на золото.

Банки предоставляют возможность операций с драгметаллом, имеющим физи-
ческую реальность. Так, возможно приобретение слитков массой от 1 г. до 1 кг. в 
золоте. Серебро начинает свою градацию от 50 г., платина от 5 г., но не более 100 г., 
а палладий остаётся наравне с платиной – его слитки имеют вес 5,10, 20,50,100 г.

Обезличенные операции предполагают открытие счёта лоро, по которому осу-
ществляется клиринг внутри банка или могут быть открыты счета на евро-биржах.

Существуют инструменты для страхования рисков, например, изменения 
цены драгметаллов. Это могут быть форвардные операции, которые предпола-
гают сделки по покупке или продаже драгметалла в будущем, по фиксированной 
цене в момент заключения сделки. Или в виде опционов, наиболее популярными 
из которых являются "колл" и "пут", предполагающие покупку определённого ко-
личества металлов по фиксированной цене в период наступления определённой 
даты или её истечения.

Наиболее характерными являются операции СВОП, когда драгоценные ме-
таллы привлекаются для размещения, также возможен их обмен по Локо, или 
они обмениваются в зависимости от качества, которое определяется химиче-
ским содержанием наиболее ценных элементов.

Вклады в драгоценные металлы являются одним из наиболее надёжных вари-
антов сохранения накопленного капитала, но при этом они являются наиболее 
доходными и удобными инструментами в бизнес-сделках с целью получения 
прибыли как базисные активы.

Покупку драгметаллов можно отнести, скорее всего, к пассивным операци-
ям с целью сохранения капитала для будущих высокодоходных сделок. Однако 
степень сохранности является наиболее эффективной по сравнению с другими 
видами вложений, ведь цена драгоценных металлов имеет свойство только ра-
сти, а понижается в исключительных обстоятельствах, приравненных скорее к 
форс-мажору.

Источник: Gold.ru

ИНСТРУКЦИЯ 
ДЛЯ КОНКУРЕНЦИИ

Что должна предложить биржа,
чтобы конкурировать с COMEX?

В разгар наших исследований определения цены золота мы откры-
ли, что большая часть крупных золотых бирж недоступны и непривле-
кательны для инвесторов, желающих владеть реальными золотыми 
слитками.

(См http://therealasset.co.uk/comex-2-paper-gold)
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Пожалуй, COMEX один из самых недоступных рынков для частных инвесто-
ров. Те, кто стремится владеть физическим золотом, скорее всего, не выберут 
COMEX, пока на фьючерсном рынке золота преобладает контракт на 100 унций 
золота (85% от всех фьючерсных торгов золотом). Размер и характер поставки 
на COMEX остаётся непривлекательным для частных инвесторов.

Поэтому мы задались вопросом, может ли быть конкурентная альтернатива 
COMEX, способная оспорить господство этой биржи. Мы решили опросить на-
ших читателей, что такая новая биржа должна предложить для этого.

Читателям был задан вопрос:
Что должна предложить биржа, чтобы конкурировать с COMEX?
Варианты ответов были следующие:
    хранилища и простая поставка в Гонконге
    хранилища и простая поставка в Сингапуре
    хранилища и простая поставка в Цюрихе
    меньший размер контракта (1 кг вместо 100 унций)
    ничего, это невозможно
    другое

ЭТО НЕВОЗМОЖНО?
Во-первых, хорошая новость: только 6,5% инвесторов считали, что организо-

вать биржу, способную конкурировать с COMEX, невозможно.
Мы считаем это положительным результатом – тот факт, что лишь немногие 

инвесторы считают невозможной конкуренцию с COMEX, подтверждает имеющу-
юся у частных инвесторов потребность в подходящей для них фьючерсной бирже.

Остальные результаты ясно показывают, что требуется от Конкурента COMEX.
Всё зависит от размера контракта и поставки
Хранилища и простая поставка в Гонконге: 20,77%
Хранилища и простая поставка в Сингапуре: 22,46%
Хранилища и простая поставка в Цюрихе: 14,11%
Меньший размер контракта (1 кг вместо 100 унций): 27,54%
Неудивительно, что размер контракта наиболее важен для конкуренции с 

COMEX. Как мы уже объясняли в предыдущих исследованиях, Шанхайская зо-
лотая биржа (SGE) предлагает контракты на 1 и 3 кг. Оба типа контрактов имеют 
высокий коэффициент своевременных поставок.

Хотя SGE не является фьючерсной биржей, её данные и проявляемый к ней 
интерес показывают, что те, кто стремится владеть золотом, предпочитают по-
купать контракты меньшего размера. В отличие от COMEX, биржу SGE использу-
ют желающие владеть золотом, а не получать прибыль от изменения цены.

Фьючерсная биржа, предлагающая контракты меньшего размера, несомнен-
но, будет более привлекательной для тех, что хочет держать золото, но стремит-
ся к эффективности фьючерсного рынка.

СИНГАПУР СНОВА ВЫИГРЫВАЕТ
Около года назад мы провели опрос среди наших клиентов, предложив им 

на выбор места, где они хотели бы хранить своё золото. Учитывая историческую 
роль Швейцарии в мире золота и обособленность швейцарских банков, мы ожи-
дали, что этой стране будет отдано предпочтение, но мы ошиблись. Большин-
ство читателей выбрали Сингапур. Приняв во внимание этот предшествующий 
опрос, мы открыли хранилище в новом центре золотого рынка, и это место хра-
нения остаётся наиболее популярным.
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Ввиду такой популярности Сингапура неудивительно, что "хранилища и 
простая поставка в Сингапуре" получили большинство голосов, выиграв у 
Гонконга и Цюриха. В прошлом году известные лица открыли также хранили-
ща золота в центре Freeport в этой стране. Не вызывает сомнений тот факт, 
что этот город-государство становится центром золотого рынка, он прила-
гает все усилия, чтобы играть роль центра мировой торговли золотом, не 
облагает налогами владение золотом и импорт золота, и открыл обширное 
хранилище Freeport.

Очевидно, что активность, связанная с физическим золотом, переместилась 
в Азию, где клиенты биржи хотят иметь дело со слитками весом 1 кг, а не с более 
крупными контрактами, предлагаемыми в других местах.

Размер контрактов и популярность получения поставок на таких биржах, как 
SGE, доказывает привлекательность Азии для розничных инвесторов.

ШАНС ДЛЯ СИНГАПУРА?
Мы являемся свидетелями феноменального физического спроса, как со сто-

роны западных инвесторов, так и азиатских. Все стремятся владеть реальным 
золотом и хранить его не на Западе.

Этот факт, а также растущий интерес к статистике физической поставки на 
Шанхайской золотой бирже, в сравнении с COMEX, говорят о том, что меньший 
размер контракта и физическая поставка, а не хранение на бирже (не складская 
квитанция) привлекают многих частных инвесторов. 

Розничным инвесторам не попасть на COMEX, но они стремятся к эффектив-
ности фьючерсных рынков. Наши данные показывают, что есть потребность в 
контрактах с простой поставкой, доступных для западных инвесторов.

В настоящее время в Сингапуре есть две фьючерсные биржи, но ни одна из 
них не имеет ликвидных фьючерсных контрактов на золото. Как подтверждают 
наши данные, будущий центр золотого рынка имеет шанс первым открыть фью-
черсную биржу доступных золотых контрактов с полной поставкой.

Источник: Goldenfront.ru

Брайан ЛАНДИН:

ЧТО ОЗНАЧАЮТ ДЛЯ ЗОЛОТА
ЗАПАДНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

И АЗИАТСКИЙ СПРОС
Глобальный рост цен на золото, продолжающийся с конца июня, 

вскоре отразится на добывающих компаниях юниорах, говорит глава 
Jefferson Financial и издатель/редактор Gold Newsletter Брайан 
Ландин (Brien Lundin).

При столь многочисленных недооцененных компаниях в безопас-
ной североамериканской юрисдикции он не видит причин добавлять 
к портфелю политический риск. В интервью The Gold Report Лундин 
рассматривает область, в которой новые месторождения "нанизыва-
ются как жемчужины на нитку".
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The Gold Report: Брайан, судя по тону выпуска Gold Newsletter за сентябрь 
этого года, вас вновь вдохновляют акции на драгоценные металлы. Почему?

Брайан Ландин: Вы абсолютно правы, и это обосновано ситуацией на рын-
ках металлов. В обычные годы рынки драгоценных металлов достигают дна в 
конце июля-начале августа, когда стихает физический спрос из Азии, до нового 
подъёма в конце августа и сентябре. В этом году после финального снижения 
дно было достигнуто в конце июня, после чего началось восстановление. В то 
же время имеется множество свидетельств весьма напряжённой ситуации на 
глобальном рынке золота. С учётом всего этого я с полной уверенностью могу 
говорить о пройденном минимуме для золота.

Рынок акций начал реагировать на это. Однако ситуация в Сирии в последние 
дни вызвала определённый спрос на тихую гавань, и акции добывающих компа-
ний отступили; при потребности в тихой гавани инвесторы стремятся к металлу, 
а не к бумаге. Но это был лишь краткий импульс. Я вижу впереди открытый путь 
для металла и золотых акций.

TGR: Золото идёт вверх, но комментариев по этому поводу немного. Каков 
ваш взгляд на ситуацию?

БЛ: Рынок показывал устойчивую тенденцию, делая скачки на $15, $25, и 
даже $35 в день. Я думаю, такая динамика является следствием очень напря-
жённой ситуации спроса на рынке золота. Весной западные спекулянты и не-
которые крупные держатели акций золотого индексного фонда SPDR Gold Trust 
(GLD) покинули рынок, ожидая неизбежного конца количественного смягчения 
(КС). Также имели место манипуляции 12.04 и 15.04.2013 – неприкрытая попыт-
ка продавить рынок через поручения продажи при снижении цены, для получе-
ния выгоды от коротких позиций. В результате этих спекулятивных распродаж 
рынок стал сильно перепроданным.

Однако это быстрое снижение цены повлекло за собой ажиотажную скупку в 
Азии. Азиатский спрос существенно превысил продажи западных спекулянтов. 
Поставки золота на складах Comex упали до рекордно низких уровней. Золото 
перемещалось из хранилищ Запада на Восток, что повлекло за собой редкое яв-
ление отрицательной форвардной ставки (GOFO) – процентной разницы между 
золотыми резервами и ставкой LIBOR. Такое случалось лишь дважды на бычьем 
рынке золота, в начале мощного роста в 2000-м, и в 2008 году. В обоих случаях 
это явление ознаменовало значительное усиление металла.

Имеется множество подтверждений тому, что беспрецедентная ситуация с 
поставкой вызвала такие резкие краткие всплески цены золота. Если суммиро-
вать эти всплески, золото, сначала постепенно, а потом быстрее, ушло с  июнь-
ского "дна". На Востоке есть игроки, которым нужно золото и которые готовы 
платить более высокую цену. Также, имеется нехватка золота на Западе. Исходя 
из фундаментального понятия спроса и предложения, можно ожидать продол-
жения обратной реакции на перепроданный рынок.

TGR: Поясните, пожалуйста, почему вы считаете, что Китай вскоре "встанет у 
руля" глобального золотого рынка?

БЛ: Шанхайская золотая биржа (SGE), номинально фьючерсная биржа, фак-
тически является механизмом физической поставки на китайский рынок. Боль-
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шая часть золота, торгуемого на SGE, реально поставляется конечным клиен-
там. На конец июня SGE отчиталась о 1,100 т золота, участвовавшего в торгах в 
этом году. Что равняется количеству металла, проданному на SGE за весь 2012 
год, который, в свою очередь, был рекордным.

Иными словами, при такой скорости потребления спрос Шанхайской золотой 
биржи сравняется с общемировым объёмом золотодобычи, прогнозируемым на 
2013 год. По сути дела, всё добываемое в мире золото потребляется единствен-
ной биржей единственной страны.

Китай вскоре обгонит Индию и станет крупнейшим потребителем золота в 
мире. В основе этого лежат демографические факторы: глубокая культурная 
близость к золоту, растущее население и быстро растущий средний класс. По-
требление золота на душу населения в Китае пока относительно невелико, но 
имеет немалый потенциал. В отношении спроса на золото имеется потенциал 
почти экспоненциального роста.

TGR: Кто покупает золото в Китае?

БЛ: Предполагается, что золото покупает Народный банк Китая для создания 
золотых запасов. Китай также стал крупнейшим производителем золота в мире, 
но он не экспортирует добытое золото.

Это представляет огромный потенциал для покупки золота центральным бан-
ком, поскольку Китай владеет гигантским количеством американских долларов 
в своих валютных резервах. Если бы это делалось для увеличения золотых за-
пасов до среднего уровня большинства развитых стран, то весь металл, имею-
щийся на глобальном золотом рынке, был бы быстро поглощен.

TGR: Могла ли цена золота расти намного быстрее, если бы Индия не пред-
приняла меры по контролю над покупками золота?

БЛ: Да, индийский спрос был бы намного выше, если бы центральный банк 
поэтапно не повысил импортную пошлину до 10%. Что не менее важно, он ввёл 
правило 80/20, согласно которому 20% всего импортируемого в Индию золота 
должно затем экспортироваться в виде готовых изделий. Эти правила, введён-
ные без разъяснений способов их исполнения, значительно снизили индийский 
импорт золота в период с конца июля до конца августа.

TGR: Недавно вы написали: "Цена золота миновала "дно". Рынок настроен на 
значительное и резкое повышение, когда (и если) начнётся паническое закры-
тие коротких позиций". Что может положить этому начало?

БЛ: По-видимому, это может быть ситуация в Сирии, но мы не знаем, как она 
будет развиваться.

Более важным и основополагающим фактором для массового закрытия 
коротких позиций может стать поток экономических данных из США, где в по-
следнее время заметны признаки замедления экономического роста. Если 
снижение роста подтвердится, это отметает любые оправдания для свора-
чивания Федеральным резервом программы КС. Растущее согласие по по-
воду того, что КС будет некоторое время продолжаться, будет стимулом для 
отказа от медвежьего отношения к золоту со стороны игроков на коротких 
позициях.
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TGR: Как всё это скажется на золотых акциях?

БЛ: Для акций крупных компаний наблюдалась благоприятное обратное дви-
жение рынка, и они обгоняли золото до начала недавних событий в Сирии, за 
которыми последовало увеличение продаж и снижение цены золотых акций.

Сейчас в деловых кругах изменяется взгляд на мелкие ресурсные компании. 
Я не столь негативно отношусь к этому сектору, как некоторые мои соотече-
ственники. Алчность – самый мощный мотиватор на рынках инвестиций, и алч-
ность притянет инвесторов к мелким компаниям, как железные опилки к магни-
ту, если восходящий тренд для золота и серебра будет устойчивым.

TGR: Как вы понимаете тенденции рынка?

БЛ: В этом году на золотом рынке не раз наблюдался ложный прорыв, когда 
сначала мы считали, что дно пройдено, затем следовало падение на новое пла-
то, затем опять спад. Я думаю, что июньский минимум (28.06.2013) останется 
дном. Фундаментальные показатели свидетельствуют о крайне напряжённой 
ситуации на золотом рынке, препятствующей дальнейшему снижению цен.

Множество показателей, от стохастических осцилляторов до скользящих 
средних, дают убедительный сигнал к покупке. Налицо примечательные тех-
нические индикаторы: отрицательная ставка GOFO и баквардация ближайших 
фьючерсных контрактов. Всё это, вместе взятое, указывает на укрепление тен-
денции к росту цены золота.

Однако на более широком рынке рыночные настроения по-прежнему не 
слишком позитивны для золота. Мы продолжаем карабкаться на стену беспо-
койства о настроениях, но для тех, кто внимательно смотрит, всё больше за-
метны признаки движения к более высоким ценам. Приятная ситуация на самом 
деле.

TGR: Как вписывается серебро в ситуацию с золотом?

БЛ: Серебро выигрывает от улучшения ситуации с золотом. Оно отслеживает 
движения золота, но преувеличивает эти движения, как вверх, так и вниз.

Серебро опережает рост золота – признак здорового бычьего рынка. В свою 
очередь, через серебряные акции инвесторы могут усиливать эти сдвиги цены 
серебра. Покупка инвесторами серебряных акций оказывает двойное действие.

TGR: Насколько важна безопасная юрисдикция?

БЛ: Это существенный фактор. На этом рынке, где так много недооцененных 
компаний, нет резона принимать политический риск, если можно этого избе-
жать. В начале восстановления рынка важно обращать внимание не недооце-
ненные мелкие компании, обладающие подтверждёнными ресурсами или про-
изводством. Их акции можно покупать дёшево, и они отреагируют первыми.

TGR: Как насчёт Мексики?

БЛ: Там великолепный район добычи. Каждое крупное открытие в золотом 
поясе Герреро отмечено геофизическими аномалиями. Целый ряд месторожде-
ний с запасами на много миллионов унций нанизаны на этот пояс как бусы.
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TGR: Расскажите, пожалуйста, чего можно ожидать от Инвестиционной кон-
ференции в Новом Орлеане, которая пройдёт в ноябре.

БЛ: У нас прекрасный состав участников, включая д-ра Рона Пола (Ron Paul), 
знаменитого лидера либертарианского движения в США. Также примут уча-
стие умнейший геополитический аналитик д-р Чарльз Краутхаммер (Charles 
Krauthammer) и один из самых искушённых инвесторов Питер Шифф (Peter 
Schiff). Ещё громкие имена: д-р Марк Фабер (Marc Faber) и д-р Бенджамин Кар-
сон (Benjamin Carson).

Кроме того, планируется участие Денниса Гартмана (Dennis Gartman), кото-
рый сделал ряд точных прогнозов для сырьевых рынков, и д-ра Мартина Вайса 
(Martin Weiss), авторитетного специалиста по облигациям и рейтинговым фи-
нансовым учреждениям. И конечно, у нас будут десятки ведущих экспертов в 
каждой инвестиционной сфере.

TGR: Что бы вы хотели сказать в заключение о золоте и акциях?

БЛ: В течение последних 12-13 лет мы наблюдаем изменение долгосрочной 
тенденции на рынках металлов и сырья. В этот период не раз возникали очень 
благоприятные возможности, в том числе периоды, когда стоимость акций мел-
ких ресурсных компаний многократно увеличивалась за очень короткое время. 
Также имели место значительные понижения.

Сейчас ситуация подобна тем известным периодам – когда, имея смелость и 
деньги, инвесторы могут получить огромную прибыль, поскольку металлы берут 
своё. Всё указывает на новое ралли в металлах. Инвесторам пора возвращаться 
на этот рынок.

TGR: Брайан, с вами всегда приятно беседовать.
Источник: Goldenfront.ru

National Australia Bank:

К КОНЦУ 2014Г. ЗОЛОТО
УПАДЕТ ДО 1100 ДОЛЛ.

Цены на золото достигли пика в конце 2011г., однако с тех пор ожидания в от-
ношении его дальнейшей динамики претерпели явные изменения. Как отмечают 
аналитики National Australia Bank (NAB), до последнего ценового спада на рын-
ке циркулировали спекуляции о том, что цены на золото прорвут уровень 2000 
долл./унция. Сейчас, почти двумя годами позже, многие на ближайшие год-два 
прогнозируют падение золота ниже 1000 долл./унция. Текущую слабость цен 
этого драгметалла осложняет сравнительно хорошая динамика других классов 
активов, получивших значительное преимущество в ходе реализации чрезвы-
чайно мягкой денежно-кредитной политики, – акций, продуктов инвестиционных 
фондов недвижимости, более рисковых форм долговых бумаг и т.д. Однако, хотя 
стимулирующая монетарная политика оказывает поддержку этим альтернатив-
ным объектам инвестиций, они, как и золото, сохраняют уязвимость перед гря-
дущими изменениями в политике. В течение последних дней эскалация напря-
женности на Ближнем Востоке и спекуляции о военных действиях против Сирии 
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подтолкнули вверх спрос на золото как тихую гавань. Этот сценарий является 
дополнительным фактором влияния на дальнейшую динамику цен на золото, по-
лагают аналитики NAB.

Перспектива более низких темпов роста экономики и возврат к стабильно-
сти в крупных развитых странах побудили инвесторов отказаться от операций 
с валютами развивающихся рынков. Индия – второй по величине потребитель 
золота, поэтому недавнее резкое ослабление индийской рупии имеет особое 
значение для рынка золота, считают в NAB. Всего лишь на прошлой неделе курс 
рупии упал до рекордного минимума – около 64 рупий/долл. Обесценивание ру-
пии повышает стоимость золота для индийских покупателей, оказывая нисходя-
щее давление на спрос на желтый металл в этой стране.

Впрочем, несмотря на снижение курса рупии, импорт золота в этой стра-
не, похоже, сохраняет устойчивость, заметно увеличившись в июле текущего 
года. Напомним, что в попытке сократить спрос на золото и ограничить дол-
ларовые расходы индийское правительство в третий раз в текущем году уве-
личило пошлины на импорт этого драгметалла (с 8% до 10% на 13 августа). 
Правительство также намерено ограничить импорт золота 850 т в год, запре-
тив ввозить золотые монеты и медальоны, заставляя покупателей платить 
наличными и потребовав, чтобы 20% импорта поставлялось на экспорт. Тем 
не менее до сих пор объемы закупок золота со стороны Индии оставались 
довольно значительными. В долгосрочном периоде более высокие пошлины 
могут вызвать сокращение импорта, что отчасти поможет компенсировать 
недавнее снижение курса рупии, считают аналитики NAB. С другой стороны, 
поддержку потребительскому спросу на золото будет оказывать рост благо-
состояния населения, уверены в банке.

Принимая во внимание указанные выше риски, а также перспективу роста 
предложения золота на мировом рынке, аналитики NAB ожидают, что в ближай-
шие два года цены на золото постепенно снизятся. Хотя до конца текущего года 
внешние факторы будут вызывать колебания спроса, в банке ожидают, что до 
конца 2013г. цены на этот драгметалл снизятся приблизительно до 1300 долл./
унция, после чего продолжат постепенно опускаться (по мере того как экономи-
ка крупных развитых стран будет набирать темпы роста и спрос инвесторов на 
рисковые активы будет расти), к концу 2014г. составив 1100 долл./унция.

Источник: Quote.rbc.ru

ЧЕРЕЗ 100 ЛЕТ ЦЕНА 
НА ЗОЛОТО БУДЕТ …

История, как говорится, подсказывает нам все, что нам нужно знать 
о будущем, пишет Дэвид Маккей (David McKay) в анализе, опублико-
ванном на портале Miningmx. Для товарного рынка такое знание может 
вызвать некоторую тревогу, поскольку средняя реальная цена на золо-
то (без учета инфляции) с 1560 года составляет $500 за унцию. Вам не 
кажется это тревожным?

Средняя цена повысилась совсем недавно: с 1960 года реальная цена на зо-
лото составляет $643 за унцию. Но с 2000 года движение цен было похоже на 
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американские горки. Золото торговалось по $300/унцию до того, как резко под-
нялось до $1 800/унцию, а сейчас цена снова понижается. Будет ли оно снова 
торговаться по исторической средней цене?

"Ведь в течение 20 лет оно торговалось ниже $600/унцию, и всего около де-
сяти лет оно торгуется выше этой цены", – сказал Питер Мейджор (Peter Major), 
аналитик из компании Cadiz Corporate Solutions. Если это звучит как очеред-
ная серия сериала "Неуютная ферма" (Cold Comfort Farm), то следует рассмо-
треть более широкое выводы из речи, произнесенной аналитиком проверенных 
временем товаров Питером Ленноном (Peter Lennon),  работающим в группе 
Macquarie.

В своем обращении на 100-й годовщине со дня основания Metal Bulletin, ба-
зирующегося в Лондоне журнала, посвященного металлам, Леннон попытался 
представить несколько возможных сценариев развития для сектора металлов на 
следующий век, то есть до 2113 года.

Это дело явно невозможное, хотя он и предложил, как и Мейджор, несколько 
интересных долгосрочных сравнений цен, на этот раз в отношении меди. Уважа-
емая Медь, поскольку колебания цен на нее, как известно, отражают широкие 
экономические изменения, стоила в среднем $3,60 за фунт в 1913 году, и эта 
цена почти такая же, по которой она торгуется в настоящее время.

Выгода от такого сравнения цен заключается в выявлении цикличности раз-
вития горнодобывающей отрасли. Это может некоторых обеспокоить; но это 
также может стать небольшим утешением для других. "Ясно то, – сказал Лен-
нон, – … что циклы продолжат оставаться ужасными и продолжат происходить 
события, к которым никто не готов".

Леннон считает, что дважды в недавней истории отрасли металлов, аналити-
ки пытались отнести бум или падение сектора якобы на счет лома металла. Это, 
говорит он, глупость.

Но вместо того, чтобы становится просто фаталистом в отношении рын-
ка горной добычи, рассмотрим несколько интересных фактов о нынешней 
стадии цикла, в которой мы находимся. Рынки могут быть затоварены в си-
туации борьбы на европейском рынке и замедления роста ВВП в Китае. Но 
спрос на металл в большей мере стимулируется скорее урбанизацией, чем 
ростом населения.

По мнению Леннона, основной движущей силой роста спроса на сталь и дру-
гие металлы в последний век была скорее урбанизация, чем абсолютный рост 
населения. "С 1913 года население мира выросло в пять с половиной раз с 1,3 
миллиарда до 7 миллиардов человек, а городское население мира выросло поч-
ти в 17 раз, достигнув 3,7 миллиарда человек", – сказал он.

 "По прогнозам Организации Объединенных Наций к 2050 году население 
мира вырастет еще в 1,3 раза и составит около девяти миллиардов человек, 
а затем выровняется, но, согласно прогнозам, городское население увели-
чится в 1,7 раза до 6,3 миллиарда человек или примерно до этой цифры", 
– отметил он.

 "Это позволяет предположить дальнейший устойчивый рост спроса, хотя 
и более медленными темпами, чем в недавнем прошлом, и он будет сконцен-
трирован в Китае и развивающихся странах, включая Индию, Ближний Восток, 
Восточную Европу и Африку, а роль Западной Европы, Соединенных Штатов и 
Японии продолжит снижаться год от года", – подчеркнул Леннон.

Источник: Rough&Polished
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НАЧАЛО НОВОГО 
ЗАРАЖЕНИЯ

Пока все наше внимание сосредоточено на Сирии, то, что может 
оказаться куда более серьезной проблемой для мировой экономики, 
бурлит под поверхностью – и по большей части остается без внимания, 
в тех краях, что мы ранее называли "третьим миром".

В конце концов, новый валютный и долговой кризис в развиваю-
щемся мире может подорвать мировые фондовые рынки, включая 
Уолл-стрит, стоимость валют этих стран, а также их долгов, номиниро-
ванных в этих валютах. В этот список входят, например, Китай, Индия, 
Бразилия, Аргентина, Индонезия, ЮАР, Россия и Мексика – (и мы еще 
не упомянули проблемы Южной Европы). Некоторые считают, что ситу-
ация развивается как повторение азиатского заражения 1996–1997 гг, 
но она выходит за рамки Азиатско-Тихоокеанского региона и включает 
большую часть южного полушария.

Кевин Лай (Kevin Lai), главный региональный экономист в Daiwa Securities 
заявил в недавней статье в газете Financial Times, что "все эти средства от ко-
личественного смягчения вызвали мощный кредитно-инфляционный пузырь в 
Азии. Было совершено преступление, и теперь мы живем с его последстви-
ями. Нас ожидают огромные проблемы… Это как требование по пополнению 
торгового счета. Домохозяйствам придется продавать свои активы. Нас ждет 
разрушение благосостояния". Далее в статье он добавляет: "Вам приходится 
выбирать: либо вы защищаете вашу валюту, либо – внутренний экономический 
рост. Можно делать что-то одно. Легкого выхода нет". Первое вызовет инфля-
цию, а второе – дисинфляцию или стагфляцию, зовите это так, как вам больше 
нравится.

Индия – это хороший пример общего влияния разворачивающегося сцена-
рия на рынок золота, где текущий крах рупии толкнул спрос на золото вверх. 
Кредитно-денежные власти этой страны отреагировали на эту ситуацию с помо-
щью повышения ввозных пошлин на металл, чтобы помешать населению бежать 
в золото из рупии. Некоторые комментаторы даже заговорили о возможности 
конфискации золота в Индии. Конечно, не стоит забывать об индийской любви 
к золоту, которую можно сравнить только с китайской, но такие разговоры дают 
намек на то, как распространяющееся заражение может повлиять на фундамен-
тальные факторы золота. На самом деле, если учесть, что в последнее время 
золото растет в ночные торговые сессии, силу рынка можно объяснить скорее 
глобальным кризисом, чем событиями в Сирии, на которой крупные СМИ сосре-
доточили все свое внимание.

Стратег банка Societе General Альберт Эдвардс (Albert Edwards) считает, что 
Китай будет в конце концов вынужден обесценить ренминби и предупреждает о 
валютных проблемах в ближайшем будущем очень похожих на заражение 1997 
года:  

"Так называемая "история" о развивающихся рынках снова оказалась чу-
шью. Здание развивающихся рынков рухнуло, когда подлежащие слабости их 
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баланса платежей были выставлены на всеобщее обозрение сначала из-за 
падения иены, а затем из-за угрозы сворачивания количественного смягче-
ния в США. Китай, который еще в 2010 году бранил Бернанке за слишком ак-
тивное количественное смягчение, теперь предупреждает о вреде сворачи-
вания количественного смягчения для развивающихся рынков! Я совершенно 
не понимаю, почему кто-то помимо активистов, оккупировавших западные 
центральные банки, думает, что количественное смягчение может быть ре-
шением для мировой экономики. Они прикрывали трещины бумагой и за это 
время эти трещины превратились в  огромные расщелины. Я снова рискую 
быть названным сумасшедшим, но повторяю свой прогноз 450 по (американ-
скому фондовому индексу) S&P, доходности десятилетних американских об-
лигаций менее 1% и золото по $10,000".

То есть сегодня у нас есть прогноз золота по $10,000 от экономиста из гло-
бального супер-банка вместе со вчерашним прогнозом $3,500 за унцию, сде-
ланным еще одним экономистом из еще одного глобального супер-банка – То-
мом Фитцпатриком (Tom Fitzpatrick) из CitiBank:

"Что касается золотой динамики, мы считаем, что недавняя коррекция очень 
похожа на то, что происходило на рынке золота в 1974–76 гг, когда фондовые 
рынки восстановились после достижения медвежьего дна в 1974 году. В этом 
случае совсем недавно золото опустилось на 14% ниже своего 55-месячной 
скользящей средней цены, точно как это было в 1976 году.

После достижения золотого дна в 1976 году фондовый рынок достиг пика 4 
недели спустя. До настоящего момента после золотого минимума в $1,181 пик 
фондового рынка был достигнут 5 недель спустя. Когда мы начали исторический 
рост цены на золото в 1976 году, фондовый рынок достиг пика, а затем начал 
корректироваться и вот тогда золото по-настоящему вырвалось вперед.

Поэтому мы считаем, что мы вернулись к золоту как к предпочтительной 
твердой валюте и ожидаем, что в будущем эта тенденция ускорится. Мы все еще 
считаем, что в следующую пару лет мы увидим золото по $3,500. По мере того 
как отношение золото/серебро упадет к 30, цена на серебро поднимется выше 
$100".

Источник: Goldenfront.ru
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СЕНТЯБРЬ 2013: 
ЕСТЬ НОВЫЕ ШАНСЫ

Серебро выглядит довольно уверенно, за месяц цена повысилась на 
16%. Фундаментальные показатели для рынка серебра улучшились в 
начале 2-го полугодия 2013 г.:

• Ассоциация производителей полупроводников выпустила данные по про-
дажам за июль текущего года. Рост продаж по очищенным от 3-х месячного 
сглаживания данным ускорился на 8% год к году по сравнению с 1,8% в июне. 
Наиболее сильное ускорение показал регион Америка, в котором прирост про-
даж составил 30,5% год к году, в Азии продажи выросли на 8,2%. Из минуса 
смогла выйти и Европа, показав прирост на 3,3%. В случае закрепления расту-
щего тренда, в ближайшие месяцы продажи имеют неплохие шансы превысить 
рекордное значение 2011 г.

• данные по продажам серебряных монет, выпущенных монетным двором 
США, показывают близкие к максимальным значениям (3,63 млн. унций в 
августе). Одновременно усредненное значение за 12 месяцев второй месяц 
подряд показывает рекордное значение, достигнув 3,67 млн. унций в августе. 
Высокий инвестиционный спрос на серебро обусловлен снижением цены до 
уровня 2010 года, при том, что цены на золото остаются высокими относи-
тельно серебра.

Соотношение цены золота и серебра равно 55, более высокие значения были 
характерны для кризисного периода. В текущей ситуации, когда промышленный 
спрос на серебро близок к максимальным значениям, есть шансы на укрепление 
серебра относительно золота.

Инвестиционный спрос на монеты из золота затухает после оживления во 
2-м квартале 2013 г. Быстрое восстановление цены до 1300-1400 долларов за 
унцию отпугнуло потенциальных покупателей, и в августе продажи новых монет 
из золота оказались на минимальном уровне с октября 2010 г.

После того как пик опасений по поводу начала войны в Сирии был пройден, 
вложения в ETF-золото возобновили снижение, уменьшившись с 62,85 млн. до 
62,8 млн. унций за неделю. Хотя высокий объём спекулятивных позиций в золото 
через производные инструменты отражает ставку на продолжение конфликта в 
Сирии, в отсутствие начала военных действий рынок лишится спекулятивного 
драйвера. В этом случае ликвидация позиций может довольно быстро развер-
нуть ситуацию в золоте в обратном направлении.

Источник: Gold.ru

На подъёме продаж

СЕРЕБРО
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СЕРЕБРО КАК КЛАССИЧЕСКАЯ
ЦЕННОСТНАЯ ИНВЕСТИЦИЯ

Цены на ресурсы могут быстро и сильно меняться и, во многих слу-
чаях, инвесторы могут владеть товарами годы напролет и не получать 
никаких прибылей.

Безудержная цикличность – это то, что пугает многих инвесторов 
на рынках ресурсов – именно поэтому многие ценностные инвесторы 
игнорируют ресурсы в качестве инвестиционной альтернативы. Позво-
лим себе не согласиться, потому что обосновать ценностные инвести-
ции в серебро – это очень просто.

ЦЕННЫЕ БУМАГИ И РЕСУРСЫ
Акции и товарные ресурсы очень не похожи, за исключением тех случаев, ког-

да все наоборот. Самые популярные и уважаемые ценностные инвесторы в мире 
(многие из которых не любят ресурсы) установили инвестиционные характери-
стики, которые в противоположность их нелюбви к серебру, делают его очень 
привлекательной инвестицией.

Один из основных постулатов ценностных инвестиций заключается в том, что 
все компании скучные и работают в скучных индустриях. Для ценностных инве-
стиций идеально подходят те компании, против которых очень многие настрое-
ны и которыми владеет мало инвесторов.

Слухи очень важны и даже предпочтительны и было бы неплохо, если инве-
стиции делались в индустрии с низким темпом роста. Это должен быть продукт, 
который люди будут покупать бесконечно и в самом лучшем случае компания 
выкупает свои акции с рынка.

СРАВНЕНИЯ
Примените вышеупомянутые постулаты ценностных инвестиций к серебру.
Серебро не только само по себе скучное, но его добыча – это также зануд-

ное занятие. Многие инвесторы смотрят на серебро с нелюбовью, и немногие, 
несмотря на недавний рост, владеют физическим металлом. Нет ни одной ин-
дустрии, в которой было бы больше слухов, чем в металлургии и существуют не-
сколько организаций, занимающихся исключительно поиском скрытых доказа-
тельств подковерных игр и манипуляций ценами.

Люди будут покупать серебро всегда, так как оно используется во всей элек-
тронике и ценится за свою красоту. Хотя на серебряные унции нельзя выкупить 
другие серебряные унции, можно с уверенностью сказать, что запасы серебра 
истощаются, также как количество акций уменьшается при обратных выкупах. 

Серебро это настоящая ценностная инвестиция, потому что оно обладает 
внутренней ценностью, хотя у него и нет внутренней цены. Даже компании с 
самым низким уровнем задолженности могут лопнуть, когда рынки повора-
чиваются, а серебро не может ничего не стоить или исчезнуть. Менеджмент, 
аудиторы и другие пользовались доверием публики и искажали отчетность 
своих компаний, делая их более привлекательными, тогда как весь объем до-
казательств на рынке серебра указывает на ложь, намеренно опускающую 
цену на серебро 
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РЕСУРСНЫЕ СХОЖЕСТИ И РАЗЛИЧИЯ
Товарные кузены серебра сдерживают его натиск. Мир может произвести 

почти неограниченное количество кукурузы, пшеницы, сахара и т.д., тогда как 
все серебро и золото (не забывайте о золоте!) уже на земле. Больше их сделать 
нельзя и, в конце концов, останется только то серебро, которое можно экономи-
чески выгодно добыть из переработки.

Урок здесь в том, что серебро – это ценностная ставка. Этот металл практи-
чески служит примером того, что значит "внутренняя ценность", как в финансо-
вом мире, так и вне его. Немногие владеют им, все его используют и его пред-
ложение очень и очень ограничено. Не столь важно будет оно стоить $5 тыс или 
$25 тыс за унцию. Важно понять, что в долгосрочной перспективе оно не поте-
ряет своей ценности. 

 Источник: Goldenfront.ru

АЛЕКСАНДР ЛЕЖАВА 
О ПРОДАЖАХ СЕРЕБРА

Рубеж 2012 года по объемам продаж серебряных "орлов" Монетным 
двором США пройден. В течение всего прошлого года Монетный двор 
реализовал 33,74 миллиона унций серебряных монет, тогда как уже на 
6 сентября 2013 года объемы продаж, по данным Монетного двора, со-
ставили 33,75 миллиона унций.

Исторический максимум продаж серебряных "орлов" был зафиксирован в 
январе 2013 года и составил 7,498 миллиона унций несмотря на то, что на не-
делю Монетный двор приостанавливал свои продажи из-за отсутствия сырья. 
Ежемесячные объемы продаж после этого равнялись в среднем 3,85 миллионам 
унций.

Если объемы продаж будут сохраняться на текущих уровнях до конца года, 
как уже отмечалось ранее, то они могут достичь и даже превысить рекордные 
значения 2011 года. Тогда за год было реализовано 39,868 миллионов унций 
серебра, а цена на него в апреле 2011 года достигала 31-летнего максимума 
в 49,845 американских дензнаков за унцию. И хотя по своим номинальным 
значениям цена серебра была близка к историческому максимуму 1980 года, 
его реальная цена с учетом инфляции должна была бы равняться 140 амери-
канским дензнакам за унцию, чтобы сравняться с максимума восьмидесятых 
годов.

После 34-месячного локального минимума, имевшего место 28 июня 2013 
года, цена серебра выросла на 29% благодаря резкому росту спроса на дра-
гоценные металлы. Биржевые фонды, обеспеченные серебром, также увидели 
существенный приток средств, и их запасы выросли на 30 августа до рекордной 
величины в 20082 метрических тонны. Это на 5,9% больше, чем в 2012 году.

Как уже неоднократно говорилось, что значительная часть спроса на серебро 
обусловлена теми же самыми причинами, что и на золото, и что его монетарные 
свойства ничем не отличаются от тех, которые присущи его старшему брату – 
золоту.

 Источник: Александр Лежава
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ДЖЕЙМС ТЕРК:
30-летний ГРАФИК

Джеймс Терк (James Turk), основатель системы хранения драго-
ценных металлов Goldmoney:

Представленный здесь график изменения цены серебра знаком 
всем, кто следит за моей работой. Впервые я выложил этот график 
в своём бюллетене примерно двадцать лет тому назад, и продолжал 
вести его до сегодняшнего дня, хотя недавно в нём произошли из-
менения.

Я вписал долговременный график цены серебра в огибающую, форма кото-
рой напоминает блюдце. Эта кривая отражает распределение, начиная с пика 
1980 года до начала 1990-х, затем следует период торгового диапазона цен, а 
после него период масштабного накопления. Иными словами, за этот период 
серебро перешло от недооценки и продажи из слабых рук к переоценке и по-
купке в сильные руки.

Новое изменение в этой картине состоит в том, что блюдце превратилось в 
"чашку с ручкой", которую я пририсовал на графике.

Как ни назови этот график, оги-
бающая линия отражает бычью 
картину для серебра. После деся-
ти лет распределения, десяти лет 
торгового разброса и последующих 
десяти лет накопления, серебро на-
ходится в сильных руках, особенно 
после той атаки, которой оно под-
верглось в последние два года.

Технические аналитики, однако, 
отметят, что это неполная картина. 
Большая часть истории впереди. 
Может быть, ход кривой изменится, 

а может быть, в предстоящие месяцы серебро поднимется, и у чашки будет до-
рисована ручка, в соответствии с моими ожиданиями.

Конечно, картина будет завершена, только когда серебро вырастет выше 
края блюдца, до рекордного максимума $50. Если это произойдёт, начнётся вто-
рой этап бычьего рынка серебра.

В общем, перспектива для серебра впечатляющая, и мои рекомендации в от-
ношении обоих драгоценных металлов остаются прежними. Накапливайте золо-
то, и если вы готовы мириться с большей изменчивостью, накапливайте также 
серебро - на основе инвестирования через регулярные интервалы времени, с 
ежемесячными или ежеквартальными покупками. Поступая таким образом, вы 
сберегаете надёжные деньги. Покупайте только физическое золото и физиче-
ское серебро.

Источник: Goldenfront.ru
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Хроника российского рынка драгоценных металлов и драгоценных 
камней в сентябре 2013 года представлена Русской Ювелирной Сетью –  
ведущим информационно-аналитическим агентством в российской ал-
мазной и золотоплатиновой отрасли (http://www.jewellernet.ru).

ПОДПИСКА НА ЗАКРЫТЫЕ МАТЕРИАЛЫ
РУССКОЙ ЮВЕЛИРНОЙ СЕТИ

Оформление подписки дает право на доступ ко всем материа-
лам сайта, в том числе к закрытым новостям Русской Ювелирной 
Сети и фотобанку, а также на получение полной информации по ор-
ганизациям и компаниям в интерактивном каталоге.

Предложение от Русской Ювелирной Сети!
Для наших подписчиков мы снизили цены на доступ к информационным лен-

там сайта www.jnet.ru и каталогу РЮС.
Теперь годовая подписка стоит не 11000, а 9000 рублей (НДС включен).
Подписаться можно на сайте, заполнив форму, или же отправить заявку по 

email: rus@jnet.ru.
Узнавайте ювелирные новости на сайте Русской Ювелирной Сети!
По вопросам рекламы – Марина Петунина: (495) 740-77-56 или 

marina@jnet.ru

РЕКЛАМА ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ –
САМЫЕ ШИРОКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

По данным ряда американских исследований, позиции онлайновых изданий 
в конкурентной борьбе с печатными СМИ становятся все более прочными. В на-
стоящее время до 15% читателей узнают новости исключительно из Интернета. 
Опросы показывают, что 44% пользователей не откажутся от Интернета, даже 
если не будет хватать средств на питание и одежду. 69% интернетчиков исполь-
зуют информацию из Интернета в своей работе.

Русская Ювелирная Сеть

ХРОНИКА РЫНКА
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Один из основателей аналитической компании eMarketer Джефф Рамзи 
(Geoff Ramsey) считает, что финансовый кризис в наименьшей степени затронет 
сектор онлайновой рекламы. И называет 7 причин для подобного оптимизма:

1. Интернет – значительно более "измеримый" и "счетный" вид медиа, чем 
традиционные каналы.

2. Интернет позволяет проводить более точный таргетинг, чем любой другой 
вид медиа. Это уменьшает расходы, потраченные "впустую" и сберегает ре-
кламный бюджет.

3. Интернет интерактивен, поэтому обеспечивает большую вовлеченность 
потребителя.

4. Интернет занимает все большее и большее время по сравнению с други-
ми медиа, особенно среди молодых потребителей: подростки и другие молодые 
группы потребителей проводят в Сети больше времени, чем перед телевизором.

5. Интернет играет важную роль в движении "consumerincontrol", то есть дает 
потребителям возможность контролировать бренды. Маркетологи получают 
возможность участвовать в общении потребителей, вести с ними разговор об их 
интересах, предпочтениях, планах на покупку какихлибо товаров и просто уча-
ствовать в обсуждении брендов.

6. Феномен Web 2.0 (блоги, социальные сети, Twitter) дают возможность мар-
кетологам лучше изучить поведение потребителей и их предпочтения. "Интер-
нет – это постоянная фокусгруппа, да еще и на стероидах" (то есть гиперактив-
ная), – констатирует Рамзи.

7. И наконец, Интернет, в отличие от любого другого медиа, позволяет марке-
тологам отслеживать весь потребительский цикл – от первоначального интере-
са к бренду или конкретному товару, до сбора информации, непосредственной 
покупки и постпродажного впечатления потребителя о купленном товаре.

Русская Ювелирная Сеть предлагает широкие возможности для раз-
мещения информационных и рекламных материалов, фотографий и бан-
неров на крупнейшем и самом посещаемом ювелирным ресурсе россий-
ского Интернета – jnet.ru.

РАЗМЕЩЕНИЕ БАННЕРА НА САЙТЕ РУССКОЙ ЮВЕЛИРНОЙ СЕТИ – ЭТО:
 индивидуальность – Ваша информация попадет к тем, кому она действи-

тельно нужна;
w интерактивность – взаимодействие с целевой аудиторией в удобное для 

Вас время;
w структурированность – возможность подать материал в том порядке, в ка-

ком Вы считаете нужным.

РАЗМЕЩЕНИЕ МАТЕРИАЛОВ В РАЗДЕЛЕ "ОБЪЯВЛЕНИЯ" – ЭТО:
w удобный и бюджетный способ взаимодействия с партнерами и клиентами;
w подача материала в том порядке, в каком Вы считаете нужным;
w возможность сопроводить информацию фотоматериалом.

РАЗМЕЩЕНИЕ МАТЕРИАЛОВ В РАЗДЕЛЕ "НОВОСТИ НЕДЕЛИ" – ЭТО:
w еженедельная рассылка по 4500 адресам подписчиков;
w гарантированное взаимодействие с целевой аудиторией;
w наши подписчикиот первых лиц компании до СМИ.

Источник: Русская Ювелирная Сеть
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"ИЗУМРУДНАЯ КОМНАТА"
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

Знаковые события, приуроченные к 400-летию Земского Собора и 
воцарению дома Романовых, проходят по всей территории Свердлов-
ской области. Проекты, посвященные памяти царской семьи, призва-
ны популяризировать историческое и культурное наследие, развивать 
международное культурное сотрудничество и туристическую привле-
кательность региона.

Один из ярчайших выставочных объектов, открывшийся в Екатеринбурге – 
уникальная "Изумрудная комната", задуманная организаторами как аналог из-
вестной во всем мире "Янтарной комнаты". Бесценные выставочные образцы 
жители и гости региона могут увидеть в музейной галерее Резиденции Губерна-
тора Свердловской области – бывшем Тарасовском особняке.

В экспозиции, которая насчитывает 450 экспонатов, собраны драгоценные 
камни из частных коллекций и нескольких российских музеев: Музея истории 
камнерезного и ювелирного искусства, Эрмитажа, Музеев Кремля, Музея им. 
Ферсмана, Уральского геологического музея. В оформлении "Изумрудной ком-
наты" принимали участие специалисты Государственного Эрмитажа – выставоч-
ное пространство и освещение организовано таким образом, чтобы предста-
вить камни в полной своей красоте. "Изумрудная комната" объединяет поистине 
бесценные экспонаты: изумруды, принадлежавшие императору Николаю I – сто-
имость этих камней дороже алмазов; работы Фаберже; друза из 22 кристаллов 
александрита, которая оценивается в 22 млн долларов.

И все же главным украшением выставки остаются изумруды – всевозможных 
оттенков и размеров – здесь можно увидеть зеленые сокровища весом более 1 
кг, добытые в Свердловской области на единственном в России Малышевском 
месторождении.

Во все века изумруды славились своим качеством и красотой – именно эти 
драгоценные камни можно встретить в ювелирных изделиях, некогда принад-
лежавших царской династии. История изумрудов тесно связана с историей 
Дома Романовых. Самая роскошная и славная страница Российской драгоцен-
ной истории, давшая миру великолепные украшения, ставшие символом эпо-
хи правления семьи Романовых, началась во времена Петра I – когда на Урале 
открыли знаменитые рудники, чьи запасы драгоценных камней, самоцветов и 
драгоценных металлов казались неисчерпаемыми.

Камень являлся не только произведением искусства, но и способом сохране-
ния капитала: собранные за 300 лет драгоценности царской семьи оценивались в 
160 млн рублей. Многие камни и украшения из собрания Романовых не имели ми-
ровых аналогов. Сегодня нам доступны лишь малые крупицы былого огромного 
собрания драгоценностей – большая часть их распродана. "Изумрудная комната" 
дает возможность увидеть драгоценных свидетелей расцвета и падения великой 
Российской Империи. Выставка изумрудов, организованная в Екатеринбурге, со-
бравшая в одном месте такое количество интересных экспонатов – событие, уни-
кальное не только для Урала, но и для России в целом.

Выставка будет работать в Резиденции Губернатора Свердловской области 
до ноября 2013 года, на официальном сайте есть возможность совершить вир-
туальный тур.
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Сегодня Малышевское месторождение изумрудов открыто для туристов со 
всего мира. Научные сотрудники и опытные экскурсоводы проводят путеше-
ственников к месту первой находки драгоценных камней. Но месторождение не 
стало историей давно забытых дней. Оно и по сей день одаривает мир бесцен-
ными находками. В марте этого года был найдет уникальный килограммовый 
темно-зеленый изумруд. Центр развития туризма Свердловской области регу-
лярно информирует о турах по Самоцветной полосе Урала.

Источник: "66.ru"

 АДАМАС ПРИГЛАШАЕТ 
НА САММИТ BBCG

В рамках видеопроекта B2B Conference Group "Неценовая конкуренция 
150 ответов "КАК?" исполнительный директор АДАМАС Максим Вайн-
берг раскрыл секрет успеха продаж ювелирных изделий, рассказал о 
производстве Олимпийских медалей и влиянии статуса "Официального 
поставщика Игр Сочи 2014" на бизнес-показатели и имидж компании. 

В послании к участникам саммита RetailBusinessRussia&CIS 2013 Максим 
Вайнберг пообещал представить ряд ноу-хау в сфере сервисного обслуживания 
клиентов, инновационные HR-проекты, а также выразил уверенность в высоком 
потенциале предстоящего Саммита для поиска партнеров и обмена опытом. 

АДАМАС – второй год подряд является генеральным партнером Саммита 
розничной индустрии России и организует конференцию "Ювелирный ритейл". 
В рамках данной конференции ведущие эксперты отрасли – генеральный ди-
ректор Retail branding GmbH (Австрия) Арндт Траиндл, генеральный директор 
компании "Стратегические решения" Максим Недякин, управляющий партнер 
Watcom Shop Mechanics Дмитрий Неткач, исполнительный директор АДАМАС 
Максим Вайнберг и другие – представят инновационные опыт и технологии. В 
числе тем, запланированных к дискуссии:

• Искренний сервис – или как заставить продавцов улыбаться.
• Нейромаркетинг. Влияние эмоций на покупательское поведение.
• Категорийное управление: проблемы и находки.
• Практика работы с ТЦ.
• Тайный покупатель: инструмент оценки работы магазина – как это работает.
• Оценка экономики торговой точки – сколько стоит ваш бизнес.
• Умная розничная среда – магазин для покупателя.
XIII Международный саммит индустрии розничной торговли России – Retail 

Business Russia & CIS 2013 состоится 26–27 сентября в Центре Международ-
ной Торговли в Москве. Съезд первых лиц – владельцев и CEO потребительско-
го рынка. Среди участников – более 1300 лидеров секторов индустрии: food, 
fashion, diy и household, pharma, electronics & communication, banking, insurance и 
jewelry ритейл. Все крупнейшие бренды, поставщики технологий и конкурентных 
продуктов внесут свой вклад в понимание стратегий и деталей качества.
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СПРАВОЧНАЯ ИНФОРМАЦИЯ О КОМПАНИЯХ

АДАМАС
Компания АДАМАС основана в 1993 г. и на сегодняшний день является круп-

нейшим производителем ювелирных изделий в России. Компания располагает 
производственной базой последнего поколения, обеспечивая полный цикл из-
готовления ювелирных изделий всех ассортиментных групп. Розничная сеть 
АДАМАС развивается с 1994 г. и в настоящий момент представлена более чем 
200 собственными и работающими по франшизе магазинами; партнерская 
сеть – более чем 3000 оптовыми и розничными торговыми компаниями России, 
ближнего и дальнего зарубежья.

АДАМАС является официальным поставщиком Олимпийских зимних игр 2014 
года и Олимпийского комитета России в категории "Ювелирные изделия, драго-
ценные металлы, камни и медали".

B2B CONFERENCE GROUP
B2B Conference Group (BBCG) – лидер в организации ежегодных деловых 

саммитов первых лиц бизнеса в ключевых отраслях экономики России: рознич-
ная торговля, производство потребительских товаров и сельхозпродуктов, в 
сфере потребительских услуг.

Компания основана в 2000 году и на протяжении всей своей истории 
занимается анализом проблем управления бизнесом на потребительском 
рынке в России и мире, повышением эффективности взаимодействия его 
участников.

Источник: Русская Ювелирная Сеть 

УКРАШЕНИЯ ПРЕДПОЧИТАЮТ
ПОКУПАТЬ ОФФЛАЙН

 
Согласно данным исследования Premier 

компании Synovate Comcon в 2013 году 72% 
покупателей предпочитают совершать по-
купки в обычных ювелирных магазинах, и 
только 7% покупают драгоценности через 
Интернет.

В Москве доля покупателей ювелирных изделий в онлайн-магази-
нах почти такая же, как общий показатель по городам-миллионникам в 
целом (8%), при этом в Санкт-Петербурге процент значительно выше 
среднего и составляет 13%. Однако и этот показатель невысокий по 
сравнению с долей покупателей других категорий товаров в онлайн-
магазинах.

Казалось бы, в Сети сейчас покупают практически любые товары: бытовую 
технику, одежду и обувь, продукты питания, книги, билеты на мероприятия и 
многое другое. Одна-ко на ювелирном рынке тенденция покупок в сети не полу-
чила столь широкого распространения даже среди покупателей, которые часто 
и много пользуются Интернетом.
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Татьяна Герасименко, эксперт Synovate Comcon по ювелирному рынку: 
"Одной из основных причин отказа от покупок ювелирных изделий через Ин-
тернет респонденты называли отсутствие возможности предварительно при-
мерить изделие. Однако, например, для онлайн-покупок одежды или обуви 
это не является сдерживающим фактором, и эти товары – лидеры по доле 
покупателей в виртуальных магазинах. Основной причиной, почему покупки 
драгоценностей онлайн не получили такого широкого распространения, яв-
ляется консерватизм потребителей: почти половина оффлайн-покупателей 
ювелирных изделий ответили, что "предпочитают совершать покупки в обыч-
ных ювелирных магазинах".

По данным Premier среди обычных ювелирных магазинов лидирующие пози-
ции по доле покупателей занимают Адамас, Яшма Золото и Московский юве-
лирных завод.

Возможно, в будущем предпочитаемые места покупки ювелирной продукции 
изменятся, но в настоящее время поклонников оффлайн-шопинга на этом рынке 
существенно больше, чем любителей виртуальных покупок.

ОБ ИССЛЕДОВАНИИ
Premier – регулярное исследование покупательского поведения и предпочте-

ний обеспеченных россиян. Premier дает детальную информацию о люксовых 
марках, товарах и услугах, включая такие категории, как ювелирные украшения, 
часы, гаджеты и др. В ежегодном опросе принимают участие 2500 респондентов 
18-54 лет с высоким личным доходом, проживающих в городах-миллионниках.

О КОМПАНИИ
Компания Synovate Comcon является частью международной исследователь-

ской сети Ipsos, входящей в тройку лидеров на мировом рынке. Глобально Ipsos 
представлена в 80 странах мира. В России Synovate Comcon и Ipsos Russia рабо-
тают независимо друг от друга.

Компания Synovate Comcon специализируется на изучении предпочтений и 
мотиваций потребителей, на построении сегментаций и поиске новых рыночных 
возможностей, на тестировании рекламных идей, концепций брендов, продук-
тов и упаковок, а также на медиаисследованиях.

Источник: www.comcon-2.com
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МВЦ "КРОКУС ЭКСПО":
MOSCOW WATCH EXPO

С 30 октября по 2 ноября 2013 года в МВЦ "Крокус Экспо" состо-
ится III международная выставка Moscow Watch Expo – центральное со-
бытие на российском часовом рынке и лучшая имиджевая площадка 
для презентации часов и брендовых аксессуаров. 

Здесь посетители познакомятся с самыми интересными моделями часов и 
украшений, одними из первых увидят новинки, впервые показанные на крупней-
ших мировых выставках в Базеле и Женеве. Спектр представленных изделий бу-
дет необычайно широк – от эксклюзивных моделей до fashion-часов и продукции 
демократичных марок.

Центром экспозиции станет галерея уникальных моделей. Здесь посети-
тели смогут увидеть модели часов, созданные известнейшими независимы-
ми мастерами и заслужившими мировую славу. Большая часть этих часов не 
представлена в нашей стране, и чтобы впервые показать их российской пу-
блике, в Москву приедут сами мастера-часовщики. Возможность пообщаться 
с этими замечательными людьми наверняка привлечет любителей эксклю-
зивных часов. 

Moscow Watch Expo – важнейшее место встречи профессионалов часового 
рынка России. Выставка является платформой для развития плодотворного 
сотрудничества ведущих и начинающих специалистов часового рынка, откры-
тия новых связей, клиентов, бизнес-партнеров и технологий. Это механизм, 
имеющий единую цель – подарить специалистам часового рынка возмож-
ность живого общения, обмена знаниями и опытом, получения актуальной 
информации. Это отличная возможность для интеграции в рынок новичков, а 
также для зарубежных фирм, планирующих выход на российский рынок. 

Moscow Watch Expo традиционно предлагает широкую параллельную про-
грамму деловых и обучающих мероприятий, адресованную специалистам всех 
направлений часовой индустрии. Конференции и семинары, проходящие в рам-
ках выставки, дают специалистам редкую возможность профессионального об-
учения, а кроме того, освещают все ключевые аспекты развития часового рын-
ка. Особую привлекательность деловых и обучающих мероприятий на Moscow 
Watch Expo создает то, что слушатели получают информацию от практикующих 
специалистов, руководителей крупнейших компаний.

Moscow Watch Expo – это своеобразный трендсеттер мира часов и центр 
формирования политики дальнейшего развития рынка.

Источник: watchexpo.ru

ЮВЕЛИРНЫЕ БРЕНДЫ 
РАСШИРЯЮТ АУДИТОРИЮ

В период мирового экономического кризиса на рынке элитных това-
ров и предметов роскоши усилилась тенденция к расширению тради-
ционного бизнеса за счет открытия новых направлений. Так, Ferragamo 
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и Dolce & Gabbana запускают свои линии эксклюзивных украшений. 
Модные дома Dior и Chanel, Lui Vitton открывают ювелирные бутики. 
В то же время крупные ювелирные компании, такие как Cartier или 
BVLGARI предлагают под своими марками изделия из кожи, солнцеза-
щитные очки и другие аксессуары.

По данным исследования "Ювелирные изделия премиум-класса. Анализ 
предложения и спроса на изделия ведущих ювелирных брендов в России и 
мире", среди брендов-лидеров ювелирной индустрии высшего ценового сег-
мента заметно движение в сторону "массовости": Cartier, BVLGARI, Mikimoto, 
Damiani, Lalique активно позиционируют себя как производители украшений 
свадебной тематики, кольцо этих премиум-марок можно приобрести от 1000-
2000 долларов США. В целом, можно сказать, что производители ювелирной ро-
скоши стремятся к охвату большего количества покупателей, в первую очередь, 
за счет растущего среднего класса.

Автор исследования: Sererbro Lab.
Источник: РБК.Исследования рынков 

ПЛАНИРУЮТ ВЫЙТИ 
НА КИТАЙСКИЙ РЫНОК

 
ООО "Якутская алмазная компания" /YDS/, семейное предпри-

ятие якутских диамантеров, намерено в ближайшее время выйти на 
китайский рынок бриллиантов, сообщил корреспонденту ИТАР-ТАСС 
генеральный директор YDS Александр Максимов.

"Нам интересен китайский рынок бриллиантов. Он довольно динамично раз-
вивается", – сказал Максимов на торжественном открытии "Бриллиантового 
вернисажа", проходящем в рамках "Бриллиантовой недели" в Якутске.

По словам Максимова, он и члены его семьи, которым принадлежит YDS, в 
течение восьми лет изучали рынок, конкурентов, возможные пути развития.

В настоящее время компания, в которой более 150 сотрудников, владеет гра-
нильным и ювелирным заводами, сетью магазинов в республике и стране, пла-
нирует до конца года открыть более 40 ювелирных магазинов в России и ближ-
нем зарубежье.

"На данный момент мы владеем уже более 40% всей алмазогранильной и 
ювелирной отрасли республики. В планах также выйти на мировой уровень", – 
добавил Максимов.

Якутская алмазная компания была создана Максимовым в 2007 году и за не-
полные шесть лет заняла лидирующие позиции в алмазно-бриллиантовом ком-
плексе не только республики, но и России.

Компания специализируется на производстве бриллиантов, ювелирных из-
делий с бриллиантами и входит в число 5-ти крупнейших клиентов АК "АЛРОСА", 
крупнейшего в мире производителя алмазов по каратам. 

Источник: "Бизнес-ТАСС" 
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"СТРЕМИМСЯ СТАТЬ ОБРАЗЦОМ
ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА"

  
ООО "Ювелирный Дом 

"Шаховской" занимается 
оптовой торговлей драгоцен-
ными металлами и оказывает 
услуги по организации аф-
финажа драгоценных метал-
лов на ведущих аффинажных 

предприятиях, в том числе мы обеспечиваем доставку сырья на аф-
финажный завод и доставку аффинированного металла по адресу 
указанному заказчиком.

"Ювелирный Дом "Шаховской" является единственным представителем 
ОАО "Новосибирский аффинажный завод" в Костромской, Ивановской и 
Ярославской областях. Мы оказываем услуги по организации аффинажа дра-
гоценных металлов, в том числе мы обеспечиваем доставку сырья на аффи-
нажный завод и доставку аффинированного металла по адресу указанному 
заказчиком.

Миссия:
• Основной целью деятельности ЮД "Шаховской" (миссией) является содей-

ствие формированию и развитию внутрироссийского рынка торговли драгме-
таллами.

• Мы стремимся стать образцом ведения бизнеса для других российских 
компаний. Для нас одинаково важны как прибыль компании, так и доходы на-
ших сотрудников, взаимовыгодная совместная деятельность с поставщиками и 
полное удовлетворение потребностей клиентов. Деятельность компании осно-
вывается на:

– Реализации потенциала роста, через поиск оптимальных возможностей для 
развития;

– Содействии цивилизованному развитию рынков продукции из драгоценных 
металлов;

– Содействии стабильному развитию регионов, в которых ЮД "Шаховской" 
осуществляет свою деятельность.

Стратегия развития:
• Значительное увеличение как географии рынков сбыта продукции, так и ко-

личества наших клиентов;
• Рост капитализации компании. К 2020г. войти в 5-ку крупнейших игроков на 

российском рынке торговли драгоценными металлами;
• Создание высокоэффективной системы оказания услуг по афинажу драго-

ценных металлов;
• Запуск и развитие новых высокотехнологичных проектов, производств.

Источник: http://shakhovskoy.com
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ЭСТОНИЯ: ПРАВДА ЛИ,
ЧТО МНОГО ПОДДЕЛОК?

Международный рынок фальшивого золота процветает. Потому что мошен-
ники используют тотальную безграмотность населения в этом бизнесе. И хотя в 
Эстонии не продают золотые украшения на рынках или в подземных переходах, 
риск нарваться на фальшивку все же есть. К тому же мы ездим за границу и не-
редко делаем покупки там.

Когда в одном из безымянных боксов в торговом центре мы попросили бума-
гу, которая могла бы подтвердить подлинность золотых украшений, а также их 
происхождение, нас огорошили вопросом: "А зачем вам?"

"Вот когда будете покупать, тогда и покажу", – вердикт продавщицы был 
окончательным. Но при этом она все же ответила, что золотые колечки, цепочки 
и сережки у них из Эмиратов, России и Турции.

Происхождение многих золотых украшений в наших магазинах окутано тай-
ной. Есть индийское золото, которое в одном месте выдается за итальянское, а 
в другом за турецкое. Мол, к индийскому наши люди не приучены. И только сам 
поставщик видит, что эти украшения "его". Больше всего золота итальянского 
происхождения.

Покупать можно и в интернете. Правда, в таком случае наткнуться на фаль-
шивку еще проще, так как гарантии подлинности вам не даст никто.

"В интернете много сайтов, где продаются золотые ювелирные изделия ми-
ровых брендов по ценам гораздо ниже магазинных, – рассказывает директор 
ювелирного салона Наталия Налапко. – И несколько раз к нам приходили такие 
вот счастливчики, просящие вставить выпавший "бриллиантик" или обслужить 
по гарантии золотое кольцо тех брендов, которые мы продаем, обеспечивая 
послепродажное обслуживание. Никакого сертификата на изделие, понятное 
дело, у них не было. И при первом взгляде на вещь становилось ясно, что перед 
нами подделка".

Покупка в фирменных магазинах гарантирует и поиск вашей драгоценности 
в случае ее кражи.

"У каждой брендовой драгоценности имеется свой серийный номер, – про-
должает Наталия Налапко. – И если у вас украли, предположим, кольцо, то мы 
сразу же сообщаем об этом производителю, он – в полицию, и если в какой-то 
стране мира ваше кольцо принесут в ломбард, то по серийному номеру скупщик 
легко определит, что вещь краденая".

Народной мудрости "молчание – золото" свято следуют и специалисты по 
скупке-продаже золота. Они не особо разговорчивы, все как один пожелали 
остаться неизвестными, но поведали, что случаев, когда кто-то приносил бы к 
ним на оценку золото, оказывающееся фальшивым, они могут припомнить не-
много. Подделки завозились из Италии. И покупали их в нормальных магазинах, 
по крайне мере, так говорили обманутые люди.

Чаще приходят с просьбами проверить на подлинность золотые изделия, 
купленные в Турции, но турецкое золото оказывается настоящим и хорошего 
качества. Несколько хуже, по оценке скупщиков, индийское золото. Но это об-
условлено традициями страны.

Источник: "МК-Эстония"
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САМАЯ ДОРОГАЯ ВИЛЛА
С ЗОЛОТОЙ УБОРНОЙ

 
Бизнесмен из Москвы, сохраняющий аноним-

ность, продает в израильском курортном "поселке 
миллионеров" Герцлия-Питуах роскошную виллу 
с золотой уборной за 100 млн шекелей (28 млн 
долларов). Этот объект недвижимости является 
самым дорогим домом, на сегодняшний день про-
дающимся в Израиле.

Вилла была построена менее двух лет назад. Ее 
владелец, имя которого не называется, никогда в ней постоянно не проживал, 
время от времени приезжая с семьей на отдых.

Трехэтажный дом площадью 800 кв. м располагается на улице Рамат Ям, в 
двух минутах ходьбы от моря, на земельном участке площадью 1,75 гектара. В 
нем имеются 9 комнат, а также тренажерный зал, домашний кинотеатр, сауна и 
спа. Дом оборудован лифтом, на приусадебном участке – бассейн.

Вилла продается с мебелью дизайна Versace, ванные и раковины изготовле-
ны из чистого золота.

Герцлия-Питуах – приморский район города Герцлия, появившийся после 
того как в 1969 году на побережье Средиземного моря разбили сады и парки, 
которые отделили Герцлию от нового курортного района. Сегодня район славит-
ся яхт-клубами, зонами отдыха и частными виллами. 

Источник: Realty.newsru.com 

ДРАГОЦЕННЫЙ  
АВТОМОБИЛЬ

Самый дорогой в истории ненастоящий
автомобиль продают за $7,3 мл

 
В Объединенных Арабских Эмиратах выста-

вили на продажу самый дорогой в мире автомо-
биль – Lamborghini Aventador LP 700-4. Машина 
изготовлена из чистого золота, платины и брил-
лиантов.

Создатели роскошного авто собирают-
ся выручить за него 7,3 миллиона долларов. 
Lamborghini претендует за целых четыре номинации в Книге рекордов Гиннес-

Кризис не помеха

РОСКОШЬ
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са, в том числе, как самый дорогой автомобиль, самый дорогостоящий логотип, 
единственный в мире автомобиль из золота весом 500 килограммов.

Пока что проект "золотого суперкара" существует лишь в виде модели...
Однако потенциальным покупателям раритетной машине не удастся поси-

деть за рулем этого шедевра до его приобретения. Дело в том, что пока драго-
ценная в прямом смысле слова машина существует только в уменьшенной копии 
1:8. Когда авто найдет своего будущего хозяина, и он внесет предоплату, золо-
той Lamborghini создадут уже в натуральную величину, пишет Motor Authority.

Lamborghini Aventador LP 700-4 была разработана конструктором из Герма-
нии Робертом Гюльпеномю  Корпус машины покрыт чистым золотом общим 
весом 500 килограммов и отделкой из платины. Фары и обивка сидений будут 
инкрустированы 700 бриллиантами.    

Источник: "КП.ру"

МОБИЛЬНЫЙ ТЕЛЕФОН HTC ONE
ПОЛУЧИЛ КОРПУС ИЗ ЗОЛОТА

Компания GoldGenie облачила мобильный телефон HTC One в золо-
той и платиновый корпуса. Мгновенно сматрфон из имиджевого пре-
вратился в девайс класса люкс.

ТРИ ДРАГОЦЕННЫХ ВАРИАНТА
Теперь простой мобильный телефон может стать настоящей драгоценно-

стью, а все благодаря ювелирам GoldGenie. Мастера предлагают состоятель-
ным клиентам три варианта "обшивки". Это может быть розовое или желтое 
золото, а также платина. Конечно, такой "декор" отразится на стоимости тер-
минала. Ювелирные версии обойдутся в $3 080,  $2 900 и $3 200, соответствен-
но. Что касается лицевой панели, то она так и останется пластиковой. На выбор 
дизайнеры предлагают панели черного и белого цветов. Первую – для золото 
варианта корпуса, вторую – для платинового.

СЧАСТЬЕ В КОРОБОЧКЕ
В комплект поставки мо-

билки входят USB-кабель и 
наушники Beats Audio. Гаджет 
и аксессуары будут упакованы 
в шкатулку из дуба… Что под 
золотой крышкой? "Начинка" 

телефона останется прежней –  процессор Snapdragon 600, 2 гигабайта опера-
тивной памяти, накопитель на 32/64 гигабайт. Тачскрин диагональю в 4,7-дюй-
мов с разрешением 1080х1920 точек (Full HD), операционная система – Android.

Идея замечательна и благородна, непонятно только зачем тратить столько 
денег, ведь, по сути, мобилка так и останется имиджевой изнутри?

Источник: Luxlux.net
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КОМПАНИЯ GOLD FIELDS
ПОД СЛЕДСТВИЕМ В ЮАР

Вторая по доходности золотодобывающая компания в Южной Африке Gold 
Fields попала под следствие американской Комиссии по ценным бумага и бир-
жам. Причиной расследования стал подкуп одного из главных членов правящей 
партии страны на сумму 120$ млн., чтобы иметь постоянную политическую под-
держку для проведения экономической деятельности в стране, об этом сообща-
ет агентство Reuters.

Расследуемое Комиссией по ценным бумагам и биржам дело происходило в 
2010 году. Тогда компания Gold Fields получила лицензию на разработку золото-
содержащего месторождения под названием South Deep под Йоханнесбургом, 
а взамен получения лицензии компания отдала долю в размере 9% (210$ млн.) 
группе чернокожих инвесторов, чтобы не нарушать требование правительства 
ЮАР о том, чтобы в иностранных компаниях присутствовали чернокожие пред-
ставители. Такое распоряжение было принято в ЮАР Африканским Националь-
ным Конгрессом с целью сократить неравенство с белым меньшинство в стране, 
которое правило в ЮАР до 1994 года.

Теперь сделка по получению лицензии на месторождение South Deep прохо-
дит тщательную проверку, так как в числе новых чернокожих инвесторов компа-
нии Gold Fields оказались родственники членов правящей партий, а также глав-
ных героев борьбы с апартеидом.

Источник: Gold.ru

ПОМОЩНИК ШЕРИФА 
ОБВИНЯЕТСЯ В КРАЖЕ

Помощник шерифа из резерва по округу Лос-Анджелес был уволен после 
предъявления обвинения в краже бриллиантов на сумму $1 млн, сообщает 
Rapaport со ссылкой на UPI, по данным представителей властей.

ФБР обвинило 47-летнего Билли Луло (Billy Lulo) в мошенничестве с исполь-
зованием почты, в связи с кражей бриллиантов, оцениваемых в $500 000 – $1 
000 000, в Эль-Пасо, штат Техас, сообщило издание Los Angeles Times в про-
шлую среду.

Луло был арестован после расследования, длившегося 10 месяцев, заявили 
официальные источники.

Департамент шерифа нанял Луло в 1990 году для патрульной службы, в ноя-
бре он был освобожден от обязанностей.

Источник: Rough&Polished

В России и за рубежом

СУД ДА ДЕЛО
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В ПЕТЕРБУРГЕ ОСУЖДЕНЫ 
СЕМЕРО КОЛУМБИЙЦЕВ

Московский районный суд Санкт-Петербурга вынес очередной при-
говор по резонансному делу об ограблении ювелира, участвовавшего 
в выставочном мероприятии в "Ленэкспо". Прямо в аэропорту "Пулко-
во" группа выходцев из Латинской Америки похитила у потерпевшего 
чемодан, причинив ущерб на десятки миллионов рублей.

Все причастные к этому преступлению оказались гражданами Колумбии. 
По решению суда обвиняемые Контрерас Авила Джон Бернаба и Торрес Авила 
Диего Артуро проведут за решеткой 4 года. Санчес Авила Марио Александер и 
Диас Контрерас Рональд Стивен осуждены на 3,5 года каждый. А Гомес Триана 
Фрэнси Хулиета, Мендес Ромеро Паола Андреа и Росо Лопес Дженни Фернанда 
получили по 2,5 года заключения, сообщает официальный сайт Северо-Запад-
ной транспортной прокуратуры. Все они будут отбывать наказание в исправи-
тельной колонии общего режима.

Суд также удовлетворил часть исковых требований потерпевших.
Добавим, что первоначально сообщалось о задержании 11 граждан Колум-

бии. Трое из них предстали перед судом уже в июле. Тогда же сообщалось, что 
один из подозреваемых – Авила Бенавидес Оскар Яиреа – приговорен к 3,5 года 
колонии.

Напомним, жертвой грабителей-латиноамериканцев стал 35-летний гражда-
нин Турции и финансовый директор крупной московской ювелирной компании 
ООО "Сити-Трейд" Айхан Генчол, а также несколько его менеджеров. В начале 
февраля 2012 года они оказались в Северной столице, где принимали участие 
в выставке Junwex, проходившей в комплексе "Ленэкспо". Вечером 5 февраля, 
собираясь лететь обратно в Москву, ювелиры не досчитались в аэропорту че-
модана с драгоценностями стоимостью свыше 33 миллионов рублей (первона-
чально ущерб оценивался в 40 миллионов рублей).

Более того, в тот же день в фирменном поезде "Сапсан" была ограблена ана-
логичным образом супружеская пара из Братска. Ущерб от кражи составил 3 
миллиона рублей.

Оперативники решили связать оба эпизода и не ошиблись. Просмотрев ви-
деозаписи камер слежения, полицейские убедились в блестящем исполнении 
краж. На кадрах видно, как в "Пулково" при досмотре на входе в аэропорт к мо-
сковским коммерсантам неожиданно подходят молодые люди, что-то спраши-
вают, потом роняют игрушку-куклу, а заодно рассыпают доллары. Далее следует 
суета и извинения. Нужный багаж тем временем незаметно исчезает с тележки, 
на которой громоздились вещи.

А во время посадки на "Сапсан" к жертвам из Сибири подходит юноша и де-
лает вид, что запихивает свою дутую куртку на полку. Прикрываясь сообщником, 
отвлекающим внимание посторонними вопросами, он также уносит чемодан с 
ценностями.

Как впоследствии выяснили сотрудники уголовного розыска, потерпевших 
должно было быть больше. В тот же день в холле гостиницы "Прибалтийская" 
ювелир из республики Якутия также наткнулся на "фокусников". Один из них от-
влекал владельца украшений вопросами о Петербурге, закрывая своего коллегу 
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по ремеслу картой города, второй незаметно завладел кейсом. Однако владе-
лец украшений, заметив исчезновение ценностей, сумел бегом догнать уезжав-
ший автомобиль, наполовину запрыгнуть в него, отобрать поклажу и на ходу вы-
прыгнуть обратно.

11 колумбийцев, подозревавшихся в этих кражах, были арестованы при по-
пытке улететь в Гонконг с украденными драгоценностями. Им инкриминировали 
п."а, б" ч.4 ст.158 УК РФ (кража, совершенная организованной группой лиц, в 
особо крупном размере). Колумбийцев также подозревали в попытке контра-
банды. Каждому из иностранцев грозило до 10 лет лишения свободы.

Большую часть похищенного удалось вернуть потерпевшим.
Источник: Newsru.com

ПРЕЗИДЕНТ ФРАНЦИИ
КОММЕНТИРУЕТ…

Дело ювелира-убийцы пришлось комментировать президенту Франции.
Ювелир, застреливший 18-летнего грабителя в городе Ницца 11 сентября, 

был задержан вечером того же дня, ему были предъявлены обвинения в убий-
стве. Сейчас Стефан Стурк находится под домашним арестом, его передвиже-
ния контролируются при помощи следящего браслета.

Между тем, этот инцидент вызвал большой общественный резонанс, и не 
только на Лазурном побережье, но и по всей Франции. Одни осуждают 67-лет-
него владельца ювелирного магазина, называя случившееся самосудом, другие 
организуют акции в его поддержку.

Французское интернет-сообщество организовало кампанию в социальной 
сети Facebook, где страница, посвященная Стурку набрала более полутора мил-
лиона "лайков". В комментариях пользователи активно поддерживают пенсио-
нера и аплодируют его "смелому шагу" в борьбе с грабежами на Ривьере, кото-
рым, по их мнению, власти не в силах противостоять. Усилия соотечественников 
в защиту обвиняемого не ограничились глобальной сетью. Стурка поддержали 
коллеги по бизнесу: в понедельник, 16 сентября в Ницце прошел двухчасовой 
митинг владельцев магазинов.

Волна народного негодования дошла и до президента Франции. В телевизи-
онном интервью французскому телеканалу TF1, Франсуа Олланд сказал, что он 
не одобряет создавшееся напряжение, но надеется на справедливость право-
судия.

Французское законодательство позволяет избежать наказания за убийство, 
если удается доказать, что осужденный действовал в целях самообороны. Одна-
ко шансы Стурка на такой исход событий невелики, – сообщает France24.

Источник: "КП"

67-летний ювелир из Ниццы, который застрелил одного из двоих напавших 
на его лавку грабителей, взят под стражу. Ему грозит от 20 до 30 лет тюрьмы. 
Второй выживший грабитель также под арестом.

Подойдя утром к своей ювелирной лавке, расположенной в центре Ниццы 
незадолго до открытия, ее владелец обнаружил двух грабителей, которые по-
пытались скрыться с места преступления на скутере. Один из молодых людей 
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оскорбил 67-летнего ювелира, который потребовал вернуть его ценности. Тогда 
ювелир достал дробовик, находившийся в магазине, и застрелил одного из гра-
бителей, 18-летнего молодого человека по имени Антонио.

Этот инцидент вызвал большой резонанс в известном курортном городе. Мо-
лодой человек, несмотря на молодой возраст, уже неоднократно был осужден 
судом по делам несовершеннолетних и уголовным судом Ниццы за кражи, наси-
лие, подвергался штрафам за нарушения правил дорожного движения. С другой 
стороны, у многих вызвало возмущение то, как хладнокровно ювелир застрелил 
подростка.

"Это правда, что мой сын сделал много глупостей. Это был мелкий преступ-
ник, воровавший скутеры. Но у Тони было лицо ребенка. Ребенку не суждено 
умереть таким образом. Я не защищаю моего сына. Он не должен был этого де-
лать. Но он был застрелен, как голубь", – заявил папа молодого человека, доба-
вив, что его сын готовился стать отцом.

"Он (ювелир) выстрелил в него на улице и в спину. Я не называю это самообо-
роной", – в свою очередь заявил дядя покойного.

Прокурор Ниццы не принял во внимание доводы адвоката о том, что его 
подзащитный "является добропорядочным гражданином, который не намерен 
скрываться от правосудия", и оставил ювелира под стражей. "Он может быть 
привлечен к ответственности за умышленное убийство", – заявил прокурор. В 
этом случае ювелиру будет грозить до 30 лет тюрьмы.

Источник: "Российская газета"

ПОЛИЦИЯ КОЛЫМЫ 
ЗАДЕРЖАЛА

ПОДОЗРЕВАЕМЫХ 
В ОГРАБЛЕНИИ

Полиция в Магаданской области задержала двух местных жителей по подо-
зрению в ограблении ювелирного магазина.

По данным УМВД РФ по Магаданской области, ювелирный салон в горо-
де Сусумане был ограблен в ночь на 15 сентября. Воры взломали замки на 
двери служебного входа и вынесли драгоценностей болеем чем на 1 млн 
рублей.

"В ходе проведения оперативно-розыскных мероприятий сотрудниками по-
лиции были установлены двое нигде не работающих местных жителей, у которых 
были обнаружены и изъяты похищенные драгоценности", – сообщает полиция.

Обстоятельства преступления выясняют в рамках возбужденного уголовного 
дела по ч.4 ст.158 УК РФ (кража).

"Один из подозреваемых в настоящее время задержан, а в отношении друго-
го избрана мера пресечения – подписка о невыезде", – добавляет УМВД.

Преступникам грозит до 10 лет лишения свободы.
Источник: ИНТЕРФАКС
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МОШЕННИЦА ПРИГОВОРЕНА 
К ЛИШЕНИЮ СВОБОДЫ

Жительница Сарова, похитившая у своих знакомых более 15 милли-
онов рублей, приговорена к 5 годам лишения свободы.

Судом установлено, что мошенница выдавала себя за успешного предпри-
нимателя и получала деньги своих знакомых, злоупотребляя их доверием. Пре-
ступница взята под стражу в зале суда. Об этом сообщает пресс-служба Ниже-
городского областного суда.

В судебном заседании установлено, что с ноября 2007 года Е., 1987 года 
рождения, с целью заработать денег обращалась к знакомым ей лицам и, пред-
ставляясь заместителем директора ЗАО Торгово-промышленной компании 
"Алмаз Холдинг", занимающейся продажей золота и ювелирных изделий, либо 
владельцем "Боулинг клуба", а также предпринимателем по скупке и продаже 
недвижимости на территории г.Саров Нижегородской области, сообщала о том, 
что является преуспевающим бизнесменом, способным извлекать прибыль из 
разнообразных сфер предпринимательской деятельности. Злоупотребляя до-
верием своих знакомых, Е. убеждала последних передать ей на недлительный 
срок под проценты денежные средства, заверяя, что деньги привлекаются для 
вклада в успешную предпринимательскую деятельность, что гарантирует извле-
чение ежемесячной стабильной прибыли в виде процентов.

В действительности Е. не занималась какой-либо деятельностью и не облада-
ла финансовой возможностью выполнять обязательства по выплате процентов за 
пользование денежными средствами и их возврату гражданам, не намеревалась 
исполнять данные обязательства, действовала с целью похищения денег. На пер-
воначальном этапе в ряде случаев Е., создавая видимость платежеспособности, а 
также преследуя цель на продолжение хищения денежных средств, выплачивала 
проценты, но затем прекращала это делать. В ряде случаев в качестве обеспе-
чения возврата займов и создания видимости платежеспособности Е. заверяла 
граждан, что у нее в собственности имеются квартиры в г. Моске, в г. Сарове, до-
рогие автомобили. Однако в действительности правами на недвижимое имуще-
ство она не обладала, а автомобили поочередно продавала третьим лицам.

В период с ноября 2007 года по 05 сентября 2012 года Е. путем обмана и злоу-
потребления доверием похитила денежные средства на общую сумму 15286064 
рубля 56 копеек.

В судебном заседании Е. вину в совершении преступлений признала.
Приговором Саровского городского суда Е. признана виновной в совершении 

7 преступлений, предусмотренных ч. 2 ст. 159 УК РФ; 11 преступлений, предус-
мотренных ч. 3 ст. 159 УК РФ; 6 преступлений, предусмотренных ч.4 ст.159 УК РФ.

При вынесении приговора суд учел характер и степень общественной опас-
ности совершенного ею преступления. Смягчающими обстоятельствами явля-
ется явка с повинной, активное способствование раскрытию и расследованию 
преступления. Потерпевшими заявлены иски о взыскании 7217 400 рублей, сум-
ма которых признана подсудимой в полном объеме.

Приговором суда Е. назначено наказание в виде 5 лет лишения свободы с 
отбыванием наказания в исправительной колонии общего режима. В пользу по-
терпевших взыскано 7217400 рублей.

Источник: Русская Ювелирная Сеть
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Российская академия наук
Научный совет РАН по неорганической химии
Научный совет РАН по аналитической химии

Научный совет РАН по химической технологии
Институт общей и неорганической химии имени Н.С. Курнакова РАН

Институт неорганической химии имени А.В. Николаева СО РАН
Институт химии и химической технологии СО РАН

ОАО "Красноярский завод цветных металлов имени В.Н. Гулидова"
Сибирский федеральный университет

ХХ Черняевская конференция 
по химии, аналитике и технологии

 платиновых металлов

7-12 октября 2013 года, Красноярск

Приурочена к 120-летию со дня рождения 
академика АН СССР И.И. ЧЕРНЯЕВА 

и 70-летию ОАО "КРАСЦВЕТМЕТ" 

ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

Ваганов Е.А. 
Кузнецов Н.Т.  
Шабанов В.Ф.

ХХ Черняевская конференция

ПЛАТИНОВЫЕ МЕТАЛЛЫ

академик – сопредседатель    
академик – сопредседатель
академик – заместитель председателя
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Новоторцев В.М.  
Лосев В.Н.
Метелица С.И.   
Коренев С.В.          
Карпов Ю.А.         
Буслаева Т.М.        
Васекин В.В.  
Варгафтик М.Н.    
Воробьев-Десятовский Н.В.   
Богданов В.И.     
Боровков Д.А.      
Горина Н.Б.             
Губин С.П.               
Дробот Д.В.     
Дягилев М.В.
Еременко И.Л. 
Ефименко И.А.        
Житенко Л.П.          
Золотов Ю.А.           
Игуменов И.К.         
Калашникова М.И. 
Калинников В.Т.     
Киселева И.Н.          
Кубракова И.В. 
Левченко Л.М.  
Моисеев И.И.     
Рубайло А.И.     
Сапрыкин А.И. 
Сидоров А.А.   
Федин В.П. 
Фролкова А.К.    
Холькин А.И. 
Чекмарев А.М.       
 

ПРОГРАММНЫЙ КОМИТЕТ

Ваганов Е.А. 
Кузнецов Н.Т.  
Шабанов В.Ф.
Новоторцев В.М.
Лосев В.Н.   
Сидоров А.А.   
Метелица С.И. 
Коренев С.В. 
Карпов Ю.А.
Буслаева Т.М. 
Васекин В.В. 

академик – заместитель председателя
директор НИИЦ "Кристалл" (СФУ) – заместитель председателя
к.х.н.  с.н.с. (СФУ) – ученый секретарь
д.х.н., проф., зам. директора ИНХ СО РАН – председатель секции 1
чл.-корр. РАН – председатель секции 2
д.х.н., проф., (МИТХТ) – председатель секции 3
к.х.н., ген. директор ОАО"НПК "Суперметалл" – председатель секции 4
д.х.н., проф., (ИОНХ РАН)
д.х.н., проф., ЗАО "Полиметалл Инжиниринг"
к.т.н., директор по производству ОАО "ЕЗЦОМ"
генеральный директор ОАО "ЕЗЦОМ"
к.т.н. (ИМЕТ РАН)
д.х.н. проф.(ИОНХ РАН)
д.х.н., проф., (МИТХТ)
генеральный директор ОАО "КРАСЦВЕТМЕТ"
академик
д.х.н. (ИОНХ РАН)
к.х.н., начальник лаборатории (Гохран РФ)
академик
д.х.н. (ИНХ СО РАН)
д.т.н.,  ОАО "Институт "Гипроникель"
академик
к.х.н. (ИОНХ РАН)
д.х.н.,  (ГЕОХИ РАН)
д.х.н. (ИНХ СО РАН)
академик
д.х.н. (ИХХТ СО РАН)
д.х.н. (ИНХ СО РАН)
д.х.н., проф., зам. директора ИОНХ РАН 
чл.-корр. РАН, директор ИНХ СО РАН
д.т.н., ректор МИТХТ
академик
чл.-корр. РАН

академик – сопредседатель 
академик – сопредседатель
академик – заместитель председателя
академик – заместитель председателя
д.х.н., директор НИИЦ "Кристалл" (СФУ) – заместитель председателя
д.х.н., проф., зам. директора ИОНХ РАН 
к.х.н., с.н.с. СФУ – ученый секретарь
д.х.н., проф., зам. директора ИНХ СО РАН – председатель секции 1
чл.-корр. РАН – председатель секции 2
д.х.н., проф., (МИТХТ) – председатель секции 3
к.х.н., генеральный директор ОАО "НПК "Суперметалл" – предсе-
датель секции 4
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Историческая справка

История Черняевской конференции насчитывает семь десятилетий. 
Первое Совещание было организовано в 1943 году в городе Свердловске 

(ныне Екатеринбург) и посвящалось преимущественно вопросам анализа 
благородных металлов в сульфидном медно-никелевом сырье и продуктах 
его переработки. На  Втором Совещании в 1945 году уже прозвучали обзор-
ные доклады ведущих специалистов в области технологии, анализа и приме-
нения платиновых металлов И.И.Черняева, Н.К.Пшеницына, О.Е.Звягинцева 
и др. Следующие Совещания проходили в Москве, в Свердловске (Екатерин-
бурге), Новосибирске, Красноярске, Норильске, Ленинграде (ныне Санкт-
Петербурге). 

В 1979 году на XI Совещании было принято решение именовать последую-
щие совещания Черняевскими в честь особых заслуг академика Ильи Ильича 
Черняева, крупнейшего специалиста в области химии комплексных соединений 
металлов платиновой группы. 

Общая информация

XX Черняевская конференция по химии, аналитике и технологии платиновых 
металлов будет проходить в городе Красноярске, на базе Сибирского феде-
рального университета и ОАО "Красноярский завод цветных металлов имени 
В.Н. Гулидова", в период с 7 по 12 октября 2013 года. 

Город Красноярск – крупнейший экономический и культурный центр Цен-
тральной и Восточной Сибири, административный центр Красноярского края. 
Основан 18 августа 1628 года. Город расположен на обоих берегах Енисея на 
стыке Западно-Сибирской равнины, Среднесибирского плоскогорья и Алтае-
Саянских гор, в котловине, образованной самыми северными отрогами Восточ-
ного Саяна.

На территории Красноярского края расположены основные месторождения 
платиновых металлов и предприятия, связанные с их добычей и переработкой, 
включая производство высокочистых платиновых металлов и изделий из них. В 
Красноярске находится предприятие ОАО "Красцветмет" – крупнейший в мире 
производитель аффинированных металлов платиновой группы, золота и се-
ребра, перерабатывающий все известные виды сырья. Осуществляет выпуск 
пользующейся спросом на рынке продукции из драгоценных металлов. Про-
дукция завода соответствует мировым стандартам и имеет высшую категорию 
качества “Good Delivery”. 

В 2006 году в Красноярске был создан Сибирский федеральный универси-
тет, осуществляющий подготовку специалистов, в том числе, для добывающих и 
перерабатывающих предприятий Красноярского края. 

К участию в Конференции приглашаются:

– сотрудники академических и отраслевых институтов, промышленных пред-
приятий и компаний;

– научные сотрудники и преподаватели высших учебных заведений;
– докторанты, аспиранты, студенты;
– фирмы-производители химического, аналитического и технологического 

оборудования.
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Тематика Конференции

На Конференции планируется рассмотреть основные тенденции и перспек-
тивы развития химии, аналитики и технологии платиновых металлов и золота, 
а также результаты фундаментальных и прикладных исследований в указанной 
области, полученные за последние три года. Работа конференции будет прохо-
дить в четырех секциях:

Секция 1. Химия соединений платиновых металлов и золота.
Секция 2. Аналитическая химия платиновых металлов и золота.
Секция 3. Технология переработки сырья и производства платиновых метал-

лов и золота.
Секция 4. Применение платиновых металлов и золота в промышленности,  ката-

лизе, медицине и других областях, производство материалов и изделий на их основе.
Молодежная школа-конференция по химии, аналитике и технологии пла-

тиновых металлов и золота.  
Конференция будет сопровождаться выставкой оборудования, приборов, 

химреактивов.

Формы участия

На Конференции предусмотрены устные (пленарные, ключевые и секцион-
ные) и стендовые доклады. Продолжительность пленарных докладов – 40 мин., 
ключевых – 30 мин., секционных – 20 мин. 

Официальные языки конференции – русский и английский.

Желающим сделать устные пленарные, ключевые и секционные доклады 
предлагается в срок до 20 августая 2013 года направить в адрес Оргкомитета 
свои заявки с краткими аннотациями доклада (0,5 страницы).

Тезисы докладов объемом 1 (одна) полная страница А4 с полями 2,5 см со 
всех сторон в формате Word for Windows, шрифт Times New Roman, размер 
шрифта – 12 pt, интервал одинарный.

Для участия в стендовой сессии авторам будет предоставлено место на стен-
де формата А1. Оргкомитет рекомендует авторам иметь копии стендового до-
клада формата А4 для распространения среди заинтересованных участников.

Правила оформления тезисов докладов, образец оформления тезисов до-
клада и регистрационная карта участника размещены на сайте Конференции  
http://chernyaev2013.sfu-kras.ru.

Сборник тезисов докладов будет издан до начала работы конференции.
Лучшие доклады по решению Оргкомитета будут рекомендованы к опублико-

ванию в виде статей в "Журнале Сибирского федерального университета. Серия 
Химия", входящим в перечень журналов ВАК РФ.

Фирмам, занятым производством исследовательского и производственного 
оборудования, аналитических приборов и химических реактивов, предоставля-
ется возможность участия в Конференции в любой удобной форме – презен-
тация, устное сообщение, проведение семинаров и мастер-классов, выставка 
приборов с демонстрацией действующих образцов и макетов, распространение 
рекламной продукции, размещение рекламных страниц в сборнике тезисов до-
кладов. Стоимость услуг зависит от формы участия и согласовывается в инди-
видуальном порядке. 
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Культурная программа

Во время работы Конференции состоится обзорная экскурсия по Краснояр-
ску, посещение заповедника "Столбы", Красноярской ГЭС и других достопри-
мечательностей.

Основные даты

До 20 мая 2013 года –  регистрация участников и прием тезисов докладов 
для опубликования в сборнике на сайте Конференции http://chernyaev2013.sfu-
kras.ru 

До 15 июня 2013 года – уведомление Оргкомитета о принятии заявки на 
участие.

До 30 июня 2013 года – оплата организационных взносов.
7 октября 2013 года Оргкомитет приглашает всех участников на прием по 

случаю открытия Конференции.
11 октября 2013 года состоится банкет по случаю закрытия Конференции.

Оргвзнос

Организационный взнос за участие в Конференции российских участников и 
участников из стран СНГ составляет 4500 рублей, молодых (до 35 лет) ученых, 
аспирантов и студентов – 2500 рублей. 

Оргвзнос для иностранных участников, кроме участников из стран СНГ – 500 
евро, оплата по прибытию в г. Красноярск.

Оргвзнос за заочное участие –  600 рублей.
Оргвзнос включает в себя затраты на издание сборника тезисов докладов, 

программы Конференции и информационных материалов, папку участника, ор-
ганизацию транспорта для встречи и доставки участников и прочие организаци-
онные расходы.

Формы договоров, почтовые и банковские реквизиты размещены на сайте 
http://chernyaev2013.sfu-kras.ru.

Адреса и контакты

Почтовый адрес для переписки: 
660041, г. Красноярск, пр. Свободный, 79, Сибирский федеральный универ-

ситет, НИИЦ "Кристалл".
Заместитель председателя оргкомитета Лосев Владимир Николаевич, 
тел./факс: (391)244-53-51, е-mail: losevvn@gmail.com.
Ученый секретарь Конференции – Метелица Сергей Игоревич, 
тел./факс: (391)244-53-51, e-mail: metelitsa_s1@mail.ru, Skype: sergeymetelitsa.
Сайт Конференции: http://chernyaev2013.sfu-kras.ru.
Электронная почта Конференции: chernyaev2013@chernyaev2013.sfu-kras.ru.
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Тель-Авив–Яффа – ПМ'2014

ПМ’2013

Под патронатом Международной организации
"Фонд профессора Е.И. Рытвина"

Тель Авив, Израиль 22-26 апреля, 2014

ПЛАТИНОВЫЕ МЕТАЛЛЫ
В СОВРЕМЕННОЙ ИНДУСТРИИ,

ВОДОРОДНОЙ ЭНЕРГЕТИКЕ И В СФЕРАХ
ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ БУДУЩЕГО

Уважаемые Дамы и Господа,

организационный комитет 
шестой международной конференции 

ТЕЛЬ АВИВ-ЯФФА–ПМ’2014
 имеет честь пригласить Вас принять участие в ее работе 

и представляет Вашему вниманию 

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО № 1

Добро пожаловать в ТЕЛЬ АВИВ!
По инициативе Центра развития международного сотрудничества произво-

дителей и потребителей драгоценных металлов и Научно-производственного 
комплекса "Суперметалл" при поддержке Торгово-промышленной палаты Рос-
сийской Федерации, Объединения Торгово-промышленных палат Германии, 
Международной Академии Информатизации при Организации Объединенных 
Наций и фирмы OSWELT GmbH (Германия) в мае 2005 года и в сентябре 2006 
года в Берлине успешно прошли две международные конференции "Платино-
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вые металлы в современной индустрии, водородной энергетике и в сферах жиз-
необеспечения будущего". 

В центре внимания конференций были вопросы рационального использова-
ния благородных металлов с учетом их ограниченных природных запасов и по-
стоянного роста потребления, особенно в новых областях применения, прежде 
всего, в водородной энергетике. Имея в виду эти обстоятельства, участники 
конференций решили расширить тематику будущих конференций и поддержали 
предложение Донецкого инженерно-физического центра (Украина) по органи-
зации и проведению серии международных научно-технических конференций 
"Платиновые металлы в современной индустрии, водородной энергетике и в 
сферах жизнеобеспечения будущего".

В июне 2008 года в городе Сиань (Китай),  в мае 2010 года в Берлине (Гер-
мания) и под патронатом Международной организации "Фонд профессора Е.И. 
Рытвина" (Германия), при поддержке Комитета Совета Федерации Федерально-
го собрания РФ по образованию и науке и Общества цветных металлов Китай-
ской Народной Республики прошли третья и четвертая международные конфе-
ренции СИАНЬ–ПМ’2008 и БЕРЛИН–ПМ’2010.

В октябре 2012 года в Куньмине (Китай) прошла пятая международная конфе-
ренция "Платиновые металлы в современной индустрии, водородной энергети-
ке и в сферах жизнеобеспечения будущего (КУНЬМИН – ПМ’2012)".

По решению международного организационного комитета по  предложению 
Международной организации "Фонд профессора Е.И. Рытвина" шестая ПМ-
конференция будет проходить  в Тель Авиве, Израиль.

Ожидается, что на ПМ-конференции будут представлены обзорные и стендовые 
доклады, а также краткие сообщения и организовано их обсуждение (Круглый стол).

Также будет предоставлена возможность для демонстрации рабочих образ-
цов, действующих макетов и других выставочных экспонатов. Планируется пу-
бликация материалов конференции. Участникам и гостям конференции будет 
предложена культурная программа.

Оргкомитет конференции "ТЕЛЬ АВИВ-ЯФФА–ПМ’2014" направляет более 
1000 приглашений для участия в конференции представителей из стран Европы, 
Азии, Америки, Африки и Австралии.

Административными организаторами конференции определены Oswelt 
GmbH (Германия), ОАО "НПК "Суперметалл" (Россия).

Главной задачей очередной шестой международной конференции "ТЕЛЬ 
АВИВ-ЯФФА–ПМ’2014" является определение стратегических направлений на-
учных исследований и практических разработок, которые должны обеспечить 
решение следующих жизненно важных проблем:
w экологически безопасное извлечение платиновых металлов из всех видов 

первичного и вторичного сырья; 
w минимизация удельного потребления платиновых металлов во всех обла-

стях их применения;
w оптимизация экономики производства платиновых металлов, изготовления 

из них продукции и ее применения.
В качестве проекта программы будущей конференции мы предлагаем следу-

ющую тематику докладов и сообщений:
СЕКЦИЯ 1.  Производство платиновых металлов:
w переработка первичного и вторичного сырья платиновых металлов;
w производство  технической и специальной продукции из платиновых метал-

лов.
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СЕКЦИЯ 2.  Платиновые металлы в современных производствах:
w в экологических технологиях очистки и переработки промышленных и авто-

мобильных выбросов;
w в электронной промышленности;
w в химической и нефтехимической промышленности;
w в стекольной промышленности и производстве стеклянных, базальтовых 

волокон, монокристаллов и оптических стекол.
СЕКЦИЯ 3.  Платиновые металлы в технологиях водородной энергетики:
w в топливных элементах и сопутствующих технологиях;
w в технологиях производства и очистки водорода;
w в солнечно- и ветро-водородной энергетике;
w в технологиях хранения и транспортировки водорода;
w в технологиях обеспечения безопасности при производстве, очистке, 

транспортировке, хранении и использовании водорода (сенсоры водорода, си-
стемы безопасности).

СЕКЦИЯ 4. Платиновые металлы в технологиях жизнеобеспечения и продук-
ции для человека:
w в пищевой и фармацевтической промышленности;
w в медицине и стоматологии;
w в ювелирной промышленности.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОРГКОМИТЕТ
ТЕЛЬ АВИВ-ЯФФА–ПМ’2014 

Chen Jialin, заместитель директора Куньминского института драгоценных 
металлов, КНР

М. Гольцова, к.т.н., доцент кафедры "Цветная металлургия и конструкцион-
ные материалы" Донецкого национального технического университета,  Украина

Ю. Котляр, доктор, академик МАИ советник генерального директора   ОАО 
"ГМК  "Норильский никель", Россия 

Kang Yi, профессор, президент  Общества цветных металлов Китая, КНР
Keqin Yin, президент Wuxi International Platinum Co., Ltd.
Ю. Лайрер, доктор, вице-президент компании UMICORE AG&Co.,KG,  Бельгия
И. Лебеденко, доктор медицинских наук, профессор, проректор Московско-

го государственного медико-стоматологического университета, Россия
М. Пискулов, генеральный директор московского представительства 

Johnson Matthey, Россия
Р. Поллок, профессор Манчестерского университета, советник стекольной 

промышленности Великобритании
Д. Рытвин, генеральный директор OSWELT GmbH, Президент Международ-

ной организации "Фонд профессора Е.И.Рытвина",  Германия
Hou Shuqian, президент Куньминского института драгоценных металлов, КНР
В. Шинкаренко, профессор, вице-президент Международной Академии ин-

форматизации, Россия
В. Васекин, академик МАИ, генеральный директор ОАО "НПК "Суперме-

талл", Россия
Руководствуясь известным выражением 

"Обогащая знаниями других, прежде всего, обогащаешься сам",
Организационный комитет призывает участников к максимальной 

открытости и желает успехов и благополучия!
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СПОНСОРСКАЯ ГРУППА
(Спонсорская финансовая поддержка)

Цели и задачи
Спонсорская финансовая поддержка организуется для осуществления наи-

более высокого уровня подготовительных мероприятий, проведения конферен-
ции и специальных сопутствующих деловых и культурных программ. 

Для участия в спонсорской группе "ТЕЛЬ АВИВ-ЯФФА–ПМ’2014" приглаша-
ются организации, предприятия и частные лица в соответствии с предлагаемым 
статусом спонсора "ТЕЛЬ АВИВ-ЯФФА–ПМ’2014" 
w Генеральный спонсор (размер финансовой поддержки  40.000 €);
w Спонсор конференции (размер финансовой поддержки 20.000 €);
w Участник спонсорской поддержки (взнос дополнительной суммы в размере 

трехкратного регистрационного взноса за каждого участника конференции и со-
провождающего лица).

Порядок осуществления спонсорской поддержки:
Перечисление денежных средств с указанием цели платежа "Спонсорский 

взнос для "ПМ-2014" можно производить: 
 в евро
w на счет фирмы OSWELT GmbH:
 Commerzbank Berlin, Deutsсhland, Konto – N: 810924100,  BLZ: 100 400 00,  

IBAN: DE 53 1004 0000 0810 9241 00, BIC:   COBADEFFXXX
w на счет ОАО "НПК "Суперметалл":
Beneficiary: acc. № 407029 784381 5100 6927
Beneficiary’s bank: SBERBANK Moscow, Russia
SWIFT CODE: SABRRUMM 
Correspondent bank: DEUTSCHE BANK AG, Frankfurt /Main. Germany  
SWIFT CODE: DEUT DE  FF 1009 4987 26 1000
в долларах США 
w на счет ОАО "НПК "Суперметалл":
Beneficiary: acc. № 40702840838151006927
Beneficiary’s bank: SBERBANK Moscow, Russia
SWIFT CODE: SABRRUMM
Correspondent bank: BANK OF NEW YORK MELLON,
New York, NY, USA SWIFT CODE: IRVTUS3N 890-0057-610
 в российских рублях по курсу ЦБ РФ на день перевода
w на счет ОАО "НПК "Суперметалл":
р/с 40702810238150006927 в Московском банке Сбербанка России ОАО,  

г. Москва, БИК 044525225,  
к/с 301018 10400000000225,  ИНН 770 588 7722, КПП 770501001
   
 Преимущества участников Спонсорской группы 
w Степень гласности участия определяет спонсор;
w Презентация спонсора в период проведения конференции по согласован-

ной с ним программе;
w Рекламная кампания спонсора во всех информационных материалах Орг-

комитета и публикуемых материалах конференции;
w Дополнительные специальные мероприятия в соответствии со статусом 

спонсора.



                        

www.rdmk.ru                                                                          dragmet@rdmk.ru153

[ДМ/ДК]                                                                        [ PM/PS ]№9(237) 2013 г.

Аккредитация Оргкомитета, участников и гостей  
"ТЕЛЬ АВИВ-ЯФФА–П’2014" на время работы кон-
ференции будет в Dan Panorama Hotel, Tel-Aviv*****, 
расположенном на средиземноморской набереж-
ной рядом с древним портом Яффа.

Dan Panorama Hotel, Tel-Aviv***** – крупнейший 
универсальный центр для проведения междуна-
родных форумов, конференций и выставок. Мебли-
рованные в современным стиле, элегантно оформ-
ленные номера отеля  с открывающимся из окон 
великолепным видом, сочетают роскошь и высокие 
технологии. Отель располагает   самым большим 
в Тель-Авиве бассейном, верандой на солнечной 
стороне и для размещения предоставляет ком-

фортные номера:
– одноместный номер Делюкс
с видом на море, балкон, 5-15 этаж –  230 долларов США;
– двухместный номер Делюкс 
с видом на море, балкон, 5-15 этаж – 250 долларов США;
– представительский двухместный номер 
с видом на море, балкон, 16-19 этаж – 350 долларов США.
по Вашему желанию  номер в Dan Panorama Hotel, Tel Aviv*****  может быть 

забронирован на период с 22.04.2014 по 30.04.2014.

www.pm-conference.net

ПРАВИЛА ОФОРМЛЕНИЯ ДОКЛАДОВ И СООБЩЕНИЙ

Представленные Вами материалы не редактируются и публикуются в автор-
ской редакции. Просим оформить Ваши доклады и сообщения в виде файла 
Microsoft Word ХР, придерживаясь следующих правил:

П Р И М Е Р    Д Л Я    П Е Ч А Т И    (Формат А4)
Расстояние до верхнего края листа 2,5 см

Левое поле 2 см                                                                                                Правое поле 2 см
Интервал 1 см

НАЗВАНИЕ ДОКЛАДА
 печатается заглавными буквами,  шрифт  Arial Ж12пт

Интервал 1 см
ФАМИЛИИ И.О. АВТОРОВ

печатаются заглавными буквами,  шрифт Arial Ж10пт
Название организации, город, страна – шрифт Arial 10пт

2 интервала
Аннотация печатается шрифтом Arial 10 пт (следует указать цель, методы, 

результаты и основные выводы – объем не более 400 слов)                                                                                    
1 интервал

Ключевые слова: 5-8 слов, указывающих на основные темы, объекты, ре-
зультаты – термины для индексирования международными службами.

                                                         2 интервала
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Текст печатается шрифтом  Arial 11 пт. 
1 интервал

Рис. 1. Текст подрисуночной подписи печатается шрифтом Arial 11пт.
1 интервал

* Текст сноски печатается шрифтом Arial 10 пт.
1 интервал

Заголовки и подзаголовки в тексте доклада – шрифт Arial  Ж11пт.
1 интервал

Таблица 1. 
Заголовок таблицы и текст в таблице печатаются шрифтом Arial 11 пт.

1 интервал
Текст печатается шрифтом Arial 11 пт.  
Расстояние от последней строки до нижнего края листа  2,5 см. 

Оформленные доклады (пленарные и стендовые) на английском и русском 
языках просим направить до 01.02.2014 на адрес e-mail: pr@supermetal.ru в виде 
вложения к сообщению, в котором следует указать: "В Оргкомитет ПМ’2014". 
Фамилии И.О., организация, адрес, телефон, факс, e-mail. 

Просим включить доклад "Название доклада" в материалы конференции и 
заявляем, что настоящий материал может быть опубликован в открытой печати. 
Дата отправки сообщения".

Если Ваш доклад содержит рисунки, просим представить их также в виде от-
дельных совместимых Windows ХР файлов, прикрепленными к Вашему сообще-
нию. При подготовке Вашего доклада просим учесть, что демонстрационные 
материалы к докладу, которые Вы пожелаете представить аудитории во время 
Вашего сообщения, необходимо подготовить в виде файлов PowerPoint на лю-
бых носителях. При подготовке Вашего доклада, пожалуйста, учтите рекомен-
дации Оргкомитета – продолжительность пленарного доклада до 20 минут, со-
общения – до 10 минут.

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ ПРОГРАММА 
шестой международной конференции

ТЕЛЬ АВИВ-ЯФФА–ПМ’2014
Тель Авив, Израиль

22 апреля – 26 апреля, 2014
(время местное)

22.04. 2014 года (вторник) 
14-00 – 24-00    Прибытие и размещение участников и  гостей 
18-00 – 19-30    Регистрация 
19-30 – 20-30    Заседание Оргкомитета
23.04. 2014 года (среда) 
10-00 – 12-00 Открытие конференции 
                             Пленарное заседание
12-00 – 12-20 Кофе-пауза
12-20 – 14-00 Пленарное заседание
14-00 – 16-00  Ланч
16-00 – 17-30  Пленарное заседание
18-30 – 21-00  Торжественный прием
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24.04. 2014 года (четверг)
09-30 – 11-40     Пленарное заседание
11-40 – 12-00     Кофе-пауза
12-00 – 14-00     Пленарное заседание
14-00 – 16-00     Ланч
16-00 – 17-00     Сессия стендовых докладов                         
18-00 – 21-00 Закрытие конференции
                            Прием Оргкомитета
25.04. 2014 года (пятница)
Культурная программа
26.04. 2014 года (суббота)
Отъезд участников и гостей

УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ
Рабочий язык конференции – английский. 

Синхронный перевод: английскийnрусский 
Конференция будет проходить в конференц-центре 

Dan Panorama Hotel, Tel Aviv*****. 

Заполненные бланки предварительной регистрации просим направить по 
факсу +7(495)5360980 или  e-mail: pr@supermetal.ru; info@supermetal.ru

Организационный взнос для каждого участника будет составлять:
–1100 долл. США при перечислении  до  31.01.2014;
–1250 долл. США при перечислении после 31.01.2014;
–750 долл. США – для сопровождающего лица и студентов;
–100 долл. США  за публикацию материалов в сборнике конференции без 

участия в конференции.
Перечисление денежных средств с указанием цели платежа: "Участие в 

ПМ’2014" следует производить на счета административных организаторов:
 в евро
w на счет фирмы OSWELT GmbH:
Commerzbank Berlin, Deutsсhland, Konto – N: 810924100,  BLZ: 100 400 00,  

IBAN: DE 53 1004 0000 0810 9241 00, BIC:   COBADEFFXXX
w на счет ОАО "НПК "Суперметалл":
Beneficiary: acc. № 407029 784381 5100 6927
Beneficiary’s bank: SBERBANK Moscow, Russia
SWIFT CODE: SABRRUMM 
Correspondent bank: DEUTSCHE BANK AG, Frankfurt /Main. Germany  
SWIFT CODE: DEUT DE  FF 1009 4987 26 1000
в долларах США 
w на счет ОАО "НПК "Суперметалл":
Beneficiary: acc. № 40702840838151006927
Beneficiary’s bank: SBERBANK Moscow, Russia
SWIFT CODE: SABRRUMM
Correspondent bank: BANK OF NEW YORK MELLON,
New York, NY, USA SWIFT CODE: IRVTUS3N 890-0057-610
в российских рублях по курсу ЦБ РФ на день перевода
w на счет ОАО "НПК "Суперметалл":
р/с 407 028102381 5000 6927 в Московском банке Сбербанка России ОАО, 

 г. Москва, БИК 044525225,  
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к/с 301 018 104 00000000 225,  ИНН 770 588 7722,
КПП 770501001
Если Вы будете вынуждены отказаться от участия в конференции, по Вашему обраще-

нию  до 28.02.2014 Оргкомитет вернет перечисленные Вами денежные средства за вычетом 
фактически произведенных расходов. После 28.02.2014 Оргкомитет, к сожалению, не смо-
жет вернуть перечисленные Вами денежные средства.

БЛАНК
предварительной регистрации 

 участника конференции или сопровождающего лица 

Просим заполнить бланк для каждого участника или каждого сопровождаю-
щего лица. Вы  можете  копировать этот бланк и передать его по факсу или вы-
слать по адресу:

www.supermetal.ru;  www. pm-conference.net 
Fax: +7(495) 536 09 80 

e-mail: pr@supermetal.ru; info@supermetal.ru;

Сведения об  участнике или  сопровождающем лице (нужное отметить):
Фамилия________________Имя___________________Отчество__________________
Дата рождения: день_______месяц_______________год_______________________
Место рождения:  город_____________________страна_________________________
Гражданство (подданство)_________________________________________________
Ученая степень, должность участника_______________________________________
Название доклада (сообщения)_____________________________________________
__________________________________________________________________________
__________________________________________________________________________
__________________________________________________________________________
Форма доклада:   пленарный доклад   сообщение   стендовый доклад  

Адрес участника: город__________провинция__________страна_______________
почтовый индекс_______________улица_____________________дом_____________ 
Телефон ________________ Факс________________E-mail_______________________
Организация, компания, фирма (полное название) ________________________
__________________________________________________________________________
__________________________________________________________________________
Адрес фирмы: город___________провинция_____________страна______________
почтовый индекс______________улица__________________дом_________________
Телефон ________________ Факс_________________E-mail______________________

Для оформления визы в Израиль потребуются сведения, которые будут за-
прошены дополнительно. Прошу забронировать номер ______________в отеле 
Dan Panorama Tel Aviv***** с ____ апреля 2014 по ____апреля 2014 года.

Я принимаю условия регистрации и разрешаю использовать предоставленные мною 
персональные сведения в материалах конференции

 
________________________________________
подпись участника или сопровождающего лица

дата __________/______________201___
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Ю.A. Kотляр: 75 лет

ЮБИЛЕЙ
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МЕТАЛЛУРГ, 
УЧЁНЫЙ, 

ГРАЖДАНИН
Юрий Алексеевич Котляр родился 19 сентября 1938 году в Ленинграде. В 

1960 году, окончив Московский станкоинструментальный институт по специаль-
ности "Машины и технология литейного производства", начал свою трудовую 
деятельность на Норильском горно-металлургическом комбинате: инженер-
технолог, инженер-конструктор, руководитель сектора, заместитель начальника 
технического отдела комбината. С его непосредственным участием здесь вне-
дрили метод гидрометаллургического получения никеля и кобальта, усовер-
шенствована технология переработки платиносодержащих шламов, запущены 
автоматизированные линии обработки катодов.

С 1976 по 1988 год – заместитель начальника научно-технического управле-
ния Министерства цветной металлургии СССР. Одновременно занимался иссле-
довательской работой, преподавал в Московском институте стали и сплавов. 
Основное направление исследований – рациональное использование драго-
ценных металлов. В числе соавторов предложил оптимальные составы платино-
вых сплавов, используемых в конструкциях стеклоплавильных устройствах, что 
позволило получить в 1976 – 1988 гг. значительный экономический эффект. За 
разработку этой тематики удостоен Государственной премии СССР (1982 год).

Окончил Академию народного хозяйства, Высшие офицерские курсы граж-
данской обороны по профилю военной оценки научно-технического потенциала 
промышленности. Кандидат технических наук (1989 г.). Сфера научных интере-
сов – экономика золотоплатиновой отрасли. Высокую оценку коллег получили 
его исследования конъюнктуры рынка металлов платиновой группы. В этой об-
ласти – признанный эксперт, с мнением которого считаются ведущие мировые 
компании.

С 1988 по 1992 год – заместитель директора института "Гиналмаззолото" по 
научно-исследовательской работе. С 1992 года первый заместитель председа-
теля Комитета Российской Федерации по драгоценным металлам и драгоцен-
ным камням. С февраля по ноябрь 1996 года исполняет обязанности председа-
теля Комитета.

C февраля 1997 года первый заместитель генерального директора, с 1999 
года председатель Совета директоров, а с 2001 года генеральный директор РАО 
"Норильский никель", член Правления ГМК "Норильский никель", директор ин-
ститута "Гипроникель". 

Автор более 100 научных трудов и 30 изобретений. Соавтор монография "Ме-
таллургия благородных металлов" (М., 2002), двухтомного учебника "Металлургия 
благородных металлов" (М., 2005), исторического исследования "Водородный 
всеобуч в России" (М., 2008). В этих работах отражены сведения, характеризую-
щие современное металлургическое производство благородных металлов, пока-
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зана практика зарубежных и российских металлургических и аффинажных пред-
приятий, описаны технологии извлечения благородных металлов.

К общественной работе относится с большим вниманием, видя в этом граж-
данский долг и продолжение своей основной деятельности. С 1976 по 1988 
год руководил Научно-техническим обществом работников металлургической 
промышленности. В настоящее время входит в состав Комитета по поддержке 
предпринимательства в сфере добычи, производства, переработки и торговли 
драгоценными металлами и драгоценными камнями и изделиями из них Торго-
во-промышленной палаты России, редсовета международного промышленного 
журнала "Металлы Евразии", редколлегии журнала "Цветные металлы". 

С 1992 года в числе ведущих организаторов рыночных реформ в российской 
золотоплатиновой отрасли развивает её информатизацию. Один из инициато-
ров создания отраслевого академического журнала "Драгоценные металлы. 
Драгоценные камни", член редсовета журнала. С 1993 г. академик, президент 
отделения "Информатизация рынка драгоценных металлов" Международной 
Академии информатизации. Активный участник оргкомитетов отраслевых меж-
дународных конференций РДМК ("Российский рынок драгоценных металлов и 
драгоценных камней: состояние и перспективы", 1998 – 2009 гг.), "Платиновые 
металлы в современной индустрии, водородной энергетике и жизнеобеспече-
нии будущего" (2005 – 2012 гг.), "Водородная энергетика будущего и металлы 
платиновой группы в странах СНГ" (2004 – 2009 гг.), московских саммитов "Пла-
тина Глобал" (2007 – 2011 гг.) и других.

Награжден почетным знаком им. В.Н. Татищева "За пользу Отечества" (1999 
год). За выдающийся вклад в воссоздание и сохранение российских националь-
ных святынь удостоен высшей награды общественного фонда "Благотворение" 
(1999 год). Лауреат международный конкурсов под эгидой ООН "Золотая книга 
России" (1997, 2000, 2003 гг.) и "Элита информациологов мира" (2010, 2012 гг.). 
За личный вклад в технологии эффективного применения платиновых сплавов в 
промышленности награжден серебряной медалью и дипломом Международной 
организации "Фонд профессора Е.И. Рытвина" (2013 год). Как основоположник 
научного направления и его активный международный модератор награжден 
Высшим международным орденом "За заслуги в развитии информационного 
общества" (2013 год).

Редакционный совет журнала "Драгоценные металлы. Драгоценные камни" 
сердечно поздравляет Юрия Алексеевича с высокой наградой, присоединяется 
ко всем его сподвижникам на поприще науки и образования, модернизации и 
информатизации отрасли, желающим ему новых больших успехов, долгих лет 
жизни и доброго здоровья ему, его семье и близким!

Редсовет "ДМДК"
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19 сентября 2013 года                                                                         КОТЛЯРУ Ю.А.

Глубокоуважаемый Юрий Алексеевич!

Примите мои поздравления с Вашим серьезным мужским Юбилеем.
В этой связи позволю себе выразить чувство восхищения Вашими вы-

сокими качествами, в которых мне посчастливилось убедиться за почти 
40 лет нашего знакомства, когда Вы руководили Техуправлением Минц-
ветмета, Роскомдрагметом, Гохраном, Норникелем. 

Вас всегда отличал исключительно высокий уровень профессиона-
лизма, свобода мышления, способность принять правильные решения в 
сложных ситуациях нашей действительности.

В Ваших высоких человеческих качествах я неоднократно убеждался 
лично, за что я Вам безгранично благодарен.

Желаю Вам здоровья и возможности продолжать активную деятель-
ность на благо отрасли драгоценных металлов. 

С уважением,
Генеральный директор,
доктор технических наук, профессор,
лауреат государственной премии                       О. В. Пелевин
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19 сентября 2013 года    КОТЛЯРУ
Москва, Россия    Юрию Алексеевичу

Дорогой Юрий Алексеевич!
от имени  всех руководителей и сотрудников 

ОАО "НПК "Суперметалл" имени Е.И. Рытвина",
 хорошо знающих и высоко ценящих Вас,

поздравляю Вас с замечательным юбилеем –

75-летием со дня рождения!
Нет никакой необходимости перечислять Ваши трудовые шаги и достижения, 

поскольку всю свою большую и яркую жизнь Вы полностью посвятили развитию 
отечественной промышленности цветных и драгоценных металлов. 

Ваша трудовая биография – наглядный пример становления, развития и без-
заветного служения любимому делу, делу науки и техники, делу продвижения 
передовых технических и управленческих мыслей, делу становления цивилизо-
ванных отношений на российском рынке драгоценных металлов и драгоценных 
камней, делу служения людям и своей стране.

Можно с полным основанием утверждать, что ни одна крупная научная и техниче-
ская проблема, касающаяся металлов платиновой группы, на протяжении послед-
них десятилетий не решались без Вашего участия. Ваше личное участие в рожде-
нии, становлении и современной деятельности нашего предприятия, Ваше научное 
руководство и участие в практических разработках наших специалистов привело к 
крупному успеху в деле рационального использования платиновых металлов в от-
расли стеклянного волокна, который был отмечен Государственной премией СССР.

На протяжении многих лет, поддерживая с Вами тесные деловые и личные 
контакты, мы  всегда получали неоценимый совет профессионала, добрый со-
вет надежного помощника и товарища, человеческую поддержку. За это Вам 
огромное спасибо!  Продолжая совместную работу, мы надеемся, что наше со-
трудничество найдет свое новое продолжение и в будущем в новых еще более 
плодотворных формах.

Дорогой Юрий Алексеевич!
В этот знаменательный день мы искренне желаем Вам долгих активных и 

плодотворных лет жизни, семейного благополучия, ярких профессиональных и 
творческих успехов! Мы благодарны и признательны Вам за возможность обще-
ния с Вами и возможность получать от Вас хотя бы толику того, чем Вы одарены!

В.В. Васекин,
генеральный директор

Заслуженный химик РФ
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ДЛИННАЯ ДОРОГА В РЫНОК…
(Продолжение. Начало см. "ДМДК", №8 (236), с. 161–173).

Напомним читателю о глобальных надеждах на Миллениум, сославшись на 
так называемый "Доклад тысячелетия", с которым выступил на заседании Ге-
неральной Ассамблеи ООН, генеральный секретарь ООН, академик Междуна-
родной академии информатизации Коффи Аннан1. Тем более, что именно этим 
докладом ("Мы, народы: роль Организации Объединенных Наций в XXI веке"), 
точнее извлечениями из него, редакция "ДМДК", как и отделения Академии, во 
многом руководствовалась в своей последующей деятельности по информати-
зации алмазной и золотоплатиновой отрасли в России. Несколько извлечений 
из этого документа введут читателя в курс обширной гуманитарной проблема-
тики, которую нёс Миллениум молодому российскому рынку драгметаллов и 
драгкамней.

"Наша главная задача сегодня – добиться, чтобы глобализация стала для всех наро-
дов мира позитивной силой, а не фактором, обрекающим миллиарды людей на нищету. 
Это, в свою очередь, требует, чтобы мы по-новому взглянули на то, как ведем наши об-
щие дела и заботимся об удовлетворении наших общих интересов, ибо многие задачи, 
с которыми мы сегодня сталкиваемся, страны не в состоянии решить в одиночку". 

"Для многих людей глобализация стала означать большую уязвимость к воздей-
ствию незнакомых и непредсказуемых сил, которые могут вызвать экономическую 
нестабильность и социальные неурядицы, иногда с молниеносной скоростью. Азиат-
ский финансовый кризис 1997–1998 годов явился такой силой. Растет тревога по по-
воду того, что под угрозу может быть поставлена целостность культур и суверенитет 
государств.

В основе этих различных проявлений озабоченности лежит единый, мощный при-
зыв: глобализация должна означать нечто большее, нежели создание более обшир-
ных рынков. Деятельность в экономической сфере нельзя отделить от более сложной 
структуры социальной и политической жизни и пустить её на самотёк. Чтобы выжить 
и процветать, мировая экономика должна более прочно основываться на общих цен-
ностях и должна способствовать прогрессу в достижении более широких по своему 
охвату социальных целей".

"Глобализация породила также новые формы уязвимости к старым угрозам. Пре-
ступные сообщества используют самые современные технологии для осуществления 
по всему миру незаконной торговли наркотиками, оружием, драгоценными метал-
лами и камнями (Здесь и далее курсив наш – "ДМ/ДК") и даже людьми.

К 20-летию "ДМДК"

"ДМ/ДК"

1 Коффи Аннан. Глобализация и мировой рынок // ДМДК, 2000, №4, С. 14, 15.
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Революция в области глобальных средств коммуникации породила новые надеж-
ды на то, что страдания людей будут облегчены, а основополагающие права защище-
ны. Революция в области средств коммуникации ощущается и в других отношениях. 
Интернет представляет собой, если взять всю историю цивилизации, самое быстро 
растущее средство коммуникации и, вероятно, наиболее быстро распространяю-
щийся инструмент из всех, которые когда-либо существовали. Совокупное воздей-
ствие информационной технологии, Интернета и электронной торговли вполне 
может вызвать такой же преобразовательный эффект, какой вызвала промыш-
ленная революция".

Двойственная роль драгоценных металлов и драгоценных камней резко воз-
росла в условиях глобализации. Конечно, их полнее и лучше стали применять в 
"зелёной экономике" – в целях жизнеобеспечения и устойчивого развития. Это 
с одной стороны. А с другой – их всё чаще стали использовать в целях между-
народного терроризма, торговли оружием, людьми, наркотиками, в разных 
коррупционных сделках. Две этих кросс-проблемы, две противоположности по-
стоянно пересекались и пересекаются на мировом и внутренних рынках. Было 
ясно, что в борьбе с преступными сообществами следует во всём мире повы-
сить транспарентность, т.е. прозрачность, открытость рынка драгоценностей. 
Проводниками транспарентности рынка в России выступили СМИ, а с конца 90-х 
годов стали активно применяться и технологии Интернета. 

Стремились к тому, чтобы глобализация стала для России позитивной силой, 
а не фактором, обрекающим экономику страны на разграбление и коррупцию. 
Надежды на позитив существенно возросли в связи с победой Владимира Пу-
тина на выборах президента России 26 марта 2000 года. Это подтвердило пред-
ставительное совместное внеочередное заседание оргкомитета РДМК-2000, 
отделения "Информатизация рынка драгоценных металлов и драгоценных кам-
ней" Академии и редсовета журнала "ДМДК", состоявшееся через две недели в 
Министерстве природных ресурсов РФ –10 апреля 2000 года. Вряд ли кто мог 
подумать тогда, что эта почти случайно возникшая информационная связка – 
оргкомитет РДМК, отделение Академии, редсовет "ДМДК" – в ближайшие 10 лет 
станет серьёзной организующей силой на отраслевом рынке.

Заседание открыл министр природных ресурсов РФ Б.А. Яцкевич словами, кото-
рые, по сути, отражали общее настроение в отрасли: "Наконец, у нас есть президент, 
который профессионально разбирается в наших проблемах. Это вселяет большой 
оптимизм, надежду, что теперь всё пойдёт как следует"2. В 1999 году уже началось 
переоснащение работ в геологоразведке, где изношенность оборудования достигала 
80 – 85%. Геологи показали, что Россия сможет добывать в 2 – 2,5 раза больше золо-
та. Нет проблем и по запасам алмазов. Подготовлены запасы нефти на сотни милли-
ардов долларов. Есть нефть и на континентальном шельфе. В целом запасы по нефти 
на 15 – 20 лет. Действительно, отрасль выстояла, но надо было чётче определяться с 
перспективой развития, снимать накопившиеся многие проблемы законодательным 
путём. Три месяца, данные законом №41-ФЗ на его доработку, быстро превратились 
в три года, а конца необходимым доработкам всё ещё не усматривалось: реальное 
государство и реальный бизнес тянули в разные стороны. Цивилизованного рынка не 
получалось…

В дискуссии приняли участие руководители Минэкономики России, Гохрана Рос-
сии, Банка России, Пробирной палаты России, АК "Алроса", РАО "Норильский никель", 
АКБ "Ланта-Банк", Приокского завода цветных металлов, ФГУП "НПК "Суперметалл", 

2  Роберт Серебренников. Объединённые общей заботой об отрасли // Там же, С. 34.
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Союза старателей России, Алмазного союза России, других заинтересованных опе-
раторов рынка.

Участники совместного заседания указали на необходимость взыскать с акци-
онерных компаний исторические затраты государства, понесённые на подготовку к 
промышленной разработке полезных ископаемых. Касаясь закона №41-ФЗ, глава 
Гохрана России признал, что этот закон "работает против себя", поэтому "необхо-
димо пересмотреть его положения, добиваясь, чтобы все они носили рыночный ха-
рактер"3. Были высказаны и другие ценные предложения, которые предстояло систе-
матизировать и представить на обсуждение широкому кругу участников отраслевого 
рынка и государственным органам.

Общее решение представителей государственной власти и лидеров делово-
го сообщества отрасли ориентировало на то, чтобы скоординировать развитие 
бизнеса с актами Администрации Президента и Правительства РФ, Федераль-
ного Собрания РФ, Министерства финансов РФ в лице Гохрана и Пробирной 
палаты России, министерств экономики, торговли, ГТК и ЦБ РФ, с другими госу-
дарственными структурами, регулирующими рыночные отношения в алмазной и 
золотоплатиновой сфере4.

Надо отметить, что к тому времени и.о. президента РФ Владимир Путин сво-
им Указом №634 от 6 апреля 2000 года отменил два положения, касающихся 
валютной выручки от экспорта продукции из цветных и драгоценных металлов, 
установленными прежними указами президента РСФСР №214 от 15 ноября 
1991 года и президента РФ №1018 от 30 июня 1993 года5. То есть имелись все 
основания рассчитывать и на новые рациональные изменения, необходимые 
для дальнейшего развития рынка.

Особое внимание обращалось на то, что государство обязано обеспечить 
защиту законных прав (в том числе права собственности) и производителей, и 
потребителей, являющихся на рынке его главными движущими силами. Не до-
пуская при этом ни бюрократизации, ни мелочной регламентации рынка.

Рабочая комиссия Оргкомитета РДМК-2000 должна была завершить начатую Со-
юзом золотопромышленников, Союзом артелей старателей России, Алмазным со-
юзом России, Гильдией ювелиров России, Ассоциацией российских банков и частны-
ми лицами работу по подготовке проекта новой редакции закона №41-ФЗ в течение 
месяца и представить проект в Государственную Думу. Учитывая новые возможности 
в области информатизации мирового рынка, предстояло разработать интернет-про-
ект информационного обеспечения отрасли драгметаллов и драгкамней, а также ряд 
других информационных проектов, причём в очень срочном порядке. 

Основные подвижки проектов прошли на совместных заседаниях Оргкомите-
та РДМК-2000, отделения Академии и редсовета "ДМДК" в намеченные сроки. 
Первая подвижка – 17 мая в Министерстве экономики РФ. Вторая – с 13 по 17 
июня 2000 годана ПЭФ-2000:Петербургском экономическом форуме, под эги-
дой Совета Федерации и Межпарламентской Ассамблеи государств – участни-
ков СНГ. Третья – с 19 по 25 сентября на Московской международной ювелирной 
выставке "Ювелир-2000". Глядя вперёд, отметим, что информ-связка РДМК 
успешно справилась с поставленной перед ней задачей. 

3 Там же, С. 35.
4 См. там же, С. 37 – 38. 
 5 См. О признании утратившими силу некоторых актов Президента РСФСР и Президента Россий-
ской Федерации по вопросам продажи валютной выручки// Там же, №5, С.151.
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Среди специалистов "двойного", а то и "тройного" назначения, хорошо знакомых 
с двумя-тремя сегментами отрасли и активно включившихся в процесс разработки 
проектов, нельзя не вспомнить лауреатов "Золотой книги России" А.А. Беглярова 
("Банк Москвы"), С.Г. Кашубу (Ассоциация российских банков), В.С. Пуликова (прези-
дента ЗАО "Юнвист"), а также доктора экономических наук, профессора В.И. Чалова 
(Российская Академия государственной службы при президенте РФ) – ответственно-
го организатора"круглого стола" на ПЭФ-2000. Как и многие другие, ранее назван-
ные известные в отрасли руководители и эксперты, они внесли заметный вклад в раз-
витие отраслевого рынка в нужное время и в нужном месте. 

Оргкомитет РДМК-2000, отделения Академии и редсовет "ДМДК" заслушали и 
обсудили на своем совместном заседании за "круглым столом"по теме: "Развитие 
рынка драгоценных металлов и драгоценных камней стран СНГ" доклады от Гохра-
на России, Совета директоров РАО "Норильский никель" и Академии на ПЭФ-2000.

Первый заместитель руководителя Гохрана России А.Н. Кутепов представил на 
обсуждение предварительные предложения по поправкам в закон №41-ФЗ, подго-
товленные рабочими группами Координационного совета при Гохране. Председатель 
Совета директоров РАО "Норильский никель" Ю.А. Котляр проанализировал состоя-
ние и перспективы мирового рынка платиновых металлов и роль России на этом рын-
ке, действия государственных структур, призванных разрабатывать и осуществлять 
здесь стратегию государства.

На заседании, к сожалению, не участвовали представители АК "АЛРОСА". У 
них была своя веская причина – годовое собрание акционеров, назначенное в 
Якутии. Но это означало, что разговор за "круглым столом" должен идти пре-
имущественно по металлам, а значит, в целом обсуждение усложняется. Тем не 
менее, на "круглом столе" ПЭФ-2000 констатировали следующее.

В России рынок ДМДК находится в состоянии первоначального становления, при-
чем его развитие идет противоречивыми путями. Государство, не имея собственных 
средств на закупку драгоценных металлов, теряет главенствующую роль на рынке. Пра-
вово-нормативная база, которая должна обеспечить нормальные рыночные отношения 
в отрасли, остается несформированной. При этом в государстве до сих пор не сформу-
лирована концепция развития отраслевого рынка. Предпринимаются действия, кото-
рые разваливают производство и наносят стране миллиардные убытки. Продолжаются 
бюрократизм, волокита, безответственность со стороны государственных чиновников.

Искусственно создаются непреодолимые таможенные препоны. Банки снижают 
закупочные цены на величину экспортной пошлины (хотя экспортируют они сами, а 
не промышленные предприятия).В то же время ювелирные и другие промышленные 
структуры не могут приобрести крупные партии золота и платины из-за налога на до-
бавленную стоимость в размере 20%. Проектом специальной части Налогового ко-
декса предусмотрена продажа драгоценных металлов без налогообложения (НДС) 
со списанием уплаченного НДС по материальным ресурсам на себестоимость, что, в 
конечном счёте, усилит налоговое бремя на золотодобывающие предприятия.

Отсутствие должной правово-нормативной базы, самоустранение государства от 
регулирования рыночных отношений, увеличение налогообложения, высокая стои-
мость кредитов в коммерческих банках – все это существенно тормозило развитие 
добычи, производства и переработки драгметаллов и драгкамней6. 

 6 См. Решения совместного заседания Оргкомитета РДМК-2000, отделения МАИ "Информати-
зация рынка драгоценных металлов и драгоценных камней" и Редсовета журнала "Драгоценные 
металлы. Драгоценные камни" // "ДМДК", 2000, №6, С. 99 – 102.  
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Основное же направление дальнейшей работы на РДМК дал доклад прези-
дента отделения Академии "Информатизация рынка драгоценных металлов и 
драгоценных камней" В.В. Пискунова, являющегося советником Председателя 
Совета Федерации и президентом Алмазного союза России. Докладчику уда-
лось поставить ряд острых тем, которые ранее, до ПЭФ-2000, просто замал-
чивались, и это придало хороший импульс дальнейшей работе по подготовке 
РДМК-2000.

Актуальность данного доклада, похоже, не прошла со временем, и редакция 
"ДМ/ДК" рискнула привести здесь один из наиболее существенных сюжетов, 
который, за небольшими исключениями, в известной мере и сегодня характе-
ризует текущее состояние на российском рынке драгметаллов, драгкамней и 
изделий из них.

"Цивилизованный рынок, в сущности, является главной проблемой экономики XXI 
века. Кстати, косвенным образом это подтверждают все те же пресловутые "алмаз-
ные войны". Мировое сообщество сегодня всерьез озабочено тем, как на глобальном 
уровне согласовать экономические интересы различных государств, народов, соци-
альных групп, в том числе в области драгоценных металлов и драгоценных камней.

Глобализация – это неизбежный исторический процесс, и с ним приходится счи-
таться. Известно, что здесь есть и свои явные плюсы, и свои несомненные минусы. Но 
надо уметь отделять одно от другого. Реальная глобализация открывает перед Росси-
ей перспективу быстрого развития – политического, экономического, социального, и 
было бы большой ошибкой отказываться от этой перспективы.

Другое дело, что при определенных условиях глобализация может обернуться для 
любого государства, в том числе и для России, для других государств – участников 
СНГ, своей негативной стороной. Не случайно в марте с.г. на сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН генсек этой организации Коффи Аннан отмечал, что глобализация 
позволяет развиваться преступным сообществам, которые используют самые совре-
менные технологии для осуществления по всему миру незаконной торговли. Причем 
он особо выделил торговлю драгоценными металлами и драгоценными камнями.

Все это в полной мере касается и России. Нелегальные сделки купли-продажи 
драгоценных металлов, драгоценных камней и изделий из них в различных объемах с 
различными партнерами, в том числе зарубежными, так или иначе, осуществлялись в 
России в досоветское и советское время. Они осуществляются и сейчас. Этот так на-
зываемый теневой рынок в современных условиях активно противостоит легально-
му, оттягивая на себя в отдельных случаях, по мнению специалистов, до 50 процентов 
оборота.

Надо думать, что в таких условиях естественная интеграция российского рынка 
драгоценных металлов и драгоценных камней в цивилизованный мировой рынок пока 
еще весьма проблематична.

Надо полагать, что вообще она возможна лишь как интеграция легальной части 
рынка при обязательном условии существенного свертывания теневого.

Отсюда вытекает необходимость рассматривать все действующие и все готовя-
щиеся в России правово-нормативные акты, регулирующие развитие рынка драго-
ценных металлов и драгоценных камней, в тесной связи с реальной ситуацией на те-
невом рынке. Без этого ни экономический анализ, ни вытекающие из него выводы не 
могут претендовать на достоверность.

Наверное, подобные проблемы существуют и в других странах СНГ. Если это так, 
то будем надеяться, что участники заседания за "круглым столом" получат об этом 
соответствующую информацию. Мне кажется, что такая информация должна способ-
ствовать выработке единой линии в деле формирования общего рынка СНГ. Может 
быть, тогда наши правительства будут меньше делать ошибок в этом деле.
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Со своей стороны, мы должны честно признать, что формирование российского 
рынка драгоценных металлов и драгоценных камней сопровождали серьезные про-
махи, которые дорого обошлись Федерации. Из-за недостаточного профессионализ-
ма законодателей, из-за разобщенности министерств и ведомств российские про-
изводители золота, металлов платиновой группы, ювелиры, торговые организации в 
последние годы понесли огромные убытки. Это негативно отразилось и на бюджетах 
всех уровней, которые недосчитались налогов на миллиарды рублей"7.

Круг рассматриваемых вопросов был весьма широк, а мнения существенно 
различались, и как ни старались участники "круглого стола" удерживать себя в 
заданных границах, они то и дело выходили из них. И все же это была доста-
точно спокойная, деловая дискуссия, которая, в конце концов, привела диску-
тирующих если не к полному, то уж точно к частичному согласию, получившему 
отражение сначала в проекте решений, а потом и в самих решениях уже после 
ПЭФ-2000.

В центре внимания, естественно, были поправки к закону № 41-ФЗ. Точнее, 
даже не поправки, а рабочие проекты поправок, которые в дальнейшем предна-
значались для обсуждения в Координационном Совете при Гохране России: 23 
июня – в рабочих группах, а 4 июля – уже на заседании Совета. Всё так и про-
изошло. В следующем номере читатели "ДМДК" смогли ознакомиться с оконча-
тельным вариантом поправок, принятых Координационным Советом, и сравнить 
их с теми, которые обсуждались за "круглым столом"8.

Сразу принять решения, которые устраивали бы всех, было просто невоз-
можно. На ПЭФ-2000 приняли принципиальные положения, которые затем уточ-
нялись в ходе дополнительных встреч в Москве и окончательно были согласова-
ны 23 июня. Таким вот длинным путём согласовывали решения "круглого стола" 
на ПЭФ-2000 от 16 июня, пока к концу месяца с ними согласились все или почти 
все его участники.

Опираясь на эти выводы, участники "круглого стола" предложили поправки в за-
кон №41-ФЗ, обеспечивающие естественную интеграцию российского рынка ДМДК 
в мировой цивилизованный рынок. Было решено усилить разъяснительную  работу не 
только в СМИ, но в министерствах и ведомствах, в Государственной Думе. Учитывая 
особое значение платиновых металлов для развития национальной экономики РФ, 
решили подготовить предложения по формированию государственной стратегии на 
мировом рынке МПГ. 

Главной целью информ-связки РДМК стала всесторонняя информатизация 
мирового цивилизованного рынка драгметаллов и драгкамней, ювелирных и 
других изделий из них, обеспечивающая транспарентное развитие этого рынка 
в соответствии с основными принципами ООН во имя блага народов.

Именно так рассматривались и редсоветом "ДМДК", и читателями журнала 
все принципиальные решения, которые были приняты на "круглом столе" на 
ПЭФ-2000, и те результаты, которые должны были следовать за ними по ходу 
реализации указанных решений. Ниже цитата из ДМДК, 2000, №6 представляет, 
на наш взгляд, убедительное доказательство верности такого подхода, если ис-
ходить из оценок рассматриваемых различных предложений.

7 Пискунов В.В. Возвращение на мировой рынок: проблемы и решения // Развитие рынка драго-
ценных металлов и драгоценных камней стран СНГ. М.: АСМИ, 2000, С.6.
8 См. ДМДК, 2000, №7, С. 14 – 20, 79 – 88. 
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"Важным организационным моментом здесь следует считать то обстоятельство, 
что отныне в соответствии с этими решениями все дальнейшие совместные заседа-
ния Оргкомитета РДМК-2000, Отделения МАИ "Информатизация рынка драгоценных 
металлов и драгоценных камней" и Редсовета журнала "ДМ/ДК" будут одновременно 
заседаниями постоянно действующего "круглого стола" при Петербургском 
экономическом форуме (Выделено в ДМДК, 2000, №6). Таким образом, налицо 
факт: все эти перечисленные выше общественные структуры, объединяющие сто-
ронников развития рыночных отношений в алмазной и золотоплатиновой отрасли, 
слились в одну. Будем надеяться, что от этого их деятельность станет на самом деле 
совместной и, может быть, более эффективной.

Однако следует отметить, что реализацией намеченных решений дело не конча-
ется. Среди участников "круглого стола" по-прежнему популярна идея выделить за-
кон о драгоценных металлах в отдельный закон прямого действия с тем, чтобы те, 
кто специализируется в области драгоценных камней (прежде всего АК "АЛРОСА"), 
подумали о себе сами.

Есть еще и такое мнение, что только развитие реального спроса на драгоценные ме-
таллы, обусловленного отменой экономически неоправданных ограничений на их произ-
водство и применение продукции из них, может способствовать подъему и развитию зо-
лотоплатиновой отрасли, как важной составляющей промышленного потенциала России.

Сторонники этой точки зрения считают, что те, кто начинает разговор с добычи 
драгоценных металлов, а не с потребления продукции из них, ставят телегу впереди 
лошади. По их мнению, жизненно необходимый значительный рост потребления про-
дукции из драгоценных металлов для решения экономических, медицинских, техни-
ческих (включая оборонные), социальных и культурно-бытовых задач откроет новые 
огромные перспективы для увеличения добычи и производства драгоценных метал-
лов, создания новых рабочих мест и экономического подъема северных, восточных и 
центральных регионов России, где сосредоточены базовые предприятия по добыче, 
производству, переработке драгоценных металлов и изготовлению из них продук-
ции. Это точно так же очевидно, считают сторонники данной точки зрения, как то, что 
развитие авто-, мото-, судо-, самолете- и ракетостроения привело к росту добычи 
углеродосодержащего сырья и получения из него различных видов топлива и горюче-
смазочных материалов.

Впрочем, имеются и другие взгляды"9.

Здесь хотелось бы обратить внимание читателей на одну из предлагаемых 
схем взаимодействия участников рынка драгоценных металлов и комментарии 
к ней, полученные редакцией "ДМ/ДК" от неизвестного читателя. Его подход к 
проблеме, а также нежелание "засветиться" в качестве автора данной схемы на-
водило на мысль, что анонимный автор – не случайный человек в отрасли. Ско-
рее всего, он государственный чиновник, заключили в редакции. Видно, что, с 
одной стороны, он хорошо знает российский рынок драгоценных металлов и, 
более того, имеет свой собственный взгляд на перспективу развития рынка, 
расходящийся с государственной политикой. А с другой – опасается, что этот 
взгляд не понравится его вышестоящим руководителям, что, естественно, мо-
жет отразиться на личной судьбе.

Редакция "ДМДК" публично выразила своё согласие с тем, что данная схема 
и комментарии к ней, действительно, могут заинтересовать непосредственных 
участников российского рынка драгоценных металлов – таков был окончатель-
ный аргумент, с которым согласилась редакция, когда принималось решение о 
публикации данной схемы и комментариев. Цитируем:

 9 Там же, №6, С. 102.
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КРАТКИЙ КОММЕНТАРИЙ К СХЕМЕ
1.Схема взаимодействия участников рынка драгоценных металлов имеет три ус-

ловно принятых "базы":
1.1. Сырьевую.
1.2. Стандартных аффинированных металлов и продукции из драгоценных метал-

лов, производимых перерабатывающими предприятиями.
1.3. Товаров мирового рынка.
2. Между "базами" идет свободное обращение первичного и вторичного сырья, 

драгоценных металлов, продукции из них и финансовых потоков с единственным 
ограничением: все свободные операции с сырьем и драгоценными металлами осу-
ществляются только после полного удовлетворения государственных интересов, 
включающих закупки сырья и металлов для нужд государства и субъектов Федерации 
и лимиты ежегодных объемов добычи первичного (рудного и россыпного) сырья и 
объемов производства аффинированных драгоценных металлов.

3. Свободное обращение сырья, драгоценных металлов и продукции из них (не со-
держащей драгоценных камней) осуществляется в любой форме: через биржу, иные 
посреднические структуры и по прямым договорам (соглашения, контракты и т.д.), 
допускаемым гражданским кодексом и иными нормативными актами Российской Фе-
дерации с предоставлением участниками сделок годовой статистической отчетности 
по установленной форме.

Иностранные участники рынка в пределах Российской Федерации пользуются 
равными правами с российскими участниками. Российские участники рынка имеют 
свободу (в пределах п.п.2 и 3) на мировом рынке драгоценных металлов за преде-
лами России. Свобода ввоза и вывоза сырья, драгоценных металлов и продукции из 
них в Российскую Федерацию и из Российской Федерации гарантируется в равной 
степени российским и иностранным участникам рынка при прохождении таможенной 
границы на основе заполненной декларации и документов, подтверждающих совер-
шенную операцию. Ввозимые и вывозимые в РФ и из РФ сырье, металлы и продукция 
НДС и пошлиной не облагаются"10.

Данная схема вместе с кратким комментарием неизвестного автора воспроиз-
ведена из того же "ДМДК", 2000, №7, где публиковались и все другие предложения, 
инициированные "круглым столом" на ПЭФ-2000.

И вот тут вдруг долгожданный свет в конце туннеля 8 июля 2000 года – его 
открыло первое Послание президента РФ Владимира Путина Федеральному Со-
бранию "Какую Россию мы строим". Многие строки из этого послания мгновен-
но разлетелись по цитатам, что было вполне естественно. Бессмертные стро-
ки! Они и сегодня звучат как истина в последней инстанции, а каково это было 
тогда? Слышать, а потом читать и перечитывать снова и снова, не веря своим 
глазам? Точнее и лучше не скажешь:

"Основными препятствиями экономического роста являются высокие 
налоги, произвол чиновников, разгул криминала. Решение этих проблем 
зависит от государства. Однако дорогостоящее и расточительное госу-
дарство не может снизить налоги. Государство, подверженное корруп-
ции, с нечеткими границами компетенции, не избавит предпринимателей 
от произвола чиновников и влияния преступности".

Это вам не какая-то там загогулина, понимаешь!

В очередном номере "ДМДК" редакция сразу же поддержала мнение читателей 
журнала, полагающих, что рыночная программа президента России вполне могла бы 

 10 Там же, №7, С. 87 – 88. 
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стать главным импульсом для дискуссий на РДМК-2000. В самом деле, законы пря-
мого действия, минимум ведомственных инструкций, устранение двойственности в 
толкованиях нормативных актов, упрощение порядка регистрации, лицензирования, 
экспертизы, согласования договоров и инвестиционных проектов – что может быть 
более желанным для участников рынка?

В послании содержались весьма радикальные заявления, реализация кото-
рых могла бы решительно ускорить развитие рыночных отношений в отрасли, 
и редакция открыла номер извлечениями из послания под общим заголов-
ком "Решение этих проблем зависит от государства". Ряд будущих участников 
РДМК-2000 отмечали факт исключительной важности: впервые за годы реформ 
позиция лидера страны совпала с позицией лидеров российского рынка драг-
металлов, драгкамней, ювелирных и других изделий из них, стремящихся к ци-
вилизованным рыночным отношениям. Ясное дело: профессионал. Так не бу-
дем же терять времени!

От редакции последовала немедленная реакция: "Поможем Президенту Рос-
сии навести порядок на рынке? Такой вопрос встает перед участниками РДМК-
2000". 

И мы таки "помогли", сходу взяв быка за рога:

"Мгновенье, остановись!
Такого совпадения взглядов у власти с лидерами рынка еще не бывало. Если Пре-

зидент России признает, что произвол чиновников является основным препятствием 
экономического роста страны и требует от них меньше администрирования, если он 
считает необходимым предоставить больше предпринимательской свободы и видит 
задачу власти в том, чтобы отладить государственные институты, обеспечивающие 
работу рынка, – то кто из законопослушных участников российского рынка драгоцен-
ных металлов и драгоценных камней может сегодня быть более либеральным, чем 
президент России?!

Дальше идти в либерализации рынка, наверное, уже просто некуда. Во всяком 
случае, сегодня. Если бы установки Президента, адресованные государственным чи-
новникам, сбылись в одночасье (например, по мановению волшебной палочки), то о 
чем еще можно было бы мечтать?!

Но, как сказал поэт, нету чудес – и мечтать о них нечего.
Нетрудно догадаться, что не все чиновники немедленно поддержат президен-

та. Те из них, которые кормятся оттого, что говорят предприятиям "да" или "нет", 
будут согласно кивать головами в такт указаниям президента, но наделе сдела-
ют все возможное и невозможное, чтобы его слова так и остались словами – и 
только.

Лидеры рынка не должны допустить этого. РДМК-2000 предоставляет им уникаль-
ную, неповторимую возможность поддержать Президента России во имя собствен-
ных интересов"11.

Действительно, к тому времени в Оргкомитет РДМК-2000 поступило около 
300 заявок на участие в международной конференции и не только из России – 
более чем из 20 стран! К ней готовились министерства и ведомства, деловое 
сообщество отрасли, дипломаты и журналисты. Редакция "ДМДК" готовила для 
первой презентации на РДМК-2000 новое издание – "Золотая книга России. 
2000" в рамках международного конкурса под эгидой Экономического и Соци-
ального Совета (ЭКОСОС) ООН.

11 Там же, №9, С. 20.
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Презентация первого издания, в котором приняли участие лауреаты конкур-
са в 1994 – 1996 годах, состоялась в России (Москва, Красноярск, Хабаровск, 
Дубна), США (Нью-Йорк, штаб-квартира ООН), Канаде (Мельбурн, Торонто), Из-
раиле (Тель Авив, Эйлат), Швеции (Стокгольм), Украине (Донецк). 

Второе здание представляло общественности новых лидеров рынка, не забы-
вая и об успехах лауреатов первого конкурса. Участие ряда ветеранов во втором 
издании в известном смысле олицетворяло стабильность взятого Россией кур-
са на рыночные реформы. С существенной оговоркой: "Однако при этом нельзя 
не заметить, что речь идёт о той своеобразной российской стабильности, ко-
торая отличается крайней противоречивостью, ибо проявляется в условиях не-
предсказуемых колебаний"12. Об этих колебаниях говорилось в предисловиях к 
первому и второму изданию, которые были размещены в хронологическом по-
рядке, что давало возможность читателю сравнить движение рыночных отноше-
ний в отрасли в 1994 – 2000 годы. 

Возможность во имя интересов страны активно поддержать Президента Рос-
сии на РДМК-2000 приближалась с каждым днём…

(Продолжение следует).

12 "Золотая книга России". 2000. М.: АСМИ, 2000, С. 8.

ВНИМАНИЮ БИБЛИОТЕК!

 "ДРАГОЦЕННЫЕ 
МЕТАЛЛЫ. 

ДРАГОЦЕННЫЕ 
КАМНИ"

Три полных комплекта журналов

за 1994–2003 годы

в ближайшее время
 будут выставлены на аукцион.

Стартовая цена комплекта – 20000 рублей.

Справки по тел.: 8 (495) 936-83-28
 горячая линия: 8 (495) 745-14-28

Тел./факс: 8 (495) 330-89-77 8 (499) 748-10-20
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ПОДПИСКА НА ЖУРНАЛ
"ДРАГОЦЕННЫЕ МЕТАЛЛЫ.

ДРАГОЦЕННЫЕ КАМНИ"
Редакция издающегося с января 1994 года ежемесячного отраслевого 

журнала "Драгоценные металлы. Драгоценные камни" ("ДМ/ДК") сообщает 
заинтересованным физическим и юридическим лицам о том, что, несмотря 
на последствия глобального финансовоэкономического кризиса, ни объем 
журнала, ни стоимость подписки на него не изменяются.

В "ДМ/ДК" и далее будут систематически публиковаться предлагаемые 
и реализуемые участниками отраслевого рынка антикризисные меры, про-
водимые в сфере добычи, производства, переработки и торговли драго-
ценными металлами и драгоценными камнями и изделиями из них.

"Большинство последних кризисов приходило в Россию извне, – от-
метил президент РФ Владимир Путин на 16-м Петербургском междуна-
родном форуме. – И конечно, на эти факторы мы не могли повлиять. Но 
грамотная система управления рисками, во-первых, позволяет миними-
зировать последствия внешних потрясений, а во-вторых, не допустить 
возникновения кризисов по внутренним причинам – из-за накопления 
собственных дисбалансов, что для растущей экономики России принци-
пиально важно". В отрасли драгоценных металлов и драгоценных камней 
грамотная система управления рисками и сокращение своих внутренних 
дисбалансов, безусловно, являются принципиально важными для даль-
нейшего развития рыночных отношений.

С учетом этого редакция "ДМ/ДК" примет все усилия, чтобы оказать мак-
симальную информационную поддержку российским и иностранным участ-
никам модернизации российского рынка драгоценных металлов и драго-
ценных камней в их многосторонней деятельности в условиях ВТО.

Обращаем внимание на то, что:
1. "ДМ/ДК" – единственное в России отраслевое издание, которое с ян-

варя 1994 года ежемесячно освещает весь комплекс проблем россий-
ского рынка драгоценных металлов, драгоценных камней – от их поиска и 
добычи, производства и обработки до изготовления и реализации изделий 
из них, в том числе ювелирных. На его страницах – вся история развития 
рынка, она продолжается, и пока у "ДМ/ДК" не видно преемников, хотя в 
России выходят и другие журналы, освещающие работу отдельных подо-
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траслей. Журнал имеет ряд существенных отличий от других изданий, со-
ставляющих его конкурентные преимущества.

2. Первое конкурентное преимущество: объем – до полумиллиона 
знаков в одном номере. Это дает возможность систематически и подробно 
освещать основные рыночные проблемы: законодательство и законопри-
менение, увеличение производства, высокие технологии, науку и образо-
вание, кадры, работу экспертных советов, Комитета ТПП РФ, конференций, 
симпозиумов, "круглых столов". "ДМ/ДК" этим занимается почти 19 лет; 
конечно, по мере развития рынка этими вопросами занимаются и другие 
журналы, но не в таком объеме, как "ДМ/ДК".

3. Второе конкурентное преимущество: высокая информативность, 
которая вытекает, по сути, из возможностей объема: 176 полос мелкого 
шрифта. Журнал открыт для всех, кто имеет необходимость в информа-
ции, в ее получении и распространении. "ДМ/ДК" предоставляет страницы 
журнала всем операторам на отраслевом рынке или желающим высказать о 
рынке свое мнение. Слово на самом деле имеют все. Кто-нибудь обращал-
ся в журнал, а его не напечатали? Таких нет.

4. Третье конкурентное преимущество: материалы идут в авторской 
редакции. "ДМ/ДК" никому не навязывает свою точку зрения. Наоборот, 
стремится к тому, чтобы были самые разные авторские взгляды, были ре-
альные дискуссии, а не простое лоббирование отдельных групп, чем, к со-
жалению, сегодня заняты многие издания. Дискуссионность – важнейший 
принцип журнала, и редакция ему строго следует.

5. Четвертое конкурентное преимущество: все публикации бесплат-
ные. Иногда, когда речь идет о рекламе, у "ДМ/ДК" спрашивают прайс-
лист. Объясняем, что "ДМ/ДК" – это информационный академический жур-
нал, он не дает рекламы как таковой, хотя может бесплатно использовать 
её для информации. Другое дело, что возможно долевое участие в выпуске 
журнала, спонсорство и т.д.

В соответствии с программой экономики свободного предпринима-
тельства в журнале обращается особое внимание на следующие ресурсы 
успешного развития, которые отметили участники конференции РДМК:
w компьютерная огранка алмазов и реализация на мировом рынке брил-

лиантов;
w производство драгоценных металлов из лома и отходов с применени-

ем новых технологий;
w использование отечественных технологий для переработки давальче-

ского сырья;
w применение высоких технологий в области поиска, разведки, добычи и 

производства драгоценных металлов и драгоценных камней;
w сокращение теневого оборота драгоценностей в России путем вос-

становления вольноприносительства и пионерных традиций российских 
первопроходцев в новых условиях XXI века;
w социально ориентированное промышленное освоение месторождений 

драгоценных металлов и драгоценных камней;
w кадровое и технологическое обеспечение предприятий и организаций 

отрасли.



                        

www.rdmk.ru                                                                          dragmet@rdmk.ru176

[ДМ/ДК]                                                                        [ PM/PS ]№9(237) 2013 г.

Вместе с тем редакция "ДМ/ДК" надеется, что и участники рынка драго-
ценных металлов и изделий из них будут и далее давать свои рекомендации 
по улучшению журнала. Напоминаем, что журнал публикует нормативно-ме-
тодические материалы по экономико-финансовой и хозяйственной деятель-
ности предприятий алмазной и золотоплатиновой отрасли, освещающие:
w государственное регулирование в отрасли;
w отечественные и зарубежные рынки;
w особенности налогообложения;
w создание и функционирование новых предпринимательских структур;
w новые инвестиционные проекты;
w права и обязанности территорий;
w документы отраслевого характера;
w экономические обзоры и прогнозы и др.

Основной текст на русском языке, резюме и важнейшие статьи дублиру-
ются на английском.

Стоимость подписки на полугодие 2014 года – 4500 рублей. Стоимость 
подписки на 2014 год – 9000 рублей. Со скидкой 50% можно получить ком-
плект журналов за 2013 год.

Для оформления подписки:
1. Необходимо перечислить рублевый эквивалент стоимости подписки 

по курсу ЦБ РФ на день платежа по следующим банковским реквизитам:
Получатель: 
ЗАО "Издательство ИКАР". 
ИНН 7703146422, 
р/с 40702810700000005487 в ЗАО КБ "Гагаринский" г. Москва, 
к/с 30101810400000000429, 
БИК 044525429, 
КПП 770301001, 
ОКПО 45899088.
2. В платежном поручении в графе "Назначение платежа" четко указать 

свой почтовый адрес, телефон и назначение платежа: журнал "Драгоцен-
ные металлы. Драгоценные камни".
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